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 —  do  मामले

 श्री  आसानी

 कया  प्रधान  मंत्री  कार्य  दक्षता  ग्रोवर  मितव्ययिता  बढ़ाने  के  लिए  नियमों  कौर  विनियमों  तथा

 श्रक्रियाप्नों  को  सरल  बनाने  के  बारे  में  ४  PERC  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३६  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बीच  कोई  प्रन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री
 क ेसभा-सचिव  सादत  चली  :

 कौर  बातचीत

 कभी  तक  जारी है  ।  ये  उलझ  हुए  मामले  इसलिए  इस  ay  मे  आसिन  Gia  St je  ये

 कुछ  समय  अवद्य लगेगा  ।  इस  दौरान  में  कई  विचारों  को  पहले  ही  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  ।

 व्यापार तथा  उद्योग  द्वारा  सरकार  को  रिपोर्ट  भेजने  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने

 के  लिये  निदेश  समिति  की  fra faa  नियमों  तथा  safer  को  सरल  बनाना  शर  प्रशासन  के  कुछ लए

 मूल  अंग्रेजी  में

 {hog

 1500(Ai)
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 चुने  हुए  क्षेत्रों  के  कार्य  का  अध्ययन  करने  के  सम्बन्ध  में  स्वयं  मंत्रालयों  के  कुछ  प्रशिक्षित
 कामना  रियों

 तथा  विशेष  पुनर्गठन  यूनिट  द्वारा  ara  किया  जा  रहा  है  ।  इमारतों  तथा  एसी  भ्रमण  परियोजनाओं

 पर  कराने  वाले  खच  को  भी  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्य  किया  जा  चुका है  जो  कि  योजना  में

 परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  के  दलों  को  सौंपी  गयी  थीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  संसद-सदस्यों

 को  संभरित की  जा  चुकी  है  ।

 श्री  ई  मु०  तारिक  :  क्या  संगठन  तथा  रीति  विभाग  ने  उन  प्रशासनिक  सुधारों  के  संबंध

 में  कोई  कार्यवाही  की  है  कौर  यदि  तो  क्या  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 fait  सादत  चली  खां  :  हां  ।  संगठन  तथा  रीति  विभाग  ने  प्रशासनिक  सुधारों  लिये

 कई  कार्यवाहियां  की  हैं  जिनमें  नियमों  ate  विनियमों
 को

 सरल  बनाने  मौर
 लागत

 को

 कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाहियां  सम्मिलित  हैं  |

 श्री  wo  मु०  तारिक  :  क्या  प्रधान  मंत्री  ने  भी  एच०  एम०  पटेल  द्वारा  लिखित

 में  प्रशासनिक  काय  दक्षता  सम्बन्धी  समस्या  नामक  पुस्तक  में  यह  लिखा  हुमा  है  कि

 है  कि  दक्ष-प्रशासन  में  यह  aren  की  जाती  है  कि  सभी  प्रकार  के  व्यक्ति  जिनमें  सैनिक  कर्मचारी

 भी  सम्मिलित  हैं  निर्धारित  सीमा  तक  नैतिकता  भ्र वश्य  होनी  चाहिये  ।”  तो  क्या  इसका  यह  ताइपे

 है  कि  हमारे  सैनिक  कर्मचारियों  में  नैतिकता  का  अभाव  है  ;  कौर  यदि  तो  सरकार  द्वारा

 उस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  रहा
 है  ?

 श्री  रघुनाथ  तिहा  वे  इस  सम्बन्ध  में  कब  से  विशेषज्ञ  बने

 frat  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैंने  उक्त  पुस्तक  या

 पुस्तिका  नहीं  देखी  इसलिये  इस
 सम्बन्ध  में  में  कुछ  भी  नहीं  कहू  सकता

 ।

 fant  रामकृष्ण  गुप्त  :  यह  कहा  गया  है  कि  उस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों  दारा  विचार

 किया
 जा  रहा  है  ;  क्या  सरकार  को  विभिन्न  मंत्रालयों  से  इस  बारे  में  कोई  विशिष्ट

 योजना
 प्राप्त

 a
 हुई  है

 !

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  संगठन  तथा  रीति  विभाग  द्वारा  सभी  मंत्रालयों  से  ae  कहा
 गया  है  कि  वे  इन  समस्याओं  पर  विचार  इसके  अ्रतिरिक्त  वह  विभाग  स्वयं  भी  किसी  विशेष

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  विचार  करता  है  ।  इस  विभाग  के  विशेषज्ञ  कई  महीनों  तक  एक  एक

 मंत्रालय  पर  विचार  करते  रहते  हैं
 ?

 इस  प्रकार  से  वे  बारी  बारी  सभी  पर  विचार  करेंगे  ।  प्रत्येक

 मंत्रालय  पर  पर्याप्त  समय  लगता  है  कौर  विचार  करते  समय  मंत्रालय  विशेष  के  प्रतिनिधि  भी  उसके
 साथ  बैठते  हैं  तर  उस  मंत्रालय  की  सहमति  से  ही  निर्णय  किये  जाते  हैं  ।

 gto  ato  तिवारी  wear  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  फ  इलों  को  शीघ्रता  से  निपटान

 के  सम्बन्ध  में  क्या  सुधार  सुग्रा  है
 ?

 कया
 अब

 भी  उन  पर  पहले  के  समान  ही  देर  लग  रही  है  या

 उसके  लिये  कोई  सरल  उपाय  निकाला  गया

 श्री  सादत  अरली  खां
 :  नियम  कौर

 विनियमों  को  सरल  बनाया  जा  रहा  है  और  फाइलों

 को  शी  जनता  से  निपटाने  के  सम्बन्ध  में  उपाय  खोजे  जा  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात

 है  कि  भारत  सरकार  के  विभिन्न  संगठनों  कौर  मंत्रालयों  में  लगभग  चार  सौ  नियम  तथा  विनियम

 प्रचलित  हैं
 ।

 उन  सभी  पर  विचार  करना  इन्हें  सरल  बनाना  पड़ेगा  पौर  वह  कार्य  किया

 जारहा है
 सकना  ल्णणणणणाणणायणा

 मूल  wart  में
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 श्री  asa सिह  :  क्या  इन  सुधारों  में  उस  चर्चा
 का  भी

 जिक्र  है  जो  प्रधान  मंत्री  महोदय

 कई  दफा  मुल्क  में  कर  चुके  हैं  कि  ant  के  जमाने  में  चपरासियों  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं

 क्या  उघर  भी  कुछ  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  श्र  चपरासियों  की  संख्या  कम  करने  का  प्रयत्न  किया

 जा  रहा
 ः

 श्रेय  महोदय  :  वह  दूसरी बात  उसका  यहां  पदने  कैसे  उठाया  जा  सकता  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  चपरासी  की  चर्चा  मैं  ने  की  यह  तो  पुरानी  प्रथा  है  ।  उसका

 काम  को  किसी  न  किसी  को  करना  ही  उस  प्रथा  से  नहीं  तो  दूसरे  ढंग  से  ।

 लाला  अंचित  रास  :  क्या  इन  सुधारों  में  यह  सुधार  भी  शामिल  है  कि  जो  चिट्ठियां  पब्लिक

 से  मिनिस्ट्री  को  जाती  हैं  उनका  जवाब  जल्दी  से  जल्दी  दिया  जाए  ?

 श्री  जवाहर लाल  नेहरू  :  जाहिर  है  कि  यह  मुनासिब  बात  है  कि  उनका  जल्दी  जवाब  दिया

 जाए  कौर  उसको  करना  चाहिए  |

 लाला  अंचित  राम  :  क्या  जवाब  जल्दी  दिए  जाते  हैं  ?  aire  कितनी  चिट्ठियां  ऐसी  रह  जाती

 हैं  जिनके  जवाब  नहीं  दिए  जाते
 ?

 श्री  जवाहरलाल  यह  तफसील तो  जरगर  श्राप  दूसरा  सवाल  दें  दरियाफ़्त  कर

 सकता  हूं
 ।  इस  श्राम  सवाल  का  क्या  जवाब  दिया  जा  सकता  है  कि  किस  मिनिस्ट्री  में  किस  चिट्ठी

 का  जवाब  नहीं  दिया  गया  |

 श्री  जय  पाल  सिंह
 :

 कया  मंत्रालयों  को  प्राप्त  गूमनाम  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया

 गया  क्या  उनके  बारे  में  कुछ
 भी

 ध्यान
 न

 देने  का  विचार  है  या  कि  उनके  सम्बन्ध  कुछ
 किया  जायेगा  ?

 महोदय  :  यह  श्रवन  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  जयपाल
 सिल्ली  क्योंकि  मंत्रालयों  को  अनेकों  गुमनाम  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।  हो  सकता

 है
 कि

 उनमें  से  कुछ  पत्र  अधीनस्थ  कर्म  चोरियों  द्वारा  उच्च  पदाधिकारियों  को  लिखे  गये  हों  ।  इससे

 अत्यधिक  तनाव  पैदा  हो  गया  है  कौर  विभाग  का  काय  बहुत  बढ़  गया  क्या  इन  पत्रों  को  निपटाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  नीति  निर्धारित  की  गयी

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इन  गुमनाम  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  कोई

 विशेष
 नियम  नहीं  है  ।  परन्तु  सामान्य  रीति  यह  है  कि  यदि  कोई  ऐसा  गुमनाम  पत्र  हो  जिसमें  कोई

 ऐसे  तथ्य  हों  कि  उनके  बारे  में  जांच
 की

 जा  सकती  हो,तो  उसकी  जांच  अवश्य  की  जाती  परन्तु

 उसमें
 कोई  भ्र निश्चित  सी  बातें  कही  गयी  हों  तो  उनके  बारे  में  जांच  नहीं  की  जती  है  ।

 श्री  कालिका  fag  :
 कया  नियम  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  कार्य  में  अनुशासन  सम्बन्धी

 कार्यवाही  को  भी  सरल  बनाने  का  काय  सम्मिलित  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 मैं  इस  बारे  में  निश्चित रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  परन्तु

 मेरा  ख्याल  है  कि  फिलहाल  उस  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।
 परन्तु  उस  पर  भी  विचार

 किया जा  सकता  है
 ee

 शह
 मे

 ह  —_— = ee
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 श्री  दामानी
 :

 क्या  सरकार  विभिन्न  स्तरों  पर  कार्यों  के  दुहरे पन  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में

 भी  जांच  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  रखती  2;  कौर  यदि  तो  यह  समस्या  सुलझायी

 जायंगी

 fot  जवाहरलाल  नेहरू  :  कायें  में  कुछ  भ्रंश  तक  ही  दुहराया  ग्रा  ही  जाता  है
 ।  परन्तु जब

 भी  एसी  समस्या  उसी  समय  उस  पर  विचार किया  जायेगा  ।

 fait  श्र०  मु०  तारिक  :  गत  सूत्र  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  में  यह  बताया  था  कि  कार्य

 अघ्ययन  के  सम्पूर्ण  उपाय  का  मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि  लालफीताशाही  कौर  अनावश्यक  बातों  को

 समाप्त  किया  जा  सके  |  लालफीताशाही  की  समाप्ति  की  दिशा  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  कौर  इस
 सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 ?

 पति  जवाहरलाल  नहरू  :  इसी  को  समाप्त  करने  के  लिये  तो  हम  कह  रहे हैं  |

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :  लालफीताशाही  का  कारण  यह  है  कि  मंत्रालयों  में  बहुत  से  सचिव  कौर

 उप-सचिव  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  के  निवारण  के  लिये  क्या-क्या  कायें वाही  की  जा  रही

 है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  में  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  दे सकता  ।  माननीय

 सदस्य  केवल  यही  छ्  सकते  हैं  कि  | ह क  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया गया  है  |  गत  बार

 जानकारी  दी  गयी  थी  कि  सरकार  काय  दक्षता  बढ़ाने  के  लिये  उपाय  सोच  रही  है  ।  जहां  तक  बनाया
 ~

 गये  नियमों  तथा  विनियमों के  व्योरों  का  सम्बन्ध  है  मैं  उनके  बारे  में  अगणित  पूछने  की

 अनुमति  नवदीं  दे  सकता  |  अरब  अगला  प्रदान  |

 तिब्बत  में  भारतीय  व्यापारी

 +

 |

 है (sty  भक्त  ४

 |
 श्री  हेम  राज

 :

 ६६  श्री  यादव  नारायण जाघव

 थ्री  हाज़िर

 श्री हेम
 बरुआ

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्ष  व्यापार  के  लिये  कितने  भारतीय  तिब्बत  गये

 उत्तरी  सीमा  के  प्रत्येक दर  से  कितने-कितने  व्य  क्ति  गये  ;

 उन्हे  वहां  किन-किन  कठिनाइयों  व
 प्रसुविधाश्ों

 सामना  करना  पड़ा
 ;

 ,

 उन  कठिनाइयों
 कौर  सुविधाओं  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये

 मूल  भर ग्रेजी  में
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 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  से  सदन
 की

 मेज  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 इस  वर्ष  जो  भारतीय  व्यापार  करने  के  लिये  तिब्बत  उनकी  संख्या  Rove FT थी  ।

 (२)  विभिन्न  सरहदी  दरों  से  होकर  तिब्बत
 जाने  वाले  व्यापारियों  की  संख्या  के  बारे में  सूचना

 न  तो  सुलभ  है  प्रौढ़  न  इस  समय  इकट्ठी  ही
 की  जा

 सकती  है
 ।

 (३)  भारतीय  व्यापारी  Qeyy H A-ay के  भारत-चीन  करार  की  व्यवस्थाओं के  अनुसार  परम्परागत

 व्यापार  नहीं  कर  सके  क्यों  कि  उनके  रास्ते  में  बहुत
 सी  कठिनाइयां  डाल

 दी
 जसे  :  व्यापारियों

 के  कराने  जाने  पर  वस्तु-विनिमय  व्याप।र  पर  श्राम  तौर  पर  भारत  को

 निर्यात  की  जाने  वाली  वस् तुझ ों  पर  विनिमय-सुविधाओं  का  नये  करों  कौर  शुल्कों

 का  लगाया  wife  ॥

 (¥)  स्थानीय  अ्रधिका  रियों  तथा  चीनी  सरकार  के  पास  भी  area  विरोध-पत्र  भेजें  गये

 लेकिन  wet  तक  उनका  कोई  नतीजा  नहीं  निकला  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  जब  से  तिब्बत  के  सम्बन्ध में  १९५४  का
 करार  gar  तभी  से  व्यापारियों

 की  शिकायतें  चली  त्न  रही  हैं  ।  यह  जो  चौथा  इवज़े-पत्र  प्रकाशित  इस  में  भी  बताया  गया

 है  कि  १७  EYE  को  एक  विरोध-पत्र  भेजा  उसका  जवाब  नहीं  १७

 Ro  को  एक  जारोब-पत्र  भेजा  उसका  जवाब  नहीं  मिला  कौर  अब  €  को  भी

 एक  विस्तृत  नोट  भेजा  गया  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  विरोध-पत्रों  के  उत्तर  तक  नहीं

 तो  क्या  भारत  सरकार  इस  बारे  में  कोई  एसा  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रही  जिससे

 व्यापारियों  की  दिक्कतें  दूर  हो  सकें  |

 प्रयास  मंत्री  तथा  वैसे  दिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जाहिर  है  कि  भारत  की

 हुकूमत  चीन  की  हु  झूमते  का  सम्बन्ध  पिछले
 दो

 वर्ष  से  ढीला  है  कौर  एक  दूसरे  से  बहुत  सहयोग नहीं

 होता  |  उसका  सबसे  बड़ा  नमूना  तिब्बत  में  देखा  गया  है  र  कभी  जो  व्हाइट-पेपर  निकला  उस  से

 भी  जाहिर  होता  है  कौर  वह  है  ही  ।  इस  में  सिवाय  इसके  कोई  चारा  नहीं  है  कि  इस  बात  की  तरफ

 हमेशा  उनका  ध्यान  दिलाया  जायें  कि  वहां  पर  ये  दिक्कतें  पेदा  कराती  कोशिश  की  जाय  कौर  को  शीशे

 अक्सर  कामयाब  भी हुईं  है  ।
 मसलन  बहुत  काफी  को  दिदा  के  बाद  वहां जो  काज़मी  मुस्लिम  उन

 में  से  कई  सौ
 वहां  से  श्री  पायें  हैं

 ।
 बाकी

 तो  कोई  चारा  ही  नहीं  है  सिवाय  इसके  जैसा  कि  एक
 सदस्य  ने  वहां  से  को  हटा  दें  ।  कौर  कोई  वजह  तो  वह  किया

 लेकिन  उस  से  हमारे  जो  लोग  वहां  उन  की  कठिनाइयां  बढ़  जायेंगी  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 प्रत्येक  वर्ष  हमारे  व्यापारियों  की  कठिनाइयां  बढ़ती  चली  जा  रही  हैं  कौर

 जब  वे  भारत  लौटते  तो  उनकी  arias  स्थिति  में  भी  अन्तर  पड़ता  चला  जा  रहा  मैं  यह
 जानना  चाहता  हूं  कि

 यद्यपि  बाडेन  के  जिलों  के  लिये  स्पेशल  सहायता  दी  जा  रही  ले  किन  क्या  इने

 व्यापारियों  को  रीहैबिलिटेट  करने  के  उनको  जो  नुकसान  उसको  पुरा  करने के

 कोई  विशेष  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।
 क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  बारे  में  कोई  स्कीमें  बनाई  हैं

 भ्र ौर
 भारत  सरकार

 कोई  विशेष  सहायता  दे  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :
 यह  सवाल  तक  नहीं  उठा  था  ar  मैं  नहीं  जानता  कि  खास  क्यों

 ज्या क्योंकि  इन  व्यापारियों ने  इस  से  पहले  ज़रा  जरूरत  से

 nina

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  रघुनाथ  fag :  भारत  के  तिब्बत  के  व्यापारियों  में  विनिमय  का  माध्यम  कया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  age  :
 यह  बात  भी  बदलती  सी  रही  है  ।  वहां  के  एक्सचेंज  रेगुलेशन

 भी  बदलते  रहे  g—at  चीनी  कभी  कुछ  कौर  ।  मैं  यकायक  तफसील  में  इसका  जवाब  नहीं

 सकता  |  झगर  साननीय  सदस्य  तो  सवाल  रख  दें  ।

 श्री  सादत  चली  सा ं:  विनिमय  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  पुर्णतया  wars  है  ।  स्थानीय

 मुद्रा के  बदले  में  रुपयों  के  ड्राफ्ट  केवल  तभी  दिये  जाते  हैं  जब
 कि

 व्यापारी  लिख  कर  यह

 श्रीनिवासन  देते  हैं  कि  वे  चीनियों  द्वारा  मांगी  गयी  सैनिक  महत्व  की  वस्तुभ्नों  का  ही  तिब्बत

 में  grr  करेंगे  ।  इस  प्रकार  से  व्यापारी  भारत  को  अपनी  सामान्य  लाभकारी  अथवा

 पूंजीगत राशि  को  भी  भारत  वापिस  नहीं  ला  सकते  ।

 fat  हंस  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  भारतीय  व्यापारी  वर्तमान  अझ्रनिद्चित

 स्थिति  में  वहां  पर  नहीं  ठहरना  चाहते  कौर  शीघ्रातिशीघ्र  वापिस  ar  जाने  के  लिये  इच्छा

 यदि  तो  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों
 को

 वापिस  लाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  उनके  वापिस  खाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  कौर  कोई

 कठिनाई  नहीं  वे  जब  भी  चाहें  वापिस  a  सकते  हैं  ।  उन्हें  वापिस  लाने  के  सम्बन्ध

 में  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  विद्वेष  कार्यवाही  करने  की  है  ।  मेरा

 है  कि  कुछ  समय  पहले  वहां  पर  कुल  १०  या  २०  भारतीय  पुराने  व्यापारी  थे
 ।  फिर

 जब  व्यापार  में  लाभ  की  विधि  होने  लगी  तो  उससे  भारतीय  व्यापारियों  ने  भी  वहां  अधिक

 संख्या  में  जा  कर  बसना  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  जब  म॑  वहां  से  गजरा  था  तो  केवल  एक

 स्थान  पर  अर्थात्  यातुगं  १००  से  अधिक  भारतीय  लोगों  की  दुकानें  थीं  शर  मेरा  अनुमान

 है  कि  उन  में  से  9Y  प्रतिश्त  लोग  गत  दो  तीन  वर्षों  में  ही  वहां  जा  कर  बसे  तू

 जब  वहां  गड़बड़  प्रारम्भ  हुई  तो  वहुत  से  लोग  वापिस  war  केवल  कुछ  लोग  ही  वहां

 पर  ठहरे st  संभव है  भी  शीघ्र  ही  वापिस  झा  जायें  ।  हम  उन्हें  वापिस  ar  के

 लिये  सुविधायें  देते  यहां  wea  केवल  उनके  वापिस  का  नहीं  प्रदान  तो  यह

 उसी  के  बारे  में  तो  प्रदान है  कि  वे  झपने  साथ  अपनी  वस्तुएं  वापिस  कसे  ला  सकते  हैं  ।

 वेसे  इसके  लिये  भी  हम  उन्हें  यथासंभव  सहायता  देते  हैं  ।

 थी  जयपाल सिह  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  ait  बताया  है  कि  सम्बन्ध  दो

 बरसों  से  ढीला  हो  गया  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  उधर  का  सम्बन्ध  बहुत  कड़ा

 है  ate  ढिलाई  हमारी  a  से  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  ५ नहरू  जी  नहीं  यह  बात  सही  नहीं  है  ।

 fete  राम
 सुलग  सिंह  PENY  के  चीनी-भारतीय  करार  में  चीन  ak  भारत  के

 सम्पूर्ण  सम्बन्धों  कौर  विशेषतया  तिब्बत  के  बारे  में  सम्बन्धों  को  निर्धारित  कर  दिया  गया

 क्योंकि  अरब  चीन  उस  करार  का  पालन  नहीं  कर  रहा  है  तो  क्या  हमारे  हित  में  यही

 बेहतर  नहीं  है  कि  उस  करार  को  पूर्णतया  समाप्त  ही  कर  दिया  जाये
 ?

 +41  ist  में
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 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हमारी  यही  राय  है

 कि
 चीनी  प्राधिकारियों  द्वारा  उस  करार

 का  बहुत  से  पर  पालन  नहीं  किया  जा  रहा  जहां  तक  उस  करार  को  समाप्त

 मेरा कर  देने  का  सम्बन्ध  में  समझा  नहीं  कि  उसे  समाप्त  कर  देने  से  क्या  लाभ  होगा  ।

 स्याल  है  कि  इस  समय  उस  करार  को  समाप्त  करने  से  कुछ  भी  लाभ  नहीं  होगा

 श्री  रंगा
 :

 जहां  तक  भारतीय  हितों  का  सम्बन्ध  क्या  इस  करार  से  हमें  कोई

 लाभ  हो  सकता  है  |  करार  में  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  गारंटी  दी  हुई  परन्तु  उसका  स्वायत्त

 शासन  समाप्त हो  गया  उसमें  भारतीय  व्यापारियों  के  लिये  भी  गारंटी  परन्तु

 उन्हें  भी  वापिस  जाना  पड़  रहा  तो  फिर  इस
 करार  में  कौर  क्या

 गारंटी हो  सकती

 भी  जवाहरलाल  नेहरू
 :  प्रश्न  यह  है  कि  तिब्बत  में  हमें  art  कोई  एजेन्सी  रखनी

 चाहिये या  नहीं  ।  यदि  वह  करार  समाप्त  कर  दिया  गया  तो  उस  स्थिति  में  हमें  अपने

 सभी  मिशन  कौर  एजेन्सियों  बन्द  करनी  पड़ेंगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मतभेद  हो  सकता

 मैं  समझता  हूं
 कि

 वर्तमान  स्थिति  में  करार  को  बनाये  रखने  में  ही  लाभ  है  ।

 शीत  खाडिलकर
 :

 इतनी  अधिक  कठिनाइयां होने  के  बावजूद  भी  इस  समय  भारत  कौर

 तिब्बत  के  बीच  कितना  व्यापार  चल  रहा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :.  व्यापार  बहुत  कम  हो  गया  परन्तु  फिर
 भी  कुछ  मात्रा

 में  झ्र भी  भी  व्यापार  चल  ही  रहा

 tat  सादत  चली  में  रायात  झर  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  ५५.  बता  सकता

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  g&us F में  १६६  लाख  रुपयों  PEXE  में  ११०  लाख

 किया गया  था

 रुपयों  कौर  जनवरी  से  Re Ro  तक  २०.८  लाख  रुपयों  की  का  आयात

 जहां  तक  निर्यात  का  सम्बन्ध  2eXs  में  १७७  लाख  रुपयों  ZEKE

 गेंद
 लाख  रुपयों  का  कौर  जनवरी  से  PEKo  तक  १०.८  रुपयों  की  aaa

 का  निर्यात किया  गया

 श्री  कालिका सिह  :  क्या  तिब्बत  में  तीन  नगरों  में  भारतीय  व्यापारियों  को  व्यापार

 करने  की  भ्र नुम ति  देने  के  बदले  में  भारत  के  तीन  नगरों  में  तिब्बती  लोगों  को  व्यापार  के

 लिये  जो  अनुमति दी  गयी  उसके  श्रन्तगंत गैर  तिब्बती  चीनी  राष्ट्र जन  भी  व्यापार कर  सकते
 3
 हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वे  सुविधायें तो  केवल  सीमा  सुविधायें  थी ं।  wa  वे
 भी

 समाप्त कर  दी  गयी

 श्री  कालिका  सिह  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  १९५४  के  करार  के  अधीन

 तिब्बती  लोगों  को  जो  सुविधायें  दी  गयी  उनसे  गैर  तिब्बती  चीनी  राष्ट्र जन  भी  लाभ

 प्राप्त कर  रहे

 धो  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  इस  समय  इसका  उतर  नहीं दे  सकता  न्य  ऐसा

 faa  wast  में
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 fait  तंगामणि  विवरण  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  इस  वर्ष  २८७६  भारतीय  तिब्बत

 गये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछले
 at

 इस  अविधि  में  कितने  व्यक्ति  वहां  गयें

 क्या  इस  वर्ष  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  नहरू  म

 तमकता  ae व्यापार  के  लियें  RSE
 श्री  तंगार्माण  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि

 भारतीय  राष्ट्र  तिब्बत  गये  थे  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  गत  वर्ष  वहां  कितने
 भारतीय

 गये  थे  ।

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  मैं  समझता  हूं  कि  वे  सभी  लोग  केवल  व्यापार  के  लिये

 नहीं  गये  उनमें  यात्री  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 श्रिया  महोदय  :  set  यह  है  कि  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  पास  गत  वर्ष  के

 सम्बन्ध में  क  हैं  कदाचित  ये  wise  उनके  पास  नहीं

 जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  नहीं  |

 शी  वाजपयी  सीमांत  दरों  से  होकर  तिब्बत  जाने  वाले  व्यापारियों के  सम्बन्ध

 में  जानकारी  उपलब्ध  न  होने  के  क्या  कारण  तो  क्या  इससे  यह  तात्पय  है  कि  इन

 दरों  पर  हमारे  सेनिक  या  wer  कर्मचारी  नियुक्त  नहीं  किये  गये  हैं
 ?

 fat  जवाहरलाल  नहरू  :  जानकारी तो  उपलब्ध  है  ।  परन्तु  यह  तो  सीमान्त क्षेत्रों

 से  व्यक्तियों के  आने  जाने  का  प्रश्न  है  ।  संभव  है  कि  कुछ  एक  व्यक्तियों  के  जाने  के  सम्बन्ध

 में  सुचना  प्राप्त  न  हो  सकी  हो  ।  वैसे  नियमित  द  ै  में  से  होकर  जाने  वाले  व्यक्तियों  के

 सम्बन्ध  में  जानकारी  तो  उपलब्ध  परन्तु  वहां  के  लोगों  की  एक  रीति  सी  है  कि

 नियमित  दरों  के  aa  मार्गों  से  mat  जाते  रहते  संभव  है  कि  इस

 प्रकार  के  भी  कई  मामले  परन्तु  मोटे  तौर  पर  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  जानकारी

 उपलब्ध है

 श्री हेम  wea  :  क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  स्थित  हमारे  भारतीय  व्यापारियों  से  यह

 re  दिया  गया  है  कि  जो  तिब्बत  से  अब  तक  वापिस  झा  गये  वे  अपनी  पंजी  शादी  को

 यापार  है अलग  कर  क्या  यह  भी  सच  है  कि  वहां  पर  भारतीय  व्यापारियों  पर  भत

 लक्षी  तिथि  से  झ्रायंकर  बिक्री  भूमि  सम्पत्ति  किराया  शादी  लगायें  गये  हैं  ?

 जवाहरलाल गहरा  में  इस  प्रइन  का  निश्चित रूप  से  तो  उत्तर नहीं  दे  सकता

 परन्तु यह  सच  है  कि  उन  पर  कई  नये  कर  लगा  दिये  गये  हैं  उन्हें  कई  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़  रहा  परन्तु  इन  करों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कोई  सीधा  उत्तर  नहीं

 दे  सकता ।

 श्री हेम
 क्या

 यह  सच  है  कि  १९४५४  से  १९४५७  तक  भारतीय  व्यापारियों

 पर  कोई  भी  कर  नहीं  लगाया  गया  शर  ये  कर  at  हाल  ही  में  लगाये  गये  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  तो  न्यूनाधिक रूप  से  सच  ही  अवधि  उनके

 लिये  एक  स्वर्ण  थी  जिस  में  उन्होंने  अत्यधिक  रुपया  कमाया

 अ्रंग्रेजी  में



 €  १८८२  मौखिक  उत्तर  ५०६

 ait  भक्त  दर्शन  :  इस  श्वेत  पत्र  में  स्वीकार  किया  गया  है  कि  विशेष  कर  पश्चिमी

 तिब्बत  में  जो  भारतीय  व्यापारी  व्यापार  करते  थे  उनके  कई  लाख  रुपयों  का  सामान  पिछले

 साल  वहां  रुक  गया  था  इस  साल  भी  वही  स्थिति  रही  है  तो  क्या  गवर्नमेंट  विचार  कर

 रही है  कि  चीन  सरकार  से  गवर्नमेंटल  लेविल  पर  उस  रुपये  को  वसूल  कर  भारतीय  व्यापारियों

 को  दिलवाया  जाय ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  माननीय  सदस्य  गव नें मेंट  लेविल  की  बात  करते  हैं  यानी

 गवर्नमेंट  वसूल  करे  चीनी  सरकार  से  तो  माननीय  सदस्य  ही  हैं  कि  इस  चीनी

 सरकार  के  साथ  जो  हमारे  एग्रीमेंट्स  हैं  उन  पर  तो  प्रम  हो  नहीं  रहा  है  वे  चाहते

 हैं  कि  हम  चीनी  सरकार  से  नये  एलिमेंट्स  करें  उन  से  पैसा  लेने  के  ।

 श्री  प्रकाशा  वीर  झा स्त्री :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  व्यापारियों  के  जाने

 जो  ag  सिलसिला  जारी  है  तो  इसमें  उधर  से  कुछ  ऐसे  व्यापारी  भी  at  हैं  जोकि  गुप्तचर

 का  कार्य  करते  हुए  पकड़े  गये

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  व्यापारी  तो  मुझे  नहीं  मालूम  लेकिन  कभी  कभी  आदमी

 पकड़े गये  हैं  वे  व्यापारी  के  रूप  में  ad  थे  या  किसी  Air  रूप  में  यह  मैं  नहीं  कह

 सकता

 श्री  So  to  देव  भारत
 द्रोह  तिब्बत  में  REKO  में  कितनी  कीमत  की

 का  निर्यात किया  गया  था ?

 श्री  agra  चली  खां  सितम्बर  तक  Ro  लाख  रुपयों  की  वस्त्रों  का  निर्यात

 किया गया  था

 लंका  में  भारतीय

 +

 हेम श्री
 श्री  नारायण  दास

 श्री  राधा  रमण

 श्री

 1१४७०,

 राम  कृष्ण  शेट्टी

 श्री  दी०  do  शर्मा

 att  तंगामणि

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लंका  सरकार  ने  लंका  में  भारतीय  उद्धव
 के

 व्यक्तियों  की  समस्या  का  हल  ढूंढ
 निकालने

 के  कोई  बातचीत शुरू  की  कौर

 यदि  तो  वह  बातचीत  इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :  atk  «  लंका  में

 तीय

 उड़व  के  व्यक्तियों

 की

 समस्या  के  सम्बन्ध  में  लंका  सरकार

 ने

 भारत
 भारत  सरकार  से  कोई  नयी  बातचीत

 नहीं at  की

 मूल  waist  में
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 श्री  हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  लंका  के  वित्त

 मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  किसी  भी  विदेशी  वीसा  प्राप्त  व्यक्ति  पर
 ४००

 रुपये  वार्षिक  Yow
 लगाया

 जाये  गा  कौर  बड़े  या  छोटे  व्यापार  के  पंजीयन  पर  १०००  रुपये  वार्षिक  शुल्क  लिया  जायेंगी
 ।

 यदि  तो

 लंका  में  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  पर  यह  एक  af  भार  होगा
 ?

 क्या  इन  सुझावों से

 मैत्रीपूर्ण ढंग  से  प्रधान  मंत्रियों  में  होने  वाली  बातचीत  में  मैत्री-भाव  उत्पन्न नहीं  हो  जायेगा  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  एक  दो  दिन  पहले  सभा  में  पूछा  गया  था  सनौर  इसका
 उत्तर

 भी
 दे  दिया  गया  था  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :  क्या  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  के  निकट  भविष्य  में

 मिलने  कौर

 उन  प्रश्नों  पर  विचार  करने  की  कोई  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  फिलहाल तो
 ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है

 |

 श्री  तंगासणि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  नामक  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  इस  समाचार
 की

 कौर  झ्राकृष्ट  किया  गया  है  कि  लंका  की  प्रधान  मंत्री  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  वह  भारतीय  उद्धव

 के  ८
 लाख  व्यक्तियों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  गत  १०  पुरानी  समस्या  को  हल  करने  के  सम्बन्ध  में

 हमारे  प्रधान  मंत्री  से  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार हैं  ?  यदि  तो  कया  लंका  स्थित  हमारे  उच्चायोग

 के  द्वारा  इस  प्रकार  का  कोई  पत्र  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 मैं  नहीं  जानता कि  रखना  में  क्या  छपा  है
 |  मैने उसे  नहीं  पढ़ा

 है  ।  परन्तु यह  सर्वे  ज्ञात  है  कि  लंका  की  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  वह  बातचीत  करने  के  लिये

 wey  तैयार  हैं  ।  वास्तव  में  इस  बात  चीत  से  हमें  भी  खुशी  होगी  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध में  अभी  तक

 कोई  भी  पत्र  प्राप्त  नहीं  हम्ना  है  ax  न  ही  इधर  से  भेजा  गया  है  ।

 श्री  न०  रा०  लुनिस्प:ती  :
 एक  झोर  तो  हम  पुरानी  को  सुलझा  रहे  हैं  ।  दूसरी

 प्लोर  नयी  समस्यायें  पैदा  हो  रही  हैं
 ।

 क्या  हमारी  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  लंका  सरकार  ने  अरब  ये  हिदायतें

 जारी की  हैं  कि  भ्र वैध  रूप  से  झ्राप्रवासियों  को  देखते  ही  गोली  से  उड़ा  जायें  ?  इस  सम्बन्ध में  हमारी

 सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ताकि  इस  mea  में  संशोधन  किया  जा  सके  |

 fat  जवाहरलाल  नेहरु  :
 में  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  कोई  कार्यवाही

 नहीं कर  सकती  ?

 श्री  कमलनयन  बजाज
 :

 वहां  पर  भारतीय  उद्धव  के  कुल  कितने  व्यक्ति हैं  कौर  उनमें  से

 कितनों  ने  लंका  की  राष्ट्रीयता  के  लिये  प्रस्ताव  किया  है  ?

 pat  जवाहरलाल  वहां  पर  लगभग  ७००,०००  ऐसे  व्यक्ति हैं  |

 poem  महोदय  :
 उन  में  से  कितने  व्यक्तियों  ने  लंका  की  राष्ट्रीयता  के  लिये  प्रस्ताव  किया

 ह ै?

 छी
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 मैं  इस  प्रदन  का  उत्तर  पहले  दे  चुका  हूं  ।

 यदि  की  सूचना
 फिर

 दी  जाये
 तो

 मैं  उस  का  उत्तर  भी  फिर  दे  सकता  हूं  ।

 मिल
 a

 फर्जी  म फिजी  o>  ee
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 pau  तंगासणि  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  किया  गया  है  कि  लंका

 श्लाते हुए हुए  कुछ  एक  अवैध  झा प्रवासियों  को  गिरफ्तार  कर  के  बड़ा  तंग  किया  गया  था  कौर  इस  सम्बन्ध  में

 उच्चायोग  को  भी  सूचित  कर  दिया  गया  था
 ?

 fall  जवाहरलाल  च्  :
 ये  बातें  तो  दोनों  कौर  चलती  रहती  हूँ  ।  यदि  wears  संख्या  मैं

 प्रवासी  वहां  जाते  तो  उससे  वहां  के  निवासी  भारतीय  उद्धव  के  व्यक्तियों के  प्रति  बुरे

 भाव  उत्पन्न  होते हैं  ।  यह  सच  परन्तु  फिर  भी  निश्चित  उत्तर  देने  के  लिये  मेरे  पास  इस  समय

 जानकारी  नहीं है  ।

 चीनी  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोर्ड

 नः

 स०  Alo  was  :

 |  श्री  राजेश्वर  पटल |

 |
 i  थ्री  न०  राठ  मूलनिवासी

 |  प्री

 केप  ७१.  <  श्री  तंगा मणि  :

 गाड़ी :

 श्री  सुगन्धि
 :

 श्री  कुन्दन

 क्या  पौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीनी  मजूरी  बोर्ड  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो
 उसकी  मुख्य  सिफारिशें कया  we

 इस
 पर  सरकार  की  राय  कया  है  ?

 fart  उपमंत्री  आबिद  :
 जी  २८  १९६०  को

 श्र  (7)  इस
 के

 सम्बन्ध  में  सरकारी  निर्णय  के  साथ  ही  इन्हें  भी  शीघ्र  ही  घोषित  कर

 दिया  जायेगा  |

 fat  स०  मो  ०  बनर्जी
 :  क्योंकि  रिपोर्ट  इसी  मास  में  प्रस्तुत  की  गयी  तो  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय

 घोषित  करने  में  सरकार  को  कितना  समय  लगेंगी  ?

 fat  आबिद
 चली  :

 इसे  शीघ्र  ही  घोषित  कर  दिया  कुछ  सप्ताह  लगेंगे  ।

 श्री  कमलनयन  बजाज
 :  कया  वह  रिपोर्ट  स्वेसम्मति  से  तैयार  की  गयी  हैं  कौर इसे  स्वीकार

 कर  लेने  से  चीनी  के  मूल्यों  पर  कया  असर  पड़ेगा  |

 शी
 आबिद  चली

 :
 वह  रिपोर्ट  हमारे  पास  कभी  परसों  शाम  को  ही  तो  पहुंची  है  ।  कभी  उसे

 पढ़ा  भी  नहीं  गया  परन्तु  मेरा  अनुमान  हूं  कि  ag  सर्वसम्मति  से  ही  तैयार  की  गयी  थी  ।  शेष  बातों

 के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को
 er  —— प्रभी  कुछ  समय  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  । वि  re

 जंप्रेजी  में
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 श्री  राम  fag  भाई  वर्मा  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  रिपोर्ट  उन  के  पास

 है  उस  को  वैसा  का  वैसा  ही  कमल  में  लाने  का  विचार  है  क्योंकि  उन्हों  ने  अपना  यह  रिऐक्शन

 जाहिर  किया  है  कि  अगर  यूनैनिमस  रिपोर्ट  होगी  तो  गवर्नमेंट  को  उसे  वैसा  का  वैसा  कमल  में  लाने  में

 ऐतराज नहीं  होगा  ?

 श्री  श्राबिद  अर्ली
 :

 जो  ट्राइब्यूनल  के  एवो  aa  हैं  उन  को  इंडस्ट्रियल  डिस्प्युट्स ऐक्ट  के

 लिहाज से  एक  महीने  का  वक्त  दिया  गया  ताकि  उस  पर  सोच  विचार  किया जाय  शौर  उस  के  बाद

 उसे  कंसीलर  किया  जाय  ।  मैं  ने  यह  अरज  किया  है  कि  यह  रिपोर्ट  यूनैनिमस  ऐसा  मुझे  मालूम होता

 भ्र भी उसे  भ्रमणी  तरह  देखा  नहीं  गया  है  ।  fax  कुछ  तो  जरूर  चाहिये  ताकि  जो  रिकमेंडेशन्स

 भाई  हैं  उन  के  बारे  में  विचार  किया  जाय  ।  मैं  ने  we  fears  कि  हम  बहुत  जल्दी  कोशिश  करेंगे कि

 गवर्नमेंट के  फैसले  का  ऐलान  कर  दिया  जाय  |

 श्री  का०  ना०  पाए  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मिल  मालिकों  द्वारा  मांगे  गये

 करण के  कारण  अन्तरिम सहायता  के  सम्बन्ध  में  मजूरी  ats  द्वारा  की  गयी  सिफारिश  की  कार्यान्वित

 एक  साल  के  लिये  देर  से  गयी  क्या  सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था  करेगी  जिस  से  मजूरी  बोर्ड  की

 सिफारिशों  को  शीघ्र  ही  कार्यान्वित  किया  जा  सके  ?

 tat  आबिद  चली :  जी  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  आवश्यक  वह  अवश्य  किया  जायेगा  ॥.

 अन्तरिम  सिफारिशों  को  कार्यਂ  वत  किया  जा  चुका  है  ।

 fat क्०  मुर नि स्वामी
 :

 क्या  बोर्ड  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  बहुत  से  मौसमी

 मजदूर  तथा  स्थायी  मजहर  काम  कर  रहे  हैं
 प्रौढ़

 क्या  इन  की  मजूरी  के  दर  निर्धारित  कर  दिये  गये

 श्री  आबिद  अली
 :  इस  रिपोर्ट  पर  कभी  विचार  नहीं  किया  गया  है  |

 श्री Ao
 बन

 fara  राव
 :  इस  के  लिये  किस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जा  रही  वह

 व्यवस्था  औद्योगिक  समिति  के  समान  होगा  या  किसी  ate  के  समान  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  बारे  में  रोक  अधिक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  रिपोर्ट
 पर  at  तक  विचार  नहीं  किया  गया  है

 श्री  ao  ब०
 पिट्टूल

 राव  :
 कया  इस  की  सिफारिशें  देश  की  सभी  मिलों  पर  लागू  होंगी या  किः

 कुछ  एक  यूनिटों  को  इस  से  छट  दे
 दी

 जायेगी
 ?

 pat  लबीद  watt  :  यह  १७१  फैक्टरियों  १,८८,०००  व्यक्तियों पर  लागू  होंगी  ।

 fat प०
 मो०  बुर्जों  :

 कया  ये  सिफारिशें  भूतलक्षी  तिथि
 से  लागू  होंगी  अथवा  इस  के

 लिये  कोई  तिथि  निर्घारित  की  गयी  है  ?

 fat  लबीद अली  :  हो  सकता है  कि  मजूरी

 भ्रिथ्यक्ष  महोदय
 :  इस

 का  उत्तर  कैसे  दिया  जा  सकता  है
 ।

 वास्तव  में  मजूरी  as  को
 कुछ

 काम  सौंपा
 गया

 था
 कौर

 उस  बोर्ड  ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ।  वह  रिपोर्ट  कभी  परसों  ही  सरकार  को

 प्राप्त  हुई  है  माननीय  सदस्य  उस  रिपोर्ट  में  निहित  सिफारिशों  के  बारे  में  पूछने  लगे  हैं  ।  ऐसी  बातें
 कसे

 चल  सकती हैं  ।  भ्राखिर  कुछ  तो  अनुशासन  रखना  चाहिये  ।

 मूल  ग्रंग्रजो  में
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 oa  क्योंकि  इस  प्रदान  में  बहुत  से  सदस्य  रुचि  ले  रहे  में  माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन

 करूंगा  कि  वे  इस  सत्र  के  समाप्त  होने  से  पहले  ही  वह  रिपोर्ट  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दे
 ।

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा )
 :  हां  ।  रीति  यह  है  कि  किसी  भी

 रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  उसे  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  उस  पर  भी  विचार  करने

 के  बाद  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 ठीक  परन्तु  इस  सत्र  की  समाप्ति  से  उसे  सभा  पटल  पर  रख
 दिया

 लजाये

 श्री  नन्दा  :
 जी  ऐसा  ही  होगा

 ।

 यूरेनियम

 +

 S  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 1४५७३.
 ‘Usto  राम  gam  सिह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  यूरेनियम  वयस्क  के  निक्षेप  अनुमानित  मात्रा  से  ales

 बढ़  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  पूरे  पुरे  तथ्य  क्या

 यह  अतिरिक्त  यूरेनियम  किस  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 मंत्री
 के सभा-सचिव (ait:  सादत  चली

 :  कौर
 mes

 १५

 PEKo  के  स्टेट्समैन में  प्रकाशित  समाचार  पर  दिखाई  देता
 जिस

 में  यह  कहा

 गया  था  किं  भारत  में  यूरेनियम  अयस्क  के  निक्षेप  पहले के  अनुमानों  से  अधिक  समझे  जाते

 सुराखों की  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  ्  शक्ति  विभाग  का  आणविक  खनिज  बिहार
 राजस्थान

 में  प्रयोगात्मक  सुराखों की  खुदाई  we  भूमिगत  विकास  कार्य  कर  रहा  है  ।  सुराखों  जिन  से  इस

 समय  विदित  सीमाओं  से  परे  भूमि  में  ग्राहकों  के  विस्तार  का  पता  चलता  यह  प्रतीत  होता  है  कि

 समय  समय  जिन
 निक्षेपों

 का  अनुमान  लगाया  गया  है  उन  से  alee  निक्षेप  विद्यमान  हैं  ।  तथापि  इन

 छोटी  वृद्धियों  से  भारत  के  यूरेनियम  अयस्क  या  झ्र नुमा नित  निक्षेपों  में  कोई  अधिक  वृद्धि  होने की
 संभावना  हड्डीं  है  ।

 जितना  यूरेनियम  उपलब्ध होगा  उस  सब  का  प्रयोग  शान्तिपूर्ण  उपायों  के  लिये  झ्राणविक
 शक्ति  के  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  किया  जायेंगा  ।

 fart  दामानी
 :

 कुछ  समय  पूर्वे  राजस्थान  में  यूरेनियम  के  कुछ  निक्षेप  पाये  गये  थे  ।  तब  से  कया

 लगती  हुई  है
 ।  और

 उन  निक्षेपों
 का

 क्या  लाभ  उठाया  गया  a

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  यह  कहना  गलत  है  कि

 वे  बड़ी  मात्रा  में  हैं
 ।

 मामले  की  भ्र भी  जांच  हो  रही  है  ।

 इला
 पाल चौधरी

 :  कया  यहां  पई  गई  मात्रा  को  ध्यान में  रखते हुए  १८  लाख

 रुपये  की  लागत  का  २६५००  किलोग्राम  यूरेनियम  खरीदना
 oS ना  गगाणचाचणुाा

 अरब  wast
 में



 १४  मौखिक  उत्तर  ३०  PERO

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 पूरे  नियम
 अब

 हमारे  काम  के  लिये
 प्रगट

 वर्ष  के  लिये
 जरूरी

 होगा  शौर  ञझ्त  इसे  खरीदना  पड़ेगा  यदि  हमारे  पास  काफी  माल
 '
 होगा  तो  यह  नहीं  खरीदा  जायेगा  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  भविष्य  में  यदि  हमारे  पास  पर्याप्त  संभरण  होगा  तो  वह  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होगी  ।

 डा० राम सुभग राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  बिहार  में  खोज
 कौर  खुदाई  के  कार्यक्रम  बिहार के  हजारी

 बाग  जिले  में  चल  रहे  हैं  जहां  यह  पहले  किया  जा  रहा  था  या  यह  दूसरे  जिलों  में  भो  हो  रहा

 है  ?

 श्री  जवाहरलाल  केवल  राज्यों  के  नाम  दिये  गये  परन्तु  में  साधारण
 तौर

 पर  कह

 सकता  हूं  कि  यह  समूचे  स्थान  पर  किया  जा  रहा  है  जहां  इस  के  संकेत  मिलते  तब  वह  गहरी  जांच

 करते हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बहुत  बड़े  क्षेत्र  को  यूरेनियम  वयस्क  का  क्षेत्र  घोषित

 किया गया  है  ।  भूतकाल  में  किसी  भी  परियोजना के  लिये  भूमि  अधिग्रहण  करने  के  बारे  में  हमारा

 जो  अनुभव  रहा  उस  की  दृष्टि  पुनर्वास  बहुत  शरिक  देर  बाद  gar  है  |  क्या  इस  विशिष्ट  मामले

 में  क्योंकि  कभी  न  कभी  इन  खनिजों  को  निकाला  क्या  वह  भूमि  श्रधिग्रहग  करते  समय  वहां

 से  विस्थापित  किये  जाने  वाले  लोगों  को  बसाने  के  लिये  भी  विचार  करेंगे  ?

 poorer  महोदय
 :

 इंस  प्रदान  से
 न  तो  अधिग्रहण  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  प्रौढ़  न  ही  पुनर्वास  .  .

 शान्ति  शान्ति  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  भारत  में  यूरेनियम  अयस्क  के  निक्षेप  श्रतुमानित

 मात्रा से  बढ़  गये  हैं  कौर  इस  मामले  के  पूरे  तथ्य  तथा  अग्रेतर उपयोग  के  बारे  में  पूछा गया  हू  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 ग्र धि ग्रहण  का  प्रश्न  उन  क्षेत्रों  के  बारे  में  उठेगा  जहां  से  खनिज  निकाले

 जायेंगे  ।

 श्रेय  महोदय
 :

 समूचा  देश  इस  में  आता  है  ।  मुझे  खेद  है  ।  माननीय  सदस्य  को  दूसरे  अवसर
 की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  या  पृथक  प्रदान  पूछना  चाहिये  ।

 पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार

 { att  रा०  चे  साझी :

 |  श्री  सुबोध  सदा  :

 1४७४.
 |  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 थी  लाचार

 Lat  हेम
 :

 क्या  वाणिज्य  7  र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दत्त  और  पाकिस्तान  ने  दोनों  देशों  के  बीच  भुगतान  करार  के  ग्रीन  कुछ  शौर

 aaa की  एक  दूसरे को  दी

 कौन
 कौन  सी  वस्तुयें हाल  में  शामिल की  गयी

 कौर

 क्यां  ate  भी  किन्हीं  प्रस्तावों  पर  विचार  हो  रहा  है  ?

 मूल  ‘aah F में
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 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चंद्र  )  :
 हां

 ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [efaa  परिशिष्ट  २,  अनुबंध  संख्या  ४१]

 पाकिस्तान सरकार  ने  हमें  पाकिस्तान  को  रुपये  में  भुगतान  के  झ्राधार  पर  रेलवे

 इस्पात  के  ढांचे  ौर  नालीदार  सीमेंट
 की

 चादरें
 भेजने  के

 प्रदान
 पर

 विचार  करने  को  कहा है  ।
 दोनों  सरकारें  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  जब  कभी  झावद्यकता  पारस्परिक  सहमति से  रुपयों

 में  भुगतान के  आधार  पर  शून्य  वस्तुओं  का  भी  विनिमय  किया  जाये  |

 शी रा०  चे  साझी  :  इस  वर्ष  में  ये  जो  वस्तुयें  पाकिस्तान  को  भेजी  जायेंगी  भारत  में

 मंगवाई  उन  की  अनुमानित  लागत  क्या  होंगी  ?

 श्री  सतीजा  चंद्र  :  एक  वर्ष  के  लिये  ४  ,  १०  करोड़  रुपये  की  अ्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  गयी

 ह्  age

 फर्क  सानिया  ward  खड़े  हुए  |

 सहोदय  :  जिन  सदस्यों  ने  प्रश्न  पूछा  है  उन  में  से  किसी  को  अवसर  प्राप्त  नहीं  हुमा  ।

 दूसरे  सदस्य  उठ  कर  प्रशन  पूछ  रहे  हैँ  ।  में  उन्हें  बुला  सकता  हूं  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पाकिस्तान  में  भारतीय  राब  की  बड़ी

 मांग  थाना  we  भी  क्या  सरकार  इसे  पाकिस्तान को  भेजे  जाने  वाले  माल  की  सूची

 शामिल  करेगी  ?

 श्री  सतीश  चंद्र  :  सीमित  भुगतान  व्यवस्था  ह सथात् ष्  संतुलनकारी  लेखाਂ  में  राब  नहीं

 परन्तु  यदि  राब  का  निर्यात  संभव  होगा  तो  सरकार  बाधक  नहीं  होगी  |  पाकिस्तान  में  ग्राहक  ढूंढ़ना  यहां

 के  निर्यातक का  काम  है  ।

 श्री  आचार  :  कया  कोयला  की  मात्रा  कम  हुए  है  या  बढ़ी  यदि  तो  कितनी  ate  कितने

 मूल्य
 की  !

 गजनी  सतीश  चंद्र
 :

 कोयला
 भी

 सीमित
 उत्पादन  व्यवस्था  में  नहीं  प्राता  ।  इस  वर्ष  के  पहले  छः

 महीनों में  कोयला  निर्यात  के  श्रांकड़थे  238  00,000  जब  कि  समूचे  वर्ष में  FeRe
 में

 R,RR,00 000  थे  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारतीय  व्यापारी  भारतीय  राब  का

 निर्यात  करन  तथा  पाकिस्तानी  व्यापारी  इसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  किन्तु  पाकिस्तान
 सरकार

 ने
 एक  कठिनाई  पैदा  कर  रखी  क्या  भारत  सरकार  उस  कठिनाई  को  दूर  करवाने  का  प्रयत्न  क्र रेगी

 ?

 श्री  सती दा  चंद्र  :  प्रतिनिधिमंडल  att  पाकिस्तान  में  बातचीत  कर  के  लौटा  यदि  हमें

 इस  बात  की  सूचना  प्राप्त  हुई
 तो

 हम  वहां
 की

 सरकार  से  बात  करेंगे  ।  यदि  कुछ  सौदे  संभव  हैं  तो

 हम  अब  भी  इस  मामले  को  उन  के  साथ  उठा  सकते  हैं  ।

 श्री
 हेम  बरूआ

 :
 कया  यह  सच  है  कि  परिवहन  की  रुकावट  से  पाकिस्तान  को  कोयला  नहीं  भेजा

 जा  यदि  तो  सरकार  ने
 पब

 तक  उस  रुकावट  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये हैं  ? ne क  a  ae

 मूल  AIST  में
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 श्री  सतीश  चंद्र  :  कोयले के  परिवहन  की  व्यवस्था  कोयला  aaa  रेलवे  बोले  के  परामर्शों से

 करता  है  ।  हम  निर्धारित  मात्रा  में  कोयला  भेजने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  अभी  मैं  ने  जो  लभ  बतायें  हैं

 उन  से  पता  चलेगा कि  पहले छः  महीनों  में  जिन  के  ates  दिये  गये  कोयला  का  परिवहन  पिछले  वह

 की  अपेक्षा  बेहतर  था  ।

 सेठ  गोविंद  दास  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  में  सन्

 Pe¥o—ve FT ara fF में  जो  ब्यापार  कि  १८१  करोड़  तक  का  था  वह  सन्  2eue F में  घट  कर  ११  करोड़  रह

 और  FAT  जो  बीच  में  एक  बात  चलती  थी  कि  हिन्दुस्तान  we  पाकिस्तान  के  बीच  में  झाम

 बाजार  किया  इस  पर  भी  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  सतीश  चंद्र  :  च्  PEVo—VE  के भ्रांकड़े तो मेरे तो  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  लेकिन उस

 बहुत  बड़ी  तादाद  में  जूट  हमारे  यहां  पाकिस्तान  से  भ्राता  जो  हम  बाद  में  स्वयं  उगाने  लगे  हैं  पौर

 उसकी  हमें  अरब  जरूरत  नहीं  है  ।  इसलिये  उतने  बड़े  पैमाने  पर  ब्यापार  नहीं  चल  सकता

 जहां  ८०  लाख  बेल  जूट  भ्राता  था  वह  बन्द  हो  गया  |

 सेठ  गोविंद  ata:  निर्यात  के  बारे  में  भी  यही  gars ।

 श्री  सती दा  चन्द्र  निर्यात्  के  बारे  में  भी  यही  शुभ्रा  जो  चीजें पहले  हम

 पाकिस्तान को  भेजते  थे  वे  पाकिस्तान  में  पदा  होने  लगीं  ।  सन्  2e¥c  की  बात  तो  बहुत  पुरानी

 ge  |  लेकिन  सन्  १९४८  में  हमारा  निर्यात  ७  करोड़  १७  लाख का  था  ।  सन्  Pex  में  हमारा

 निर्मित  ६  करोड़  २९  लाख  का  था  ।  अर  सन्  2eus Fe HU में  ६  करोड़  २८  लाख  था  शौर

 सन्  PEUE  में  वह  ५  करोड़  ४६  लाख  था  तो  इस  हिसाब  से  बैलेंस  श्राफ  पेमेंट  पोजीशन  करीब

 करीब  एक  सी  ही  रही ।

 सेठ
 गोविंद  दास  :  कामन  मारकेट  के ब्रारे  में  भी  मैंने  पूछा  था  ॥

 st  सती दा  ar  उसके  बारे  में  बहुत  से  देशों  से  मोटे  तौर  पर  बातचीत  चल  रही  है  लेकिन

 ait  कोई  खास  प्रोपोज  नहीं  है  ।

 श्री  ato  द्विवेदी  :  राज  के  अखबारों  में  लिखा  है  कि  पाकिस्तान  र  भारत के  बीच

 में  व्यापार में  कुछ  श्र  मद्दे  जोड़  दी  गई  हैं  ।  म  जानना  चाहता  हूं  कि  किस  झ्राधार  पर  ये  चीजें

 तै  की  जाती  हैं  कि  कया  कया  चीजें  पाकिस्तान  से  कराएंगी  या  पाकिस्तान  को  जाएंगी  ।  कौर  वे  आइटम्स

 कया हैं  ।

 श्री  सती दा  चन्द्र  मेंने
 अज

 किया  कि
 art  में  यह  ते  ear  था

 meq  महोदय  :  कितने  श्राइटग्स हैं  ?

 थ्री  सती दा  चन्द
 वह  तो  लम्बी लिस्ट  श्राप  कहें  तो  पढ़  कर  सुना  दूं  ।

 झरिया  महोदय  :  इस  तरह  एक  एक  आइटम की  चर्चा  यहां  कैसे  हो  सकती  है  ।

 fat  स०  ato  द्विवेदी  :  मने  कहा  है  कि  कुछ  नई  चीजें  शामिल  की  गई  e~—AS AIH राज  के

 समाचार  पत्र  में
 था  भ्र

 बाद  में  कुछ  प्रौर  चीजें  भी  शामिल  की  जाएंगी  ।

 fara  महोदय  :  क्या  यह  करार  सम्बन्धी  चर्चा  है
 ?

 हम  करार  के  बारे  में  चर्चा

 ees,

 करके
 एक क प्रइन पर पुरा पूरा  प्रदान  काल  खर्च  करेंगे ?

 बिटवा pa

 fiat  अंग्रेजी में
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 श्री  मठ  ला०  द्विवेदी  :  अधार  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  बहुत  अधिक  ब्यौरे  में  पड़  रहे हैं  |

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  में  केवल  साधार  जानना  चाहता हूं
 ।

 yuma  महोदय :  यह  करार  है  ।  कोई  दूसरे  श्राधार का  प्रश्न  नहीं  है  ।  अरब  हम

 अगला  प्रद  लेंगे  |

 कोयला  क्षेत्रों  को  पानी  पहुंचाना

 1५७५.  श्री  त०  ब०  विशाल  राव  :  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  कोयला  क्षेत्रों  को  संरक्षित  पानी  पहुंचाने  के  लिये  सरकार  ने  इस  बीच  कोई  योजना

 faa  रूप  से  तैयार की  है  ;

 यदि  तो  वहू  कब  तैयार  की  जायेंगी  ;  और

 यह  योजना  तैयार  करने  में  रूकावट  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रम  शर  रोजगार  उपमंत्री  ल०  ato  :  से  (7) <4 राज्य  सरकारों

 को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  तीसरी  योजना  में  अपनी  जल  संभरण  योजनायें  में  कोयला  खानों  घाले

 क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दें  कौर  बड़े  कोयला  क्षेत्रों  में  संविहित  जल  ate  स्थापित  करें  ।

 गीत
 ब०  fag  राव  :  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया

 थी  .?

 पाटिल  ato  मिश्र  :  हमें कुछ  उत्तर  प्राप्त  हुये  हैं  al  कुछ  उत्तर  आने  हैं  |  श्रम

 मंत्री  ने  हाल में  उन्हें  अपने  उत्तर  भेजने  के  लिये  पुनः  अनुस्मारक  भेजे हैं
 ।

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  संघ  कोई tat  त  qo  faze  राव  :

 म्रंदादान  देगा  ?

 ल०  ना  मिश्र  :  जी  हां  ;  कोयला  खानों  के  विकास  हैन क्षेत्रों  में  जल  संभरण  के  व्यय  का

 नर  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  निधि  में  से  दिया  जायेंगी  |

 Pat  त०  ब०  faze  राव  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिये  कितना  श्रावंटन

 पश्तो  ला०  ato  मिश्र  :  कोई  विशिष्ट  झ्रावंटन  नहीं  किया  गया  |

 राम  सुभग  सरकार  ने  झरिया  शर  रानीगंज  कोयला  क्षेत्रों  के  लिये

 जल  की  दावइयकता  का  AANA  लगया  है  क्योंकि  इस  समय  वहां  कोयला  खनिकों  को  प्रति  व्यक्ति

 दो  गैलन  भी  जल  नहीं  मिलता  ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 यह  स्पष्ट  है  कि  कोयला  क्षेत्रों  में  जल  की  कमी  विशेषकर

 निवास  की  बस्तियों  में  ।.  निस्सन्देह  रानीगंज  कौर  झरिया  के  लिये  कुछ  बड़ी  योजनाएं  बनाई  गई  हैं  ।

 प्रभी  उन
 पर

 कोई  ठोस  कार्रवाई  नहीं  हुई  है  ।

 मूल  waist  में

 1600  (1)
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 taro  राम  सुभग  सिह  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कुछ  बड़ी  योजनाओं  का  जिक्र  किया  है  |

 इन  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  TH  कोयला  खनिक को
 कितना  जल  मिल  जाएगा  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र
 :

 प्रति  व्यक्ति  कितना  जल  दिया  जायेगा  यह  कहना  तो  कठिन  है  |

 यदि  रानीगंज  जल  संभरण  योजना  पूरी  हो  गई  तो  उस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  जल  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  झरिया  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं
 ?

 गश्त  शोर  रोजगर  तथा  योजना  निदा  )  :  मैं  पिछले  सप्ताह  उस  क्षेत्र  में  था

 कौर  मै ंनेਂ  वहां  के  प्राधिकारियों  से  इस  योजना  के  बारे  में  चर्चा  की  वेब्यौरा  भेज  रहे  हैं  ak

 हम  उन  की  जांच  करेंगे
 ।

 जापान  को  लौह  वयस्क
 का  निर्यात

 श्री  सारिका

 श्री  न०  सनिस्वामी

 FRE.  att  विश्वनाथ  रेड्डी  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  राय

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दीर्घकालीन  जापानी  करार  के  atte  हमने  कुल  कितना  लौह  भ्रामक  निर्यात  किया

 है  ;

 क्या  यह  हमारे  निर्यात  लक्ष्य  के  भ्र तु सार  है  ;

 निकट  भविष्य  में  उसे  बढ़ाने  की  क्या  संभावना  कौर

 निर्वात  किये  जने  वाले  लौह  वयस्क  में  से  कितना  भारतीय  जहाज  ले  जायेंगे  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  2&ho THF

 तक  के  तीन  वर्षों

 में  TEER  लाख टन

 माल  देने  को  श्रतुसुची  के  अनुसार  निर्यात  किया  जाता  है  |

 PEGO—KN  में २५  लाख  टन  की  संभावना  है  जब
 कि  FEYE—FO  में  LE.  ४२

 लाख

 टन  था  ।

 जापान  वालो ंने  PEYE—Fo  में  १०  प्रतिशत  निर्यातकों के  भारतीय  जहाजों का  उपयोग

 करना  स्वीकार  किया  था  |  १९६०-६१  के  बारे  में  बातचीत चल  रही  है

 श्री  मुरारका  :  जापान  वालों  ने  इस  लोह  खान  के  विकास  तथा  परिवहन  सुविधाओं

 की  व्यवस्था
 के  लिये  जेसा  कि  करार  में  तय  किया  गया  कुल  कितनी  राशि  खर्च

 की  है  ?

 fot  सती  चन्द्र  :  करार  PEqY  से  लागू  होगा  |  रुकेगा-विज्ञान परियोजना  के

 विज्ञान  पत्तन  पर  एक  अतिरिक्त  लंगर  स्थान  की  व्यवस्था  करने  कौर  नई  रेलवे  लाइनें  डालने  व

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 खानों  के  विकास  के  लिये  २४५  करोड़  रुपये  की  जरूरत  है  ।  उस में  जापानियों ने  हमें  एक  भ्रावेदन

 पत्र  भेजा ह  शर  हमें  इस  परियोजना  पर  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  को  पुरा  करने  के  लिये  अमरीका

 से  कुछ  ऋण  मिले  हैं  ।

 fat  मुरारका  PERV  से  हमारे  निर्यात  की  शभ्रनूमति  करार के  अन्तर्गत  होगी ।  क्या

 जापानी फर्म  को  इनਂ  खानों का  विकास  करने  तथा  परिवहन  सुविचारों  के  लिये  व्यय  करने  के  लिये

 किसी  राशि  की  अनुमति  दी  गई  थी  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  st  अपना  धन  खरच  करना  होता  हमने  जापानियों से  धन  नहीं  मांगा

 ह  free  इस  परियोजना  पर  जो  विदेशी  मुद्रा  as  होगी  वह  जापानी  सहायता  से  होगी  ।  जापान

 तथा  हमारी  शोर  से  दिये  गये  संयुक्त  प्रार्थना  पत्र  पर  अमरीका  से  प्राप्त  होनें  वाले  ऋण  से  हम  विदेशी

 मुद्रा  का  व्यय  पुरा  करेंगे  |

 सेठ  चल  सिह  कया  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  तीनਂ  बड़े  बड़े

 कारखाने  यहां  हमारे  देश  में  खुल  गये  हैं  तो  क्या  यह  झ्राव्यक  नहीं  हे  कि  अ्रायरन श्रोर का बाहर कौर  का  बाहर

 भेजना  अदद  कर  दिया जाय
 ?

 भी  acta चन्द्र
 ।

 हिन्दुस्तान  में  इ  नत  प्रिया  अरर  इत  ज्यादा  कच्चा  लोहा  मौजूद  है  कि

 हम  इससे  भी  ज्यादा  तादाद  में  उसको  बाहर  भेज  सकते  हैं  प्रौढ़  भेजने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।

 हमारा  भी  उत्पादन  बढ़े  उसके  लिये  भी  वह  काफी  है  कौर  बाहर  भी  हम  भेज  सकते  हैं  ।

 ऋण  रा०  मति स्वा सी  यह  सच  नहीं  है  कि  हम  माल  के  लिये  माल  डिब्बों

 की  कमीਂ  के  कारण  निर्यात  लक्ष्य  में  गये  हैं  शौर  क्या  रेलवे  मंत्रालय  के  साथ  कोई  बात  की  गई
 हैं  ताकि वे  लोगों  क  लिये  काफी माल  डिब्बों  की  व्यवस्था  कर  सके  ताकि  वे  निकटतम  पत्तन  तक  झ्र यस्क

 ले  जा  सक े?

 यदि  भ्रमित श्री  सतीश  शलिन्द्र  सम्पूर्ण  पत्तन  क्षमता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 माल  डिब्बे  उपलब्ध  भी  किये  जाते  तो  माल  पत्तनों  पर  जमा  हो  जाएगा  कौर  वह  नहीं  उठेगा

 हम  उन  देशों  को  जहां  इस  की  मांग  लौह  भ्रामक  भेजने  के  लिये  अ्रघिकतम  पत्तन  क्षमता  का

 उपयोग  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  विनती  मिश्र  म॑  यह  जानना  चाहता हुं  कि  जापान  के  जो  समझौता  रा  है
 तो

 जापान  के
 अलावा

 प्रो  कौन  कौन  से  मुल्क हैं  जहां  कि  हमारा  यह  श्रायरन  कौर  थ

 जापान  को
 जो

 हमारा  श्रेय  रन
 कौर  जाता है  उसकी  कीमत  फी  ठन  east  आने पैसे में हमें में  हमें  बतलाइये

 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  जापान  के  अलावा  हमारा  आयरन  कौर

 यूगोस्लाविया  कौर  इटली  को  भी  जाता है  लेकिन  नगर  सन्  में  कुल
 विदेशों  को  ३५-३६  लाख  टन

 कच्चा  लोहा  जायेगा  तो  उस  में  से  २५  लाख  टन  अकेले  जापान  को

 at  बाकी  कौर  जगहों  पर  जायेगा  ।

 श्री  विभूति सिश  :  मैं  यह
 जानना  चाहत

 ताह
 कि  जापान  से  हम  को  एक  टन  आ्रायरन  कौर

 लाा
 की  क्या

 कीमत
 मिलती  वहू  रुपये  पैसे  में  बतलाइये  ?

 So

 पूल  mast  में
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 aft  सती द्य  जो  कच्चा  इस  साल  जा  रहा  है  उसकी  कीमत  GA—G  ग्रेड  के
 लिये

 पशु  शिलिंग
 फी

 टन  है  जहाज  पर  gat
 ।

 जिस
 में

 सौदा  होता
 है

 वह  में  बतला  रहा
 हू  |

 एक  शिलिंग  पेंस  का  एक  इ्पयं  होता  है  झ्र  हिसाब  लगा  सकते  हैं
 ।  अलग  प्रति  ग्रेड  के  अलग

 भ्र लग  दाम  हैं  जो  कि  ६०  शिलिंग से  ८५  शिलिंग  तक  उनमें  फर्क  होता  हे  शौर  उसके  लिहाज  से  यह

 जाता है  ।

 थ्री  दिखती  मिश्र  :  कौन  सा  देना  हमको  ज्यादा  कीमत  देता है  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  जो  बाजार  भाव  होता  है  उसके  हिसाब  से  वह  कीमत  उसकी  हर  साल

 तय  होती है

 eft  नाथ पाई  :  जापानियों  ने  गोझा  में  बड़े  पैमाने  पर  लौह  वयस्क  खनन  का  विकास  किया

 जो  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  निकाला  जा  रहा  है
 ।

 क्या  कभी  जापान  द्वारा
 गोझा  से  इन  आयातों

 को  कम  करने  के  प्रशन  पर  विचार  किया  गया  क्योंकि  जापान
 को

 हमारा
 निर्यात  धीरे-धीरे

 बढ़  गया है  ?

 fat  सतीश  चन्द्र  :  यह  स्वधा  जापानी  सरकार  द्वारा  विचार  का  मामला  है
 ।

 जहां
 तक

 हमारा  सम्बन्ध  हम  जापान को  केवल  १५  लाख  टन  लौह  अयस्क  निर्यात  कर  रहे  हैं
 ।  १६६४ से

 यह  बढ़  कर  लगभग
 ४०

 लाख  टन  प्रौढ़  १९६६  से  लगभग  ६०  टन  हो  जायेगा  |  यह  विचार  करना

 जापान  का  काम  है  कि  वे  गोगा  से  जारी  रखें  या  न  रखें  |

 रघुनाथ  सिह  :  जब  जहाजों  के  द्वारा  इन  चीजों  के  रायात  कौर  निर्यात
 सम्बन्धी

 भ्न्तर्राष्ट्रीय ग्या  ५०-५०  तो  सरकार ने  १०  प्रतिशत  क्यों  स्वीकार  किया  है
 ?

 fet  सतीश  चन्द्र  दुर्भाग्य  से  तथ्य  यह  है  कि  १०  प्रतिशत  जो  जापान  ने  स्वीकार  किया  है

 भारतीय  जहाजों  द्वारा  नहीं  ले  जाया  गया  क्योंकि  भारतीय  जहाज  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  पूर्वी पक्ष  में

 भारतीय  जहाज  केवल  मद्रास  ग्रोवर  कलकत्ता  पत्तनों  से  तथा  कुछ  कर्म कनाडा  से

 चलते  हैं
 ।

 जापानी  जहाज  बहुत  से  दूसरे  छोटे  पत्तनों  पर  अ्रयस्क  उठाते  हैं
 ।

 इसके

 भारतीय  जहाज  सेवायों  को  वापिसी  पर  जापान  से  लाने  के  लिये  काफी  माल  नहीं  मिलता ।

 व्यावहारिक  कठिनाइयां  रही  हैं  ।  भारतीय  जहाज  १०  प्रतिशत  भी  नहीं  उठा  सकते  |

 fat  कमलनयन  बजाज  :  क्या  जापानियों  ने  लौह  वयस्क  के  लिये  किसी  विशिष्ट  भारतीय

 खान  को  अ्रधिमान  दिया  ga  यदि  यह  तथ्य  है  तो  क्या  हमने  उस  श्रीमान  का  पूर्णतया  लाभ

 उठाया  है  उसके  लिये  बेहतर  दाम  मांगे  हैं
 ?

 वह  खान  कौन  सी  है
 ?

 सतीशचन्द्र  :  जैसा  कि  मैं  ने  कहा  जापानी  हमारे  साथ  रूरकेला  के  समीप  किरिवरु

 मध्य  प्रदेश  में  बलाडिला  परियोजना  में  भाग  लेने  को  तैयार  हैं  ।  उन  के  साथ  दीर्घ-कालीन

 करार  किये  गये  हैं
 प्रौढ़

 जब  इन  खानों  का  विकास  वे  इन  से  लौह  वयस्क  लेंगे  ।

 शौ  मुरारका
 जापानी  फर्मे  के  साथ  इस  दीर्घ-कालीन  करार  में  मूल्य  में  जापानियों  के

 जापानियों  को
 दी

 जायेगी
 ?

 लिये  विशेष  छूट
 दी

 गई  है
 ।

 भ्रमण  विदेशी  क्रेताओं  के  मुकाबले  में  वह  वास्तविक  छूट  कया है  जो

 मूल  it  में
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सत्या  छूट  कोई  नहीं है  ।  प्रति  वर्ष  मूल्य  निर्धारित  किया  जाता  है  ।

 जब  जानवरो  से  अगले  वर्ष  के  लिपे  मूल्य  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  हेतु  प्रतिनिधिमंडल

 जापान  में  है  ।  हमने  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  के  प्राकार  पर  मलय  निर्धारित  किये  हैं  ।

 fat  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  प्राक्कलन  समिति  के  अ्रपने  ८  ०वें  प्रतिवेदन  की

 अर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  इस  ने  छुट  के  प्रश्न  पर  आलोचना  की  है  और  कहा  है

 अध्यक्ष  महोदय  में  तर्क  को  aaa  नहीं  दूंगा  ।  माननीय  सदस्य  प्रदान  पुछ  सकते  हैं  ।

 fat  मुरारका  :  प्राक्कलन  समिति  ने  कहा  है  कि  खंड  में  छट  का  उपबंध  है  प्रौढ़  यह  भारतीय

 हितों के  प्रतिकूल  है  उसने  सिफारिश की  है  कि  इस  पर  पुर्नविचार  किया  जाये  ।  परन्तु  माननीय

 मंत्रो  कहते  हैं  कि  छूट  का  कोई  गश्त  नहीं  है  ।  तो  मेरा  इलाज  क्या  है
 ?

 श्री  सतीश  चन  :  इस  समय  मुख्य  बातचीत  द्वारा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  के  अनुसार  तय  किये

 जाते हैं  ।

 faeqat  महोदय  वह  प्रतिवेदन  कितना  पुराना है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  माननीय  सदस्य  योजना  के  eta  भावी  संविदा  का  उल्लेख

 कर  रहे  हैं  जिस  के  लिये  जापान  ने  हमें  भारी  खर्चे  जुटाने  के  लिये  कहा  है  जिस  में  विदेशी  मुद्रा  का

 व्यय  भो  है  ।  मेरा  उत्तर  विंमान  स्थिति  के  बारे में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  ने  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  प्राक्कलन  समिति  के  प्रति

 वेदन  की  कौर  प्रभावित  किया  जहां  निश्चित  बात  कही  गई  है  कि  we  दी  जाती  है  ।  सरकार  को

 इस  के  बारे  में  क्या  कहना  है
 ?

 fot  सतीश  चन्द्र  :  माननीय  सदस्य  यह  स्पष्ट  कर  रहे  हैं  कि  यहां  छूट  नहीं  दी  जाती  ।

 उन्होंने  इत  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  PER  से  लाग  होने  वाले  दिये-कालीन  करार  में  छट

 दी  जायेगी  |

 मरार का
 ऐसा  नहीं  कह  रहा  हूं  ।

 प्रिय  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  इस  की  जांच  करेंगे  शर  wet  किसी  दूसरे  रूप  में

 श्र  सकता  है  |

 श्री  दामानी
 :

 जापानी  जहाज  क्या  भाड़ा  दर  लेते  हैं  भ्रमण  देशों  में  लौह

 प्रख्यात  करने  के  लिये  sav  नौवहन  समवाय  द्वारा  ली  जाने  वाली  भाड़ा  दरों  की  तुलना  में  ये

 दरें  कैसी  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 हमारा  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  हम  जहाज  तक  ले  जाते  हैं  कौर  वे
 उसे

 ले  जाते  हैं
 ।

 भाड़ा  वे  देते  हम  नहीं
 ।

 जैसा  कि  मैंने  कहा  नौतल  पर्यन्त  निःशुल्क  के

 साधार  पर  तय  किये  जाते  हैं  ।

 fat  सुरेख नाथ  द्विवेदी
 :  कया  जापान को  कच्चा  लोहा  भेजने  की  संभाव्यता  जानी गई  है

 श्र  कया  हम  इस  समय  कुछ  माल  उनको  भेज  रहे  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सतीश  चन्द्र  :  प्रभी  तक  हमारे  पास  कच्चे  लोहे
 की

 कमी  रही  है
 ।  झ्र भी

 बहुत  हाल  ही  में

 हमारे  पास  कुछ  फालतू  कच्चा  लोहा  है  जो  हमेशा  नहीं  रहेगा  क्योंकि  ज्योंही  इस्पात  संयंत्र

 भ्र ौर  खुशी  भट्ठियां  उत्पादन  आरम्भ  करेंगी  हमें  अपने  लिये  ही  लोहे  झ्र ौर  इस्पात  की  झावइयकता

 होगी  ।  हम  थोड़ा  माल  बचा  परन्तु  जापान  को  तो  बड़ी  मात्रा  में  माल  की

 कता  है  जो  हम  नहीं  दे  सकते  ।

 fort  आआ वार  कया  जापान  द्वारा  तथा  ह  पचिनो  पुराणों  देशों  द्वारा  दिये  wt  मूल्यों  में

 कुछ  wat  है  wie  यदि  तो  कितना ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  एक  खास  मौके  पर  विशिष्ट  अ्रवधि  में  संभरण  के  बारे  में  मूल्यों  सम्बन्धी

 बातचीत  की  जाती  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  पर  भ्राघारित  होती  है  ।  मेरे  पास  इस  समय  सारा  व्यौरा

 नहीं कौर  न  ही  सभा  में  यह  बताना  उचित  होगा  कि  प्रत्येक  देश  के  साथ  प्रत्येक  सौदे के  लिये

 राजकीय  व्यापार  निगम  के  मूल्य  कया  होते  हैं  ।  उन्होंने  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 बातचीत की  है  ।

 कालिका  सिंह  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  भारत  विदेशों  को  १०  लाख  टन  से  अधिक

 कच्चा  लोहा  कौर  इस्पात  भेज  रहा  FAT  सरकार  जापान  के  साथ  कोई  करार  करेगी  कि  वह  इस्पात

 के  बारे  में  हमारे  विदेशी  बाजारों  में  हम  से  प्रतियोगिता  न  करे  ?

 fat  सतीश  चन्द्र  :  हम  तो  इस्पात  मंगवाते  भेजते  नहीं  ।

 भ्रमण  सूचना  और  FAT

 बड़े  प्राकार  के  टायरों  का  चोर  बाजार

 प्रदान  संख्या  खाडिलकर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  बम्बई  मोटर  परिवहन  संचालक  संघ  तथा  अन्य

 राज्यों  के  ऐसे  ही  संगठनों  से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  जिन  में  बड़े  प्राकार  के  टायरों  का  बड़े  पैमाने
 पर  चोर-बाजार  होने  की  शिकायतें  की  गयी  शौर

 यदि
 तो

 सरकार  ने
 इस

 बात
 की

 पक्की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  हैं

 कि  वास्तविक  संचालकों  को  बड़े  आकार  के  टायरों  की  सप्लाई  होती  रहे  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :

 हां  ।

 ग
 स्थिति

 का
 सामना

 करने
 के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं

 )
 उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिए  बहुत  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  geue FT wees में  उत्पादन न  बढ़
 कर  Vo

 लाख  हो  गया  जबकि  १९४६  में  ६
 '

 ४२  लाख  टायरों  का  उत्पादन

 हुमा  था  |
 चालू

 ad
 के  पहले  महीनों  में  १०  लाख  से  अधिक  टायरों  का

 उत्पादन
 है  प्रौढ़  अनुमान  है  कि  यह  १३  से  १४  लाख  तक  हो  जायेंगी  ।  इस

 प्रकार  पिछले
 ४

 वर्षों  में  उत्पादन  दुगुना  हो  गया  है  ।  वास्तव  में  १९६०
 में  अब

 तक

 मूल  wast  में
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 १३,७०,०००  टायरों का  उत्पादन  हो  चुका है  ।  मौजूदा  कारखानों  का  विस्तार

 करके  प्रौर  नये  कारखाने  खोल  कर  प्रगले  दो  वर्षों  में  उत्पादन  क्षमता  को  १०

 टायरों से  बढ़ा  कर  २९.४  लाख  करने  के  लाइसेंस  दिये  जा  चुके  हैं  ।  १९६१,

 १९६२  कौर  १९६३  में  उत्पादन  में  क्रमश  QYo,ooo  R¥Xo,000

 प्रौढ़  ३००,०००  की  ग्रोवर  वद्धि  होगी  |  इस  लाइसेंस  प्राप्त  क्षमता  के

 जिसका  मैँने  ऊपर  उल्लेख  किया  १४.४  लाख  टायरों  की  अतिरिक्त क्षमता

 बढ़ाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  की  मौत  विदेशों  ga  यूरोप के  देशों  से

 £20,000  टायरों  के  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इसमें  से  ४०,०००

 टायरों  के  लिए  arse  दिया  जा  चका  है  प्रौढ़  सब  भ्रांत  देने  के  कार्य  को  शीघ्र  ही

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेंगी

 देशी  टायर  निर्माताओं  के  सहयोग  कुछ  समाज-विरोधी  तत्वों  द्वारा  टायरों  के

 व्यापार  में  किये  जा  रहे  कदाचार  को  रोकने  के  लिए  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  इस

 मामले  के  बारे  में  व्यापारियों  तथा  निर्माताओं  के  साथ  कई  बैठकों  ौर  सम्मेलनों

 का  आयोजन किया  जा  चका  है  ।

 fot  खाडिलकर  :  पिछले  ame  में  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  संभा  में  उत्तर  देते

 हुए  कहा  था  कि  उनका  अनुमान  यह  है  कि  बड़े  प्राकार  के  टायरों  के  उत्पादन  प्रौढ़  मांग  में  केवल

 ४०,०००  का  |  किन्तु  जो  उन्होंने  wa  दिये  उनसे  यह  लगता  है  कि  यह  प्रकार

 ५  लाख  टायरों का  है  ।  वह  जानते  हैं  कि  ये  सब  कंदम  उठाने  के  बावजूद  चोर-बाजार  हो  रहा  है  ।

 इस  सिलसिले  में  चोर-बाजार  को  कम  करने  के  लिए  क्या  वह  बड़े  प्राकार  के  टायरों  के  वितरण  में
 कारों  कौर  सीटों  के  नियंत्रण  के  समान  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे  ?

 श्री  मनु भाई  माननीय  सदस्य  को  शायद  कुछ  गलतफहमी  है  में  ने  यह  कभी  नहीं  कहा

 कि  ५  लाख  टायरों  का  है  ।  पिछले  तीन  चार  महीनों  की  मांग  के  पर  हमारा  बन मात

 है  कि  प्रतिवर्ष  १  लाख  टायेरों  की  कभी  है  ।  जैसाकि  मैंने  पहले  बताया  हम  १,२०,०००  टायरों  के

 का  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  जिस  में  ५०,०००  टायरों  का  प्राड र  दिया  जा  चका  है  ।  यह  सच  है  कि

 टायरों  की  कमी  है  किन्तु  इतनी  अधिक  तेजी  से  प्रगति  कर  रहे  परिवहन  उद्योग  में  ऐसी  कठिनाइयां

 पैदा  होना  स्वाभाविक  है
 ।

 सभा  इस  बात  को  समझ  सकती  है  कि
 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों

 के

 कारण  जिस  का  हमें  सब  से  सामना  करना  पड़  रहा  इस  उद्योग  को  भी  कु  छ  कष्ट  झे  लने  पड़ेंगे  ।

 श्री  खाडिलकर
 :

 नियंत्रण  के  बारे  में  आपका  क्या  विचार  है  ?

 शो  सुभाष  शाह
 :

 हमारा  किसी  प्रकार  का  कोई  नियंत्रण  करने  का  विचार  नहीं  है  क्योंकि
 प्राइवेट  सरकारी  क्षेत्र  में  इतने  अधिक  संचालकों  कौर  निजी  कारों  के  मालिकों  की  इतनी  afar

 संख्या  है  कि  किसी
 प्रकार

 के
 नियंत्रण  को

 लागू  करना  झ्रासान  बात  नहीं है  ।  प्रत्येक  प्रयोक्ता को  दिये

 जाने  वाले  प्रत्येक  टायर  के  लिये  लाइसेंस  उसे  विनियमित  तथा  राशन  करना  सरल  काम  नहों

 श्री  खाडिलकर
 :  मौजूदा  प्रणाली  के  अनुसार  भारतीय  निभाता  कौर  व्यापारी  मोटरगाड़ियों

 के
 फ्लीट

 के
 मालिकों

 को  टायर
 देते  हैँ  ।  क्या  यह  सुविधा  नई  बनने  वालो  सहकारी  समितियों

 को भी  प्रदान की  जायगी  ?
 स  काणा

 मूल  a  सजा
 or  Tr

 4
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 fot  मनु भाई  शाह
 :

 सहकारी  समितियां  भी  इतनी  अधिक  मांग  कर  रही  हैं  जो  खरीद  में

 सामान्य  वृद्धि  से  भी  अधिक  है  ।  यदि  यह  मांग  सन्तोषजनक  युक्तियुक्त  तो  ह्म

 सहकारी  समितियों  को  माल  का  झ्रावंटन  करेंगे  |

 fort  अन्सार  हरवानी
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  वितरण-प्रणाली

 से  ग़र-सरकारी  संचालकों  को  राहत  नहीं  पहुं  क्या  सरकार  का  विचार  राज्य  व्यापार
 निगम

 द्वारा  श्रपनाई  गई  वर्तमान  वितरण-नीति  का  पुनरीक्षण  करने  का  है
 ?

 मनु भाई  शाह
 :

 यह  बात  उन  वस्तुझों  के  बारे  में  ठीक  हो  सकती  है  जिन  के  वितरण
 की

 पक्की  व्यवस्था  न  हो  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य  की  बात  टायरों  के  व्यापार  पर  लागू  नहीं  होती  क्योंकि

 हम  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  बाहर  से  किये  गये  टायरों  का  वितरण  सामान्य

 माध्यम से  कर  रहे  अर्थात्  प्रत्यक  निर्माता  के  टायरों  के  व्यापारियों  की  जो  देश  भर  में

 फैले हुए  हैं  |

 fait  न०  रा०  मुनि स्वामी  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गईं

 है  कि  मद्रास  में  भ्र सली  उपभोक्ताओं को  न  केवल  बड़े  आकार  के  टायर  ही  नहीं  मिलते  बल्कि

 दर्मियान  दर्ज  के  टायरों  की  सप्लाई  भी  नहीं  मिलती  ?

 fait  मनु भाई  दाह
 :

 में  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  इस  संबंध  में  कुछ  कठिनाइयां

 हैं
 ।

 किन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  श्रेय-व्यवस्था  के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  हमें  कठिनाइयों  का  सामना

 करना पड़  रहा  है  ।  यद्यपि  इस  उद्योग  ने  पिछले  चार  वर्षों  में  झभतपुे  प्रगति  की  है--किसी  भी

 उद्योग  का  उत्पादन  दुगना  नहीं  gar  तथापि  इस  उद्योग  को  भी  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पढ़  रहा  है  ।

 fet  त०  बन०  fage  राव  :  बया  माननीय  मंत्री  अपने इस  वक्तव्य  से  इस  प्रकार  चोर-बाजार को

 प्रोत्साहन नहीं  दे  रहे  ?

 गोनी  मनुभाई  शाह  :  बिल्कुल  हम  इसे  रोकने  के  लिये  हर प्रकार के  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 टायरों  का  श्रायात  भी  किया  जा  रहा  दूसरी  कौर  वितरण  का  उचित  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है

 तथा  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 राज्य  व्यापार  निगम  को  इस  बारे  में  कितना  लाभ  उठाने  की  भ्र नू मति  दी  गयी

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ८२५-२०-११-२ प्लाई  किस्म  के  टायरों  का  मूल्य  ४१०
 रु०  प्रति  टायर है  किन्तु  राज्य  व्यापार  निगम  उसे  vey  रु०

 प्रति  टायर  की  दर  से  बेच  है  ?

 मनु भाई  दाह
 :

 हम  ने  राज्य  व्यापार  निगम  को  देश  में  बनने  वाले  इसी  प्रकार  के  टायरों

 की  कीमत  से  अधिक  मूल्य  लेने  की  अनुमति  नहीं
 दी  ।

 विंमान  सम्भरण  का  &3  प्रतिशत  भाग  देश

 में  होने  वाले  उत्पादन  से  पूरा  होता  है
 ।

 किन्तु  यदि  राज्य  व्यापार  निगम  को  विभिन्न  स्थानों  से  विभिन्न

 प्रकार  के  टायर  खरीदने  तो  प्रत्येक  किस्म  के  टायर  के  लाभ  का  प्रतिशत  निर्धारण  करना  कठिन
 होता है  ।  किन्तु  कुल  मिला  कर  निगम  बहुत  कम  मुनाफा  उठा  रहा  है  |

 —  —  त्यागी
 :

 उन्हें  कितने  प्रतिशत  लाभ  उठाने  की  ग्र नुम ति  है  ?

 गिल  अंग्रेजी
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 श्री  मनु भाई  शाह
 :  म  यही  बात  तो  कह  रहा  था  हम

 ने  उन  से  कहा
 हैकि की पन  at  देश  मेवों

 टायरों  की  कीमत  से  अधिक  कीमत  न  ताकि  उपभोक्ताओं  को  यह  wiearat  मिज  जपे

 कि

 उन

 से  प्रतीक  आयोग  द्वारा  देवी  टायरों  की  स्वीकृत  कीमतों  से  अधिक  दाम  नहीं  fat  रहे  हैं

 गोनी  त्यागी  :  इस  के  भ्रनुसार  २३०  से  ४०  प्रतिशत  लाभ  होता है
 |

 fet  मनु भाई  शाह  :
 जी  यह  इतना  नहीं  होता  ।  मैं  प्रत्येक  किस्म  के  बारे  में

 तो  नहीं

 कह  किन्तु  ग्रौस्तन  यह  ५  से  ६  प्रतिशत  होता  है  |  कोई  प्राधिकारी  प्रत्येक  किस्म

 के  टायरों  के  लाभ  की  गणना  किस  प्रकार  कर  सकता  है
 ?

 यह  एक  ऐसा  प्रश्न  जित  उतर

 कठिन  है  tae  बड़ी  मुश्किल  सी  बात  है  कि  एक  सरकारी  जो  विविध  प्रकार  के  कम  कर

 रहा  हर  चीज़  का  मलय  तथा  लाभ  निर्धारण  करे  ।

 इ  कबाल  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  कया  सरकार  को  चीन  कौर  पूर्वी  यो  रोप  के

 अन्य  देशों  से  आयत  किये  गये  टायरों  की  घटिया  किस्म  के  बारे  में  शिकायतें  मिली  हैं  ate  लोगों  की

 इस  शिकायत  के  बावजूद  ये  टायर  लोगों  को  बेचे  गय  हैं
 ?

 मनुभाई  दाह
 जिसकी  झाप  जानते  हैं

 कि

 इस  नित

 का  उत्तर  यहां  पर  कई  बार

 जा  चका  है  ।  हम  ने  चीन  से  लगभग  ७००  टायर  मंगवाये हैं  ,  जिंग में  से  २  प्रतिशत  से  कम  टापर

 खराब  निकले हैं  ।  किसी  भी  किस्म  के  टायरों  चाहे  वे  भारत  में  बनाये  जायें  अथवा  विदेशों  २

 प्रतिशत  टायर  तो  खराब  निकल  ही  जाते हैं  ।  संसार  में  सर्वोत्तम  किस्म  के  टायरों  में  भारती य  टायरों  का

 स्थान  काफी  ऊंचा है  ।  इन  में  भी  लगभग  I  प्रतिशत  टायर  खराब  निकल  ते  हैं  ।  किसी  स्थान

 से  बहुत  अघिक  खराबियाँ  निकलने  की  शिकायत  नहीं  ताई  |

 हेम  बरुआ  :  चोर-बाजार जारी  है  कौर  एक  टायर  के  लिप  लगभग  २००  रु०  अधिक

 लिया  जाता  है  ।  यह  एक  अखिल  भारतीय  समस्या  है  ।

 महोदय  :
 प्रदान  काल  में  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  केवल  जानकारी  प्राप्त

 की  जा  सकती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  नीति  निर्धारण  करना  चाहते  तो  मामले  को  उठाने

 के  कौर  बहुत  से  तरीके  हैं
 ।

 श्री  हेम  किन्तु  चोर  बाजार  को  रोकने  के  लिय  सरकार  को  कोई  नियम  बनाने

 चाहिएं  ।

 ओ  त्यागी  :  चोर  बाजार हो  रहा  है  )
 ।

 अध्यक्ष
 महोदय

 :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  तत्काल  ही  किसी

 किस्म  के  नियम  बनाये  नियंत्रण  लागू  किया  जाये  |  किन्तु  मंत्री  महोदय  इस  दृष्टिकोण  से  सहमत

 नहीं  हैं
 ।

 क्या  इस  बात
 का

 फैसला  अभी  एक  अ्रल्प-सूचना  पर  हो  सकता  है
 ?

 fat  हेम  चोर-बाज।र  बन्द  होना  चाहिये  ।

 fell  ब्रज राज  सिंह
 :

 मुख्य  बात  यह  है  ।  माननीय  मंत्री  यह  जानते  हैं  कि  भारत  में  टायरों  की

 कमी  वह

 यह

 भी  जानते  हैं

 कि

 ~ > TI-ATHTT r+?  भी  चल
 रहा  है  ।  इस  बात  को  रोकते

 के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?
 a  meee  rr

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रेय  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्यों  को  एक  साथ  खड़े  होने  इकट्ठे  बोलने  की

 ्य  नहीं  दे  सकता
 |

 इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  के  भ्र पने  अपने  विचार  हैं
 ।

 नीय  मंत्री  महोदय  उन  के  विचारों  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  मतभ  द  को  दूर  करने  के  लिये  निश्चित  ही  यह

 कोई  ठीक  तरीका  नहीं  है  |

 fat  त०  ब०  बिक्री  राव
 :

 हम  चोर-बाजारी  को  जारी  नहीं  रहने  देंगे
 ।

 महोदय  :
 क्या  इस  प्रकार  सभा  को  तंग  कर  के  चोर-बाजार  को  रोका  जा  सकताहै  ?

 fot हेम  हमें  चोर-बाजार  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहियें
 :

 महोदय
 :

 मांननीय  सदस्य  भली  प्रकार  जानते  हैं  कि  इस  मामले  को  किस  तरीके  से

 सभा  के  सम्मुख  लाया  जा  सकता  है  |  उस  समय  सभा  को  अपने  विचार  प्रकट  करने  को  अवसर  मिलेगा

 are  यदि  सभा  मंत्री  महोदय  के  विचारों  से  असहमत  होगी  तो  मंत्री  महोदय  को  सभा  के  विचारों  को

 स्वीकार  करना  पड़ेगा  |  हम  कार्य  हाथ  में  लेंगे  |

 भारत  सेवक  समाज

 1५६७.  श्री  राजेन्द्र
 सिह

 :
 क्या  योजना  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंगे कि  कया  यह

 सच  है
 कि

 भारत  सेवक  समाज  को  एक  सामाजिक  संगठन  समझा  जाता  है  कौर  उस  के  मनोनीत

 व्यक्तियों  को  जिला  विकास  समितियों  खंड  विकास  समितियों  में  रखा  गया  है  ?

 योजना  उपमंत्री
 इया०  ao  :

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारत  सेवकसमाज  १८६०  के  २१वें  अधिनियम  समितियां  पंजीयन  अ्रधिनियेमे  कैं  ate

 पंजीकृत  की  गई  एक  समिति  जिस  का  seer  है  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  कारणों  को

 कवित  करने  के  लिये  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करना  उन्हें  इस  के  लिये  afer  रूप  से  art

 करने  के  लिये  प्रेरित  करना  ।

 २.  पंचवर्षीय  योजना  विकास  कार्यक्रमों  की  सफल  क्रियान्विति  के  लिये  जिला  विकास

 कौर  खंड  विकास  समितियों  गठन  करने  का  उपबन्ध  है
 ।  इन  समितियों  के  महत्वपूर्ण कृत्यों  में  से

 एक  कृत्य  विकास  कार्यक्रमों  में  जनता  के  सक्रिय  सहयोग  को  प्राप्त  करना  कौर  सभी  क्षेत्रों  में  सामू  हिक
 प्रयत्नों  का  विस्तार  करना  |  इसलिये  १९४५२  में  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  कि  वे  भारत
 सेवक  समाज  को  इन  समितियों  में  प्रतिनिधित्व  प्रदान  करें  ।

 केन्द्रीय  लोक॑  निर्माण  विभाग  में  wera

 1५७२८
 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 :
 क्या  save  ate  संभरण  मंत्री  ७  2Eo

 के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२७१
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  में  भ्रष्टाचार  की  समस्या  के  बारे  में  जांच

 के  मार्ग  we  उपायों का
 सुझाव  देने  के  लिए

 एक
 उच्च  सत्ता  प्राप्त  प्रविधिक  समिति  नियुक्त  करने

 की  प्रस्थापना  इस  समय  किस  प्रक्रम पर  है  ? वि
 ह

 मूल  wash  में
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 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  :  यह  फैसला  किया  गया  हैकि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  भ्रष्टाचार  के  तरीकों  की  जांच  करने  कौर  उनका  उन्मूलन  करने

 के  उपायों  की  सिफारिशें  देने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  जिसके  सदस्य  श्रीवास

 ait  संभरण  मंत्रालय  के  संयुक्त  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  मुख्य

 विशेष  पुलिस  संस्थान  के  इन्स्पेक्टर  जनरल  श्राफ  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रालय

 के  मुख्य  प्रविधिक  are  शर  संभरण  मंत्रालय  में  प्रशासकीय  सकता

 शाखा  के  उप-सचिव  होंगे  ।

 कपड़े का  निर्यात

 सुमन घोष  :

 1४५७७.  थी  रघुनाथ  fag  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  ate  भारत  के  कपड़ा  उद्योगों  के  बीच  कोई  त्रितलीय  समझौता

 हुआ था

 यदि  तो  १९६०  में  भारत  से  ब्रिटेन को  निर्यात  के  लिए  कितने लाख  वर्ग  गज  कपड़ा

 निर्धारित किया  गया  है  ;

 १६६०  के  प्रीत  तक  भारत  ने  कितने  वग  गज  कपड़ा  भेजा  है  ;

 क्या  इस  निर्यात  से  कोई  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  रकम  की  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो ):  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गयी  है  ।

 विवरण

 भारत  पाकिस्तान  के  वस्त्र  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  कोई  त्रितलीय

 समझौता नहीं  त्  किन्तु  ब्रिटेन के  रुई  बोझ  जो  ब्रिटेन  के  सूती  वस्त्र-उद्योग का  प्रतिनिधि

 पाकिस्तान
 प्रो

 हांगकांग  के  सूती  वस्त्र  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  कुछ  व्यवस्था  कर

 रखी है
 ।

 इस  समझौते के  अनुसार  भारत-पाकिस्तान हांगकांग  से  ब्रिटेन  को  सूत्री  कपड़े  का

 निर्यात  १९६०  से  art  क्लीन  वर्षों  तक  की  प्रविधि  में  एक  निश्चित  स्वीकृत  अधिकतम

 सीमा  के  इन्दर  प्रकार  ही  किया  जा  सकता  है  |

 यह  निश्चित  किया  गया  है  कि  इन  तीनों  वर्षों  में  से  प्रत्येक  ay  भारत  से  ब्रिटेन को
 भ्रमित

 से
 अधिक  १७

 करोड़
 ७५

 लाख  गज  सूती  कपड़े का  निर्यात  किया  जा  सकता  है  ।

 ह  शब्द  के  अन्तर्गत  ब्रिटेन  में  उपभोग  होन  वाला  प्रत्येक  प्रकार  का  कपड़ा  जाता

 चाहे  वह  टुकड़ों  में  हो  अथवा  सिल  हुए  वस्त्र  हों
 ।

 किन्तु  इसमें  सूती  सुती  सूती

 सूती  साल
 a

 हथकरघे  पर  बनाया  गया  कपड़ा  शामिल  नहीं  है  ।  यह  उच्चतम-सीमा

 उस  आयात  किये  गये  कपड़े  पर  लागू  नहीं  जिसे  बाद  में  निर्यात  किया  जाना  हो  ।

 से  जनवरी
 से  १६६०  तक  की  प्रति  में  ब्रिटेन  को  १३  करोड़  ५०  लाख

 at
 गज

 सूती-कपड़  का  निर्यात  किया  जिसका  मूल्य  ११  करोड़  ८०  लाख  रुपया  था
 00101

 मूल  wat  में
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 सरकारी क्षेत्र  में  उद्योग

 1*४५७८. ot  giana  माथुर  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  प्रिये  संसाधन  बढ़ाने  के  लिए  राज्यस्तर  पर  सरकारी  क्षेत्र

 में  उद्योग  स्थापित  करने  की  इच्छा  प्रकट की  है

 इस  संबंध  में  क्या  सहायता  मांगी  गयी  है  |
 ae

 इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  राय

 उपमंत्री  दया०  नं०  कई  राज्य  सरकारों  ने  सरकारी  क्षेत्र

 में  राज्य-स्तर  पर  उद्योग  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।  उनका  मुख्य  उद्देश्य  अपने

 राज्यों  में  प्रौद्योगिक  विकास  को  बढ़ावा  देना  लगता  है  किन्तु  उद्योगों  में  विनियोजन  करने  से  उचित

 लाभ  होने  का  भी  ्य  है  ।

 इन  उद्योगों  की  स्थापना  करने  के  लिए  राज्य  सरकारें  विदेशी  मुद्रा  oie  के

 रुप  में  सहायता चाहती  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  के  साथ  चर्चा  करने  के  योजना  ari ने  तीसरी

 वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  राज्यों  की  योजनाओं  में  कुछ  औद्योगिक  योजनाकारों  को  शामिल  करने  की

 मंजूरी दे  दी  है  ।

 भारत-पाकिस्तान  सीमा

 श्री  दी०  चं०

 बहादुर  fag

 श्री  रामकृष्ण गप्त

 प  ५७९.  श्री  रघुनाथ  fag

 श्री  प्र०  करण

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  डामर

 शी  हाज़िर  :

 क्या  प्रधानमंत्री मंत्री  १२  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३५२  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेगे कि  राजस्थान-पश्चिम  पाकिस्तान  सीमा  अंकित  करने  के  बारे  में  शब  तक

 क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  sito  ato  ६४४  मील  लम्बी

 इस  सीमा
 के

 १०४
 मील  सीमा  का  कब  तक  अंकन  किया  गया  है  ?

 प्रति  व्यक्ति  ata

 Pras.  शी  कालिका
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  के  प्रारंभिक  भ्रनुमान  के  are  भारत  की  प्रति  व्यक्ति
 प्राय  १६५६-६०  में  वास्तव  में घट  गयी है  ;

 यदि  तो  सं
 a  क्षेत्र  में  उसका  क्या  ae

 है  ;

 Ve
 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या
 पंचवर्षीय  योजना

 के
 आरंभ

 से  होने  वाली
 उत्तरोत्तर  वार्षिक  वृद्धि में  हुये

 विशिष्ट  ह्वास  के  कुछ  वर्षों  तक  जारी  रहने  की  सम्भावना  है  या  यह  केवल  अस्थायी  है

 af  PeXE—Fo  में  era  की  इस  प्रवृत्ति  के  लिए  wa  व्यवस्था  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 से  कौन  उत्तरदायी है  कौर

 क्या  भविष्य  में  ऐसा  रोकने  के  लिए  सरकार  उपाय  कर  रही  यदि
 तो

 क्या ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  केन्द्रीय

 सांख्यिकी  संगठन  ने  EWG—VE  के  मूल्यों  के  पर  राष्ट्रीय  का  जो  जल्दी  जल्दी
 में

 (quick)  अनुमान  लगाया  उसके  प्रतूुसार ्य  भारत  की  प्रति  व्यक्ति  १६५६-६०  में
 घट

 कर

 Ree  रु०  हो  गयी  है  जब  कि  <3  LG—KE  में  यह  २९३.  ६  रु०  थी

 १९४९-६०  में  राष्ट्रीय  प्राय  geys—KNE  की  राष्ट्रीय प्राय  से
 ०  ५  प्रतिशत  धिक

 थी  ।  किन्तु  जनसंख्या  में  तेज  रफ्तार  से  वृद्धि  होने  से  प्रति  व्यक्ति  ars  में  कमी  हो  गयी  है
 |

 १९५९-६०  में  राष्ट्रीय  प्राय  में  बिल्कुल  थोड़ी  सी  वृद्धि होने  कौर  प्रति-व्यक्ति  राय

 में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  कृषि  उत्पादन  में  ३.  €  प्रतिशत  की  कमी  होना  है  |  यह  कभी  प्रतिकूल

 मौसम  के  कारण  हुई  है  कौर  ऐसा  मौसम  हर  होने  की  सम्भावना  नहीं  है  |

 मुख्यतः  कृषि  ।

 (=)  सभी  क्षेत्रों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  उपाये  ढूंढ़े  जा  रहे  हैं  परौ  उन्हें  क्रियान्वित  किया  जा

 रहा है  ।  किन्तु  मौसम  के  प्रभाव  को  बिल्कुल  समाप्त  करना  सम्भव  नहीं  हालांकि  पंचवर्षीय

 योजनाओं  में  सिचाई  सुविधाओं  में  वुद्धि  करने  ate  बाढ़-नियंत्रण  की  जो  योजनाएं
 शामिल

 की
 गयी

 उनसे  इनका  प्रभाव  अवद्य  घट  सकेगा  |

 शंघाई  से  निकालें  गये  भारतीय

 श्री  अजित  सिंह  सरहदी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  अनेक  भारतीय  शंघाई  से  निकाले  जा  रहे  थे  तब  उन्हें

 यह  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  भारत  में  भराने  पर  उन्हें  रोजगार  दिया  जायेगा  ;  कौर

 यदि
 तो

 कया  यहां  उन्हें  रोजगार  देने  के  लिए  कुछ  किया  गया  हैँ  ?

 मंत्री  तथा
 वेदेदिक-कार्य

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली

 जी  नही ं।

 प्रश्न  vere  नहीं  होता  ।

 लाइसेंस देने  की  प्रक्रिया

 1४८२.
 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 श्री  बि०  दास  गुप्त  :

 कया  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पोलैंड  की  सरकार  ने  लाइसेंस  देने  के  संबंध  में  भारत  की  पेचीदा  कौर  लंबी  प्रक्रिया
 व
 प्रतिबन्धों के  बारे  में  शिकायत  की  we

 यदि  तो  उसे  सरल  बनाने  के  लिए
 कया  कायंवाही

 की  गयी

 मूल  wast  ba
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री सतीश
 :  कौर  हमारी  लाइसेंसिंग

 प्रणाली  के  बारे  में  पोलैंड  की  सरकार  से  कोई  शिकायत  नहीं  मिली
 ।  विलम्ब  सम्बन्धी  कुछ  विशेष

 मामलों  जिनकी  तौर  हमारा  ध्यान  दिलाया  गया  तुरन्त  कार्यवाही  की  थीਂ  ।'

 त्रिदोष  रक्षित  निधि

 इज़्ज़त गुप्त  :

 ढ  ५...  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  त०  ब०  ब्रिस्टल राव  :

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कमेंट्री  भविष्य  निधि  योजना  के  setter  विशेष  रक्षित  निधि  स्थापित  की  गयी

 यदि  तो  उस  निधि  के  क्या  प्रयोजन  हैं  ?

 fort  उपमंत्री  आबिद
 :

 जी  हां ।

 जिन  मामलों  में  मालिकों  ने  अरपना  हिस्सा  अर  कर्मचारियों  से  वसूल  रकम  जमा  न

 करायी  उनमें  निवृत्त  होने  वाले  उन  द्वारा  मनोनीत  व्यक्तियों  उनके

 शिकारियों  को  भविष्य  निधि  की  देय  रकम  सदा  करने  लिए  ।-

 नारियल जटा  के  कार खान

 1४५८४.  श्री  कौडियाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कुकी

 क्या  नमूने  के  नारियल  जटा  के  कारखाने  चलाने  की  कोई  योजना  नारियल  जटा  बों
 के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  कितने  कारखाने  चालू  किये  जायेंगे  ;  कौर

 (7)  उनकी  अनुमानित लागत  कितनी  होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 कच्चे माल  कौ  कसी

 1*५८५.  श्री  प्र०  चे  बरुझ्ा : व्या वाणिज्य तथा क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खास  कर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में

 धातु  जेसे  जरूरी  कच्चे  माल  की  भारी  कमी  है  ;

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार
 का  विचार है  ?

 उद्योग  मंत्री
 लुभाई

 :
 जी  हां  ।

 ण

 मूल  sit
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 अ्रलौह-धातुभ्रों  aft  कमी  कभी  जारी  है  ।  जहां तक  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों की  लोहे  कौर

 इस्पात  की  एक  तिहाई  झ्रावश्यकता  का  सम्बन्ध  भविष्य  में  उसका  आयोजन  उच्च-प्राथमिकता

 स्तर  पर  किया  जायेगा  ।  जिन  किस्मों  के  इस्पात  की  देश  में  कमी  उन  किस्मों  के  ५०,००० टन  इस्पात

 का  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 कलकत्ते में  गोदी  कर्मचारियों की  हड़ताल

 श्री  प्र०  ०  देव

 श्री  रघुनाथ fag  :

 1५८६.  श्री  श्वरविन्द  घोषाल  :

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 श्री  हाज़िर
 :

 कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  पदार्थों  के  जहाजों  से  माल  उतारने के  लिये  कलकत्ते के  बन्दरगाहों में  गोदी

 कर्मचारियों  की  हड़ताल  हुई  थी  ;

 किन  कारणों  से  हड़ताल  हुई  प्रौढ़  वह  कब  तक  रही  ;

 जहाजों  से  माल
 न

 उतारे  जाने  के  कारण  जहाज  कम्पनी  को  कितना  हर्जाना  दिया  गया
 ?

 far  उपमंत्री  आबिद
 :

 जी  हां  ।

 यह  हड़ताल  बिना  किसी  सूचना  के  की  ।  इसका  सम्बन्ध  अदायगी न  करने

 शर  सुची  बद्ध  स्टिचसे  (Stitchers)  शौर  बंगले  (Baggers)  की  चक्रानुक्रम के  अनुसार

 बुकिंग  के  बारे  में  गलतफहमी से  है  ।

 हड़ताल  ५  अक्तूबर  को  मध्यान्ह-परचित पाली  से  शुरू हुई  १३  १९६० को

 ३.३०  ०  प०  पर  वापस  ले  ली  गयी  |

 अभी  तक  कोई  नहीं  दिया  गया  |

 हस्तिनापुर में  पुनर्वास

 ८७.  श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्री :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की

 यह  सच  है  कि  हस्तिनापुर  बसाये  गये  ३००  परिवारों  में  से  २००  परिवार नगर

 छोड़  कर  किसी  अन्य  स्थान  को  चले  गये  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  शेष  १००  परिवारों  की  स्थिति  भी  डावांडोल  ही  है  ;

 यदि  तो
 २००

 परिवारों  को  नगर  छोड़  कर  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 इन
 परिवारों  के  पुनर्वास  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  धन  व्यय  किया  था  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  शु ०  :  )  नगर में  बसाये गये  कुल  ३२५  परिवारों

 में  से  २१०  परिवार
 wa

 भी  वहां हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 जी  यद्यपि  उन  लोगों  की  श्रमिक  cat  उतनी
 भ्रमणी  नहीं  है  जितनी  हम  चाहते

 फिर  भी  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  वे  लोग  नगर  में  बस  चुके  हैं  ।

 अधिकतर  परिवार  रोजगार  की  सुविधाओं  के  प्रभाव
 के

 कारण  ही  नगर  छोड़  कर  चले

 गये  हैं  ।

 (१)  पूंजीगत  व्यय  33.  १२  लाख  रुपये

 (२)  अनुदानित  रे  २४  लाख  रुपये

 (  विस्थापितों  को  ऋण  २.  ७७  लाख  रुपयें

 औद्योगिक  बस्तियां

 1५८८.  कुमारी  मो०  वेदकुमारी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगिक  बस्तियों में
 हरनेक  उद्योगों

 के  लिये  आवश्यक  कच्चा

 माल  पुरा  पूरा  नहीं  दिया गया  है  ;

 कया  यह  सच  है  कि  कई  शभ्रौद्योगिक  बस्तियों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  वर्तमान

 स्थिति  में  वे  काम  नहीं  कर  सकते  ;  आर

 इन  बस्तियों  को  समय  पर  पर्याप्त  कच्चा  माल  दिया  बक  र
 ध्यान  देने  के  लिये

 बच  तक  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  was  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा
 जाता

 है  ।

 विवरण

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  यह  हमेशा  सम्भव  नहीं  होता  कि  कच्चे  माल  का  झा

 यात  करने  के  बारे  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  मांग  को  बिल्कुल  पूरा  किय  जा  अधिक  कमी

 शिष्ट  प्रकार  के  इस्पात  की  है  ।  लोहा  कौर  इस्पात  कंट्रोलर  को  इस्पात  के  अन्तर्देशीय  आवंटन
 की

 एक  तिहाई  मात्रा  के  वितरण  का  आयोजन  प्राथमिक-स्तर  पर  किया  जाये  ताकि  औद्योगिक  बस्तियों

 उन  से  बाहर  के  छोटे  पैमाने  के  कारखानों  को  इस्पात  का  तुरन्त  वितरण  किया  जा  सके  |  इस  के
 अतिरिक्त  रुपया  अ्रदायगी  क्षेत्रਂ  से  ५०,०००  टन  इस्पात  का  प्रख्यात  करने  के  लिये  कदम  उठायें

 गये  हैं  ताकि  छोटे  माने  के  उद्योगों  को  Pe Rs  से  पहले  इस्पात  का  वितरण  किया  जा  सके  |  जहां
 तक  ग्रन्थ  कच्चे  माल  का  सम्बन्ध  है  नियंत्रण  प्राधिकारी  औद्योगिक  बस्तियों  में

 स्थित  कारखानों ate  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  मांग  को  यथा  संभव  पूरा  करते हैं  ।

 राज्यहीन  भारतीयों  द्वारा  छिपकर  जहाजों  में  यात्रा

 श्री  प्र०  गे  देव
 PARSE.  do  mo  मेहदी  :

 क्या  पहचान  मंत्री  यह  बताने  की  करने  कि  :

 क्या  दो  राज्यहीन  भारतीय  पिछले  १२  महीने  तक  भारत
 कौर  यूरोप

 के  बीच  समुद्र
 पर  रहे

 iat

 faa  sit  में
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 यदि  तो  उन्हें  भारत  में  किन  कारणों  से  नहीं  ars  दिया  गया  ;  कौर

 वे  अब  कहां  हैं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  :  र  जी  हां

 जोजफ  वाज  प्रो  मुन्ना  अबदुल्ला  नामक  दो  जो  बिना  किराया  दिये  छिप  कर  यात्रा कर

 रहे  पी०  1.0  शिपिंग  कम्पनी  द्वारा  PERE  में  नामक  उनकी  नाव  में  पकड़े

 गये  जब  कि  उनका  जो  ब्रिटेन  जा  रहा  से  प्रस्थान कर  चुका
 था

 ।
 क्योंकि  उनके

 बयान  परस्पर-विरोधी  इसलिये हमारे  अधिकारियों  के  लिये  स्पष्ट  रूप  से  ag  निश्चित  करना

 सम्भव  नहीं  था  कि  वे  भारती  थे  अथवा  नहीं  ।

 समाचार  है  कि  इस  समय  वे  कम्पनी  के  एक  जहाज  पर  समुद्र  का  चक्कर  काट  रहे

 हैं  ।

 औद्योगिक विवाद  अधिनियम

 1४५६०.  पंडित  हवा
 नौ

 तिवारी
 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  स्थानीय  प्राधिकार  संघ  की  कार्यपालिका  समिति

 ने  सरकार  से  स्थानीय  निकायों  को  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  क्षेत्र  से  बाहर  रखने  की  भ्रमित

 की

 क्या  नागपुर  निगम  ae  उसके  कर्मचारियों  के  मामले  में  गत  फरवरी  में  उच्चतम

 थाली  के  निर्णय  पर  विचार  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद

 :
 जी  नहीं  ।  Hoar a ने  केद्रीय  स्वा यस शासन

 को  ऐसी  एक  प्रस्थापना  पेश  की  है  ।

 tari

 सरकार  का  दृष्टिकोण  यह  है  कि  अधिनियम  में  परिवर्तन  करने  की  कोई  mama

 नहीं है

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी

 1५६१८  श्री  खुश वक्त  राय  :  क्या
 प्रघान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  भोपाल  में  एक  सभा  में  अपने  हाल  के  भाषण  में  यह  राय  व्यक्त  की  थी  कि

 श्वपरासियों की  पदाली  समाप्त  कर  दी  जाये  ;

 उक्त
 पदाली

 समाप्त  करने  से  कितने  धन  की  बचत  होगी  ;

 इस  कारण  कितने  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  जायेंगे  ;  ak

 eee  क्या
 इन

 रिक्तियों  पर  शिक्षित  व्यक्तियों  को  रखने  का  विचार  है  ?
 a  अ

 मूल  wast  मैं

 1500(Ai)
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 बेदेशषिक-कार्य  मंत्री के सभा सचिव  सादत  प्रति
 :  (

 से  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 भ्र क्सर  यह  कहा  हैं  कि  चपरासी  रखने  का  कायदा  खासकर  चपरासियों की  के  साथ  जाती

 तौर  पर  नियुक्ति  अच्छी  नहीं  है  ।  उन्होंने  इस  बात  की  सिफारिश  की  है  कि  चपरासियों  तादाद

 उत्तरोत्तर  कम  कर  दी  जाय  कौर  जहां  कहीं  जरूरी  हो  उनका  स्थान  WHAT  के  साथ  लगे  सन्देशवाहक

 लें  ल्

 २.  प्रधान  मंत्री  जी  के  इन  सुझावों  के  मंत्रियों  तथा  उच्च  के  साथ

 लगे  हुएं  चंपरासिथीं  की  में  हुई  है  ।  कई  ऐसे  दर्फ्तरों  में  जो  कि  एक  ही  जगह  स्थित
 कारा  सर्विस  सिस्टम )  लागू  कर  देने  से  चपरासियों  की  तादाद  में  कुछ  तौर

 मात्रा

 में  कमी  हुई  ।  इसकी  पिछले  कुछ  वर्षों  से  चपरासियों  कीं  पहली  में  ताज़ा  भर्ती
 पर  मुकम्मल

 पाबन्दी लगी  हुई  है  ।

 ३.  यह  नहीं  कहां  जा  सकता  कि  चपरासियों  की  तादाद  में  कमी  के  कारण  कितनी  बचत  होगी

 कुछ  बचत  हुई  जरूर  है  ।

 ४.
 हुर  मुमकिन  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  इस  कारण  से  कश जगा  न  हो  ।

 हरकात  प्रणाली  सर्विस  के  लिये  निस्सन्देह  कुछ  ग्रसित  दिक्षा  प्राप्त

 न्योता  et  सवा  पोसी

 कर्मचारियों  की  ferent

 1४५६२.  श्री  तंगा मणि  .:  काम  और  रोजगार  मंत्री-यह  बताने  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  वह  १६६०-६१  के  लिये  कर्मचारियों  की  शिक्षा  के  लिये  मै  र-सरकारी  संस्थाओं

 को धन  दिया  गया  है

 भ्र भी तक  कितने  केन्द्रीय  कामिक  संघ  ने  आवेदन  fare

 प्रत्येक  के  लिये  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी
 वह

 के  लिये  कुल  कितनी  रकम  नियत  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  आबिद  )  (77)  इण्डियन  नेशनल  शुगर  मिल्स  ahs

 ववण्ट्स द  साफ  दि  पीपुल्स  नई  दिल्ली  कौर  ane  इण्डिया  यूनियन

 कांग्रेस  संस्थाओं  में  से  प्रत्येक  को  कर्मचारियों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम  की  व्यवस्था  करने

 के
 लिये

 अभी
 तक  १०,०००  रुपये  या  वास्तविक  व्यय  का  9.0  जो  भी  कम  की  सिफारि दा

 की  गें पी है  इण्डियन  एडल्ट  एजूकेशन  नई  दिल्ली को  भी
 ३०००

 दे  मंजूर  किये  गर

 है  t

 q

 2,000  रुपये  |

 मसालों  के  लिये  निर्यात  dada  परिषद

 श्री राम  इरण
 T*YRR

 श्री  कौडियाल

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  मसालों
 स्थापना  कर  रही  है

 के  लिये  एक  mem  निर्यात  dada  की

 ल्ल्एएएल्ए  एएल  ट

 +a  aes
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 उसे  सामान्य  परिषद्  से  श्रलग  करने  के  कया  कारण  हैं  कितना  अतिरिक्त  खर्चे

 किया  कौर

 भविष्य  में  व्यापार  में  वृद्धि  होने  की  कितनीसंम्भावना  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  मसाला
 dada  परिषद्

 की  स्थापना की  जा  चुकी  है  ।

 भूतपूर्व  काजू  झर  काली  मिर्च  निर्यात  dada  केवल  काली  मिलें  के  सौदे
 किये  जो  कि  सब  मसालों  के  लिये  एक  पुथल  परिषद्  स्थापित  होने  इसको  र्चिचत  कर  दिये

 गये हैं
 ।  ए  क

 परिषद्  से  दूसरी
 को

 कोई  वस्तु  हस्तांतरित  करने  में  कोई  भ्र ति रिक्त  व्यय  नहीं  होगा  |

 विक्रय  साधन  गतिविधियों  के  परिणाम  प्राप्त  होने  से  पुत्र  कोई  ठीक
 मूल्यांकन

 करना

 कठिन है  ।

 गंगटोक  में  गिरफ्तार  चीनी

 राजिन्द्र  सिह
 :

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 1५६४.  ९  श्री  स०  प्र् ०  मेहदी  :

 श्री  अमजद प्रति  :

 श्री  मोहन  स्वरूप :
 wo  के०  देव

 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गंगटोक  में  एक  चीनी  सेना  पदाधिकारी  को  हिरासत  में  रखा  गया

 यदि  तो  क्या  भारतीय  ग्  प्यार  विभाग  ने  उससे  पूछताछ  की

 न
 अभी  तक  क्या  जानकारी  मिली  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :  नहीं  ।

 शौर  (7).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ग्यान्त्से में भारतीय में  भारतीय  व्यापार एजेंसी का  भवन

 (  श्री  भक्त  दर्शन :

 *Y SY,  ४  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 प्रधान  मंत्री  २५  १९६०  के  तारांकित  संख्या  iat a  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ग्यान्त्से  में  भारतीय  व्यापार  एजसी  का  भवन  बनाने  के  बारे  में

 चर्चा  तथा  पत्र-व्यवहार  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 बेदेशिक-कार्य
 मंत्री  के

 सभा-सचिव
 सादत  चली  :

 पट्टे  की  शर्तों  पर  बातचीत
 समाप्त हो  गई  ।

 क्षेत्र  की  चहार  दीवारी  का  निर्णय  हो  जाने  के  पट्टेनामे  पर  हस्ताक्षर  किये

 जायेंगे  श्र  निर्माण  का  काम  शुरू  कर  दिया  जाएगा
 —

 मूल ७  प्रंग्रेजी  में
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 निर्यात  करने  वालों  को  ऋण  की  सुविधायें

 श्रीनारायण दास
 1५६६.

 J

 ‘Lat  रामेश्वर  टाटिया
 :

 बयां  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वास्तविक  निर्यातकर्ताश्रों  को  सरकारी  संगठनों  से  या  बैंकों  से  पर्याप्तਂ

 ऋण  की  सुविधाएं नहीं  दी  जा  रही  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कभी  हाल  में  बनाये  गये  निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  द्वारा

 बैकों  से  अधिक  ऋण  सुविधाएं  प्राप्त  करने  के  लिये  किये  गये  प्रयत्न  सफल  नहीं  हुए

 यदि  तो  निर्यात  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  निर्यात  करने  वालों  को  श्रमिक  ऋण  सुविधाओं

 का  झ्राइवासन  देने  के  लिये  क्या  किये  वाही  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री सतीश  से  निर्यात  व्यापार  को  बैकों

 से  पर्याप्त  ऋण  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।  निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  द्वारा  जारी  की  गयी  पालिसियों  को

 बैंकों  द्वारा  श्रतिरिक्त सुरक्षा माना सुरक्षा  माना  जाता है  ।

 भूटान में  तिब्बती  दारणार्यथों

 at  हरिश्चन्द्र  माथुर

 1१४६७
 st  हरविन्द  घोषाल

 थो  हेम

 थी  तंगामणि

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भूटान  सरकार  भारत  सरकार  से  यह  alas  कर  रही  है  कि  वह  तीन  या  चार

 हजार  तिब्बतियों  जो  भूटान  में  ले

 इस  पर  भारत  सरकार
 की

 क्या  राय  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  कौर  (a).  कुछ  समय  पहले  भूटान

 सरकार  ने  हमें  बताया  था  कि  समिति  संसाधनों  के  कारण  उनके  लिये  भूटान  में  बड़ी  संख्या  में  तिब्बती

 दारणाधथियों को  बसाना  कठिन  होगा  |  इस  समय  भूटान  में  केवल  लगभग  १८००  शरणार्थी हैं  ।

 भूटान  सरकार  ने  भूटान  में  सड़क  निर्माण  परियोजना  पर  लगभग  ३०००  दारणाधियों

 को  रोजगार  दिया  है  जिसके  पूरा  होने  में  कुछ  वर्ष  लगेंगे  ।  भारत  सरकार  उनके  संधारण  के  लिये

 वित्तीय  सहायता  देने  को  राजी  हो  गयी  है  ।

 ala  के  साथ  व्यापार

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 डा०
 राम  सुभग fag  : 1१५६८.

 |  थी  प्र०  गे  देव

 वोडका  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १९६०
 के  पूर्वाद्ध  में  भारत  दौर  चीन  के  बीच  कितने  मूल्य  का  आयात  कौर  निर्यात

 झोर

 ee

 मूल  ats  में
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 क्या  भारत  चीन  व्यापार  करार  को  फिर  नये  रूप  से  लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश

 चीन
 को  निर्यात

 ४४०  लाख  रुपये
 ।

 चीन से  Tata:  १९७  लाख  पय

 इस  समय  कोई  नहीं
 ।

 खोखला  में  श्रौद्योगिक बस्ती

 १४५६६.  श्रीमती  इला  पालचौघरी
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  दिल्ली  में  tear  की  वत  मान  औद्योगिक  बस्ती  के

 बहुत  बड़े  पै  माने  पर  विस्तार  की  योजना  पर  विचार  कर  रही  है
 ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  भौर

 उस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  (*T)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 विवरण

 औद्योगिक  बस्ती  का  कार्यक्रम  २९ ५  कारखानों  के  लिये  था  परन्तु  विधि  की  कमी

 के  कारण  इसको  घटा  कर  ११६  कारखानों  के  लिये  करना  पड़ा  ।  भारी  रूप  से  विस्तार  का  प्रदान

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इन  ११६  कारखानों में  से  ty  बनाये  जा  चुके  हैं  उनमें  काम  चल  रहा  है  ।  लगभग  VY

 लाख  रुपये  की  लागत  का  १,६०,०००  वर्गफुट  क्षेत्र  में
 ४०

 कारखाने  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  निर्माण-कराये

 के  RERR  तक  पूरा  हो  जाने  की  है  ।  ४४,०००  वर्गफुट  क्षेत्र  में  खेल-कूद  का  सामान  बनाने

 के  लिये  १०  लाख  रुपये  की  लागत  से  ४१  कारखाने  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 स्विंग  क्रेडिटਂ  सीमा

 श्री  प्र०  चे  बरू: क्या वाणिज्य क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसे  कोई  मामले  हैं  जिनमें  क्रेडिटਂ  सीमा  पूरी  हो  चुकी  तौर

 यदि  तो  कया  क्रेडिटਂ  सीमा  बढ़ाने  की  कोई  योजना  है  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  जमा  ae  नाम

 दोनों  के  बारे  में  सीमाਂ  की  व्यवस्था  बर्मा  कौर  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  व्यापार  करार  में
 की

 गयी  है
 ।

 क्योंकि  इन  देशों  के  साथ  व्यापार  कम  ज्यादा  होता  रहा  कुछ  पर  ऐसे

 मामले  हुए  हें  जिनमें  उपरोक्त  सीमा  पुरी  हो  गई  थी  ।

 हां
 ।

 बर्मा  के  मामले  में  इस  सीमा  को  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 1६०१.  श्री  |.” ह ०  सड़क  तारिक  :
 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  के  कभी  हाल

 के  वक्तव्य  के  बारे  में  जिसमें  उन्होंने  भारत  को  यह  धमकी  दी  है  कि  यदि  निर्णय  उनके  पक्ष  में  न  किया

 गया  तो
 वे

 सैनिक  कार्यवाही  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  एक  विरोध  पत्र  भेजा  कौर
 ee

 मूल  art  में
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 यदि
 क  पुर  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  की  क्या  प्रतिक्रिया
 है

 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी
 कौर  नहीं  ।  सरकार  के

 विचार  में  ऐसा  विरोध  आवश्यक  नहीं  है
 ।

 *६०२-
 श्री

 श्रीनारायण
 क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  निर्यात  व्यापार  ~ HAT
 नये  को  लाइसेंस

 देने  के  बारे  में  उनके  पहले
 के  अनुभव

 सम्बन्धी  शर्त  को  काफी  हद  तक  ढीला  करना
 संभव

 हो  सका

 यदि  तो  शर्ते  में  क्या
 ढिलाई

 है  कौर
 किस

 हद  तक
 ;  शौर

 निर्यात  व्यापार  में  नवागंतुकों  पर  सिलाई
 का  क्या  पड़ा

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश

 :  कौर  कुछ  को

 छोड़  जिनका  निर्यात  निर्यात  नियंत्रण  वि  नियमों>के  घिन  नियमित  समूचा  व्यापार  हर

 व्यक्ति  के  लिये  खुला  जो
 भी  निर्यात

 कर
 सकता

 ।'  कुछ  वस्तुओं  को  छोड़  जिनका

 निर्यात  पुराने  नौवहन  के  द्वारा  कराया  जाता  सब  लाइसेंस  शुदा  वस्तुभ्नों  का  निर्यात  सब  श्रेणी

 के  नौवहक  कर  सकते  हैं  के-से  skate  उनके  लिये  gd  अनुभव  की
 आवश्यकता  नहीं

 ।

 (7)  नये  व्यापारियों  की  संख्या  के  बारे  जो  निर्यात  व्यापार  में  नये  शामिल  हुए

 कारी  उपलब्ध नहीं  है  ।

 खादी  की  बिक्री

 श्री  हरिलाल  माथुर

 ६०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कंपा  करेंगे  कि  :

 तभी  मंदी
 का

 कितनों  स्टाक  पड़ा  तौर

 बिक्री  बढ़ाने
 के  लिय  कया  अ्रतिरिक्त  कार्यवाही  करने

 का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (sit  मनु भाई  ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 खादी  का  भंडार
 ५  करोड़  रुपये  तक  है  जो  C—Y  महीनों  का  उत्पादन  है  ।

 यद्यपि  इसको  समाप्त  करने  का  हर  प्रयत्न  किया  जा  रहा  इसे  बड़ा  भंडार  नहीं  समझना  चाहिये  ॥

 खादी के  इकट्ठा  हुए  भंडार
 को  समाप्त

 करने  के  खयाल  से  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  श्रायोग  ने

 ११  १४  १६६०  तक  की  वधि  में  सूती  खादी  की  बिक्री पर  ६  नये  पैसे  रुपय  की

 कटौती दी  ।  इससे  भ्रायोग  पर्याप्त  मात्रा  में  जमा  माल  निकाल  सका  है  ।

 मूल  अग  म नी  में
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 _  इसके  खादी  संस्थापकों  और  आयोग  ने  खादी  की  बिक्री  के  लिए  झर
 खादी  उत्पादन

 की  किस्म  को  सुधारने  ate  उसका  मानकरण  करनें  के  लिये-श्रोत  उचित  उपायों  द्वारा  नये  प्रशिक्षित

 कातने  वालों  श्र  बनकरों  से  सूत  कौर  कपड़े  की  सब-स्टैंडों  किस्म  की  प्रतिशतता  में  कमी  करने  के

 के  लिये  गहन  रूप  से  एक  areata  area  किया  है  ।

 श्रीराम  म  उबर  का  कारखाना

 प६०४  श्री  प्र०  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  झ्रासाम  में  खोले  जाने  वाले  उर्वरक  कारखाने  के  लिए  आवश्यक  विदेशी

 मद्र  देने  का
 निश्चय  किया  है  ;  a

 )  किस  तारीख  तक  कारखाना  बनाने  का  काम  दुरू  होगा  ;  भ्र ौर उसके  कब  तक  तयार

 छलो  जाने  की  संभावना  है
 ?

 तथा  उद्योग  सतीश

 इस  प्रक्रम  पर  कोई  निश्चित  तिथि  बताना  कठिन  है  परन्तु  निर्माण-कार्य के  वर्ष  १९६१

 के  दौरान  प्रारम्भ  हो  जाने
 की  इरादा  हैं  ।  एक  नाइट्रोजन कारखाने  को  स्थापित  होने  कौर  चालू  होने

 में  2  ag  लगते  हैं  ।

 पंजाब  में  छोटे  फैसला  के  उद्योग

 1६०१४.  श्री  दी०  do  वर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  PEYE—To  के  दौरान  पंजाब  में  कितने  छोटे  पैमाने  के  हथकरघा  उद्योग

 किये  गये  att  जहां  ये  आरम्भ  उन  स्थानों के  कया  नाम  हैं

 इन  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  ऋण  कौर  अनुदान द्वारी  कुल  कितनी  रकम  मंजूर
 की

 गयी  और  प्रत्येक  उद्योग  के  लिये  उसके  पाक  पृथक  क्या  हैं  ;  सनौर

 उसी  अ्रवधि  में  प्रत्येक  उद्योग  में  कितना  उत्पादन  हम्ना  और  कुल  कितनी  are  हुई
 ?

 वाणिज्य  मंत्रो  )  से  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 केन्द्रीय श्री  संस्था

 1१०१४,  श्री  दी०  च०  क्या  धम  रोजगार  मंत्री  २०  Rho F Paral के  अतारांकित

 अरदन  संख्या  २३६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  में  प्रस्तावित केन्द्रीय

 श्रम  संस्था  स्थापित  करने  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 pan  उपमंत्री  आबिद  संस्था  के  जैसे  सुरक्षा  उत्पादिता

 तथा  उद्योग  के  भीतर  प्रशिक्षण  केन्द्र  किराये  की  इमारतों  में  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।  संस्था  के

 लिये
 एक  इमारत  भी  बनाई

 जा
 रही  भूमि  को  पक्का  करने  का  काम  पूरा  किया  जा  चुका  है  ग्रोवर

 नींव  रखी  जी  रही  है  ।

 कमल  भ्रंग्रेजी में में
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 डीजल  इंजन

 1१०१६.  श्री
 मुरारका

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  ७ ७

 जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 वर्ष  PERO  में  कितने  डीज़ल  इंजनों  का  उत्पादन  gar  शर  हमसे  पावर

 समेत  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  कया  उसी  ग्रन्थि  में  यह  लक्ष्य

 कहां  तक  पुरा  किया  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  शौर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 वास्तव  में  कितनी  रकम  खर्चे  की

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  wa  तक  यह  लक्ष्य  कितना

 पूरा  ड्  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  अरब  तक  वास्तव

 में  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  है  ;  कौर

 निर्धारित  लक्ष्य  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  हुई  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मनु भाई  उत्पादन  के  आंकड़े  पत्री  वर्षवार  संख्या  में

 रखे  जाते  हैं  ।  ज  १९५०  और  FEL  में  उत्पादन  हमद  CYEX  नगर  ७२४६  नग  रहा  ।

 हमसे  पावर  के  तौर  पर  उत्पादन  के  आंकड़े उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 और  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  डीज़ल  इंजनों  के  लिये  कोई  विशिष्ट  लक्ष्य

 निर्धारित नहीं  किया  गया  था  ।  प्रथम  योजना  काल  के  तुममें में  १०,०००  नग  का  उत्पादन

 रांका  गया  था  ।  इसके  विरुद्ध  वर्ष  १९४६  में  वास्तविक  उत्पादन  १२,०१४  नग  रहा  ।  दंतीय

 पंचवर्षीय योजना  में  उत्पादन  लक्ष्य  २२,०००  नग निर्धारित किया  गया  था  ।  वर्ष  १९६०  में

 तक--  महीनों  के  वास्तविक  उत्पादन  Z0,0ko  नग  था  |

 प्रथम  योजना  कौर  द्वितीय  योजना-काल  में  इस  उद्योग  के  लिये  कोई  वित्तीय  आवंटन  नहीं

 किया गया  था

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बाइसिकल ों का  उत्पादन

 ११०१७.  थ्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 वर्ष  में  कितनी  बाइसिकलों  का  उत्पादन  रहा  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  उसी  अवधि  में  यह  लक्ष्य

 कहां  तक  पूरा  किया  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  ate  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में
 वास्तव  में  कितनी  रकम  aa  की  गयी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  अब  तक  यह  लक्ष्य
 कितना

 पूरा  हुमा  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी
 है

 प्रो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  अब  तक
 वास्तव

 में  कितनी  रकम  खच  की  गयी  है  ;  ak

 निर्धारित  लक्ष्य  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी
 हुई  है  तो  उसके  कया  कारण  हैं

 ?

 ne
 मिल  sash में
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 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 से

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 वर्ष  PEYo— VE  में  १,०१,१३६  साइकिलों  का  उत्पादन  द्वारा  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  ¥,20,000  साइकिलों  का  उत्पादन-लक्ष्य  निर्घारित  कियाः

 था  ।  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  काल  के  में  उत्पादन  ६,६३,६६९  नग  रहा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  १५  लाख  नग  का  था  ।  वर्ष  reve T में

 I 2,5,905  साइकिलों  उत्पादन  हुआ  '  यह  आश्या  की  जाती  है  कि  द्वितीय  योजना  काल  के

 तक  लक्ष्य  पुरा  हो  जायेगा  |

 इस  उद्योग  के  सब  यूनिट  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  हैं  प्रौढ़  इसलिये  सरकार  ने  इस  उद्योग  के  लिये

 विशिष्ट  रूप  से  कोई  वित्तीय  झ्रावंटन  सहीं  किया  है  ।

 सिलाई को  सोनें

 1१०१८.  थी  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 at  REXO—KY  में  कितनी  सिलाई  की  मशीनों  का  उत्पादन  हु  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  उसी  safe में  यह  लक्ष्य

 कहां तक  पुरा  किया  कितनी  आवंटित  की  गयी  कौर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल में

 वास्तव  में  कितनी  रकम  खच  की  गयी ;

 पंचवर्षीय  योजना-काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  शब  तक  यह  लक्ष्य  कितना

 पुरा  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  है  और  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  श्री  तक

 वास्तव  में  कितनी  रकम  खर्चे  की  गयी  है  ;  और

 निर्धारित लक्ष्य  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  हुई  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  सुभाष शाह  ):
 से

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 वर्ष  १९४५०  शौर  १९५१  में  सिलाई  की  मशीनों  का  उत्पादन  ३०,८९२  नग

 CC CGY  नग  प्रा  |  वर्ष  १६५०-५१  के  लिये  wind  तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  लिये
 उत्पादन-लक्ष्य  €  १,५००  नग  था  ।  १९४५६ में  उत्पादन

 १३०,३८८  AT  रहा  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  3,900,000  ay  PEXE  में

 Ro,  eal  नग  रहा  ।  यह  की  जाती  है  कि  द्वितीय  योजना-काल  के  wear  तक

 उत्पादन  लक्ष्य  बढ़  जायेगा  |

 इस  उद्योग के  सारे  यूनिट  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  हैं  ake  इसलिये  सरकार ने  इस  उद्योग के  लिये

 विशिष्ट  रूप  से  कोई  वित्तीय  अ्रावंटन
 नहीं

 किया है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हरीकेन  लालटेन

 1१०१९.  श्री  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि

 वर्ष  LE Yo—XR  में  कितनी  लाल टनों  का  उत्पादन  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय योज़ना  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  उसी  प्रगति  में  यह  लक्ष्य  कहां

 तक  पुरा  किया  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  a  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  वास्तव

 में  कितनी  रकम  वच  की  गयी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  त्र  तक  यह  लक्ष्य-किन्नरी

 पुरा  gar  कितनी  रकम  श्रावंटित  की  गयी  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना-काल  में  अब  तक

 वास्तव  में  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  हैं  ?

 निर्धारित  लक्ष्य
 की

 पूरी  में
 यदि

 are  कमी  हुई  तो  उसके  कया  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 वह  PEYO-K  में  VWV¥, 000  हरीकेन  लाॉलर्टनों का  उत्पादन दुस्  |

 प्रथम  _ तथा  द्वितीय--दोनों  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  में  उत्पादन-लक्ष्य  ६,०००,०००  नंग  था  ।

 अहम  पंचवर्षीय  योजना  के  तरन्त  में  र्थाति ह  ह  ६५  ४-  ६  में  ४,३८५,
 ०००

 नंग
 का

 उत्पादन  झा
 ।

 वर्ष
 QEYE  में  SE YRO,000  का  उत्पादन  |  AT.  Leto  के  लिये  प्राक् कलित  उत्पादन

 YjLEK, C00  तग  का  है  |  विद्युतीकरण
 site  ग्रामीण  विद्युतीकरण  के  बढ़ते  हुए

 कार्यक्रमों के  कारणਂ

 लालटेनें  की  खपत  में  वृद्धि  नहीं  हो  रही  है  ate  इसीलिये  उत्पादन  में  निर्धन  रित-लक्ष्य  की  पूर्ति  में

 कमी है  ।

 इस  उद्योग  के  सब  यूनिट  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  हैं  ate  इसलिये  इस  उद्योग  के  लिये  सरकार  ने

 विशिष्ट  रूप  से  कोई  वित्तीय  भ्रावंटन  नहीं  किया है  ।

 रेगमाल

 1१०२०.  श्री  मुरारका
 : :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने
 कीं  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि :

 PEYo-Y  में  कितने
 रीम  रेगमाल  का  उत्पादन

 )  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन  लक्ष्य  क्या  उसी  अवधि में  य ह  लक्ष्य  कहां
 तंक  पूरा  किया  कितनी  रकम  शझावंटित  की  गई  atte  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  वास्तव
 में  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  ;

 दतिया  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  अब  तक  यह  लक्ष्य  कितना

 पूरा  हुमा  कितनी  रकम  रोक  टीम  की  गई  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय

 में  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  ?
 योजना-काल मैं  श्रब  तक  वास्तव

 निर्धारित  लक्ष्य
 की

 gta  में

 यदि

 कोई  कमी  हुई
 गी  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 —
 एट +a  भ्रंग्रेजी  में
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 मंत्री  सुभाष  )  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 ३२,७००  रीम  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इंस  उद्योग  के  लिये  विशिष्ट  रूप  से  उत्पादन  अथवा  क्षमता

 के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था  ।

 लक्ष्य

 BAX, 000  रीम  | (१)  अधिष्ठापित  क्षमता

 (xX)  उत्पादन  %,Yo,000 WA | रीम

 प्राप्त

 (१)  अधिष्ठापित  क्षमता  2,909,000

 (२)  उत्पादन  Reqo  के  लिये  प्राप्त लित  )  j  १,  L0,900
 रीम  ।

 ये  यूनिट  गर-सरकारी  क्षेत्र  में थे  ate  इसलिये  इस  उद्योग  के  लिये  कोई  विशिष्ट  आवंटन

 नहीं  किया  गया  कौर  न  ही  wa  तक  वास्तविक रूप  में  खर्चे की  गई  रकम  के  बारे  में  जानकारी

 लब्ध  नहीं  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सान  रखने . के चक्के के  चक्के

 1१०२१.  श्री  मरार का  कया  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो

 वर्ष  PeYo-¥ ५१  में  सान  रखने  के  कितने  का  उत्पादन  हुसना  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  उसी  अवधि  में  ag  लक्षय

 कहां  तेज  पूरा  किया  कितनी  रकम-श्रावित  की  गई  थ्रोट  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  वास्तव

 में  कितनी  रकम  ad  की  गई ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  उत्पादन-लक्ष्य  क्या  तक  यह  लक्ष्य  कितना

 qa  ग्रा  रकम  आवंटित  की  गई  है
 गर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  अरब  तक

 वास्तव  में  कितनी  रकम  खर्चे  की  गई  है  ?

 निर्धारित लक्ष्य  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  हुई  तो  उस  क्यो  का  रण  हैं
 ?

 मंत्री  सनुभाई  से  एक  विवरण
 संलग्न  है  ।

 विवरण

 २३१  za

 लक्ष्य

 (१)  अधिष्ठापित  ara  ovo टन  |

 (२)  उत्पादन  ७५०  से  500.0  टन  तंक  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्राप्ति

 (१)  भ्रधिष्ठापित  क्षमता
 a  २०  टर्न  ॥

 (२)  उत्पादन  के  ००  cdf |

 ये  यूनिट  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  थे  कौर  इसलिये इस  उद्योग  के  लिये  कोई  विशिष्ट  आवंटन

 नहीं  किया  गया  कौर
 न

 ही  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  वास्तविक  खच  की  रकम  के  बारे  में  कोई

 विशिष्ट  जानकारी  उपलब्ध  ह  ।

 लक्ष्य

 (2)  श्रषिष्ठापित  क्षमता
 २११०  टन

 ।

 (२)  उत्पादन  १४००  टन  |

 प्राप्ति

 (१)  प्रतिष्ठापित  क्षमता
 र  VVo  टन  ।

 (२)  उत्पादन  ७००  टर्न  ।

 के  लिये  कोई  विशिष्ट  आवंटन ये  यूनिट  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में
 थे

 कौर  इसलिये  OST

 wat  किया  गया  ।  भ्र ौर  न  ही  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल
 में

 वास्तविक  खर्च  की  रकम  के
 बारे

 में  कोई  विशिष्ट  जानकारी  उपलब्ध  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 बिजली के  ट्रांसफार्मर

 1१०२२.  श्री
 क्या  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया हो  कि  :

 REYO-KE  में  बिजली  के  (  ३३  किलोवाट  तथा  उस  से  कम  के  )  ट्रांसफार्मरों  कितना

 उत्पादन  दना  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कितना  लक्ष्य  निर्घारित  किया  गया  था  ;  इसी

 cafe  में  कितने  ट्रांसफार्मर  बनाये  गये  तथा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना-काल में  उन  के  लिये  कितना

 धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय  gar  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  कभी  तक

 कितने  बन  चुके  हैं  तया  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 श्रन्तगंत  कितना  धन  नियत  किया  गया  है  और

 ga  तक  वस्तुतः  कितना  व्यय  न  है  ;  कौर

 इन  लक्ष्यों
 की

 पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रही  तो  उस  के  कया  कारण  हैं  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  RVE,000  किलोवाट  |

 श्योर  (7)  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  YXo,000  किलोवाट  एम्पियर  का
 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  कौर  १९५५-५६

 में
 वास्तविक  उत्पादन  BRE, c00

 एम्पियर  का  gat  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  १५
 लाख  किलोवाट  एम्पियर  का  लक्ष्य

 ह
 रित  किया  गया  है  तथा  १९६०  में  १२

 लाख  किलोवाट  एम्पियर  के  उत्पादन  का  अनुमान  है  ।

 अंग्रजी  में
 nes
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 प्रथम  प्रौढ़  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  इस  उद्योग  के  लिये  कितना  घन  नियत  किया

 गया  तथा  कितना  व्यय  किया  उस  के  पृथक  श्रांकड्े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 उत्पादन  में  यदि  कोई  कमी  आई  है  तो  उसका  कारण  ag  हैं  कि  मुद्रा  की

 कठिनाई को  ध्यान  में  रखते  हुए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  विद्युत  प  रियोजनाश्ों की  कार्यान्वित

 में  हेरफेर  करने  के  परिणामस्वरूप मांग  में  कमी  ar  गई

 बिजली के  मोटर

 "१०२३  श्री  werent  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि

 १६५०-५१  में  (२००  gre  पावर  तथा  कम  कितने  बिजली  के  मोटर  बनाये

 गय  ह

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  थ  इस  अवधि में

 कितना  उत्पादन  gal  तथा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  काम के  लिये  कितना  धन

 नियत  किया  गया  कितना  व्यय  हुमा  ;

 द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  wa  तक  कितने

 मोटर  बने  हैं  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  झन्तगेत  कितना  धन  नियत  किया  गया  '  है  तथा  awa

 तक  कितना  व्यय  AK

 इन  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रद्दी  तो  उसका क्या  कारण  g
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  &&,%ok  ह  पावर  ।

 कौर  (7).  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ३२०,०००  हास  पावर  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ८००,०००  से  १०  लाख  पावर

 तक  का  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  हैं  |  geyy
 में  वास्तविक  उत्पादन  २७१,६००  हों

 पावर  का

 BAT  था श्रौर  १६६०  में
 ८  90,000  हों  पावर  के  उत्पादन  का  प्रनाम  है  ।  प्रथम  भ्र  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  कालों  में  इस  उद्योग के  लिये  कितना  कितना  धन  नियत  गया  तथा  विस्तृत

 कितन  व्यय  किया  गया  इसके  फिर  wes  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 (  लक्ष्य
 की

 पूर्ति  हो  जायेगी
 |

 रेडियो  सेटों  का  निर्माण

 1१०२४.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल
 पर

 एक  ऐसा  विवरणਂ

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  at  कि

 LEKO-KR  में  कितने  रेडियों  रिसीवर  बनाये

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्घारित  किया  इसी  अवधि  में  कितने

 रेडियो  रिसीवर  बनाये  गये  प्रौढ़  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  मत  नियत  किया  गया  कौर

 वस्तुतः  कितना  व्यय  किया
 पालट

 मल  अंग्रेजी  में
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कल  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  अब  तक

 कितने  बनाये  जा  चके  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  कितना  धन  नियत  गया

 है  तथा  अरब  तक  कितना व्यय  हुमा
 कौर

 दन
 लक्ष्यों

 की
 प्रति  में

 यदि
 कोई  कमी  रही  है  तो  उसका  कया

 कारण  है

 उद्योग  मंत्री  (att  मनु भाई  विकास  विभाग  की  सूची  के  अनुसार  reYomd

 में  फर्मों  द्वारा  कुल  ४५,०१७  रेडियो
 द  बनाये  गये

 ।

 are
 विकास  विभाग  की  सूची  के  be Ak X%  में  फर्म  द्वारा

 re  २,०००

 रेडियो  रिसीवर  बनाये  गये  ।  द्वितीय  पत वर्षीय  योजना  के  लिये  ३०,०००  रेडियो  रिसीवरों
 के

 उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  इस

 उद्योग  के  लिये  कितना  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय  इसके  पृथक

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 इन  लक्ष्यों  की  पुत  में  कोई  कमी  की  संभावना  नहीं है  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कार्य भारित  कर्मचारी

 1१०२५.  श्री  तंगामणि  क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे दि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग के  कार्य भारित  संस्थान  में  १  REO  को  (१)

 वक
 असिस्टेंट

 f is )  जीप  चालक (३)  लिफ्ट मैन  (४)  लिफ्ट  क्लीनर  (५)  लिफ्ट  मिस्त्री  (  ६)

 इंजन  ड्राइवर  प्रिया  डीजल  इ  जन  कौर (७)  लिफ्ट  फिटर  के  रूप  में  काम  करने  वाले
 कितने  व्यक्ति  कौर

 उपरोक्त  पदों  में  से  कितने  श्रेणी  ३  ak  श्रेणी
 ४

 श्रीवास site  संभरण  मंत्री  क्र  च०  १  १९६०

 को  जो  स्थिति  थी  उसकी  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नही ंहै  ।  उसे  यथासमय  सभा-पटल  पर

 रखा  जायेगा  ।  १  REGO  को  जैसी  स्थिति थी  उसकी  जानकारी नीचे
 दी  जाती  हैँ

 i—

 {
 पद  (  संख्या

 (%)  वक  अ्रसिस्टेट
 ६७३

 (२)  जीप  चालक

 लिफ्ट = (3)  १७०

 (¥)  लिफ्ट  बनी नर
 ३२

 लिफ्ट  jaz (५)

 (६)  Str  २ जन  ड्राइवर  १८९

 (9)  लिफ्ट  फिटर
 ग्न्य

 en ण
 मूल  wast  में
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 श्रेणी  संख्या

 वर्क  असिस्टेंट  रे  EG
 (१)

 (2)  जीप  ड्राइवर  रे  दे

 v
 (3)  लिफ्ट  मेन  ३७

 मैनों  को  सि  एरिए  रूप  से

 नहीं  रखा  जाता )

 (¥)  लिफ्ट  क्लीनर
 v  2

 (x)  लिफ्ट  मिस्त्री  रे  2

 मैनों  को  नियमित  रूप  से

 नहीं
 रखा

 (६)  रे
 5

 इंजन  ड्राइवर  भ्रमणा  डीजल
 इंजन  ड्राइवर

 इंजन  ड्राइवरों  को  नियमित

 रूप  से  नहीं  रखा

 (७)  लिफ्ट  फिटर  रे

 महाराष्ट्र  में  नम्बर  चर्खा

 1१०२६.  श्री  कया  वाणिज्य  तथा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEXYE—Eo  में  महाराष्ट्र  राज्य  में  नम्बर  चर्खा  के  लिये  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र

 खोले  गये

 (@)  इस  वर्धी  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया

 इन  प्रशिक्षणार्थियों  को  कितने  नम्बर  चखें  दिये  श्रे

 कितने  अम्बर  चुनें  इस्तैमाल  में  लाये  जा
 रहे  हैं  ?

 गूंउद्योग  मंत्री  मनु भाई  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  तीन  नये

 विद्यालय  स्थापित  किये  गये  थे  |

 गये  थे  ।

 १६२  ४०
 ५६  बुनकर  तथा  २,१२३  कातने  वाले  प्रशिक्षित  किये

 (*T)  प्रशिक्षित  कताई  करने  वालों  को  १,७७८  श्रम्बर्  ae  दिये  गये  ।

 (7)  महाराष्ट्र
 मैं  दिये  गये  €,८१४  नम्बर  चर्चों  में  से  ५,८८४  चल  रहे  हैं,+

 wie होटल  में  पद

 1१०२७.  श्री  तंगामणि
 :

 कया
 श्रावास  site  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः

 अशोक  होटल
 मैं  ने

 थ  के  पद

 मल  att 3 में
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 प्रत्येक  at  में  कितने  कमेंचारी  ak

 प्रत्येक  के  पद  का  क्या  वेतन-क्रम  हैं  या  हैं
 ?

 आवास  धौर  संभरण  उपमंत्री  (att  कु
 ०  ae

 अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  संख्या  ४२]

 होटल  ने  कभी  विभिन्न  वर्गों  के  पदों  के  वेतन-क्रम  निर्घारित  नहीं  किये  हैं  इस
 समय

 प्रत्येक  वग  का  वेतन  wey  ara  पर  नियत  किया  जाता  है  ॥

 पंजाब  में  मध्यम  वर्ग  के  लिये  योजना

 (१०२८  दी०  चे  Wat  क्या  आवास  कौर  संभरण  मंत्री  यद  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्यम  अय  वर्ग  के  लिये  अ्रावास  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  prERO-RR

 में अब  तक  पंजाब  सरकार  को  कोई  धन  दिया  गया

 १९६०-६१  में  योजना  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 )  मध्यम  राय
 वाले श्रीवास ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल कु  ०

 वर्ग के  लियें  आवास  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  चाल  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  पंजाब  सरकार  को

 १७.५०  लाख  रुपये  नियत  किये  गये  हैं  कौर  यह  राज्य  सरकार  कीਂ  इच्छा  पर  छोड़  दिया  गया  है

 कि
 वह  एक  साथ  इस  राशि  को  जीवन  बीमा  निगम  से  निकाल  ले  अथवा  सुविधा  अनुसार किश्तों

 faq

 चाल  वित्तीय  वर्ष  के  प्रथम  महीनों में  राज्य  सरकार ने  १०३  मकान  बनवाने

 के  लिये  281919.0  लाख  रुपये  के  ऋण  स्वीकार  किये  हैं  ।  कौर इस  प्रकार  FeXE  में  इस

 योजना  के  प्रारम्भ  होने  के  समय  से  ३४८  मकानों  के  निर्माण  के  लिय  कुल  ४४.  ३६  लाख

 रुपये  के  ऋण  मंजूर  करे  गये  इन  में  से  ३०  १६६०  तक  ८५  मकान  बन  चुके

 श्रे  तथा  यह  मालूम हुमा  दूँ
 कि  2ER  मकान  बनाये  जा  रहे  हैं

 |

 पश्चिम  पाकिस्तान  से  का  sett

 1१०२८.  चं०  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे
 कि  १६६०

 से  कितने  हिन्दू  पश्चिम  पाकिस्तान  से  भारत॑  झरा  गये

 rare  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल ।  जानकारी  एकत्र  की

 रही  है  तथा  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ।

 प्रौद्योगिक  सहकारी  समितियां

 1१०३०.  श्री  बी०  चल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १२  RKO  के

 रांकित  प्रदान  संख्या  ६५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  चुनी  हुई  औद्योगिक

 सहकारी  समितियों  के  विकास  के  लिये  सरकार  ने  राज  तक  क्या  प्रगति
 एएए  एए एएएएएिएएएल्एए।एएएसइएल्एल्एएसएएएएएएशटटएव

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  सन भाई  :  इस  बीच  गहन  विकास  के  लिये  ७  शर  औद्योगिक

 सहकारी  समितियां  चुनी  गई  हैं  ।  इन  समितियों  की  कुल  संख्या  ४७४  है  ।  लघु  उद्योग  सेवा

 संस्कारों  के  प्रति  ठीक  पदाधिकारी  इन  समितियों  की  समन्वित  रूप  से  प्र  विपणन

 तथा  संगठन  सम्बन्धी  सहायता  करेंगे
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  हद  करघे  का  बिना  बिका  माल

 1१०३१.  श्री  दी०  चं०  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  क्षेत्र  में  हथकरघे  का  कितना  माल  बिना  बिका  पड़ा

 शौर zi

 राज्य  में  erred  के  far  बिके  माल  को  बेचने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 मंत्री  :  श्र  जानकारी  एकत्र की
 जा  रही है

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी

 1१०३२.  श्री  तंगामणि  :  क्या  mata  तौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फ  पटरी में  कितने  विभाग  हैं  तथा  उनके  नाम  कया  हैं  ;
 '

 प्रत्येक  विभाग  में  कितने  प्रकार  के  पद  हैं  ;

 प्रत्येक  वर्ग  में  कितने  कर्मचारी  तथा  कामगार  हैं  ;  भर

 प्रत्येक  वग  के  पद  का  वेतन-क्रम  तथा  उसकी  मजूरी  की  दर  क्या है  ?

 रख  श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  क  च०  :  से  जानकारी

 बताने  वाला  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  ।  परि
 दुष्ट  २,  wary  संख्या  ४३]

 संगीत  बांध

 १०३३.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 णा शद  को  जो  विरोध-पत्र  भेजे  उन मंगला  बांध  के  बारे  में  भारत  ने  सुरक्षा  प  ्य

 के  बारे  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सुरक्षा  परिषद्  को  भेजे  गये  इन  विरोध-पत्रों  के  बावजूद भी
 स्तान  कथित  बांध  का  निर्माण  कर  रहा  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  इस  विषय

 पर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १६  नवम्बर  RENE  को  लोकसभा  में  सरकार  द्वारा  दिए  गए  तारांकित

 अरन  संख्या  २  के  उत्तर  की  दिलाया  जाता  है  ।  सरकार  ने  are  कोई  विरोध-पत्र  नहीं  भेजे

 हैं  |

 ee
 जी  जैसा  कि  पाकिस्तानी  प्रैस  में  छपी  रि  भ  से  पता  चलता  है  t

 +मूल  अग्रेज़ी  में

 1500(Ai)
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 ब्रिटन  में  एक  भारतीय  की  दत्त

 १०३४.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन  में  रहने  वाले  एक  भारतीय  पर  यह  अभियोग  लगाया  था  कि  उसने

 कानूनी  तरीकों से  कई  प्रौद्योगिक फर  स्थापित कर  ली  हैं

 क्या  उक्त  भारतीय  ब्रिटेन  की  पुलिस  से  बचने  के  लिये  इस  बीच  लौट

 शर कराया

 इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 paar  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नहरू  )

 व्यक्ति  प्रत्यक्ष  रूप  से  श्री  गुरबख्श  fas  सलारिया  है  जेसा  कि  समाचार  पत्रों  में  बताया  गया  ह  ,

 खेती  करने  के  तरीकों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  लगभग  पांच  वह  पूर्व  ब्रिटेन  गया  था
 प्रौढ़

 उसने  Vw

 कम्पनियां  प्राप्त  कर  लीं  जिनमें  सभी  कमी  उसकी  तथा  उसकी  अंग्रेज़ी  पत्नी  की  थी  अर  जिसमें  वह

 req  का  ये  पालिका  पदाधिकारी था  ।  यह  कहा  जाता हैँ  कि  वह  अगस्त  १९६०  में  कभी  अपने  परिवार

 के  साथ  भारत  AT  गया  |  श्री  सलारिया  अब  भारतीय  नागरिक  नहीं
 हैं  कि  उन्होंने  भारतीय

 नागरिकता  छोड़  दी  और  REUS  में  ब्रिटेन  तथा  उसके  उपनिवेशों  की  नागरिकता  प्राप्त  कर  ली  तथा

 इस  समय  उनके  पास  ब्रिटिश  पारपत्र  है  ।

 Fare  बे  भारतीय  नागरिक  नहीं  मत  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  कोई  कायें  वाही

 करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 चिकित्सा  संबंधी  कार्यों  के  लिये  अधिक  विकिरण का  उपयोग

 1१०३४.  श्री  दी०  चं०
 क्या  प्रधान  मंत्रो  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 चिकित्सा  संबंधी  कामों  क ेलिये  हस्पतालों  में  आ्राण्विक

 a

 का  उपयोग  करने  के

 लिय
 क्या  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया  है

 इसके  उपयोग  से  करने  को  अल  nad  ब  लय  omy  कार्रवाई  की  गई  है  या

 करने  का  विचार

 मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  भ्रामक  विकिरण

 का
 भारत

 के  हस्पतालों  में  बहुत  वर्षों  से  रेडियो  डायगनोसिस  रेडियो  थिरेपी

 ait  बाद  में
 रेडियो  स्टॉप  के  तौर  पर  चिकित्सा  अनुसंधान  के  रूप  में  उपयोग  करता  रहा  है  ।  अभी

 आण्विक  शक्ति  आयोग  ने  इस  दिशा  में  निम्न  कार्रवाई  की  है  :

 (  १)  हस्पतालों ak  चिकित्सा
 संबंधी  संस्कारों

 को
 रेडियो  स्टोप

 दिये
 गयें

 जो  रोग
 fatten  या  श्रनुसंघान  के  लिये  उपयोगी  हैं  ।

 \
 {2

 )  उपरोक्त  (8)  में  वर्णित  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  लिये  आवश्यक  उपकरण  अर

 ara दिये  गये  हैं  ।

 (3)  किसी  व्यवसायिक  कम  चारी  को
 होन

 वाल  विकिरण  एक्सपोजर  की  मात्रा  का

 >
 निर्धारण  करने  तथा  उसे  दर्ज  करने  के  लिये  एक  फिल्म बैज  सर्विस  स्थापित  की गई

 |

 ———
 रजि  में
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 (४)  हस्पतालों  समेत  संस्थाओं  का  रेडियोलॉजिकल  जहां  एक्सरे  इकाइयां

 तथा  दूसरे  विकिरण  साधन  लगाये  गये  किया गया  ताकि  विकिरण  संरक्षण

 सुविधाओं  की  पर्याप्तता  का  अनुमान  लगाया  जाए  रोक  संस्थानों  को  उपयुक्त

 सिफारिशें की  जाएं  ।  (३)  शौर  (४)  में  वर्णित  सुविधाओं  का

 लाभ  देश  की  बहुत  सी  संस्थानों  शौर  हस्पतालों  ने  उठाया  है  ।  )

 (५)  भ्राण्विक  विकिरणों  तथा  रेडियो  स्टोरों  के  विभिन्न  seat  तथा  रेडियो  स्टोरों

 कौर  प्रायोनाइजिंग  किरणों  के  प्रयोग  से  संबंधित  सुरक्षा  पहलूओं  एवं  स्वास्थ्य

 संबंधी  विशेषीकृत  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  समय  समय  पर  आयोजित  किये  जाते  हैं  ।

 विकिरण  चिकित्सीय  संबंधी  एसे  पाठ्यक्रम  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  भी  प्रायोजित

 किये गये  हैं  ।

 चिकित्सा  व्यवसाय  चिकित्सा  विज्ञान  और  विशेषकर  औषधि  की  तीब्र  प्रगति

 में  सक्रिय रूप  से  भाग  ले  इस  के  अग  शक्ति  प्रार्थना  इन  सुविधाओं  का  बड़े  पैमाने

 पर  विस्तार  करने  तथा  समूचे  देवा  के  योग्य  डाक्टरों  कौर  हस्पतालों  को  अपेक्षित  सुविधाएं  देने  के  लिये

 तैयार  है  ।

 आयोग  भरण  शक्ति  ट्राम्बे  के  चिकित्सा  विभाग  के  अंतगर्त  बम्बई  में  प्राथमिक  या

 विकिरण  वर्ग  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रहा  ।  जहां  मैडिकल  कार्येकर्ताश्रों  को

 अ्रनुसं  रोग  निदान  या  थेरेपी  के  लिये  रेडियो  स्टोरों  का  प्रयोग  करने  का  प्रशिक्षण  इस  प्रकार

 दिया  जाएगा  कि  उन  को  या  उनके  रोगियों  पर  किसी  प्रकार  का  बरा  प्रभाव  न  पड़े  ।  इस  कार्यक्रम

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  योग्य  डाक्टरों  कौर  हस्पतालों  के  taifarfeer  ने  भ्राण्विक  चिकित्सा

 कौर  संबंधित  कामों  में  विदेशों  में  विशेषीकृत  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  भ्रौर  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 way  शक्ति  आयोग  ने  विकिरण  चिकित्सा  के  उपयोगों  से  जनता  को  कराने  के

 लिये  निम्न  उपाय  किये  हैं  —

 (१)  इसने  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  की  बहुत  सी  प्रदर्शनियों  में  आण्विक  शक्ति के  क्षेत्र

 में  ग्लानि  बहुत  सी  कारें  दवाइयां  सक्रिय  रूप  से  पेश  की  हैं  कौर  उनमें  भाग  लिया

 जहां  जनता  के  लोग  कराते  हैं  ।

 (2)  ay  शक्ति  संस्थान  के  वैज्ञानिकों  ने  मानवी  प्रयत्नों  चिकित्सा  पहलू

 शामिल  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  छ  शक्ति  के  प्रयोगों  के  संबंध  में  झ्राकाशवाणी

 पर  हरनेक  बार  वार्ताएं  दी  ताकि  लोगों  में  दिलचस्पी  पैदा  हो  ।

 (3)  फ़िल्म  डिवी
 जन

 के  सहयोग  के  साथ  देश  में  अणु  शक्ति  संबंधी  प्रलेख  चित्र  दिखाय

 जाते  ै  ।

 ४
 भरण  शक्ति  इस  क्षेत्र  में  अपनी  गतिविधियों  की  प्रत्यक्ष  सुचना  प्राप्त  करने

 के  लिये  शिक्षण  सस्थाओं  के  कर्मचारियों  एवं  विद्याथियों  तथा  जनता  के  अग्रगमन

 को  प्रोत्साहन  देता  है  |

 अयोग  एक  चलती  रेडियो  स्टोप  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  का  भी  विचार  कर  रहा  ह

 जो
 देश  के  भिन्न  २  भागों  में  भेजी  जा  सके  शर  जिसका  उपयोग  क  शक्ति  के  विभिन्न  पहलु

 के  बारे  में  चलता  farett  माध्यम  के  रूप  में  किया जाए
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 दिल्ली में  भूमि खण्ड

 १०३६.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन ने  उन  लोगों  भूमि खण्ड  बेचने  का

 निर्णय  किया  है  जिनकी  arr  छ  :  सौ  रुपये  से  कम  है  ;

 क्या  प्रशासन  ने  इन  प्लाटों  की  बिक्री  में  प्राथमिकता  के  बारे  में  श्रनियमितताझओं  को

 रोकने  के  लिये  कोई  नीति  निर्धारित  की  2

 क्या  प्लाट  खरीदने  वालों  को  प्रशासन  कोई  ऋण  भी  देगा  ;  कौर

 (7)  क्या  इस  योजना  के  अन्तर्गत  महिला त्रों  कौर  हरिजनों  को  विशेष  रियायत  दी  जायेगी
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  हि०  च०  :
 दिल्ली  प्रशासन ने

 कम

 राय  वालों  के  लिए  श्रीवास  योजना  के  अन्तरगत  ६०००  रुपये  वार्षिक  तक  वाले  व्यक्तियों  को

 पट्टे  पर  भूमिखंड  देने  के  लिए  नजफ़गढ़ रोड  गार्डन्स  Pp  नई  दिल्ल  में  भूमि  का

 अधिग्रहण  तथा  विकास  करने  के  लिए  एक  परियोजना  बनाई  है  ।

 इस  भूमि  के  विकसित  भूमिखंडों  के  नियतन  को  नियमित  करने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  भ्रनुमोदित  में  यह  श्रायोजना  है  कि  यह  नियतन  उन  आवेदकों  में  लाटरी

 डाल  कर  किया  जो  wer  दृष्टियों  से  इस  प्रकार  नियतन  के  पात्र  हैं  ।

 नियत  भागियों  यदि  वे  अन्य  दृष्टियों  से  पात्र  कम  aa  वालों  के

 लिए  योजना  के  अन्तरगत  मकान  बनाने  के  लिए  ऋण  पाने  का  अधिकार  होगा  ।  परन्तु  उन्हें

 भूमिखंड  के  पट्टे  की  किस्त  )  भूमिखंड के  नियतन  की  तिथि  दो  महीने के  अन्दर  अपने

 पास  से  चुकानी होगी  ।

 यह  प्रस्ताव है
 कि  इन  भूमिखंड ों  में

 से  १५  प्रतिशत  हरिजनों  के
 लिए  सुरक्षित  रखे

 जायें  ।  जिन  महिलायें  की  श्राय  ६०००  रुपये  वार्षिक  से  अधिक  नहीं  वें
 अवश्य  इस

 योजना  लाभ  पानें  की  पात्र  होंठों  ।

 भुसंडपुर बस्ती  में  अस्पताल

 _  श्री  चिंतामणि  पाणिगय्रही  :

 1१०३७.  _  डा०  सामन्त सिंगार  :

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्यें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  भुसंडपुर  बस्ती  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  प्रस्तावित  अस्पताल  ने

 कायें  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 क्या  वहां  एक  हाई  स्कूल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  अब  तक  कार्यान्वित  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  gare

 प्रिनर्वास  उपमंत्री  | श्री  go  दो०  mat  है  कि  अ्रस्पतान  १
 १९६०  से  काम  प्रारम्भ कर  देगा  ।

 सके

 +a  mast  में
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 तथा  मन्त्रालय  ने  १  .  €७
 लाख  रुपये  की  लागत

 पर
 भुसंडपुर  बस्ती  संघ  के  लिये

 एक  हाई  स्कूल  की  मंजूरी  दी  है
 ।

 उड़ीसा  में  राजसहायता  प्राप्त  श्रीवास  योजना

 1१०३८.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  १९६०-६१  में  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  राज  सहायता  प्राप्त

 प्रौद्योगिक योजना  के  अन्तर्गत  ५८६  मकानों  का  निर्माण  प्रारम्भ  कर  दिया  कौर

 यदि  तो  उन  में  से  कितने  मकान  जब  तक  बनायें  जा  चुके  हैं
 ?

 श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  क०  राज  सहायता

 प्राप्त  श्रौद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  अन्तर्गत  PER 0-F2  में  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  मंजूरी

 दियें  जाने  वाले  ५८६  मकानों में  से  राज्य  सरकार  ने  वास्तव  में  चालू  वर्ष  में  श्री  तक  ५१८  मकानों का

 निर्माण मंजूर  किया  है  ।  इन  में  से
 €  ६  मकान  सिविल  पूरे  हो  चुके  हैं  जबकि  १९६

 मकान  निर्माणाधीन  हैं  ।  शोष  २२६  मकानों  का  निर्माण  प्रभी  area  होना  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  १९६०-६१  में
 पिछले  वर्षों  की  मंजूर  परियोजनाओं में  से  दूसरे  १५०  मकानों

 के  पूर्ण  होने  की  तराशा  है  |

 यूरेनियम के  निक्षेप

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 कया

 प्रयास  मंत्री  १०  १९६०  के  ग्र तारांकित  प्रशन  संख्या

 २३६४९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®) )  के  गढ़वाल  कौर  देहरादून  जिलों  के  किन-किन  स्थानों

 पर  यूरेनियम  के  निक्षेपों  के  लिये  सर्वेक्षण  किया गया  sear  किया  जा  रहा

 इन  जिलों  में  किन-किन  स्थानों  पर  रेडियोधर्मिता  पाई  गई

 इस  रेडियोधर्मिता को  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  कया  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वे

 दैविक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  ATS):  परमाणु

 शाक्ति  विभाग  के  परमाणु  खनिज  प्रभाग  ने  गढ़वाल  के  रुद्र  पौरी  aire  भीलवाड़ा

 स्थानों  में  अल्मोड़ा  कौर  नैनीताल  के  डूंगरी  नैनीताल-हलचल नी  ake  नैनीताल-काठ  गोदाम

 देवल घर  लमगाडा

 भर  भतरंगखल  स्थानों  में  देहरादून  के  दे  हरापन  कौर  चकराता  क  बीच  के  क्षेत्र  में  यूरेनियम

 सहित  रेडियोधर्मी  खनिजों  के  लिये  ga  सर्वेक्षण  किये  थे  ।  इन  क्षेत्रों  में  किसी  विशेष  रेडियोधर्मिता

 का  पता  नहीं  लगा  |

 प्रदान  नहीं
 उठता

 |

 ब्रह्मांड  किरण  अनुसंधान  केन्द्र

 2oVo,  Mt  भक्त  दर्द ोन  कया  प्रधान  मंत्री ७  १९६०  के  भ्र तारांकित प्रीत  संख्या

 RRAG  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुलमर्ग  में  एक  ब्रह्माण्ड  किरण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  इस  बीच
 गया  प्रगति

 हुई  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  केन्द्र  कब  तक  स्थापित  होने  की  है  कौर  अनुसन्धान  कार्य  कब  से  आरम्भ

 होगा ;

 यह  केन्द्र  स्थापित  करने  में  कितना  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 ऐसा  महत्वपूर्ण  केन्द्र  स्थापित  करने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  प्रयोगशाला की

 रत  बन  कर  छत  तक  पहुंच  चुकी  है  प्रौढ़  छत  बनाने  का  काम  चल  रहा  है  ।  रिहायशी ब्लाक  की  तामीर

 का  काम  भी  जोरों  से  चल  रहा  है  ।  इंजीनियर  के  निवास  स्थान  की  चिनाई  कौर  लकड़ी  का

 बहुत  सा  काम  पूरा  हो  चुका  यही  बात  नौकरों  के  क्वार्टरों  पर  भी  लागू  होती है  ।  प्रयोगशालाओं

 के  लिये  डीजल  जेनरेटर  कौर  कन्ट्रोल  पेनल  के  लेने  कौर  उन्हें  लगाने  का  टेंडर  मंजूर  कर  लिया  गया

 श्र  काम  के  ठेके  दे  दिये  गये  हैं  हटिया  सिस्टम  संबंधी  टेंडर  or  चुके  हैं  ale  इसका  काम  जल्दी  ही

 दे  दिया  जायेगा

 आश्या  है
 कि  प्रयोगशाला कौर  अरन्य  इमारतों  का  निर्माण  कार्य  प्रगले  खुले  मौसम  में

 (१९६१ के  दौरान  पूरा हो  जायेगा  झर
 इसके  तुरन्त बाद  ही  अनुसन्धान कार्य  शुरू  कर  दिया

 जायेगा  ।

 प्रयोगशाला  को  सुविधाओं  सहित  तैयार  करने  पर  कुल  एवं  का  म्रनुमान  9,230,000

 रुपये है  ।

 काम  की  प्रगति  के  विभिन्न  कारणों  में  से  कुछ  कारण  इस  प्रकार

 (१)  गुलमर्ग  में  यह  अ्रपनी  किस्म  की  पहली  इमारत  है  ;

 (2)  में  काम  करने  का  मौसम  तकरीबन  ६  मास  ही  रहता  है  ?

 (3)  काम  बहुत  मुश्किल  हालात  में  करना  पड़ता  है  और  उस  जगह  तक  पहुंचने  के  लिये

 कोई  अच्छी  सड़क  नहीं  है  ;

 (¥)  कुशल  मजदूर  आसानी  से  नहीं  मिलते  ।

 aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  ऊनी  खादी  की  वर्दियां

 १०४१.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  २५  १९६०  के
 तारांकित संख्या  ७७६ १

 के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के

 चारियों  को  ऊनी  खादी  की  नदियां  देने  के  जिस  प्रशन  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  उस  पर  क्या  निर्णय
 किया गया  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  go  :
 यह  प्रदान  अभी

 धीन  है
 ।
 रखी  ल  भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग  कमी शन  कभी  तक  सम्बन्धित  विशिष्टियों  स्पैसिफिकेशन्स  )

 लिये सम्
 के  अनुरूप  ऊनी  वस्त्र  तैयार  नहीं  कर  सका  है  ।  ऊनी  खादी की  किस्म  को  सुधारने  के  उपाय  ढूँढने  के

 भरण  तथा  निपटान  के  महानिदेशक  के  तकनीकी  ead  तथा  कमीशन  के  तकनी की

 चारियों  में  विचार-विमर्श  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।
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 पूर्वी  श्रफ्रोका  को  कृत्रिम  tara  रेयन  का  निर्यात

 1१०४२.  श्री  प्र०  मं  देव
 :

 att  प्रतीत  सिह  सरहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रेशम  कौर  रेयन  कपड़ा  प्रतिनिधि  मण्डल के  नेता  जों  पूर्वी

 अफ्रीका  गये  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  पर  सरकार  विचार  कर  लिया  रोक

 पूर्वी  water  को  क्रीम  रेशम  रेयन  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा

 रहे
 हैं

 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  ate
 प्रतिनिधि

 मण्डल  की

 सिफारिशें  कभी  रेशम  कौर  रेयन  कपड़ा  निर्यात  संवधेन  परिषद्  के  विचाराधीन  हैं  ।

 पाकिस्तान  को  पथरिया  गांवों  का  हस्तांतरण

 1१०४३.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झा साम  में  पथारकंडी  में  पथरिया  वनों  के  पांच  गांवों  को  पाकिस्तान  को  देने  के  बारे

 में  निर्णय  किया  जा  चुका  शरर

 क्या
 aa  यह  मालूम  gat  है  कि  वास्तव  में  ये  गांव  पाकिस्तान

 के  नहीं हैं
 ?

 गु प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 जी  नहीं  ।

 स्थिति  का  पता  तब  चलेगा  जब  भूमि  का  सीमांकन  पूरा  हो  जायगा
 ।  कभी इस

 क्षेत्र

 दें  सीमांकन  ara  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  |

 भूमि  सुधार

 |
 श्री  बहादुर सिंह  :

 |  श्री  इन्द्रजीत  मल्होत्रा :

 ग  Yovy.
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 |
 |
 |

 श्री  सुरेन्द्र  ताथ  द्विवेदी  :

 |
 |  श्री to  च०  :

 श्री  हाज़िर

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सब  राज्यों  ने  अपने  राज्यों  में  भूमि  सुधार  कार्यक्रम  पूर्ण  कर  लिये
 तौर

 aafta ac  की  श्रघिकतम  सीमा  लागू  करने  के  बारे
 में

 विधान  बनाने  में  कितने  शर  कौन  से

 राज्य अभी  पीछे  हैं  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  सुधार  कार्यक्रम

 विभिन्न  प्रकरणों  में  हैं  ।
 a

 tia  भ्रंग्रेजी  में
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 जम्मू  शौर  मध्य  पंजाब

 पश्चिम  मणिपुर  a  त्रिपुरा  में  भूपति  की  श्रधिकतम  सीमा  लागू  करने  का  विधान

 बनाया जा  चुका  हैं  ।

 भत पूवे  पंजाब  क्षेत्र  के  बारे  में  फालतू  भूमि  पर  बेदखल  काश्तकारों  को  बसाने  का  उपबन्ध  है
 ।

 झ्ान्घ्र  केरल  नौ  उत्तर  प्रदेश  में  विधेयक  पारित  किये  जा  चुके  हैं  ।  मद्रास  ATS

 मैसूर  में  विधायक  प्रवर  समितियों  के  सामने  हैं  कौर  गुजरात  में  विधेयक  रखा  गया  है  |
 महाराष्ट्र  में

 भूतपूर्व  बम्बई  सरकार  ने  विधेयक  प्रकाशित  किया  था  परन्तु  वह  राज्य  के  प्रस्तावित  विभाजन

 कारण  पेश  नहीं  किया  गया  था  ।  मामला  अब  महाराष्ट्र  सरकार  के
 विचाराधीन

 इन्डोनेशिया  सरकार  द्वारा  प्रतिकर  की  अदायगी

 क  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 |

 श्री  दी०  चे

 प्रधान  मंत्री  १२  १९६०  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ३८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डोनेशिया  सरकार  द्वारा  u  मोच  geyy  को  भारतीय  दूतावास  के  सदस्यों

 मकानों  पर  इण्डोनेशिया  के  लोगों  द्वारा  किये  गये  धावे  के  कारण  उन  को  हुई  क्षति  का  प्रतिकर  दूतावास

 के  सदस्यों  को  देने  के  प्रश्न  का  फैसला  हो  चुका
 शौर

 यदि
 तो  उसका  कया  कारण  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  (att srarecerret  :  ate

 का  दावा  CELIE  रुफिया  भ्र ौर  भारतीय  रुपया  १४,७५८  का  था  ।  भारतीय  रुपया  ५०  की  छोटी

 रकम
 को

 छोड़  जो  हो  सकता  है  लेखन  की  गलती  से  क  इण्डोनेशिया  की  सरकार  ने  पुरा

 दावा  चुका  दिया  है  ।

 स्नातकों  की  रोजगारी  का  सर्वेक्षण

 1१०४६.  श्री  राम  कृष्ण  श्री  और  रोजगार  मंत्री  १  १९६०  के  तारांकित

 श्रद्धा  संख्या  १४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्नातकों  के  रोजगार  के

 में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  झाधिद  लगभग  १६,०००  प्रश्नावलियां  स्नातकों को  जारी  की  गई

 हैं  । लगभग  ६७,००
 से  उत्तर  झरा  चुके  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  कौर  सारणियां  बनाई  जा  रही  हैं

 कायें  कुदा लता  संहिता

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 For. <  श्री  हेम  राज

 aft  पांगरकर  :

 कया  श्रम
 कौर

 रोजगार मंत्री  १  RRR  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ९२  के  उत्तर  कें

 सम्बन्ध  में
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कार्य  कुशलता  संहिता  सम्बन्धी  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  साधन

 जुटाने  ने  x  में

 अब

 तक  कितनी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 प ममामााााामागाा लव  मी
 मल  अंग्रेजी में
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 tary  उपमंत्री  आबिद  कर्मचारियों  मालिकों  के  बीच  सहयोग  के  लिये

 माग  दर्दो  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में
 मती

 as
 बगर  एयर  करनेके

 लिये  बहुत  लोगों  में

 परिचालित  की  गई  है  ।

 भविष्य  निधि  योजना

 राम  कृष्ण  गीत :

 Floss,  <  श्री  ८. हु  स०  तारिक

 {att  जीत  fag  सरहदी

 या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  १  १९६०  के  अतारांकित रन  संख्या  २३  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  ने  भविष्य  निधि  योजना  को  बुढ़ापा  या  उत्तर  जीवी  पेंशन

 ax  बच्चों  के  लिये  )  में  बदलने  के  बारे  में  समाज  सुरक्षा  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  की  सीमा

 शीशों  पर  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar  है
 ?

 part  उपमंत्री  आबिद  चली  )
 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 न्यायिक में  व्यापार  केन्द्र

 FLOR.  श्री  राम  कृष्ण गीत  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  2&&o H aT के  अता

 रांकित  प्रश्न  संख्या  €४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  में  एक  व्यापार

 केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 मंत्री  सुभाष  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन  है  ।

 हीरा  काटने  के  औजारों  की  फैक्टरी

 1१०५०.  श्री  राम  कृष्ण  गप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९६०  के

 अतारांकित आदत  संख्या  €४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  एक  हीरा

 काटने  के  श्रौजार  की  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  लिये  एक  बेल्जियम  की  एक  फर्म  के  साथ  करार

 करने
 की  दिशा  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुनाई  सरकार  को  सम्बन्धित  पार्टी  ने  यह  बताया  है  कि  वे

 विदेशी  फर्म  के  सहयोग  के  साथ  हीरा  काटने  के  श्रौजार  बनाने  की  प्रपनी  योजना  के  बारे  में  कोई

 निश्चित  प्रस्ताव  at  नहीं  दे  सकते  ।

 हिन्दुस्तान  ane  लिमिटेड

 1१०५१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  wie  उद्योग  मंत्री  १८  REKo  के

 भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  ४०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सांभर  झील  निक्षेपों से  नमक  निकालने  के  लिये  राजस्थान सरकार  को  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले  प्रतिकर  की  राशि  संबंधी  विवाद  के  बारे  में  मध्यस्थ  ने  सपना  पंचाट

 दे  दिया  है  ;  ak

 अग्रजा  में



 QAXS  लिखित  उत्तर  ३०  PERO

 यदि  तो  क्या  पंचाट  दिया गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  अभी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  )  लिमिटेड

 1१०५२.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  (१)  या  खोदने  के  कृत्यक  वर्णन  संख्या

 Ko  के  परिशोधन प्रौर  (२)  काम  करने  वालों  को  वर्दियां  कौर  जूते  देने  के  बारे  में  कोयला

 घिकरण  के  पंचाट  के  कार्यान्वित न  fet  जाने  के  बारे  में  गिरेगी  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम  में  एक  औद्योगिक  विवाद  विद्यमान  है  ;  ौर

 यदि  तो  उसे  निपटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाई  की  जा  रही

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  a  ड्रिल रों  करने  वालो ं)

 के  जाँब  डिस्क्रिप्शन  की  व्याख्या के  सम्बन्ध  में  एक  गलती  की  शिकायत  मिलने  संबंधित संघ  से  यह

 प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह  केन्द्रीय  औद्योगिक  संबंध  व्यवस्था के  सामने  ऐसे  ही  कुछ  ठोस  उदाहरण  पेदा

 करे  ;  किन्तु  ऐसा  कोई  उदाहरण  पेश  नहीं  किया  गया  |  प्रबंधक  काम  गरों  को  वर्दियां  शौर  जूते  देने  के

 संबंध  में  wrap  कार्यवाई  कर  रहे  हैं  ।

 केरल में  उद्योग

 1१०४३.  श्री  वारियर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पहली  ae  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधियों  में  अरब से  केन्द्रीय  औद्योगिक  क्षेत्र

 के
 mena  केरल  में  कितने  नये  उद्योग  स्थापित  हुये  हैं  ;

 कितने  उद्योगों  ने  उत्पादन  श्रारम्भ कर दिया है ; भ्रौर कर  दिया  है  ;

 उक्त  अवधि  के  अन्दर  उन  में  से  प्रत्येक  में  कितना  धन  लगाया  गया  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  २,  (१)  डी०डी०टी०  फैक्टरी  श्रीवास

 at  (२)  ट्रावनकोर  खनिज  सीमित  किलो  |

 दोनों  ने  ।

 डी०  डी०  टी  फैक्टरी  ट्रावनकोर  खनिज  सीमित

 शअ्रल्वाये  किलो

 प्रतिशत
 पूंजी  १००  oo  लाख  200,00  लाख

 प्राधित  पंजी  €  ७.०३  लाख  Yo  ००

 २५.३३
 ee

 मल  watt  में
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 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कालज

 1१०५४.  श्री  सुमन घोष  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कृष्णनगर नवीन  बैरकपुर

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  से  ऋण  मांगा  है

 यदि at,  तो  कितना  ऋण  मांगा  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कब
 ?

 उपमंत्री  प०  साठ
 से  (@)  प्रदान के  भाग  में  वर्णित

 स्थानों
 बारह  कालेजों  की  मंजूरी  दी  गई  है

 |
 अपेक्षित  जानकारी  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता है  |  परिशिष्ट २,  प्रबंध च्  संख्या  ४४]  (

 सोनिया  को  निर्यात

 श्री  रा०  चं०  माझी
 1१०५५

 श्री  सुबोध  हंसदा

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सीरिया  द्वारा  अपने  प्रदेश  में  लगाये  गये  यात  प्रतिबन्ध से  हमारे  निर्यात  बाजार

 पर  किसी  प्रकार  का  बरा  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 हमारे  देश  से  सीरिया  में  क्या  क्या  माल  भेजा  गया  था  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  चन्द्र )  सीरिया  को  हमारे  निर्यातों  पर

 प्रतिबन्ध  का  प्रभाव  इतनी  जल्दी  नहीं  जाना  जा  सकता  ।

 सीरिया
 को

 हमारे  निर्यात  की  मुख्य  वस्तु  पटसन  का  सामान  है  ।  बकरी के

 रंगने  कमाया  sat  चमड़ा  निर्यात  की  दूसरी  चीजें  हैं  |

 कोयला  खनिकों  में  भ्र नप स्थिति

 FONG.  श्री
 त०

 ब्०  faze राव  :  क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रम  ब्यूरो  के  निर्देशक  ने  कोयला  खनिकों  में  अनुपस्थिति  के  स्वरूप के  अध्ययन  का

 प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  कौर

 यदि  हां  तो  क्या  उत्तरी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेग

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  हां
 |

 )  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  जा  रहा  है  कौर  प्रतियां  यथासमय  संसद  पुस्तकालय  को

 दी  जायेंगी

 क़ुदसिया  का  प्रादेशिक  अस्पताल

 1१०५७.  श्री  त०  ब०  बिक्री  राव  :  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि

 कोयला  खान  कल्याण  संघ  के  द्वारा  कुरसिया  में  प्रादेशिक  अ्रस्पताल  का  निर्माण  किस

 प्रक्रम पर  है

 मल  अ्रंग्रेज़ी  में
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 wa  तक  कितनी  राशि  खे
 हुई  है  ;

 इस  कार्य  के  कब  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ?

 परिम  उपमंत्री  ल०  ना०  :  निर्माण अभी  आरम्भ  नहीं  garg  ।

 कौर  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 भारतीय  चोरी  उत्पादिता  दल

 1१०५८.  श्री  मुरारका
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  R&qo  के

 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  POR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चीनी  उत्पादिता  दल  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत कर  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  रिपोर्ट  में  मुख्य  रूप  से  क्या  क्या  सिफारिश  की
 गयी  है  ?

 मंत्री  सुभाष  :  अभी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 विशाखापटनम पत्तन  में  हड़ताल

 1१०५९.  श्री  प्र०  के०  देव  :
 कया  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सितम्बर  मास  में  वज्ञाखापटनम्  पत्तन  के  बहुत  से  क्मंचारी  हड़ताल

 पर  थे  ;  भ्र ौर

 हड़ताल के  क्या  कारण  थे  ?

 श्रम  उपमंत्री  झ्राबिद  कौर  2 go  में  पत्तन  के  सीघे

 अधीन  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  द्वारा  कोई  हड़ताल  नहीं  की  गई  थी  ।  पर  हां  उर्वरक के

 काम  करने  वाले  मजूरों  ने  काम  बन्द  कर  दिया  था  जिसका  ब्यौरा  इस  प्रकार  से  है

 तिथि  कारण मुद्दों  संख्या

 ¥f-&-—Ho  द्  ऋण  न  मिलने  के  कारण  |

 Heo  ERE  उर्वरक  के  एक  मजदूर  का  एस०  एस०
 ह  [fiend =

 वे  लिनटिना  फ्रांस  के  नाविकों  के  साथ

 झगड़ा हो  गया  था

 चाय का  उत्पादन

 1१०६०.  श्री
 दी०

 चं०  ऐसा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 कया  चाय  के  नये  पौधों
 को

 लगाकर  या  नये  रोपण  को  प्रोत्साहन देकर  चाय  के  उत्पादन |)

 को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  है  ;

 कया  चाय  ats  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  या  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  है  ;

 उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  ae
 जी  चाय  के  पौधों  के  पुनः  रोपण

 बदलने के  लिये

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
 *Steuedore.
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 चाय  बोड़ें  द्वारा  प्रस्तुत की  गई  योजना के  भ्रमित  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना काल  में

 ५०,००० एकड़  भूमि  में  चाय  के
 पौधों  के  रोपण बदलने  के  सम्बन्ध

 में  एक  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  है  जिस  पर  लगभग  १५  करोड़  रुपयों  का  कुल  खर्चे  जायेगा  ।  इस  योजना  के  प्रत्येक

 मैदानी चाय  बागान  के  लिये  ३०००  रूपये  कौर  पहाड़ी  चाय  बागानों  के  लिये
 ४०००

 रुपये  प्रति  एकड़

 ऋण
 के

 रूप  में  दिये  जायेंगे
 ।

 उन  ऋणों  पर
 ४

 "Ie  रुपये  प्रतिशत  के  हिसाब से
 ब्याज

 लिया  जायेंगी

 कौर  कुल  राशि  २०  कीमतों  में  वसूल  की  जायेगी  |  यह  योजना  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि

 1१०६१.  श्री  पदस  देव  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 REN  में  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  में  से  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की

 गई  थी  कौर  राज्य  वार  कितनी  कितनी  राशि  arated  की  गयी  थी
 ;

 और

 उस  वर्ष  के  अन्त  में  निधि  में  कुल  कितनी  राशि  कोष  बची थी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यों मंत्री  जवाहरलाल  :  १  जनवरी से  ३१

 RXV  तक  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि से  कुल  P2,E¥, 580° 25 WT २८  रुपये
 आवंटित  किये  गये  थे  ।  उसका  विवरण  इस  प्रकार  से  है  :--

 रुपये

 09 बिहार  3,40,000°

 उत्तर  प्रदेश  2,%5,Xoo  °°

 जम्म  कौर  कर्मी  र  %,\9G, FR े
 ८७

 0° QY,ceo0

 मध्य  प्रदेश  ३३,०००  9७0

 मद्रास  VY,  Yoo  0°

 दिल्ली  राज्य  ई  ६,8००  oa

 पश्चिमी  बंगाल  SY,  000  90

 9७0 ०,000

 भ्रार्घ्र  प्रदेश  प्री  ०,000  00

 प्रदेश  00 हिमाचल  2Y¥,000

 R9,G&s  RR

 राजस्थान  गद  VEY  of

 पजाब  Ho  oo

 विविध  भ्र दाय गी  दे  २,४७६  XR

 दफ्तर का  खच  2,099  है क

 8%,  E8580  २८

 ३१  १९५७  को  उस  निधि  में  कुल  3,05, 09% R28  रुपये  बाकी  बचे
 थे  |

 faa  wast  में
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 विदेशी  छात्र

 १०६२.  श्री  पदम  देव  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 बांडू  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  के  अनुसार  भारत  में  किस-किस  देश  के  कितने

 विदेशी  छात्र  किन-किन  विषयों  में  दिक्षा  कौर  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 भारत  ने  वर्ष  geYV—YUS  कौर  PEUG—YUE  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय  किया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  (  गर्ल  ae eg  में

 डिंग  में  प्रायोजित  अफ्रो-एशियाई  सम्मेलन  की  समाप्ति  पर  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  के  अनसार  कौर

 रंग-भावना को  बढ़ावा  देने  की  दृष्टि  भारत  सरकार  ने  यह  फ़ैसला  किया  था  कि  जहां  संभव  हो

 अ्रपने  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  प्रोग्राम  )  को  सदस्य  देशों  को  प्रशिक्षण  की

 दी  जायें  ।  यह  बात  भी  मान ली  गई  थी  कि  भारत  सरकार  बोइंग-देशों  को  भारतीय  विशेषज्ञों  की

 सेवाएं  सुलभ  करेगी  बचतें  कि
 इन

 विशेषज्ञों
 की

 सेवाएं  प्राप्त  करने  वाली  सरकारें  उनका
 खच

 बर्दाश्त  करें  ।

 बांडू-सम्मेलन  में  जो  निर्णय  किये  गये  उनके  भ्रनुसार  जो  विदेशी  विद्यार्थी  भारत  में  शिक्षा

 या  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ,  उनके  लिए  भारत  सरकार  के  पास  कोई  अलग  कार्यक्रम  नहीं  है  |

 उनके  लिए  कोई  स्थान  सुरक्षित  नहीं  रखा  गया
 है  ।  फिर  भी  भारत  सरकार  हर  साल

 के  शर  वेसे  ही  fates वेस्ट  इंडीज़  शर  ब्रिटिश  गिनी  के  ५४  देशों  के  विदेशी  विद्यार्थियों  को

 are  तकनीकी  विषयों  में  १४०  छात्रवृत्तियां  दे  रही  है  ।

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  सरकार  ने  खासतौर  से  बोइंग-सम्मेलन  में  हुए

 फ़ैसलों  के  सम्बन्ध  में  wat  ऊपर  किसी  तरह  का  खर्चा  लिया  है  ।

 वायदा  बाजार  आयोग

 1१०६३.  श्री  वॉरियर  :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वायदा  बाज़ार  के  त्र्यक्ष  ने  PERO  में  केरल  में  नारियल

 मिले के  व्यापारियों  से  मार्केट  की  स्थिति  के  बारे  में  कोई  बातचीत  की

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्टे  प्रस्तुत  की  गई  थी  ?

 िणिज्य

 मंत्री
 :

 नहीं  ।  व्यापारियों  के  प्रतिनिधियों  से  की  जाने  वाली  बातचीत  के  सम्बन्ध  में

 रिपोर्ट

 स

 सरकारी  उस
 स्थिति

 में
 पेशा  की  जाती

 है
 जबकि

 किसी  विशिष्ट
 नीति

 किसी  कौर  महत्वपूर्ण

 विषय  पर  बातचीत  की  जाती  है  |

 खान  में  विस्फोट

 1१०६४.  श्रीमती मफीदा  अहमद  :  क्या  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि
 २७  १९६०  को  नेल्लूर  ज़िले  में  नाडु्रापत्ली की  श्री

 बेंकटेदवर
 प्रश्न

 खान  में  एक  विस्फोटन  के  परिणामस्वरूप  तीन  व्यक्ति  मारे  गये  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 &  १८५८२  )

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  शौर  यह  दुर्घटना  उस  समय  हुई  जबकि

 खान  में  लौट  फायरिंग  किया  जा  रहा
 था  ।

 जब
 कि  ब्लास्टिंग  मिस्तरी  कौर  चार  थ्रिलर

 ८  सूराखों

 में  आग  लगा  रहे  थे  तो  शौट
 ७

 सुराखों  के  बाद  ही  फट  गया
 |  जिसके  परिणामस्वरूप  मिस्तरी  कौर

 दो  feat  वहीं  पर  मारे  गये
 ।  दोष  दो  व्यक्तियों  को  गहरी  चोटें  करायी  हैं

 ।

 निर्यात

 FRO.  श्री  कालिका  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 0
 PEYS—RE  तथा  १६५  €-६०  में  इन  वस्तुओं  के

 निर्यात  के  लिये  क्या  लक्ष्य

 निर्धारित  किये  गये  थे  कौर  इस  कार्य  में  कितनी  सफलता  मिली  है

 (  सूती

 (२)  पटसन  की

 (२)

 सीमे  =
 (*)

 (4)

 (६)  सिलाई  की

 (७)

 (८)  बिजली के

 (&)  रेयन  के

 (१०)

 (११)  तथा

 क्या  उक्त  वस्तुभ्रों  के  निर्यात  पर  किसी  अज्ञात  परिस्थितियों  का  कोई  wae  पड़ा  है

 ौर  यदि  तो  सरकार  उनका  कसे  मुकाबला  कर  रही

 उक्त  वस्तु ग्र ों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  क  टी  की  गयी  है  ?

 पवाणिज्या  तथा  उद्योग  उपयंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  vy]

 अकादावाणी  से  शास्त्रीय  संगीत  का  प्रसारण

 प  १०६६.  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :
 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  झ्राकाशवाणी  से  प्रसारित  किया  जाने  वाले  शास्त्रीय  संगीत  विदेशों

 में  रहने  वाले  भारतीयों  में  लोकप्रिय  नहीं

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  कौर

 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करेगी  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  से  आकाशवाणी  की  वैदेशिक

 सेवा  के  कार्यक्रम  को  कौर  fasta  अफ़रीका  we  दक्षिण  पूर्व  एशिया
 के

 लिये  प्रसारित  किये  जाने
 वाले  गुजराती  भर  हिन्दी  के  कार्यक्रम  को

 सुनने
 वालों  ने  यह  मत  अभिव्यक्त  किया  है  कि  शास्त्रीय

 अंग्रेजी  में



 १५६४  लिखित  उत्तर  ३०  १६६०

 संगीत
 की  तुलना  में  सुगम  संगीत  का  कार्यक्रम  बरच्छा  रहता  है

 ।
 दूसरी  प्रो  कुछ  ऐसे  लोग  भी  हैं

 जो  कि  यूरोपीय  सेवा  के  शास्त्रीय  संगीत  में  अ्रधिक  रुचि  लेते  हैं  ।  हमारा  शास्त्रीय  संगीत  श्रफयानिस्तान

 तथा  ora  पास  के  क्षेत्रों  में  अ्रघिक  लोकप्रिय  है  |  हम  सामान्य  रूप  से  यह  निष्कर्ष  नहीं  निकाल

 सकते  कि  हमारा  शास्त्रीय  संगीत  कार्यक्रम  विदेशों  में  रहने  वालों  में  लोकप्रिय  नहीं  है  ।  झ्राकाशवाणी

 के  कार्येक्रम  निर्धारित  करते  समय  सुनने  वालों  की  रुचि  को  सदा  ध्यान  में  रखा  जाता  है  |

 चाय का  निर्यात

 1१०६७.  श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  गत  छः  महीनों  में  चाय  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  :
 सतीश

 भारतीय  चाय  के  निर्यात  के  झांकने

 केवल  १९६०  तक  के  सम्बन्ध  में  ही  उपलब्ध  हैं  ।  भ्रप्रैल से  १९६०  तक  १६३६

 लाख  पौंड  चाय  का  निर्यात  किया  गया  है  जबकि  १९४५९  की  उक्त  प्रविधि  में  २०६५  लाख  पौंड  का

 निर्यात  किया  गया  था  ।  इस  कमी  का  मूल  कारण  यह  है  कि  चाल  मौसम  के  प्रारम्भिक  महीनों  में

 पूर्वोत्तर  भारत  में  सूखा  पड़ने  के  कारण  चाय  के  उत्पादन  में  कमी  हो  गयी  थी

 श्राखबारी  कागज़

 1१०६८.  श्री  कुन्दन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ७  PERE

 के
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  rREE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किये  गये  प्रभारी  कागज़  की  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  ara  वाली  शिकायतों

 के  सम्बन्ध  में  जांच  कार्य  पूरा  हो  गया  है

 यदि  a,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  @)  कौर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 मंत्री  से  जांच-कार्य  अभी  जारी हैं  ।

 जिरकोनियम

 1१०६९  श्री  कौडियाल  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  राज्य  में  जिरकोनियम  के  उत्पादन  के  लिये  एक  फैक्टरी

 स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  प्रस्थापना  भेजी

 यदि  तो  उसका  व्योरा  क्या  है  ;

 इस  फैक्टरी  पर  लगभग  कितना  at  ह  शौर

 इस  सुझाव  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्ये  मंत्री
 जवाहरलाल  भारत  सरकार  को

 केरल  सरकार  से  केरल  में  जिरकोनियम  फैक्टरी
 की

 स्थापना
 के

 सम्बन्ध  में
 कोई

 निश्चित  सुझाव  प्राप्त

 नहीं  हुमा  है
 ।

 पर  केरल  सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  गत  दिसम्बर  में  रण  शक्ति  विभाग  के  वै

 से  जिरकोनियम  के  बड़े
 पै

 माने  पर  उत्पादन  के  लिये  केरल  में  एक  फैक्टरी  स्थापित  करने  की  संभावनाओं

 के  सम्बन्ध  में  विचार  विमर्श  किया  थेमोर  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  फिलहाल वह  फैक्टरी  स्थापित
 न  की

 क्योंकि  अभी  देश  में  जिरकोनियम  की  मांग  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  हैं  ।

 से  meq  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 झोंपड़ियों  में  रहने  वालों  के  लिये  aet  मकान

 1१०७०.  श्री  Ho  रं०  कृष्ण  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  में  झोंपड़ियों  में  रहने  वालों  के  लिये  सस्ते  मकान

 बनाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  योजना  बनायी  है  ?

 श्रीवास  ake  संभरण  मंत्री  झ्०  चल  भारत  सरकार  द्वारा  तैयार  की

 गयी  गन्दी  बस्तियों  की  सफ़ाई  सम्बन्धी  योजना  के  प्रन्तगंत  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  दी

 जाती  है  ताकि  वे  गन्दी  बस्तियों  के  निवासियों  को  विकसित  प्लाट  आवंटित  कर  सकें  जित  पर  झ्रावंटी

 स्वयं  प्राप्त  सहायता  के  ग्रा घार  पर  एक  निश्चित  ढंग  के  मकान  बनवा  सकें  ।  दिल्ली  के  सरकारी  तथा

 सार्वजनिक  स्थानों  में  बड़े  पैमाने  पर  बनी  हुई  अवैध  झोंपड़ियों  की  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  दिल्ली

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  एक  विशेष  झुगी  ate  झोंपड़ी  परियोजना  की  मंजूरी  दी  है  ।

 सिक्किम

 १०७१८

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :

 at
 ज०  न०  fao  fate  :

 FAT  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्हें  सिकिम  राष्ट्रीय  कांग्रेस  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  gare  जिस  में  यह  प्रार्थना

 की  गई  है  कि
 उस  देश  की  प्रशासन  व्यवस्था में  कुछ  परिवर्तन  कि  जायें  ;

 ग्रोवर

 क्या  उन  प्रतिनिधियों  ने  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत

 किसी ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री  जवाहरलाल  :  ae  सिक्किम

 राष्ट्रीय  कांग्रेस  का  एक  ज्ञापन  प्राप्त  है  कौर  उस  कांग्रेस  के  कुछ  सदस्य  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय

 के  पदाधिकारियों  से  मिले  भी  थे  ।

 अमरीका  से  वस्तु  विनियम  सम्बन्धी  समझौता

 1१०७२.  श्री  न०  to  मुनि स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ४  १९६०

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत-अमरी की

 वस्तु  विनिमय  समझौते  को  कार्यान्वित  करने
 में  मुख्य  रूप  से  किस  किस  कठिनाई  सामना

 करना  पड़ा  हैऔर  उन  कठिनाइयों  को  टूर  कसे  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  इस  में  कोई  वित्तीय  कठिनाइयां  नहीं  ore  हैं  ।

 सम्बन्धी  श्रौपचारिकताश्रों  की  पूति  के  बाद  उस  समझौते  को  प्रारम्भ  भी  कर  दिया  गया  है  ।

 पंजाब  में  औद्योगिक  बस्तियां

 सिंह
 ०  फार्मा 1१०७३.

 fF
 दी०  चे

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  पंजाब  में  विभिन्न  औद्योगिक

 बस्तियों में  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 भ्रंग्रेज़ी  में

 1500  (&1)
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 (१)  औद्योगिक  लुधियाना

 HA  RVs  शेडों  में  से  कब  तंक  १२६  दौड  तैयार  हो  गये  हैं  कौर वे  ग्रावंटित किये  जा  चुके  हैं
 +

 औद्योगिक  मुनियों  ने  ६७  हंडों  का  कब्जा  ले  लिया  है  शौर  उन  में  से  ४४  में  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया

 गया  है  ।  ज्ञात  (1  है  कि  २९  प्रेमियों  का  जुलाई  से  ZERO  तक  ¥,20,8&o  रुपयों  के

 उद्योगों  का  उत्पादन  प्रो  उन  में  RXE  व्यक्तियों को  रोजगार दिया  गया  शेष  शेड  तयार

 किये  जा  रहे  हैं  कौर  वे  छतों  के  लेवल  तक  प्यार  किये  जा  चके  हैं  ।

 (२)  औद्योगिक बटाला

 Yo  शेड  बनवाने की  योजना है  ।  उन  सभी की  बनियों  खोदी  जा  चकी

 (३)  औद्योगिक  सोनीपत

 १८  दौड  बनावाने  की  योजना  है  ।  वे  सभी  छत्तों  के  लेवल  तक  तैयार  किये  जा  चुके  हैं  पौर  छत्तों

 के  भ्राता डाले  जा  रहे  हैं

 (४)  नीलोखेड़ी

 १४  शैड  बनवाने  की  योजना  है  ।  वे  सभी  छत्तों  की  लेवल  तक  तैयार  किये  जा  चुके  हैं  झर

 छतो ंके  आधार  डाले  जा  रहे  हैं  ।

 (५)  औद्योगिक  मल  कोटला

 कुल  ३०  की  योजना  में  से  १६  as  छत्तों  के  स्तर  तक  तैयार  किये  जा  चके  हैं  ।  दोष

 दलों  का  कार्य  भी  जारी  है  ।

 (६)  औद्योगिक  भटिंडा

 यह  शझ्रौद्योगिक  बस्ती  अभी  हाल  ही  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  लिये  औद्योगिक  बस्ती  योजना  के
 अधीन  मंजूर  की

 गई  है  |
 योजना  का  व्योरा  अभी  प्राप्त  नहीं  सराहे  ।  इस  दौरान  प्राप्त  सूचना  के

 बस्ती  के  लिये  भूमि  का  अ्रधिग्रहण  किया जा  रहा  है  |

 ३०-६-१९६०  तक  पंजाब  की  सभी  औद्योगिक  बस्तियों  पर  ४५३  Yo  लाख  रुपये  खच  किये  जह

 चके  थ े।

 उत्तर  ह  फिट  रिया

 1१०७४.  श्री  दलजीत  क्या  वाणिज्य  car  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवर

 रखने
 की

 करेंगे  कि  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 प्रयम  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  प्रारम्भ  से  दे०  १६६०  तक  सरकार द्वारा  सभी
 उर्वरक  फैक्टरियों  पर  अलग  अलग  कुल  कितनी  राशि  का  Faferent  किया  गया  है  ;  कौर

 उन  के  लिये  निदेशक  तथा  प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  है
 ?

 विणिज्यत्थाउद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  fey

 परिशिष्ट  २,  casa  सख्या  ४६]

 अंग्रेज़ी  में
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 निदेशकों  तथा  प्रबन्ध  निदेशकों  की  नियुक्ति  सम्बन्धित  कम्पनियों  की  सर्वथा  के

 अनुच्छेदों  के  ware  की  जाती  है  ।

 पजाब  में  कागज  दा  कारखाना

 1१०७५.  sit  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं

 क्या  सरकार का  पंजाब  के  उन  पहाड़ी  क्षेत्रो ंमें  एक  कागज़  का
 कारखाना  स्थापित

 करने  का  विचार  जहां  कच्ची  सामग्री  उपलब्ध  है  ;

 क्या  वन  अनुसन्धान  संस्था  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  है  ;  कौर

 यदि  इस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 उधोग  मंत्री  मनु भाई  :  अभी  तक  इस  सितंबर  में  हमें  ऐसा  कोई  सुझाव

 नहीं  मिला  है  ।

 वन  झ्नुसंघान  देहरादून  में  प ंजाब  के  कुलू  वन  विभाग  से
 प्राप्त  होने

 वाले  गूदे  के

 मिश्रण  के  सम्बन्ध  में  अ्तुसन्धान  कार्य  किये  गये  हैं  ।

 जांच  के  परिणामस्वरूप  यह  ज्ञात  gat  है  कि  :

 (2)  सिलवर  पार  कौर  सरो  के  वक्ष  के  एक  faa  से  अनब्लीच्ड  क्राफ्ट

 पेपर  के  निर्माण  के  लिये  श्रनब्लीच्ड  सल्फेट  पल्प  तैयार  किया  जा  सकता  है  |

 (२)  कोनिफर्स  के  मिक्सचर  से  भी  ब्लीच्ड  क्राफ्ट  पेपर  के  निर्माण  के  लिये  ब्लड  सल्फेट

 पल्प  तैयार  किया  जा  सकता  है  ।

 (३)  वास्तविक  उपलब्धि  के  लिये  मोटे  तौर  पर  किये  गये  सर्वेक्षण  से  अभी  तक  निश्चित

 रूप  से  इत  बात  को  सं  भावना  निर्घारित  नहीं  की  जा  सकी  है  कि  वहां  पर  इतनी

 aap  मात्रा  में  काच्चो  सामग्री  पाई  जाती  है  कि  एक  अलग  कारखाना  खोला

 जा  सके  |

 केत्रोपष  लोह  निर्माण  विभाग  के  कार्य भारित  कर्मचारी

 1१०७६.  थ्री  तंगदिली  :  क्या  भ्राता  संभरण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कार्य भारित  संस्थानों  में  सिनेमा  श्रोपरेटरों

 झर  वायरमेनों  के  स्थान  wal  विद्यमान  हैं  ;

 क्या  सिनेमा  श्रोपरेटर  का  स्थान  एक  प्रति  स्थान  के  रूप  में  है  जिस  का  वेतन क्रम

 अधिक है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रेसिडेण्ट  एस्टेट  डिवीजन  में  सिनेमा  आपरेटर  का  पद  पहले

 भारित  संस्थापन  में  था  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  कारण  था  कि  कार्यकारी  संस्थापन से  इस  स्थान  को  समाप्त

 कर  दिया  गया  शरर  इसे  ग्रहण  कोटि  के  स्थानों  में  स्थान  दिया  गया  है  ;  प्रौढ़

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कार्प  भारित  संस्थापन  में  काम  करने  वाले  सिनेमा  भ्रोपरेटर

 धौर  वायर मैन  को  हो  वास्तव  में  नियमित  सं  स्थापन  में  सिनेमा  आपरेटरों  के  रूप  में  नियुक्त  कर  दिया

 गया था  ?

 श्रीवास  शौ  सारी  उपमंत्री  अनिल  कण  हां  ।

 at

 हां  ।  पहले  उस  स्थान  का  नाम  सिनेमा  रोरेर  सनौर  वायरमैन  था

 राष्ट्रपति  भरन  में  लाउड  स्पो कर  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  मांग  बढ़  जाने  कौर  फ़िल्मों

 की  बारम्बारिता  में  ale  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  प्रेसिडेण्ट  एस्टेट  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  में  नियमित  संध्या पन  के  आधार  पर  सिनेमा  श्रोपरेटर  का  एक  अलग  स्थान

 बनाना  पड़ा  ।

 (  प्  )  जो  कार्यकारिता  संस्थान  में  सिनेमा  श्रोपरेटर  शर  वायर मैन  का  पद

 करने  वाले  व्यक्ति  को  हो  नियमित  संस्थापन  में  सिनेमा  श्रोपरेटर  के  रूप
 मे  fare  ः

 त  कर  दिया  गया  है 4  Pues

 अहमदाबाद  में  स्कूटर  का  कारखाना

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  :
 १०७७.

 {  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  ने  अहमदाबाद  में  स्कूटर  का  एक  कारखाना  खोलने  के

 लिये  लाइसेंस  दिया  है  ;  शौर

 क्या  यह  भी
 सच  है  कि  इस  कारखाने  में  तयार  होने  वाले  स्कूटर की

 कीमत  ६५०

 पये  होगो  शर  वह  एक  गलन  पैट्रोल  में  २२५  मील  चलेगी  ?

 नही ं। उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  जो  lal  |

 sat  ही  नहीं  उठता  ।

 स्वचालित  करघे

 श्री  मुहम्मद  इमाम
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PEXS-UE,  EXE-Ko  श्र  १९६०-६१  में  ah  तक  किस  किस  कम्पनी

 ब्यक्ति  ने  स्वचालित  करघों  के  लिये  लाइसेंसों  के  लिये  आवेदन  किया  है  ;

 उक्त
 अवधि  में  किस  किस  कम्पनी  को  लाइसैंस दिये  गये  थे  ;  शर

 वे  लाइसेंस
 स  किस  आधार  पर  दिये  गये

 हैं
 ?

 मूल

 क
 ी  नं
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 उद्योग  मंत्री  सन भाई  :  REXE—Go ~ AN
 तथा  १६६०-६१

 में  उद्योग  तथा  विनियम  १  QA4  के  Wey gy  अधीन  लाइसेंसों  के  लिये  प्राप्त  प्रस्वेदन

 पत्रों  के  ब्यौरे  निम्नलिखित हैं
 लाा

 न५ अआवेदन पत्र का ब्योरा पत्र  का  ब्योरा

 QERS—HE  बंसी  इंडस्ट्रीज़  )  पटना  t

 १६५६-६०  (१)  कपूर  इंजीनिर्यारंग  बम्बई ।

 (२)  नेशनल  मशीनरी  मैनुफेक्चरज़॑  थाना

 (3)  टी०  मानक  लाल  पनफक्वर  कम्पनी  बम्बई |

 (४)  मेससं  दी  मैसुर  मशीनरी  मेनुफेक्चरज़  बंगलौर ।

 (५)  मेससं  टेक्सट्ल कम्पनी  कोयम्बटूर ।

 १६६०-६१  (१)  लक्ष्मी  रत्न  इंजीनियरिंग  कानपुर

 (2)  मैसेज  कावेरी  बम्बई  ।

 (३)  बिनाई  मद् लीन री  बम्बई ।

 (१)  मैसेज  बंसी  इंडस्ट्रीज़  )  पटना  ।

 (२)  कपूर  इंजीनियरिंग  बम्बई ।

 (३)  मेस  नेपाल  मशीनरी  मंनुफ़ेक्चरसे  थाना  ।

 (४)  लक्ष्मी  रत्न  इंजीनियरिंग  लिमिटेड  कानपुर  को  लाइसेंस  जारी

 किये गये  हैं  ।

 ये  लाइसेन्स  स्वचालित  करघों  की  श्राक्कलित  मांग  और  योजनाओं  की  प्रविधिक

 सु स्थिरता के  श्राघार  पर  दिये  गये  हैं  ।

 सुडान  को  कपड़े  का  निर्यात

 19०७६.  थी  च  फार्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  सूडान  का  कपड़े  क़ा  बाज़ार  भारत  के  हाथ  से  निकला  जा  रद्दा  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ;  कौर

 (7)  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 वाणिज्य  मंत्री
 :  ReKo  के  पहले  नौ  महीनों  में  सूडान  को  भारत

 से  सूती  कपड़े  के  निर्यात  में  ERE  के  इसी  wale  के  निर्यात  की  तुलना  में  कमी  हुई  है  ।  इन  दोनों

 wat  के  इस  अवधि  के  pins  क्रमश  :  ३२.  ८२  कौर  L€  ६०  है  ।

 Tego  के  आरम्भ  में  सूडान  सरकार  द्वारा  आयात  पर  नियंत्रण  लगाने  के  मुख्य  कारण

 बह  बताये  गये  हैं  कि  (exe  में  बहुत  mara  होने  के  कारण  बहुत  भांडार  हो  गया
 था

 ।  दूसरा

 कारण  अन्य  निर्यात  कर्त्ता  देशों  से  प्रतिस्पर्धा  भी  है  ।

 सूती  कपड़ा  निर्यात  विकास  ने  सुडान  में  अपना  कार्यालय  हाल  में  ही  खोला  है
 /

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 कपास  की  नई  फसल  झा  जाने  के  कारण  कौर  कपास  का  झ्रधघिक  आयात  हो  जाने  के  कारण

 यह  aren  है  कि  भारतीय  मिल  कपड़े  को  उचित  मूल  कर  कौर  वह  प्रतिद्वन्द्वी मूल्य  पर  कपड़े

 का  निर्यात  करेंगी  ।

 विभिन्न  देशों  से  सूडान  में  उदारता  से  रायात  के  कारण  यह  है  कि  भारत  का  निर्यात

 भी  बढ़  जायेगा ।

 तम्बाक  का  निर्यात

 1१०८०
 श्री  Jo  To  पटल

 प  श्री
 ato  म०  गांघी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXY  से  अरब  तक  विवाद  तथा  देशवाल  कितना  तम्बाकू  निर्यात  किया गया

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गई  ;  कौर

 क्या  चीन  को  निर्यात  कम  हो  गया  है  कौर  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  adi  Feu  से  aa  तक  प्रत्येक

 देशवाल  थ्  का  निर्यात  बताने  वाला  विवरण  संबद्ध  परिशिष्ट  श्रनबन्घ

 vol]

 चीन  से  मांग  कम  होने  के  कारण  गत  दो  वर्षो  से  चीन  को  तम्बाकू का का  निर्यात  नहीं

 के  बराबर हो  रहा  है  ।

 सरदार पटेल  के  लख

 श्री  पु०  र०  पटेल
 1१०८१  श्री  मा०  स०  गांघी

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  विचार  सरदार

 लभ  भाई  पटेल  द्वारा  लिखे  गये  प्रमाणित  भाषण  कौर  पत्र  तथा  उनके  पास  जाए  पत्रों  को

 प्रकाशित करने  का

 कौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  :  हमारे  पब्लिकेशन  डिवीजन ने  PEE  तथा

 QeuY ae F HAT: वर्ष  में क्रमदा  पटेल  झान  इंडियन  प्राबलम्सਂ  कौर  की  एकता  का  निर्माणਂ

 पुस्तकें  छापी
 जिनमें

 सरदार  पटेल  द्वारा  १६४७-४८ में  दिए  गए  भाषण  है  ।  श्राफ

 नादर्न  इंडियाਂ
 माला  में  सरदार  पटेल

 की
 जीवनी  छापने  का  विचार  है

 ।  उनके  भाषणों  पौर
 लेखों  को  छापने का  कभी  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 वृत्त-चित्र

 1१०८२.  श्री  तंगामणि :  क्या  सुचना  wie  प्रसारण मंत्री
 २५  अगस्त

 १९६०  के  तारांकित
 बन  संख्या

 ७८८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  RE Ro
 में  तब  से  कौर  वृत्त-चित्र  बनाए  गए  हैं

 मूत  dao  में
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 यदि  तो  कितने  तथा  उनके  कया  नाम  हैं  ;  कौर

 इनमें  से  कितने  विदेशों  को  निर्यात  किए  गए  हैं  ate  उसका  फल  कया  निकला है  ?

 ake  प्रसारण  मंत्री
 जी  att

 १  जुलाई १९६०  से  फिल्म  डिवीजन  ने  कौर ३०  वृत्त-चित्र प्रदर्शित  किए  है  ।  उनके

 बताने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 हम  कुछ  वृत्त-चित्र  विदेशों  में  प्रचार  के  लिए  बनाते  हैं  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  देश  में

 wea  के  लिए  बनाए  गए  चित्रों  में  से  कुछ  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  विदेशों  में  भेजने  के  लिए  चुनता

 है  ।  १  १९६०  में  उन्होंने  २२  वृत्त-चित्र  विदेशी  प्रचार  के  लिए  चुने  हैं  ।

 जम्म  प्रान्त  में  बेन  नदी  के  निकट  aa  विस्फोट

 श्री  गाडी

 1१०८३  att  garter

 att  प्रयास

 क्या  प्रधान  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ग्रक्तूबर  Rego  में  जम्मू  के  निकट  बेन  नाले  में  एक  बम  फटा  ;

 यदि
 तो

 क्या  ag  सच  है  कि  विदेशियों  द्वारा  की  गई  तोड़-फोड़  की  कार्यवाही

 के  कारण फटा  था  ;  और

 विस्फोट  के  कारण  क्या  हानि  हुई  कौर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  अक्तूबर  REKo  में

 जम्मू  प्रान्त  के  हीरानगर  से  लगभग  पांच  मिल दूर  बेन  नदी  के  इलाक़े  से  दो  बम  फटने  के  समाचार

 मिले थे  |

 १७  अक्तूबर  को  बेन  नदी  पर  अस्थायी  रास्ते  के  निकट  एक  विस्फोट  त  पौर
 ६५ को  इस

 दनी  के  निकट

 कुआ

 रोड  पर  एक  विस्फोट  हुआ
 १९५७  से  aa  तक  पाकिस्तान  जम्मू  काइमीर  में  बम  विस्फोटों  को  संगठित

 मम

 पहले  विस्फोट  में  एक  तार  का  खंबा  गिर  गया  दूसरे  में  एक  भैंस  मर  गई

 प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वारा  श्रीलंका  का  दौरा

 1१०८४.  भीनासर  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  सितम्बर  REGO  के  पहले  सप्ताह  में  लंका  गये  थे

 यदि  तो  वहां  जाने  का  क्या  उद्देश्य  था  ;

 क्या  लंका  में  भारतीयों  के  प्रदान  पर  लंका  सरकार  से  बातचीत  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उस  me  चचा  परिवार  ge

 ह
 नावज

 मल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  तथा  बेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 प्रतिरक्षा

 मंत्री ८  REqo  को  सीलोन  इंस्टीट्यूट aes  अफ़ेयर्स के के  निमंत्रण पर  लंका  गये  थे

 उन्होंने  इस  संस्था  में  भाषण  दिया  था  ।

 लंका  में  भारतीयों  के  प्रदान  पर  लंका  सरकार  से  कोई  बातचीत  नहीं  हुई
 ?

 भारतीयों  का  विमान  में  यात्रा  करने  से  रोका  जाना

 TRoGY
 श्रीमती  मफीदा  अहमद

 ‘Lat  रघुनाथ  सिंह

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ते  के  हवाई  पर  लन्दन  जाने  वाले
 भारतीय  यात्रियों  को

 इसलिए  विमान  में  नहीं  चढने  दिया  गया  क्योंकि  वह  प्रंग्रेज़ी  भाषा  नहीं  जानते  थे  ;

 यदि at,  तो  उसके  तथ्य  क्या  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  जहां
 ॥

 Reus  में  भारत  सरकार  को  यह  पता  लगा  कि  पंजाब  के  कितने  gy

 अदिक्षित/भ्रद्ध॑  शिक्षित  व्यक्ति  जाली  पासपोर्टों  पर  ब्रिटेन  जा  रहे  हैं  ।  डस

 भ्रवधघ  प्रजनन  को  रोकने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  जो  तरीके  अपनाये  उनमें  से  एक  क्लियरेंस

 सर्टीफिकेट था  ॥  १०-११-५९६  को  भारत  सरकार  ने  एक  प्रैस  विज्ञप्ति  निकाली  थी  जिसके  भ्रनसार

 अंग्रेज़ी  भाषा  न  जानने  वाले  पासपोर्ट  रखने  वालें  शिक्षित  तथा  दिक्षित  व्यक्तियों  को  ब्रिटेन

 naa  किसी  अरन्य  य  रोपीय  देश  में  जाने  के  लिए  भारत  से  चलने  की  तिथी  से  पन्द्रह  दिन  पटले  संबंधित

 क्षेत्रीय  पासपोर्ट  अधिकारी  से  क्लियरेंस  सर्टिफिकट  लेना  होगा  ।  यह  प्रक्रिया इसलिए  भ्रपनाई  गई

 थी  क्योंकि  पासपोर्ट  जाली  बनाया  जा  सकता  था  परन्तु  अंग्रेज़ी  भाषा  का  ज्ञान  शीघ्रता  में  नहीं  किया

 सकता था

 ३१-१०-१९६०  को  श्री  लक्ष्मी  नारायण  बेरीवाल  उनकी  पुत्रवधू  श्रीमती  सावित्री

 डमडम  हवाई  निरीक्षण  कर्मचारियों  ने  संख्या  ए  ७६३०१२  दिनांक--  संस्था

 ए  BQ9WaG  दिनांक  २१-१०-६०  के  पासपोर्ट  पर  लन्दन  के  लिए  जाने  की  झ्र नम ति  नहीं  दी  क्योंकि

 उन्हें  अंग्रेजी  भाषा  का  ज्ञान  नहीं  था  कौर  उनके  पास  क्लियरेंस  सर्टीफिकेट  नहीं  थे  ।  सुरक्षा

 कारियों  ने  उनसे  क्षेत्रीय  पासपोर्ट  कार्यालय  कलकत्ता  से  क्लियरेंस  सर्टीफिकेट लाने  के  लिए  कहा
 t

 तदनुसार  उन्होंने  क्षेत्रीय  पासपोर्ट  कार्यालय  कलकत्ता  को  2EKo  को
 क्लियरेंस  सर्टीफिकेट

 देने  को  लिखा  जो  उनको  उसी  दिन  मिल  गया  ॥

 यह  भी  बताया  है  कि  सभी  विमान  यात्रा  अ्रभिकरत्ताओं को  इन  झ्रावस्यकताओं

 के  बारे  में  पता  है
 ।

 परन्तु  विंमान  मामला  संभवतया  इस  धारणा  से  उठा  क्योंकि  विमान  समवाय

 भय वा  यात्रा  श्रमिकर्त्ता  को  यह  पता  नहीं  था  कि  यह  यात्री  अंग्रेजी  भाषा  नहीं  जानते  हैं  ।

 फिल्मों  का  निर्यात

 1१०८६.  थी  तंगामणि
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  १९६० के  तारांकित

 संख्या
 ११६५

 के  उत्तर  के
 संबंध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  ara

 फीचर  फिल्मों  के  निर्माण  कौर  निर्वात  के  प्लग
 झ mat  अकड़  क्या  हैं  ;

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 १९६०  में  कितनी  तमिल  फ़ीचर  फिल्में  बनाई  गईं  कौर  विदेश  में  भेजी

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 उपमंत्री  सती दा  चन्द्र )  :
 से

 ३१  १९६०

 तक  फिल्म सेंसर
 oa

 ats  ने  तमिल  समत  भाषावार  फीचर  फिल्मों  में  अलग  अलग  aia

 मीचे  दिए  जाते हैं

 सख्या

 बंगाली  ३०

 गुजराती

 हिन्दी  &3

 मराठी  रे

 उड़िया

 पंजाबी

 तमिल  AR

 अलग  दे

 सिन्धी

 निक TS  aa  कफा  मन्दा

 जोड़  RAY

 SD  एल

 विभिन्न  भाषाओं  की  निर्यात  की  गई  फिल्मों  बारे  में  सुचना  तथा  तमिल  फिल्मों  के  निर्यात

 से  प्राप्त  विदेशी मुद्रा  की  सूचना  प्राप्य  नद्दी  है
 ।

 सिंदरी  उर्वरक  कारखाना

 Tony.
 pt

 उस्मान  चली  खा ं:

 att  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 )

 Sat

 सदरी

 उर्वरक  दरसाल

 ही  काय

 aera  की  आग  कात

 से  लिए

 मनार  गई
 एक  व्यक्ति

 की
 समिति  ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 (=)  seat  arrert  करी
 fr  म  बस

 र

 payer  पग  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सती

 चख  )
 :

 सिंदरी  समवाय  के  एक
 निदेशक

 डा०  हुसैन  जहीर  ने  निदेशक  बोर्ड  के  कहने  पर  सिंदरी  में  उत्पादन  में
 कमी  के  कारणों  का  पता

 ama  के  लिए  विस्तृत  जांच
 की  ।

 Sto  हुसैन  जहीर
 ने  कम  उत्पादन  के  जो

 कारण  बोर्ड
 को  बताते

 हैं  वह  इस
 प्रकार

 (१)  पैसे  जेनरेटर में  खराब  किस्म  का  कोयला  इस्तेमाल  करने  के  कारण
 |

 (२)  गैस  जेनेरेटर  में  टूट  फूट  के  कारण
 |

 लाजपत राय  माउंट

 भ्रल्पसख्य bo
 r
 काय  मंत्री ug  बताने  की 1१०८८.  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 व्या
 पुनर्वास  तथा

 कृपा  करेंगे  fa:

 कया  सरकार  ने  श्रद्धा  गिरे  हुए  लाजपत  राय  मार्केट
 के

 स्थान  पर  एक  माडल  मार्केट

 बनाने  की  योजना  में  परिवर्तन  कर  दिया  है  ।

 यदि  at,
 तो

 उसके  ब्योरे  क्या

 उपमंत्री  पु०  sto  :  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मकानों के  लिये  प्लाट

 1१०८६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  भूमि  aia  शौर  विकास  योजना  के  aha  अब  तक  क्या  प्रगति  ह ुई

 ara  शौर  संभरण  मंत्री  क०  wo  :  दिल्ली  प्रशासन  ने  aa  तक

 भूमि  भ्रांत  झर  विकास  योजना  के  अधीन  कोई  रुपया  नहीं  लिया  है  ।

 महिलायें  के  लिए  औद्योगिक  प्रशिक्षण  नई  दिल्ली

 Toko,  सरदार  श्र०
 सि०  सहगल :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच
 हे  कि

 श्रम  मंत्रालय  द्वारा  व्यवस्थित  महिलाओं  के  लिए  औद्योगिक

 प्रशिक्षण  हज क़जन  नई  दिल्ली  में  इंस्ट्रक्टर  के  पाठ्यक्रम  में  प्रतिनिधियों  को  फीस के  साथ
 साथ  सामग्रियों  देनी  होती  हैं  ।

 कया  यह
 भी

 सच  है  कि  बिलासपुर  कोनी  कौर  अंध  में  स्थित  ऐसी  dears  में  सामग्री

 संस्था  की  कौर  से  दी  जाती  है

 यदि  उपरोक्त
 भाग  (#)  कौर  (  का  उत्तर  हां  में  हो  तो  क्या  सरकार  इस  भीतर को

 टूर  करने  के  लिए  श्रावक  कार्यवाही
 करने

 का
 विचार  कर  रही  भौर

 इस  मामले  में  feta  कब  तक
 ा  फार  लिया

 जायेगा  ?

 et  मी

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fam  श्र  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato  :  हां  ।

 जी

 जी

 मामले
 पर

 विचार  हो  रहा  है  ।

 श्रम  आयुक्त  के  कार्यालय में  हिन्दी  के  पत्र

 RokR  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  wake  रोजगार  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 किं

 at  १६६०  के  पहली  छमाही  में  मूषक  श्र  प्रयुक्त  के  कार्य तय
 में  कितने  पत्र  हिन्दी

 में  प्राप्त  हुए  उन  में  से  कितनों  के  उतर  हिन्दी  में  दिये
 ;

 दोष  weal  के  उत्तर  हिन्दी  में  न  देने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इसके  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  भविष्य  में  ऐसे  सब  पत्रों  के  उतर

 हिन्दी  में  दिये  जाये ं?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :  ate  १६४  ।  हिन्दी  पत्रों  पर  की  गई  कार्रवाई

 का  हिसाब  wert  नहीं  रखा  जाता  ।  इसलिए  यह  कहना  संभव  नहीं  fe  इन  पत्रों में
 से  कितनों  के  उत्तर  देने  की  ज़रूरत  थी  कौर  कितनों  का  ware  हिन्दी  में  दिया  गया  ।

 जी

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद

 १०९३.  श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्री
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्  ने  उत्पादन  में  वृद्धि  केਂ  बारे  में  कितने  प्रकाशन  निकाल

 इन  में  से  कितने  प्रकाशन  उन  कारीगरों  ake  उद्योगपतियों  के  लाभ  के  लिए  जो  मं  प्रति

 नहीं  हिन्दी  में  निकाले  गये  ;

 ax
 पुस्तकों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :  ।

 एक  ।

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  ने  स्थानीय  उत्पादकता  परिषदों जिनकी  संख्या  ve

 के  लगभग  परिषद् के के
 प्रकाशनों

 का  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  उनकी  आवश्यकतानुसार

 व
 अनुवाद  कराने  की  सलाह  दी  है  ।

 re  cod

 मूल  अंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सांख्यकि  संगठन  के  प्रदान

 2086S  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  क्या  प्रवान  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  सं  गठन  नियमित  रूप  से  फिसलते  sere
 य

 प्रकाशन  निकालता  है  अर

 उन में  से  कितने  प्रकाशन  केवल  नत ग्र प्रे जी  में  निकलते  हैं  ate  कितने  aia  हिन्दी  दोनों

 में  निकला हैं  ;

 श्रब  तक  जो  प्रकाशन  शंप्रेजी  में  निकाले  गये  हैं  क्या  उनके  हिन्दी  रूपान्तर  छापने  की

 किसी  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  शर

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  (१)  केन्द्रीय

 सांख्यिकी  संगीत  द्वारा  नियमित  रूप  से  निकाले  जाते  वाले  प्रकाशनों  की  संख्या  ७

 (२)  केवल  was  में  प्रकाशित  होते  वाले  प्रकाशनों  की  संख्या  ६

 (3)  wast  व  हिन्दी  दोनों  में  प्रकाशित  प्रकाशनों  की  संख्या  १

 नहीं  Lama, इन  प्रकाशनों  में  से  कुद  प्रौरों के  ष् प्रगल  कर  भी  क क

 हिन्दी  में  निकालने  के  सवाल  पर  विचार  किया  जा  रहा

 शप्रकादान

 १०९४.  श्री  प्रकादावीर  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  और  योजना  परियोजना  समिति  द्वारा  अब  तक

 झलग  कुल  कितने  प्रकाशन  निकाले  गये  हैं  सनौर  उन  में  से  कितनों  के  हिन्दी  संस्करण  भी  प्रकाशित

 किये  गये  हैं  ;

 (a)  कया  भविष्य  में  ऐसा  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  अंग्रे  ज़ी  शर  हिन्दी  संस्करण  :  एक
 we  निकाले  जाये ं;  ae

 यदि  तो  इसे  कब  तक  कार्यान्वित  किया  जायगा  ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  न०  :
 (१)  अरब  तक  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन

 ने  ३२  प्रकाशन निकाले  हैँ  जिसमें  से
 २  हिन्दी  में  भी  प्रकाशित किए  गए  हैं  ;

 (२)  योजना-कार्य  सम्बन्धी  समिति  के  ५  विभिन्न  दलों  ने  अब  तक  १७  रिपोर्ट  प्रकाशित

 की  हैं  ये  सभी  रिपोर्ट  ais  में  हैं  ।

 (३)  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  तथा  योजना-कार्य  सम्बन्धी  समिति  दोनों  के  प्रकाशनों  कीਂ

 एक  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४]  ।

 व  (7)  योजना  oat  इस  बात  :
 के  लिए  प्रयत्नशील  कि  इन  प्रकाशनों  में

 से  अधिक
 छे  अधिक  को  हिन्दी  में  निकाला  जाये  ।

 ep  tngeereres  annie
 मूल  भंप्रेड़ी
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 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  श्रौद्यानिकी  निदेशालय

 TRoeE.  श्री  तंगामणि :  क्या  श्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 केद्रीय  लेक  निर्माण  विभाग  के  श्रौद्यानिकी  निदेशालय  में  ऐसे  कितने  कर्मचारी  है

 थो  १९४५,  Rev",  Re vig  में  कर्मचारी  शरद दायी  भविष्य  निधि  में  way  कर  रहे  थे  कौर

 feet  उसके  बाद  wear  देना  बंद  कर  दिया  ;

 क्या  उनके  लेखों  का  विवरण  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गानर्माणि,श्रावास श्रौर संभरण कौर  संभरण
 मंत्री  Ho  च०  :  से  (7)  जानकारी  इसਂ

 प्राप्त  नहीं  है  ।  इकट्ठी  की  जा  रही  है  र  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  वायर मत
 a

 1१०९७.  श्री  तंगामणि  :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  s

 क्या  यह  सच  हे
 कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  वायरमैन  की  नियुक्ति  के  लिए

 धावा  श्रप्रवीग  पद  से  वाय  मैन  पद  के  लिए  पदोन्नति  के  लिए  कम  से  कम  घटता  वायरमैन  का  लाइसेंस

 wan  बिजली  क्षमता  प्रमाणपत्र  वर्ग  २

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  ऐसे  वायरमैन  हैं  जो  कम  से  कम  हिम्मत  नहीं  रखते

 क्या  ऐसे  वायरमैनों  को  इलेक्ट्रिशियन  के  पद  पर  पदोन्नत  विया  जा  सकता  है  ;

 क्या  ऐसा  wage  वायर मैन  इलैदिट्रश्यिन  बनाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  व्या  कारण  हैं  ?|

 1  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  चल  १९५६  में

 ae  निर्णय  किया  गया था  कि  काम  के  लिए  रखे  गये  कर्मचारियों  के  लिए  नये  भरती  fad

 को  श्र  तिम  रूप  दिये  जाने  तक  को  ई  भी  काम  के  लिए  देता  गया  कर्मचारी  जिसके  पास  वायर मैन  का

 लाइसेंस  है  तथा  जो  ग्या  उपयुक्त  को  वायर मैन  ग्रेड  २  बना  दिया  जायेगा  ।

 जी  दिल्ल  में  कुछ  बड़े  वायर मैन  कम  से  कम  अहंता  वाले  नहीं  हैं  ।

 जी  हां
 ।  यदि  ag  उपयुक्त  हो ं।

 जी  at

 उनके  व्यवहारिक  श्रतुभव  के  कारण  उनको  उपयुक्त  मान  लिया  गया  |

 दिल्ली  में  कामिक  संघ

 1१०४८.  श्री  adnate  :  क्या  श्रेय  श्र  रोजगार  मंत्री  वह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 2  १६६०  को  दिल्ली  में  कितने  पंजीबद्ध  कार्मिक  संघ थे  ;

 (<t)  उसके  बाद  कितने तथा
 aes  कौन  कौन  संघ

 पंजीबद्ध
 किए

 गए  ;  कौर

 मूल  dat  में



 ११७८

 पन ह था  किन  किन  कामिक  संघों  का  पंजीयन  किया १  १६६०  के  बाद  कि

 गया  दौर  पंजीयन  को  रह  करने  की  तिथि  बया  थी  ?

 श्र स  उपमंत्री  आबिद
 :  २२५

 ३१  ;  कामिक  संघों  के  नाम  संबद्ध  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।  afcfarez

 अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 १  REGO  को  एक  कार्मिक  संघ  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  कर्मचारी  संघ

 का  पंजीयन  रह  किया  गया  था  |

 et ee  ey

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र

 पण्य  अघिनियम  तथा  उद्योग  तथा  विनियमन )

 भ्र धि नियम  के  ala  जारी  की  गई  अधि सुचना यें

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  में  निम्नलिखित  भ्रधिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 श्रत्यावदयक  पण्य  PENX  की  धारा  २  के  खंड  के

 खण्ड  (११)  के  श्रत्तगंत जारी की गई जारी  की  गई  दिनांक  १३  ZERO  की  एस०

 को  २२३२  ।

 श्रत्यावस्यक  पण्व  PeXy  की  घारा  ३  की  उप-घारा  (६)  के

 sata  दिनांक  १३  Rego  की  एस०  को  २२३३  |

 उद्योग  तथा  १९५१  की  धारा  एक

 के  श्रत्तगं त  जारी  की  गई  दिनांक  ८  Rego  की  एस०  को  RREX  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  क्रमशः  एल  Wo9/  नद

 निदेशक  श्रष्ययन  के  प्रतिवेदन

 fam  उपमंत्री  आबिद  :  में  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता

 जिला  शाहजहांपुर  में  रोजगार  की  संभावनायें  का  निदेशक

 PEXE  |

 जिला  शाहाबाद  के  डुमरांव  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  aw

 में  निदेशक  अध्ययन  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  २४७८,  wea/go]

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  नियमों  में  संशोधन

 प्रिनर्वास  उपमंत्री  go  झा०
 :
 मैं  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास )

 भ्रचिन्यिम  REX AT
 की

 थ  ४०  की  उप-घारा  (३)  के  अन्तत  विरथ  व्यक्ति  तथा ermine |  SS
 a

 frat  wast  में



 &  १८८२  )
 रेलवे  अभिसमय  समिति  का  प्रतिवेदन  249s

 ERY  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  go

 (  दिनांक  ८  १९६०  की  जी०  एस०  शरीर  PkEE  |

 दिनांक  १२  १९६०  की  जी०  एस०  श्रार०  PIRvR  ॥

 दिनांक  rE  १६६०  की  जी०  एस०  श्रार०  १३६०  |

 दिनांक  २६  FEKo  की  जी०  एस०  कार  gvo¥  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--र४८०/६०].

 राज्य  सभा  से  सदया

 सचिव :  मझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव से  एक  सन्देश  प्र  अतः

 ear  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  द्रास  २८  Rego  की  प्रश्न
 बैठक

 में  पारितकिए

 गए  ब्रिटिश  संविधि  पर  लागू  निरसन  १९६०  की  प्रति  संलग्न
 की  है

 ।

 ब्रिटिश  संविधि
 पर  लागू  निरसन  १९६०

 :
 मैं  ब्रिटिश  संविधि  पर  लागू  निरसन  R&KO  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित
 रूप

 सभा  पटल
 पर

 रखता  हूं
 ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  faa  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 तिहत्तरवाँ  प्रतिवेदन

 fat  रामकृष्ण  गुप्त  (  महेन्द्रगढ़  )
 :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  तिहत्तरवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं

 रेलवे  ्र भि समय  समिति  का  प्रतिवेदन

 जज
 fat  जगन्नाथ  राव  (  :  में  रेलवे  अ्रभिसमय  समिति  का  REGO  का  प्रतिवेदन

 उपस्थ  पित  करता  हूं  ।
 —

 fat  watt  में



 RXS0  ३०
 RRRO

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  र  ध्यान  दिलाना

 भारत-पाकिस्तान  रेल-सम्पंन  सम्बन्धी  समझौता

 fait  to  tro  मू नि स्वामी  नियम  १९७  के  अर  तगत  मैं  अविलम्बनीय  महत्व

 के  निम्न  fara  की  कौर  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  ate  यह  प्रार्थना  करता हूं  कि  वहू  उसके

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 में  हाल  ही  में  हस्ताक्षर रित  भारत-पाकिस्तान  रेल-सम्यक  सम्बन्धी  समझौताਂ

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  रास )
 :

 श्री  R&-¥—o  को  यह  बताया  गया  था  कि

 REKo  में  भारत  ate  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  मंडलों  के  बीच  बातचीत  हुई  थी  जिसमें  एक  देश  को

 gat  देश  में  से  होकर  अ्रसैनिक  यातायात  के  लिये  सुविधायें  देने  के  बारे  में  चर्चा  हुई  थी  |  परन्तु  उस

 चर्चा  को  स्थगित  कर  दिया  गया  था  जिससे  दोनों  देश  बाद  में  होने  वाली  बैठक  में  विचार  करने  के

 लिये  सूचना  इकट्ठी  कर  लें  ।  भारत  तथा  पाकिस्तान  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधिमंडलों  ने  १६  से  Lc

 १९६०  को  रावलर्पिडी  में  अ्रौर  चर्चा  की  ऐसे  निष्कर्षों  जिन  पर  दोनों  सहमत

 भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  समझौता  हो  जाने  पर  उसके  ब्यौरे  सभ  में  बता  दिये  जायेंगे  ।

 ब्रज  राज  सिंह  )  सरकार  यह  बतायेगी  कि  समाचारपत्रों  में  रावलपिंडी

 में  समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बारे  में  जो  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  वे  ठीक  हैं  ग्रीवा  ग़लत ।

 fat  जगजीवन  डालर  दोनों  प्रतिनिधिमंडलों  ने  कोई  विज्ञप्त  जारी  नहीं  की  है  ।  दोनों

 प्रतिनिधि  मंडलों  ने  यही  कहा  है  कि  समझौता  हो  गया  है  परन्तु  दोनों  सरकारों  की  स्वीकृति  श्रमी

 भ्रपेक्षित  है
 ।  जब  तक  दोनों  सरकारे  उसकी  जांच  करके  सहमत  नहीं  हो  जायेंगी  तब  तक  उनके  बारे

 में  कुछ  नहीं  बताया  जा  सकता  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  समझौता  सन्धि  के  समान  स्थायी  होगा  भ्रमणा  निश्चित

 अवधि  के  लिये  होगा  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  स्थायी  न  हो  कर  केवल  एक  निश्चित  अवधि  के  लिये  होगा  |

 श्री  weet  :
 जिस  समझौते पर  विचार  हो  रहा  है  कया  संसद  को  उस  के

 मिक  तत्वों  के  बारे  में
 भी

 जानने
 का

 कोई  अधिकार  नहीं  है  ?

 महोदय
 :

 ऐसे  मामलों  में  हमारी  प्रथा  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  जैसी  ही  है  ।  प्रधान  मंत्री

 ने
 जब  एक  सन्धि  का  जिक्र  किया

 था
 उस  समय  भी  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  |  हमारे  संविधान  के

 अनुसार  सरकार  सन्धि  कर  सकती  है  ।
 परन्तु  यदि  उस  सन्धि  में  कुछ  व्यय  होता  है  तो  फिर  सरकार  को

 सभा  के  सामने  ही  होता  है
 ।

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स  अथवा  यहां  ऐसी  war  नहीं  है  कि  सन्धि

 पर
 हस्ताक्षर  के  पहले

 उस  को
 सभा  पटल  पर  रखा  जाये  |  मुझे  विश्वास  है  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर

 दो  जाने  के  बाद
 उस  की

 एक  प्रति  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।
 द  ee  ee ee  हि

 मूल  अंग्रेजी में में



 €  १८८२  )
 अ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  निषऋ  की  शर  RUSk

 ध्यान  दिलाना

 fra  मंत्री  तथा  वैदेशिक-को  मंत्री  जवाहरलाल  में  बताना  चाहता  हूं

 कि  मातू  ी  ये  समझौते  को  ए  ह  लल्  कहता  इलके  ए  बड़े  देता  नाज  यह  उक  डाटा  सा

 समझौते  ।  साथ  एक  अड़ी  पीज डराती है  ।  इव  हो  पीड़ित  ह  ।  से  सता  पटल पर  रजा  जायेगा  ।

 बात  वीत
 करने  वाले  ग्षश्य च्  Tea  पर  ढी  नहीं  जीतू  ब्यौरे  के  बारे  में  बी  सहमत  ह  गये  हैं

 कौर

 सरकार  को  उन  पर  विचार  करना  है  ;  विचार  समाप्त  होते  ही  जिनका  यहां  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्री  वाजपेयी  :  बातचीत  करने  वालों  को  सरकार  ने  निरुक्त  किया  था  श्र

 बातचीत  करते  वाले  किवी  मामले  पर  सहमत  हो  गय  हैं  प्रो  अब  इन  पर  फिर  से  सरकार  द्वारा

 विचार  हो  रहा  है  ।  यह  सब  चीज़  बड़ी  अजीब  है  जो  समझ  में  नहीं  ars  ।

 श्री  जवाहरलाल  च, नत थ ज ्  :  हमेशा  Tr  ही  दोता  है  ।  यह  ठीक  है  कि  बातचीत  करने  ताले

 सरकार  द्वारा  बताई  गई  बातों  के  अनवार  ही  बातचीत  करते  हैं  परन्तु  जज  सभी  बातों  पर  विचार

 हो  जाता  है  तो  भी  सरकार  को  पर  विवार  करना  होता  है
 ।  सेना है  हु  ड  प्र

 तलियां  रह  at  ।

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  बातचीत  करने  वालों  से  कोई  ग़लती  नहीं  हुई  दोगी  TH  तो  कोई  बात  नहीं

 है  ।  ऐ  ही  किया  जाता  है  |

 श्री  गजराज  हम  सरकार  से  यह  श्रीनिवासन  चाहते  हैं  कि  श्री  जिन्ना  की  मुस्लिम

 लीग  की  मांग  के  समान  ag  मांगते  की  वी  बात  तो  नहीं  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  गलियारे  की  बात  कथा  पर  ग्राइनर  है  सानतीय  सदस्य

 की  शंकायें  कुड  ऐसी
 हैं  जिनका  इत  विषय  से  कु  ड  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  दो  फोन  देशों  के  बीच

 ऐसा  होना  एक  बहुत  सामान्य  सो  बात है  ।  feat  को  क  ई  म्र/त्रकार  देने  का  सव/ल  नहीं  है  ।  यह

 केवल  उन  के  त्या  झरते  यातायात  प्रान्तों  को  सुविधाजनक  बनाते  का  सवाल  है  ।  इस  प्रकार  के

 प्रबन्ध  से  आशा  को  जाती  है  कि  दोनों  पक्षों  को  लाभ  अन्यथा  ऐ  वा  किया  ही  कयों  जाये  ।  यह

 ऐसा  मामला  है  जिसमें  दोनों  पक्षों  में  से  कोई  भो  चाहे  तो  संशोधन  कर  सकता  है  ।

 कके
 श्री  जप्रपालसिह  पश्चिम--रक्षी  aq  iraq  ख़ादिम  जातियां )  अभी  तक

 यहां  पर  श्रविलम्बतोय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा  के  समय  प्रश्न  नहीं  पूछ  दिये  जाते  थे  |  ऐसा

 fata  आपसे  पहले  के  wea  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  निश्चित  विनिर्णय  भी  दिया  था  |

 मैं  जानना  चाहता हूं  उस  fasta  में  क्या  कोई  परिवर्जन  कर  दिया  गया  है  |

 श्री  जवाहरलाल  मैं  भी  जानना  चाहता हूं  कि  सही  स्थिति  कया  है  क्योंकि  हमें  कसर

 इन  के  जवाब  देते  पड़ते  हैं  ग्रोवर  बहस  लम्हों  होती  चलो  जाती  है  ।

 महो  र्थ
 :  होता  यह  है  कि  आजकल  बहुत  से  अ्रल्पसुचना  प्रदान  तथा  ध्यान  दिलाने

 की  सूचनायें  प्राप्त
 होतो  हैं

 ।  मैं  सम्बन्धित  मंत्रो  को  सहमति  के  बिना  अल्प सूचना  प्रश्नों  की

 अनुमति  नहीं  देता हूं  ।  ध्यान  दिलाने  को  सूचना  भो  यदि  महत्त्वपूर्ण  विषय  के  बारे  में  होती  है  तो  मैं  उस

 को  यहां  प्रस्तुत  करने  देता  हूं  ।  यदि  अ्रध्यक्ष  ठोक  समझता  है  तो  वह  दो  तोन  प्रश्न  पूछते  की  इजाज़त

 दे  सकता  है  ।  मैँ
 ने  इस  प्रश्न  को  महत्त्वपूर्ण  समझा  श्र  कुछ  प्रदान  पूछते  की  अनुमति  दी  ।  कुछ

 नीय  सदस्यों  को  सन्देह  था  कि  पाकिस्तान  के  साथ  तनाव  होते  के  कारण  वह  इस  का  दुरुपयोग  तो

 नहीं  करेगा  ।  यह  एक  महत्त्वपूर्ण  बात  थी  ।  ऐसा  कोई  नियम  नहीं  है  कि  मैं  प्रश्नों  को  पूछने  की  एंकदंमें

 इजाज़त
 हीन  दू  अबवा  मान तोय  सदस्य  प्राधिकार  समझ  कर  बद  प्रश्न  |

 मूल  wast  मैं

 1500(Ai)
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  श्रीमान्  प्रभी  तीन  या

 घार  दिन  सभा  का  ध्यान  कांगो  के  लियोपोल्ड विल  में  होने  वाली  कुछ  घटनाओं  की  तरफ़  गया

 जिनमें  भारत  के  कु  ग्र कप रों  को  पीटा  गया  था ग्र ौर  उन  को  चोटें  झाई  थीं  |  तब  मैं
 ने  वायदा

 किया  था  कि  मैं  उन  के  बारे  में  जितनी  भी  जानकारी हो  सकेगी  सभा  के  सामने  रखूंगा  ।  अभी  इस

 मौके  पर  मैं  ड्राप  के  सामने  उन  घटनाओं  का  ब्यौरा  पेदा  कर  रहा  पूरे  कांगो  के  पेचीदा  सवाल  के

 बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कह  रहा  हूं  ।

 कांगो  के  कुछ
 प्रकरण

 ने  तय  किया
 कि

 घाना  के  एक  राजनयिक  अधिकारी को  कांगो  छोड़ने

 पर  मजबूर  किया  जाये  ।  कांगो  के अ्रफ़्रान  के  बारे  में  बात  करते  वक्त  एक  मुश्किल  यह  पड़ती  है

 कि  उन  के  बारे  में  ठोक  ठोक  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  वे  बाक़ायदा  अफसर  या  किसी  तरह

 बन  गये  वे  कायदे-कानून  की  बिना  पर  नफस  हैं  ।  खैर  जो  भी  वे  वहां  मयस्सर

 उन्हों  ने  घाना  के  एक  राजनयिक  अधिकारी  को  कांगो  छोड़ने  के  लिये  कहा  ।  घाना  के  उन  अधिकारी

 ने
 उन

 के  हुक्म  की  तामील  नहीं  या  हो  सकता  है  कि  वह  भ्र पनी  सरकार  के  साथ  उस  के  बारे  में

 लिखापढ़ी  कर  रहे  हों
 ।

 खेर  उन्हों  ने  कांगो  में  मौजूद  पंखयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  फौजों  से  संरक्षण  मांगा
 नौ  उन  को

 दरखास्त  मान  लो  गई  |  वहू  उस  वक्त  घर  में  थे  श्र  पत्र १७  राष्ट्र  संघ  के  कुछ

 सिपाही वहां  पहरा  दे  रहे  थे  ।  उसी  वहां  कांगो  की  फौज  की  एक  हथियारबंद  टुकड़ी  पहुंची  AIT
 उसने  तो

 हमला  किया  या  घेरा  डालना  चाहा  ।  जो  भी  नियुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सैनिकों
 कांगो  के  सैनिकों  के  बीच  गोली  जिस  का  नतीजा  यह  gar  fe  पांच  या  शायद  छे  सैनिक

 मारे  गये  ।  उन  में  कांगो  की  हथियारबंद  फौज  का  एक  यकसर--कर्नल  एनकोकुलु--भी  जो

 काल  गोल्ड  के  बाद  सब  से  बड़ा  फौजी  माता  था  ।
 जाहिर  है  कि  उस  के  मारे  जाने  से  कांगो  की

 हथियारबंद  बके जों  में  बड़ा  गुस्सा  फैल  गया  |

 में  पहले  भी  बता  चुका  हूं  कि  कांगो  में  हम  ने  जो  भारतीय  सैनिक  भेजे  हैं  वे  लड़ाई  में  हिस्सा
 लेने  वाले  सैनिक  नहीं  हैं  ।  गोलीबारी  की  इस  वारदात  में  भी  भारतीय  सैनिक  शामिल  नहीं  थे  ।  हम
 ने  वहां  जो  भारतीय  अविकारी  व  सैनिक

 मे  जे
 वे  हैं  तो  फौज  के  लेकिन  वे  रसद  सिर  नल

 देने
 at

 दवा-दारू  का  काम  ही  कर  रहे  हैं  ।  हमने  कांगो  में  एक  बड़ा  अस्पताल  खोला  है  ।
 वहां

 हमारे  करीब  \9\90  आदमी हैं  ।

 इन  वारदातों के  २१  नवम्बर  के  बाद  कांगो  के  फौजियों  ने  इधर  उधर  लोगों  पर  और

 कई  देशों  के  राजनयिक  अधिकारियों  पर  छुट-पुट  हमले  किये  हैं  ।  २१,  २२  कौर  २३  नवम्बर को  ऐसे

 कई  हमले  हुए  थे
 ।

 मैं
 उन  की

 कुछ  ही  मिसालें  श्राप  को  बताता  जिससे  ड्राप  अन्दाज़ा लगा  सकें  कि

 वे  किस  तरह  को
 थीं  ।

 राष्ट्र  के  महासचिव
 को

 एक  रिपोर्ट  दी  गई  प्रौढ़  उन्होंने  उसे  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  सामने  रख  दिया  था
 ।

 थे  मिसालें
 उसी

 रिपोर्ट  से  ली  गई  हैं  ।

 इस  में  वे  मिसालें  नहीं  दी  गई  हैं  जिन  में  ज्यादा  हिसा  नहीं  हुई  ।  मिसालें  सिर्फ  उन  घटनाओं

 की
 दौ

 गई  जिन  में  वाकई  कोई  हिसा  हुई  है  या  हिंसा  की  धमकी  दो  गई  है  ।  कांगो  के  फौजियों  ने

 वहां  लोगों  को  धमका
 उन  की

 बहुत
 सो

 मोटर  गाड़ियां  जबरन्  छीन  ली  हैं  ।  रिपोर्ट  के
 छीनी

 गई
 मोटरों  की

 तादाद  Yo-Yo
 या  शायद  ७०  है  ।  कहा  तो  गया  था  कि  बाद  में  उन  को  लौटा

 दिया  लेकिन  शायद  ज्यादातर  मोटरें  लौटाई  नहीं  गई  हैं  ।
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 भारतीय  HB  IT  के  साथ  जो  उस  की  मिसाल  सभा  के  सामने  है  हो  ।  हमारे  दो  अफसरों

 को  जुरी  तरह  पोटा  गया  श्र  हमारे  दूसरे  तीन  अफसरों  को  पोटा  तो  नहीं  गया  लेकिन  उन

 को  ढकेल  कर  अपनी-कंपनी  कारें  कौर  अपनी  कुछ  चीजें  देने  पर  मजबूर  किया  गया  था  |

 इसके  अलाव  कुड  ग्रोवर  भी  मिसालें  हैं  ।  कांगो  के  फौजियों  २१  नवम्बर की  रात
 को

 संयुक्त  राष्ट्रीय केयर  कौजा  श्रापों  की  एक  कार  ली  थी  ।  उन  में  एक  दूसरा

 स्वीडन  कौर  तीसरा  फ्रांस  की  था  |  उनको  बन्दूक  दिखा  कर  कार  छोड़  देने  के  लिये  मजबूर  किया

 फिर  राइफलों  के  कु  दों  से  उन  को  पोटा  गया  कौर  बाद  में  वक्त  राष्ट्र  संघ  के  २४  दूसरे

 कर्म  चा  रियों  के  जिन  में  दो  प्रेरित  भी  एक  छोटे  से  कमरे  में  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  उन  को

 mie  घंटे  बाद  रिहा  किया  गया  था  ।  सशक्त  राष्ट्र  के  चार  गैर-फौजी  अफसरों  को  रिहा  करने  के

 बाद  भी  पोटा  गया  था  और  उनकी  कारें  चरा  ली  गई  थीं  ।

 उसी  रात  एक  प्रौढ़  कार  रोकी  गई  थी  ।  उस  में  एक  दूसरा  स्पेन  प्रौढ़  तीसरा  अमरीका

 का  था  ।  संयुक्त  राष्ट  के  उन  तीनों  गैर-फौजी  कर्मचारियों  को  जबरन  रोक  कर  रखा  गया  और

 पीटा  गया  ।  सुबह  उन  को  रिहा  किया  गया  था  |

 संयुक्त  राष्ट्र  के  दो  गैर-फौजी  कमेंट्री  जो  इटली  के  रहने  वाले  उसी  रात  कार  सहित

 रोके  गये  थे  श्र  राइफिल  के  कुत्तों  से  उन  की  पिटाई  होने  के  चार  घंटे  बाद  रिहा कर  दिये

 गये  थे  ।

 २२  की  सुबह  कनाडा  की  हवाई  फौज  के  एक  अधिकारी  की  कार  रोकी  गई  प्रौढ़  उसे  बन्दूक

 दिखा  कर  नीचे  उतारा  गया  कौर  बाद  में  कई  बार  पोटा  गया  ।  उस  के  कागजात  चरा  लिये  गये  ।

 उसी  दिन  सुबह  इगलण्ड  के  एक  घाना  निवासी  अधिकारी  की  कार  चोरी  चली  TE  |  उन  को

 राइफिल के  कुर्दों  से  पोटा  गया  ।  उन  की  चूरा  ली  गई  प्रौढ़  पांच  घंटे  तक  हिरासत  में  रखा  गया
 था  ।

 यह
 भी  तब

 जबकि  कर्नेल
 पोस्ट

 ने  उनकी  रिहाई  का  हुक्म  दे  दिया  था  ।

 प  देखिये  कि  कितने  देशों  के  लोगों  पर  हमले  हुए  थे  ।  TTF  राष्ट्र  के  एक  गर-फौजी  कर्मचारी

 जो  स्वीडन  का  रहने  वाला  गिरफ्तार  कर  के  पांच  घंटे  हिरासत  में  रखा  गया  wk  उस  बीच

 बार-बार  उसे  बन्दूकों  प्रौर  ठाकुरों  से  धमकियां  दी  गईं  ।

 २२  नवम्बर  कांगो  के  हथियारबंद  फौजियों  ने  नाइजीरिया  के  एक  बड़े  जो

 इंगलैंड  के  रहने  वाले  ग्र  दो  भारतीय  नॉन  कमीशन  अाफिस  रों  सी  को  जीप  से  उतरने
 पर  मजबूर  किया  ।  दोनों  भारतीयों  को  मौत  की  धमकियां  दी  लेकिन  कुछ  देर

 बाद
 कर

 दिया  गया  था ।

 हॉलैंड  के  रहने  सशक्त  राष्ट्र  के  एक  गैर-फौजी  अधिकारी को  घमकी  दी  गई  थी  कि  sax

 वह  मांगों  ऑडियो  स्टेशन  लौट  कर  तो  उसे  जान  से  मार  डाला  जायेगा  ।

 २३  नवम्बर  कनाडा  को  हवाई  कोई  के  एक  बड़े  सरकर  को  बन्दूक  दिखाकर  कार  से

 उतारा गया  प्रो  उसकी  कार  चुरा ली  गई  |

 ये  सभी  हमले  निहत्थे  लोगों  पर  हुए  थे  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ  लोगों  के  पास  रिवाल्वर

 रहे
 भी

 हों  ।  पर  वे  हथियारबंद  नहीं थे  ।

 हाल
 में

 तीन  ae  घटनायें  हुई
 २२की  सु  '@)  एक एक  भारतीय ह  AS i |  wW1G0  कार  आर  को  हवाई

 के  रास्ते में  रोक  कर  लूटा  गया  ।  दो  भारतीय  फौजी  पुलिस  के  अधिकारियों  जो  एक
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 नाईजीरियाई  ब्रिगेडियर  को  हवाई  अड्डे  तक  छोड़ने  जा  रहे
 wer  राजत  ma
 st  TAT  माड़  पर  ही  गाड़ी

 उनको  कांगो  के  फौजियों  ने  रोक  लिया  कौर  उनकी  पिस्तौल  तथा  दो  हज़रत  बनें  छीन  लीं  ॥

 २७  की  शाम  को  मरीजों  को  ले  जाने  वाली  एक  भारतीय  एम्बुलेंस  को  रोक  लिया  गया  |  कांगो

 के  फौजी  उसे  छीनकर  ले  गये  ।  ये  वाकयात हैं  ।

 मोटे तौर  पर  २३  के  बाद  से  ऐसी  घटनायें  होना  बन्द  हैं  ।  उसके  बाद  एम्बुलेंस-कार

 की  चोरी  की  घटना  जरूर  हुई  है  ।  कहा  जाता है  कि  २४  नवम्बर के  बाद  से  श्री
 लियोपोल्ड विल

 में  पहले  के  मुकाबले  ऐसी  सरगर्मी  नहीं  है  ।  जिन  दो  भारतीय  अफसरों को  चोटें
 वे

 भ्रस्पताल  से  वापस  wa  गये  हैं  ।

 हमलों  की  वारदातें  कम  होने  कौर  हालात  में  कुछ  सुधार  होने  के  कारण ये  बताये  जाते  हैं

 (१)  लियोपोल्ड विल  में  tga  राष्ट्र  की  फौजों  की  गर्त  बढ़  गई  (२)  संयुक्त  राष्ट्र  के

 कर्मचारियों  a  झ्रामतौर  पर  कम  निकलने  दिया  जाता  खास  तौर  से  रात  (३)

 पोल्डविल  में  संयुक्त  राष्ट्र  कमीशन  ने  कनैल  मोबट  पर  दबाव  डाला  (४)  न्यू प्रा कं  में
 प्रेस  डेट

 कासावुत्रू
 शर

 श्री  बोम्बोको  पर  दबाव  डाला  गया  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के  महासचिव  ने
 प्रेसिडेण्ट

 कालीवुड  के  पास  लिख  कर  शिकायत  भेजी  कौर  उसके  बाद  दो  बार  जुबानी  कहलवाया  है  ।

 सलाहकार  कमेटी  को  बैठकें  होतो  रही  हैं  कौर  उसमें  उन  सभो  देशों  के  नुमाइंदे  मौजूद  हैं  जिन्हों ने
 कांगो  में  अपनो  हथियारबंद  या  feat  दूसरी  तरह  को  फौजें  भेजो  थों  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के महासचिव

 ने  ही  यह  सलाहकार  कमेटी  बनाई  थी  उस  कमेटी  ने  भी  इस  मामले  पर  गौर  करने  के

 प्रेसिडेण्ट  कासा वब  कौर  महासचिव  दोनों  से  अपील  की  है  ।

 ये  सभी  तथ्य  हैं  ।  हाल  में  कुछ  ate  घटनायें  भी  हुई  हैं  ।  रखवा  से  पता  चलता  है  कि

 श्री  लुमुंबा  लियोपोल्ड विल  की  acl  एक  तरह  को  नजर बन्दो  से  भाग  निकले  हैं  ।  किसी  को  पता

 नहीं  वे  कहां  गये  हैं  ।  वे  शायद  अपने  घर  की  तरफ  जा  रहे  हैं  ।  जाहिर  है  कि  इस

 समय  हालत  काफ़ी  ख़तरनाक  है  ।  कांगों  में  कभी  भी  गृह-युद्ध  का  खतरा  है  ।  वहां  एक  बड़े  पैमाने

 पर  विभिन्न  तत्वों  में  गृह-युद्ध  छिड़  सकता  है  ।  इतना  हो  कांगो  से  बाहर  को  ताकतें  भी  इन

 विरो वो  तत्वों  के  पोछ  तैयार हैं  ।  लेकिन  तभों  मैं  उस  बड़े  सवाल  को  नहों  लूंगा  ।

 शो  नाथ ताई  प्रवान  मंत्रो  ने  पहने  बताया  था  कि  कांगो  में  अब  सवाल

 है  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्राधिकार  को  कायम  रखने  का  ।  भारत  सरकार  ने  महासचिव  को  इसके

 बारे  में  लिखा  है
 ।

 लेकिन  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  उसके  विषय  में  हो  क्या  रहा  है  ।

 द्रिध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उनकी  सुरक्षा  की  गारंटी  के  बारे  में  जानना  चाह्ते

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  गारंटी  क्या  हो  सकती  सिवाय  इसके  कि  संयुक्त  राष्ट्र  की  फौजें

 वहां  हैं
 ।

 हम  इसके  बारे  में  एक  दो  बार  महासचिव  के  पास  सख्त  किस्म  की  शिकायतें  कर
 चुके  हैं  ।  सलाहकार  कमेटी  में  भी  इस  पर  गौर  किया  गया  था  ।  Warsoz  कासा  य ८  न्यूयार्क
 में  उन  से  भो  इसके  बारे  में  कहा  गया  था  ।  व  ह  सब  तो  किया  ही  गया  था

 ।  साथ
 महासचिव

 से  वार-वार  जोर  देकर  कहा  गया  व

 हर  कोशिश  की  जानो  चाहिये  ।

 ह
 भी  मान  गये  हैं  कि  ag  मामला  बड़ा  गम्भीर  है  aE

 मूल  dist  में
 एएए  ee



 €  १८८२  (  )  मांगों  की  घटनाओं  के  बारे  में  वक्तव्य  QUay

 सभा  खद  देख  andl  है  कि  २३  के  बाद  से  वैसो  घटनायें  नहीं
 aft =
 ठ्  a  २  सिये  कि  सशक्त

 राष्ट  की  फौजों  ने  वहां  कुछ  कड़े  कदम  उठाये  हैं  ।  एम्बुलेंस-कार  को  चोरी  के  तब  a

 वैसी  कोई  घटना  नहीं  हुई  है  ।  एम्बुलेंस-कार  भी  लौटा  देने  का  वायदा  किया  गया

 tay  अज राज  सिंह  ( fetrarata )  कर्नल  मोस्ट  की  फौज  ने  हमारे  कतले  हर मान दर

 fag  को  अपने  घर  में  नहीं  घुसने  दिया  था  ।  उनको  दूसरे  के  घर  में  शरण  लेनी  पड़ो  थी  ।

 ची  जवाहरलाल  ना  :  बात  बिलकुल  सही  है  ।  इस  तरह  के  तथ्यों  का  जिक्र

 चुका  हूं  ।  सभी  तथ्यों  को  दोहराने  को  जरूरत  नहीं  ।  मैंने  अभी  सभा  को  बताया है  कि  २१  से

 २३  नवम्बर तक  ऐसो  घटनायें  हुई हैं  ।  करीब  ७-८  देशों  के  लोगों  को  पीटा  गया  है  कौर  उनकी

 चीज़ें  चराई  गई

 fat  नाशिर  भरुचा  खानदेश )  पिछली  सरकार  ने  कहा  था  कि  इस  पर  चर्चा

 होगी  ।  sara  भी  कहा  था  कि  इसी  हफ्ते  में  इस  पर  वाद-विवाद  होगा  |  उसके  बाद  से  प्रधान  मंत्री

 ने  काफी  चिन्ताजनक  बातें  कहो  हैं  ।  उन्होंने  साफ़  कहा  है  कि  श्री  लाम्बा  स्टेनिलिविल  की  तरफ

 बढ़  रहे  हैं  आ्रौर  इससे  वहां  गृह-युद्ध  की  संभावना  पेदा  हो  रही  है  ।  वहां  हमारे  ७७०  कर्मचारी  हैं

 शौर वे  निहत्थे  हैं  ।  अरब  प्रश्न  यह  है  कि  कया  संसद्  उनकी  सुरक्षा  के  मसले  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकती
 ?

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री  ने  सभी  तथ्य  सभा  के  सामने  रख  दिये  हैं
 ।  सभा  को  भारतीय

 कर्मचारियों  को  सुरक्षा  के  मसले  पर  चर्चा  करने
 का

 अ्रधिकार  उचित  वसर  जाने  पर

 सभा  उस  पर  चर्चा  करेगी  सरकार  को  सलाह  देगी  ।  लेकिन  इस  भ्र वस् था  पर  नहीं  ।

 श्री  खाडिलकर  )  कया  संयुक्त  राष्ट्र  से  मान्यता  उस  राज्य  के

 श्री  फासावूबू  ने  इन  घटनाओं  पर  खेद  प्रकट  किया  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  मुझे  ऐसी  कोई  जानकारी  नही ं।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  प्रधान  मंत्री  ने
 sit  जो  वक्तव्य दिया  है

 उसमें  कुछ  ऐसे  तथ्य  दिये  गये  हैं  जिन  से  हमारे  दिमाग  में  तरह-तरह  के  सवाल  उठ  रहे  हैं  ।  इसलिये

 हम  चाहते  हैं  कि  इस  मामले  पर  चर्चा  हो  ।  प्रधान  मंत्री  बतायें  कि  वे  इसके  लिये  तैयार  हैं  या  नहीं
 ?

 श्री  रंगा  अच्छू  तो  यह  होगा  कि  हम  इस  पर  सभा  में  चर्चा  करने  की  बजाय

 संयुक्त  राष्ट्र  उसके  महासचिव  के  सामने  ara  प्रतिनिधित्व  करें
 ।

 pat  जवाहरलाल नहरू  :  संसद्  इस  पर  चर्चा  कर  सकती  है  या  नहीं--इसका  सवाल  ही

 नहीं  उठता  ।  सभा  को  पूरा-पूरा हक़  है  ।  सोचना  यही  है  कि  ऐसी  चर्चा  करना  ठीक  रहेगा

 या  नहीं |

 जहां  तक  इन  घटनाओं  का  ताल्लुक  वहां  तो  शुरू  से  बदअमनी  बदइंतजामी  रही  है  ।

 कांगो  के  बड़े  सवाल  के  एक  सवाल  हमेशा  रहा  है
 |

 वह  यह  कि  वहां  कुछ  सुरक्षा  की

 व्यवस्था अवश्य  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  हम  अपने  साढ़े  सात  सौ  कर्मचारियों  के  लिये  सुरक्षा  की

 करते  नहीं  फिर  सकते
 ।

 वह
 न

 तो  जरूरी  है  कौर
 न

 अच्छा
 ही

 लगता  है  कि  हम  क्यारियों
 के  लिये  ऐसी  मांग  करते  फिरें

 ।
 वे  भ्रपनीं  देखभाल  खुद  कर  सकते  हैं

 ।
 वहां  संयुक्त  राष्ट्र  की  तरफ  से

 १४  देखों  के  लोग  गये  ं

 और  सभी  चौकीदार  पुलिस  वालों  से  और  gta  वाले  फौजियों  से
 और  _

 qa  अंग्रेजी  में
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 द्वारा  प्रतिवेदन रूप  में

 जवाहरलाल

 फौजी  लोग  किसी  कौर  से  सुरक्षा  तो  एक  नामुमकिन  सी  चीज  हो  जाती  है
 ।

 कोई

 गड़बड़ी वहां  हो  तो  ह  में  उसके  बारे  में  कुछ  at  फैसला  करना  पड़ेगा
 |

 इसलिये  में  समझता

 हूं  कि  वगैरह  के  बारे  में  चर्चा  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  क्योंकि  सभी  मानते  हैं  कि

 बदअमनी नहीं  रहनी  चाहिये  ।

 विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य  शायद  कांगो  के  बड़े  सवाल  पर  चर्चा  करने  की  बात  सोच

 रहे  हैं  कि  उसके  बारे  में  हमें  क्या  करना  चाहिये  ।  यदि  सभा  चाहे  तो  हम  उस  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  कांगो  के  हालात  इतनी  तेजी  से  बदल  रहे  हैं  कि  अभी  कुछ  दिनों  तक  उन  पर  चर्चा  करने

 से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  मेरी  तो  यही  राय  है  wal  हम  यहां  बैठे-बैठे  उस  पर  चर्चा  करें  तो

 हम  या  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  कार्यवाही  को  बुरा  या  उसकी नुक्ताचीनी  या  फिर
 उसकी

 तारीफ  करें  ।  मैँ  तो  यही  समझता  हूं  कि  कभी  उस  पर  चर्चा  करने  से  कहीं  कोई  फायदा  नहीं  होगा
 ॥

 बाद  में  नगर  कुछ  ऐसा  हो  जाये  जिससे  तसवीर  ज्यादा  साफ़  दिखने  तब  कुछ  फायदा  हो  सकता

 है  ।  भ्र भी  तो  हालात  इतने  उलझे  इतने  पेचीदा  हैं  कि  कोई  नहीं  जानता  कि  ऊंट  किस  करवट

 बैठने  जा  रहा  है  ।  वैसे  हमारे  ख़्यालात  तो  सभी  जानते  हैं  कि  कांगो  में  मन  कायम  होना

 ax  एक  केन्द्रीय  हुकूमत  चलनी  चाहिये  |

 संयुक्त  राष्ट्र  ने  अब  प्रेसिडेण्ट  को  मान  लिया  है  ।  हमने  दुनिया  के  दूसरे

 देशों  ने  भी  उनको  माना  था  ।  सब  सवाल  यह  पैदा  हो  गया  है  कि  प्रेसिडेण्ट  के  क्या  काम  होते  हैं

 जो  उनको  करने  चाहिये  |  क्या  प्रेसीडेण्ट  को  as  कामों  के  दायरे  से  बाहर  जाकर
 भी

 कुछ  करना

 चाहिये
 ?

 यह  सवाल  wat  भी  है  ।  लेकिन  कांगो  की  प्रभी  तक  कोई  एक  साफ  तसवीर  उभर  कर

 नहीं  झाई  है  ।  हर  हर  परिस्थिति में  लचकीलापन  है  ।  वहां  शकलें  बनती  कौर  बिगड़ती  रहती

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  कौर  से  वहां  भेजे  गये  हमारे  श्र  दूसरे-दूसरे  देशों  के  नुमाइंदे  इस  बात  को

 जानते  हैं  अपनी  पुरी  कोशिशें  भी  कर  रहे  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  की  तरफ  से  जो  एक  कमीशन  जाने  वाला  वह  एकाध  हफ्ते  में  कांगो  पहुंचेगा
 ।

 ag  aaa  अपनी  रिपोर्ट  पेश  करेगा  ।  इसलिये  ऐसी  तेजी  से  बदलते  हालात  उस  पर  बहस  करने  से

 मुझे  तो  कोई  फायदा  नहीं  दिखता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  का  एक  झ्रायोग  जा  रहा  है  |  हमें  देखना  चाहिये

 कि  वह  क्या  करता  है  ।  तब  तक  हमें  रुकना  चाहिये  ।  इस  पर  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 समवाय  faqaa—oand

 महोदय
 :

 श्री  सभा  समवाय  १९५६  में  प्रौढ़  ग्राम  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  खण्डवार  विचार  करेगी  ।  खंड  &g
 विचाराधीन

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  कल  में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि

 विरोधी  पारियों  erat  से  किस  अकार
 से

 चन्दा  दिया  जाता  है
 किस  मकसद के  लिए  दिया

 मिल  wast
 में
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 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 चाता  है  किस  तरीके  से  दिया  जाता  है  ।  जो  तरीका  राज  कल  कम्पनियों  में  चन्दा  देने  का  चलਂ

 रहा  उस  को  देखते  हुए  मूल  घारा  283.0  (Go)  के  सम्बन्ध  में  क्लास  €८  में  जो  (&)

 जोड़ी  जा  रही  है  सनौर  माननीय  मसानी  मुरारका जी  कौर  नथवानी  के  जो  भ्रमेंडमेंट

 वे  किसी  काम  में  खाने  वाले  नहीं  हैं  । जहां तक  बैलेंस-शीट  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  काफ़ी  बे  लेंस-शीट हैं

 मैं  काफ़ी  हाउस  में  भी  लाया  हूं  ।  में  ने  देखा  है  कि  कम्पनियों  के  भ्रमर  से  किसी  वर्ष  सात

 में  एक  ही  कम्पनी  की  बात  कर  रहा  किसी at  छः  किसी  वर्ष  पांच  लाख  रुपये  चन्दे  में

 दिये जाते  रहे  लेकिन  were  कांग्रेस  को  थोड़ी  भी  रकम  दी  तो  बैलेंस-शीट में  कांग्रेस  का

 नाम  उन्होंने  ज़रूर  लिखा  होगा  कि  कांग्रेस  को  इतना  चन्दा  दिया  गया  ।

 पुनः चन्द  दुबे पीठ  सीन

 लेकिन  अगर  लाखों  रुपये  frat  परपज  के  लिये  किसी  अन्य  पार्टी  को  दिये  तो  केवल  रकम

 बता  दी  जाती  है  are  पार्टी  HS  बताई  जाती  है  ।  कौर  यह  बैलंस-शीट  एक  साल  की  एक

 दर्जन  बैलेन्स-शीट्स  इस  मेरे  पास  उस  कम्पनी  की  मौजद  हैं  ।  में  उनसे  यह  बत  ला  सकता  वि

 हर  ज  कभी ७,  कभी  ६  कौर  कभी  ५  लाख  की  रकम  उन्होंने  दी  है  किन्तु  Fe  नहों  बताया  कि

 दी  ।  एक  gee शीट  मेरे  सामने  उस  प्लैन्स  शीट  के  अन्दर  जो  चन्दे  उन्होंने  राजनी  तिक  पार्टियों

 को दिये  कांग्रेस  विरोधी  पार्टियों को  दिये  उनके  नाम  नवदीं  बतलाये  गये  हैं  ।  चूंकि इससे  मेरा

 डाइरेक्ट  सम्बन्ध  जाता  इसलिये  मुझे  सारी  चीज  का  पता  है  कि  किसे  दिये  हैं  ।  उन्हो ंने  TT  PEK

 केन्द्र  ६८,०००  रु०  सन  १९५७  के  अन्दर  १८,०००  रु०  दिये ।  साथ  ही  उन्होंने

 १०१  रु०  वहां  के  कारपोरेशन  को  १४  नवम्बर को  जवाहर  जयन्ती  के  रोज  बालकों  के  फर शक तन  के

 लिये  भी  दिये
 ।

 उस  बैलेन्स  शीट  हे अन्दर  जहां  पर  ६८,०००  रु०  प्रौर  १८,०००
 रु०  fat  गये  हैं

 वहां  पार्टियों
 का  नाम  नहीं  दिया  लेकिन  यह  जरूर  लिख  दिया  है  कि  जवाहर  जयन्ती  के  उपलक्ष्य  में

 १०१  रु०  दिये
 |

 इसका  मतलब  यह  है  कि  विरोधी  राजनीतिक  पार्टियां  यह  कह  सकें  पि  तुम्हार

 जव  हरलाल  जी  की  जयन्ती  के  लिये उस  मिल  उस  कम्पनी  इतने  vera  दिये  गये  हैं

 परन्तु  बाकी  की  रकम  की  चर्चा  करने  वाला  कोई  नहीं  है  क्योंकि  उनका  नाम  नहीं  दिया  है  ।

 म  एक  कम्पनी  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  जिसने  कांग्रेस  के  विरोध  में  भ्र पना  कन्डिडेंट  खड़ा

 किया था  ।  उसने  उस  की  मदद  करने  के  लिये  ६,०००  रु०  a  वह  भी  एपी  हालत  में  जबकि

 उसे  १६
 र  लाख  का  घाटा  हु

 था  ।
 मैं

 तो
 यह  मानता

 हूं  कि  हमारी  विरोधी  पार्टियां  केवल

 कांग्रेस के  विरुद्ध  वातावरण  बनाने  के  लिये  ही  यह  सारा  सवाल  पैदा  करती  यह  बतलाने के  लिये

 कि
 सारे  जो  डोनेशन  वगैरह  दिये  जाते  हैं  यह  कांग्रेस  पार्टी  को  ही  दिये  जाते

 कौर  हम  बिल्कुल

 दूघ  के  धूले  हैं  ।  एसी  बात  नहीं  है  ।  राज  मैने  जिस  ५,  ६  प्रौढ़  ७  लाख  रु०  डोनेशन का  जिक्र  किया

 उसके
 देने  वाली  कम्पनी  के  संचालक  कांग्रेस  के  विरोध  में  चुनाव  में  खड़े  हुए

 ।
 हमेशा

 उनके  लोग

 खड़े  होते रहते  यह  बात  है  कि  किस्मत  उनका  साथ  नहीं  देती
 ।

 इसके
 लिये  क्या  किया

 जा  सकता है  ?  हालांकि  उसी  कम्पनी  का  रुपया  वह  खच  करते  रहे  लेकिन  बैलेंस  शीट
 में  उसे

 उस  मद  में  बतलाया  नहीं  गया  है  ।  आपने  ठहरा  दिया है  कि  २५,००० रु०
 तक  जा  सकता

 लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  जिस  कम्पनी  को  १६  लाख
 रु०  का  लास  होता  है  वह

 अगर  ६,०००  रु०  किसी  राजनी  तिक  पार्टी  को  देती  है  तो  वह  किस  आघार  पर  ?  श्राप यहू

 प्राचीन  यहां  क्यों  रख  रहे  हैं
 ?

 इसी  प्रकार  से
 एक  कम्पनी  ने  १२,०००  स०  का  प्राफिट

 ।  मेरे  पास  बैलेंस लेंस  शीट  पर्दों  पर  मौजूद  भ्रमर  हाउस  चाहे  तो  में  उसे  यहां  रख

 सकता  उस  कम्पनी  १२,०००  रु०  का  प्राफिट  किया  है  रु०  डोनेशन

 में  दिये  हैं  ।
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 द्वारा  प्रतिवेदन रूप  में

 श्री  रामसिंह  भाई

 sa  पार्लियामेंट के  इन्दर  कम्पनी  र  कट  के  सम्बन्ध में  चर्चा  हुई  कि  कम्पनी  मैनेजमेंट  को

 ए  फिद्एंट  wit  wafers  कैसे  बनाया  जिसके  लिये  स्पेशल  आडिट  की  व्यवस्था

 की  जिसके  fat  यह  भी  5  राया  गया  fe  किस  हालत  में  डेप्रिसिएशन  निकाला  जायें

 जिसमें  यह  भी  ठहराया गया  कि  फीस  हा  नतਂ  में  डिविडेंट  दिया  जा  सकता  लेकिन  जिनका

 इससे  डाइरेक्ट  सम्बन्ध  रश्  जो  कम्प  ती  जिन्होंने  कम्पनी  में  उं जी  लगाई  जो

 उसमें  श्रम  करते  व  ए  तरफ रह  जाने  परन्तु  जो  न  हमालीमें हैं  सनौर  न  दलाली  में  वे  उस

 कम्पनी से  नाजायज  दा  उठ,ते  हैं  जिससे  सारे  देश  को  उ  रसान पहुं  वता  है  क्योंकि  कुछ

 feat  area  पार्टीज को  इ  प५्यिक ह ञ क  ड  देती  हैं  कि  कम्पनियों  के  पस  में  झगड़े  रहते  हैं  श्र  वें

 देखती हैं  कि  कौ  ।  राइवल  fa fea ल  पार्टी  उस  राइवल  कम्पनी  को  नुकसान  पहुंचा  सकती  है  LAT

 अनुभव में  तो  ऐ  rete कि  कल्पना  उसी  पोलिटिकल  पार्टीज  को  प  सा  देती  द्वारा

 राइवल  कम्पनी  में  asta  कराई  जा  आर उस  हड़ताल को  लम्बा  चलाया  जा  सके  या  किसी

 तरह  से  उस  कम्पनी  को  गिराया दह  सके  ।  हमारे  aya  में  यह  भी  कराया  है  कि  ऐसे  नेताओं  के

 अकाउंट  देश  में  नहीं  बल्कि  विदेशों  लन्दन  अ्र/दि  की  बैंकों में  भी  जिनका पता  लगाना  बड़ा

 कठिन  हो  जाता है
 ।

 इ  लिय  मेरा  है  कि  कम्पनियों  के  अन्दर  से  feat  भी  पोलिटिकल  पार्टी

 को  चन्दा  देन  बन्द  हता  चाहिये  ।  इस  पर  पूरी  पूरी  बन्दिश  होनी  चाहिये  ।

 एक  समझौते  के  द्वारा  यह  ठहराया  गया  कि  कम्पनी  अपने  प्राफिट  में  से  ५  परसेन्ट  लेबर

 हाउसिंग के  लिये  दें  ।  बरसों तक  wae  कम्पनियों ने  भ्र पने  प्राफिट  में  से  ५  परसेन्ट  निकाला

 ४०  लाख  रु०
 की  रकम  हाउसिंग परपज  के  लिये  इकट्ठी  ब  लेन्स  शीट  में  हमेशा  बताया  जाता

 रहा कि
 ४०  लाख  रु०  की  जो  रकम  है  वह  लेबर  हाउसिंग  के  लिये  है  ।  लेकिन जो  ४०  लाख  रु०  की

 रकम  बरसों  तक  ब  लेन्स  शीट  में  दिलाई  जाती  प्रमुख  साल  के  भ्रमर  उसमें  से  गायब  कर  दी

 गई  ।
 लेबर  हाउसिंग के  लिये  जमीन  स्क्वायर की  रोड्स  कुएं  सारी  व्यवस्था की  गई  किन्तु

 वह  जमीन  चरागाह बन  मकान  नदीं  बनवाये  गये  क्योंकि  मिल  aa  ने  उस
 ४०

 लाख  की  रकम
 को  उसके  लिये  vial  fear  श्र  गवर्नमेंट  उसमें  से  एक  पाई  भी  नहीं  ले  सकी  |  जबकि  लासे  की

 हालत

 में भी  ५,  ५  लाख
 रु०

 वही  कर्मियों  पोलि  टिकल  पार्टीज को  देती  रही  हैं  किन्तु  श्रमिकों के  वेलफेयर

 को  नहीं
 ।

 मेरा  इस  चन्दे
 अदि  के  मामले  में  विरोध  है  क्योंकि  इससे  लेबर  की  भलाई  के  कामों  पर

 बन् दिदा  लग  जाती  है  कौर  लेने  वाला  उनका  विरोधी  बन  जाता  है  जो  मेहनत  करते  खून

 पसीना  बहाते
 उनको

 तो
 कोई

 चीज  देने  या  उनके  वैलफेयर  का  सवाल  नहीं  |  टैक्स टा  इल  वेज  बोलें
 ने  जो  रिकमेन्डेशन्स  कितना  उत्तार  चढ़ाव  होता  कभी  भी  वे  इमिप्लमेंट नहीं  हो  ॥

 ऐसी  हालत  में  भी  पोलिटिकल पार्टीज  को  चन्दा  देने  में  कोई  मिल  डोनर्स  या  कम्पनियां  ऐतराज  न

 तो  में  मानता  हुं
 कि  ag  बहुत  ही  बुरी  बात  है  ।

 इसी  से  बोनस
 के

 बारे  में  ट्राइब्यूनल  ने  कौर  सुप्रीम  कोर्ट  ने  एक  फार्मूला  ठहरा  दिया

 कि  मजदूर  किस  तरह  से  बोनस  पाने  के  अधिकारी  जो
 मजदूर  कम्पनी  में  रात  दिन  काम

 कम्पनी  के  हित  के  लिये  ठहराया  ग्या  कि  प्राफिट  हता है  उस  में  से  पहले  डेप्रिसिएशन

 निकाला  उस  प्राफिट  में  से  डीवीडी  उस  प्राफिट  में  से  डेवेलपमेंट  रिबेट  इतना

 निकाला  गवन  मेंट
 को

 टैक्स  दिया  जो  ford  सप्लैस  है  उसको  किंग  केपिटल  में

 इस्तेमाल  किया  जाता  है  तो  उसके  लिये  २,परसेन्ट  ब्याज  निकाला  उसके  बाद  जो  बचे

 उसमें  से  मजदूरों  को  बोनस  दिया
 झगर  न॑  बचे  तो  बोनस

 न
 दिया  जाय  किन्तु  कम्पनी  को

 लास  होता  १५  लाख  २०  लाख  रु०  का  लास  दोता  तो  भी  वे  पोलिटिकल  पार्टीज  करे
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 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 QY,c00  देने  के  अधिकारी  तो  में  हूं  कि  यह  ची  ज  उद्योग  ak  नेशन  कैलिस  बहुत  भारी

 पड़ेगी  ।  कम्पनियों के  धक  से  जो  चेरी थे  बिल  cer  बन ेहैं  उप  का  उपयोग  कोई  चेरिटेबिल  परपज

 वगैरह  में  ai  होता  है  बल्कि  इसका  उपयोग  प्रा  साम्प्रदायवाद  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  ही  होता

 जो  कि  देश  के  लिये  घातक  है  ।  राज देश  में  इती  thes  और  डोनेशन  के  wei पर  बड़े  बड़े

 आन्दोलन  चल  रहे  हैं  ।  मं  अपने  श्रुति  के  स्वीकार  पर  कहता  हं  कि  महागज रात  का  आन्दोलन

 किस  के  चन्दे  से  चला  |  महान  रात  का  जो  गन्दो नन  चला  था  उसको  कम्पनियों  के  डोनेशन  से

 बहुत  बड़ी  मदद  मिली  थी  ।  से  एते  ए  क  दो  जड़ों  बहुत  से  उदाहरण  दे  सकता  लेकिन में  हाउस  का

 ज्यादा  समय
 नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  शर  सज्जन  भी  बो  लना  चाहते  हैं  ।  मेरा  जो  अनाज  है  उसके

 ग्रा घार
 पर

 क
 कु  ड्

 बातें
 हाउस  के  सामने  रखी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  जो  यो  तो  टिकल  पार्टीज

 को  Stier  देने  का  सावल है  इस  पर  पुरी  बन्दिश  लगायी  जानी  wie  जो  अ्रमेंउमेंट

 ज्वाइंट  कमेटी  ने  उपधारा  ६  के  रूप  में  रखा  है  या  जो  सुझाव  माननीय  सदियों  ने  दिये  हैं  उनसे  काम

 चलने  वाला  नही ंहै
 ।  यही  मेरा  निवेदन  है  ।

 श्री  त्यागी (  देहरादून  )  :  मुझे  दु:ख  है  कि  में  इस  मामले  में  विरोधी  दलों  की  बातਂ  से  पूर्णत

 सहमत हुं  ।  सरकार  फिर  वहीं  गलती  कर  रही  है  कौर  इका  चू  तवों  पर  बरा  असर  पड़ेगा  |

 चुनाव  धन  के  बल  पर  दल  के  सिद्धान्त  के  बल  पर  जीते  जाते  हैं  ।  यदि  कांग्रेस  ने  देश

 लिये  कुछ  नहीं  तो  हम  नहों  चाहते  कि  astral  में  कांग्रेस  फिर  विजयी  हो  ।  कांग्रेस  की  राज

 धन  की  इतनी  जरूरत  नहीं  ।  मैं  जानता  हं  कि  मेरे  राज्य  में  पिछने  चनावों  के  समय  चीनी  मिलों

 शौर  सूती  कपड़ा  मिलों  को  परिपत्र  भेजे  गये  थे  कि  वे  अपने  उत्पादन  के  अधार  पर  प्रतिमा  चीनी

 शौर  प्रतिशत  कपड़  पर  एक  feaifrd  दर  के  हिसाब  से  कांग्रेस  को  चन्दा  दें  ।  यह  समझौता  मिलों  के

 प्रबन्धकर्त्तत्रों  के साथ  किया  गया  थ  ।  उसे  चन्दा  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  |  वह  भ्रष्टाचार  था  ।

 देव  की  जनता ऐसे  भ्रष्टाचार को  सहन  ढी  करेगी ।

 ग्रोवर  तो  कौर  भी  बरा  क्योंकि  समवायों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  दिया  जाने

 वाला  चन्दा  सार्वजनिक रूप  से  प्रकाशित  किया  जायेगा  ।  इधर  हाल  लेडी  माउंटबेटन  के  स्मारक

 के  लिये  चन्दा  इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  ।  इसमें  वही  लोग  चन्दा  देते  है  जो  प्रधान  मन्त्री  को
 खुद

 करना  चाहते  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि  ae  भी  एक  भ्रष्टाचार  ही  है  ।

 मैं  एक  कांग्रेस मेन  के  नाते  सरकार  से  इसे  वापस  लेने  की  कपिल  करता  हूं  ।  इससे  दल  की

 बदनामी  होगी  ।

 grant  भ्र घि नियम  की  धारा  १५ख  के  भ्रन्तगंत  समवाय  अपने  कुल  मुनाफे की  ५  प्रतिशत

 या  एक  लाख  या  इन  दोनों  में  से  जो  भी  कम  पूर्व  न्यासों  को  दी
 जा  सकती  है

 शौर  उस  पर  कर  नहीं  लगेगा  ।  १  & Ro  के  बाद  उसे  ७*/,  या  डेढ़  लाख  रुपये  कर

 दिया  गया  उसे  ५  प्रतिशत या  २५,०००  रुपये  किया  जा  रह  है  ।  इन  २५,०००  रुपयों

 के  अति  रिक्त  पूर्वे  न्यासों  को  भी  चन्दा  दिया  जा  सकेगा  ।  उस  राशि  राय  कर  gt  लगेगा

 क्या  राजनीतिक दलों  के  दिये  जाने  वाले  चन्दे  पर  भी  भराय  कर  नहीं  लगेगा
 ?

 मंत्री
 '

 :  जरूरी  नहीं  है
 ।

 3.0  त्यागी
 :  यदि

 उसे  ara
 कर

 से  मुक्त  किया  जाता
 तो

 उसका  मतलब
 fe

 aH  ४  o—Ko  प्रतिशत  रुपया  ।

 मल  ह मंग्रेजी  में
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 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  ।  मैं  अपना  उत्तर  देत  समय
 इसका  स्पष्टीकरण

 करूंगा  ।

 soft  त्यागो  :  माननीय  मन्त्री  को  इसका  स्पष्टीकरण  करना  चाहियें  |  व्यवस्था  क्या  है  ?

 २४,०००  रुपये  की  सीमा  निर्धारित  की  गई  या  एक  करोड़  मुनाफे  वाला  उसका  ४

 अर्थात  ५  लाख  रुपये  चन्दे  में  दे  सकेगा
 ?

 पिछने  चुनावों  के  समय  श्री  सी०  डी०  देशमुख  ने  स्पष्ट  कहा  था  fe  देयरधघारियों  का

 रुपया  इंस  तरह खच  करने की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जा  सकती  ।  शेयरधारक  इसे  कभी  भी  पसन्द  नहीं

 करेंगे  |

 सरकार  यदि  वास्तव  में  देश  का  काम  तो  उसे  रुपये  की  कमी  पड़  ही  नहीं  सकती

 ऐसे  लोगों  से  चन्दा  नहीं  चाहते  जो  कांग्रेस  की  विचारधारा  में  विश्वास  नहीं  करते  ।  उसका  हमारी

 पूरी  नीति  पर  प्रभाव  पड़ता  है  कौर  पड़ेगा
 ।

 इसलिये  में  श्री  मसानी  द्वारा
 प्रस्तावित

 संशोधनों  का  समर्थन  करता हूं
 ।

 यदि  हम  ऐसी  व्यवस्था  तो  अन्य  राजनीतिक  दल  इसे  लेकर  हमारे  दल  की  बदनामी

 करेंगे  और  जनता  को  भड़कापेंगे  |

 गजनी
 ato  रु०  मसानी  पूर्व  )

 :
 मैं  इन  चार  संशोधनों  का  समर्थन  करता  हूं

 ।
 माननीय

 मंत्री  महोदय
 ने

 कल
 ज़ोरदार

 शब्दों  में
 सरकारी

 नीति
 की  घोषणा  करते  हुए  कहा था

 कि  लोक  समवायों

 को  राजनैतिक  दलों  को  चन्दा  देने  की  aaa  नहीं  होगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  लोक  निगमों  को

 qa  दलों  को  चन्दा  देने  की  छूट  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मैं  निवेदन करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 महोदय  मेरा  संशोधन  संख्या
 ७८

 स्वीकार  करें  क्योंकि  यह  उनकी  इच्छ  की  पूर्ति करने  वाला  है
 ॥

 निगमित  चीनियों  में  से  दलों  के  कोष  में  चन्दा  दिये  जाने  पर  उसे  चन्दा  देने  की  तिथि  से  ३०

 दिन  के  भीतर  प्रकाशित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसे  यदि  केवल  संतुलन  पत्रों  में  ही  दिखाया  गया

 तो  यह  बहुत  देर  में  प्रकाश  में  झरा  सकेंगे  ।  अन्यथा  य।द  समय  बीत  जाने  के  बाद  उन्हें  प्रकाश  में  लाया

 गया  तो  वे  बिल्कुल  ही  बेकार  बात  होगी  ।

 निदेशक  मंडल  को  राजनैतिक  दलों  अथवा  कोषों  में  चन्दा  देने  से  रोकने  के  लिये  धारा  २९३

 के  भ्रमित  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  मेरे  संशोधन  संख्या  १  १४  स्वीकार  कर  लिये

 जाते  हैं  तो
 न  तो

 निदेशक  मंडल  ही  कौर
 न

 समवाय  ही  राजनैतिक  दलों  को  चन्दा  दे  सकते  हैं  ।  साथ

 ही  निगमित  निधियों  के  राजनैतिक  दलों  के  कोष  में  चन्दा  के  रूप  में  दिये  जाने  पर  बिल्कुल  रोक  लगायी
 जानी  चाहिये  ।  धन  की

 शक्ति  को  राजनैतिक  शक्ति  से  गठजोड़  करने  से  रोका  जाना  चाहिये  ताकि

 संशोधनों का  भी  उद्देश्य  यही  है  ।
 घन  की  शक्ति  पर  नियंत्रण  रखने  वालों

 को
 राजनैतिक  सत्ताधारियों  से  पृथक  रखा  जा  सके  ।  मेदे

 राजनैतिक  दलों  के  कोष  में  दिये  जाने  वाले  चन्दे  राजनैतिक  दल  की  विचारधारा  को  भले  ही

 प्रभावित
 न

 करते  हों  परन्तु  सरकार  के  प्रशासनिक  कृत्यों  को  निश्चित  रूप  से  प्रभावित कर  सकता

 मूल  i  में
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 द्वारा  प्रतिवादित  रूप  में

 कांग्रेस  के  कोष  में  व्यापारियों  से  चन्दा  मिलने  का  कारण  ही  यह  है  कि  उनमें  से  कुछ  को  सरकार

 के  दंड  का  भय  है  श्र  कुछ  तत्काल  लाभ  उठाने  के  इच्छा  हैं  जैसे  प्राय  दूसरी

 सुविधाएं  wie  प्राथमिकता इरादी  are  ।

 fart  हेडा
 :

 मुझे  तो  यह  सुन  कर  बड़ा  श्राइचयं  gar  कि  आचार्य  कृपा लानी  जेसे

 लोग  जिनकी  बुद्धिमत्ता  का  हम  सभी  लोहा  मानते  कम्पु/तस्टों के  चाकू-जाल  में  कंप  गये  हैं
 ।

 कम्युनिस्ट लोग  तो  हमेशा  से  यही  कहते  रहे  हैं  कि  निजी  क्षेत्र  का  मतलब  है  यदि  कोई

 लोकतंत्र उनको  बने  रहने  की  प्रपूर्णा  देता  तो  वह  पूंजीवादी  लोकतंत्र  चूंकि  ्  जी
 की

 ध्वनि  कोई  पार्टी  नहीं  इसलिये  वह  चाहते  हैं  कि  निजी  क्षेत्र  किसी  भी  पार्टी  को  चन्दा  न  दे  सके  ।

 er  यह  है  कि  निजी  क्षेत्र  को  देश  में  जीवित  रहने  दिया  जाये  या  नहीं  ?  देश  में  स्वतंत्र

 व्यवस्था रहे  या  नहीं  ?  यदि  देश  में  निजी  क्षेत्र  को  स्वतंत्रता  तो  उसे  लोकतंत्र  के  विकास  के  लिये

 मन  पसन्द  पार्टी  को  चन्दा  देने  का  प्राधिकार  भी  रहना  चाहिये  ।

 श्राचाये  जी  को  सब  से  सख्त  विरोध  है  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  चन्दे  से  ।  पता  नहीं

 शायद  उनको  इस  पर  भी  ऐ  राज  हो  कि  कोई  एक  व्यक्ति  ५,००० रुपये  से  ज्यादा  Aral दे  ।

 रसल  में  प्रदान  यही  है  कि  राजनीतिक  पार्टियों  को  चुनाव  लड़ने  के  लिये
 व्यक्तिगत  तौर पर

 भी  कोई  चन्दा  दिया  जा  सकता है  या  नहीं  ?  यदि  व्यक्ति  दे  सकते  तो  समवाय  क्यों  दे  सकते
 ?

 आचार्य  कौर  श्री  मसानी  की  भी  दूसरी  ग़लतफहमी  यह  है  कि  राजनीतिक  पार्टी  को  दिया

 जाने  वाला  हर  चन्दा  बुरा  है  ।

 अब  सवाल  यह  उठता  है  कि  हमारे  लोकतंत्र  के  विकास  के  लिये  चन्दे  जरूरी  हैं  या  नहीं  ?

 यदि  हम  चाहते  हैं  कि  गरीब  कौर  मध्य  वर्ग  के  लोग  भी  चुनाव  लड़
 तो

 ऐसे  चन्दे  अत्यावश्यक  हैं  ।

 देश  में  ऐसे  लोग  बहुत  कम  हैं  जो  चुनाव  का  खर्चें  खुद  उठा  सकते  हैं  ।  हमें  चन्दे  की

 व्यवस्था करनी  ही  पड़ेगी  ।

 श्री  मसानी  ने  कहा  है  कि  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  गले  बन्दों  की  सावंजनिक  घोषणा  ३०

 दिन  के  भ्रमर  कर  दी  जानी  चाहिये  |  उनका  मतलब  शायद  यही  है  कि  जिस  पार्टी  को  चन्दा  मिले

 उसके  विरोध  में  प्रचार  किया  जा  सके  ।

 मैंने  पिछली  बार  भी  कहा  था  कि  निजी  समवायों  द्वारा  जो  चन्दे  दिये  जाते  वे  कुल  बन्दों  के

 पांच  प्रतिशत ही  होते  हैं  ।  इसलिये इस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाने की  जरूरत  नहीं  ।  समवायों को

 भी
 चन्दा  देने  की  उतनी  ही  स्वतंत्रता  रहनी  चाहिये  जितनी  कि  व्यक्तियों  को  है  ।  जहाँ  तक  प्रभाव

 का  सम्बन्ध  समवायों  की  चन्दा  देने  वाले  व्यक्तियों  भी  बरच्छा  या  बुरा  हो  सकता

 इसलिये  श्री  मसानी  के  तक  में  कोई  सार  नहीं  ।  ३०  दिन  की  अवधि  निर्धारित  करने की  बात

 यह  भी  है  कि  यदि  कोई  समवाय  चन्दा  देना  ही  चाहे  तो  कई  तरीकों  से  दे  सकता  है  ।  वह  चुनाव के

 दस  दिन  पहले  भी  दे  सकता  जिससे  कि  उनकी  घोषणा  चुनाव  के  बाद  ही  हो  कौर  विरोधी

 कि नीतिक  पार्टियां  उसका  लाभ
 न

 उठा  सकें
 ।

 लि  at

 tqa  अंग्रेजी  मं
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 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 उडा

 सरकार  ने  यह  घोषणा  तो  कर  ही  दी  है  कि  कोई
 भी

 सरकारी  समवाय  किसी  भी  राजनीतिक
 पार्टी  को  चन्दा  नहीं  देगा  ।  तभी  तक  यही  प्रथा  भी  रही  है  ।  इसलिये  ऐसी  किसी  संशोधन  की

 जरूरत  नहीं  ।  हमें  अ्रपने  लोकतंत्र  की  परम्पराओं  पर  विश्वास  रखना  चाहिये  ।

 श्री  मसानी  ने  कहा  है  कि  राजनीतिक  पार्टियों  को  दो  ही  उद्देश्यों  से  चन्दे  दिये  जाते  हैं--एक

 तो  उसका  कौर  दूसरा  पार्टी  को  भ्रष्ट  करने  की  कोशि
 |  भय

 की  बात  तो  बेबुनियाद है

 भ्रष्ट  करने  की  बात  यह  है  कि  राजनीतिक  पार्टी  को  स्वयं  सचेत  चाहिये  |

 भय  केवल  शासक  दल  का  नहीं  होता  ।  उद्योगपतियों  को  विरोधी  दलों  का  भी  भय  रहता  है  ।

 वे  विरोधी  दलों  को  भी  नाराज  नहीं  करना  चाहते  ।  समवायों  से  मजदूर  नेता  भी  चन्दे  लेते  हैं  ।

 समवाय  उनको  तरह  तरह  की  सुविधायें  देते  इसे  भय  या  उनको  भ्रष्ट  करने की  कोशिश  ?

 दोनों  में  विभेद  करना  कठिन  है  |

 श्री  मसानी  ने  स्वयं  कहा  है  कि  देवा  के  €०  प्रतिशत  उद्योगपति कांग्रेस  से  नाराज  हैं  ।  इसका

 मतलब है  कि  उनके  €<  प्रतिशत  चन्दे  उन  विरोधी  दलों  को  मिलेंगे  जो  कांग्रेस  के  मुकाबले  दक्षिण

 पंथी हैं  ।

 यदि  सेवायों  के  बन्दों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  तो  वह  हमारे  लोकतंत्र  के  विकास  के  हित

 में  नहीं  होगा
 ।  इसलिये मैं  खण्ड  €८  सरकार  के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat  ware  मेहता
 :

 हमारी  चुनाव  विधि  के  melts  एक  कैंडिडेट  द्वारा

 चुनाव  पर  व्यय  किये  जाने  की  अधिकतम  राशि  निर्धारित है  ।  इसलिये  यदि  समवाय  उस  कंन्डीडेट

 को  घन  देता  है  तो  कोई  गड़बड़  नहीं  होती  |  परन्तु  यदि  समवाय  राजनैतिक  दलों  को  देता  है  तो  स्थिति

 waite हो  जाती  है  ।  में  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  सरकारी  समवाय  निदान  नहीं  देंगे  ।  मैं  उनका  ध्यान  कांग्रेंस

 द्वारा  निकाले  गये  स्मारक  ग्रन्थों  की  ae  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इन  स्मारक  ग्रन्थों  में  विज्ञापन  के  लिए

 ३,०००  रुपये  अथवा  ५,०००  रुपये  प्रति  पृष्ठ  लिए  जाते  हैं  ।  सरकारी  समवाय  इनमें  विज्ञापन  देते

 हैं  कौर  इस  प्रकार  कांग्रेस  को  धन  मिल  जाता  है  ।

 तीसरे  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  से  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  सभा  पटल

 पर

 उन
 ५०

 समवायों  के  नामों  की  सूची  रख  दें  जिनसे  पिछले  चुनाव  में  कांग्रेस  ने  २  करोड़  रुपये  लिए

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यह  बात  एकदम  ग़लत  है  ।

 fat  watts  मेहता  :
 मैं  बड़ी  प्रसन्नता  से  इन  ५०  समवायों  की  सूची  दिखाने  को  तैयार  हूं  ।

 शोर  मेरा  अनुरोध  है  कि  समवाय  विधि-प्रशासन  के  पास  समवायों  के  उस  समय  के  जो  te  पत्र
 हैं  उनकी  जांच  करा  ली  जाये  ।

 इसके  बाद  मैं  उनसे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  यह  बतायें  कि  इन  ५०  समवायों को  किस

 प्रकार  लाभान्वित  किया  गया  कौर  सहायता  दी  गई  |

 पंचोली  में



 १८८२  समवाय  )  विधेयक  aged  समिति  १५८३

 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 ग्रस्त  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  माननीय  मंत्री  कृपा  करके  १९६२  में  सवालों  द्वारा

 विभिन्न  राजनैतिक  दलों  को  दिए  गए  अंशदानों  की  सुची  सभा  पटल  पर
 रख  दें  ।  जिससे  जनता  को

 चुनाव  से  पहले  मालूम  हो  जाये  कि  किसने  किसके  लिए  मदान  किया  है  ।

 राजनीतिक  दलों  के  धन  की  भी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।  उनके  लेखों  को  लेखा  परीक्षा  होनी

 चाहिए  ।  जिससे  सही  स्थिति  का  पता  लगे  ।

 श्री  सियासत  सिह  (  :
 मैं  माननीय  सदस्य  से  ददरौल  करूंगा  कि  वह  उस  सूची

 को  सभा  पटल  पर  रख  दें  ।

 चौ०  रणवीर  सिह  (  :  सभापति  विरोधी  पार्टियों  कौर  विरोधी  सदस्यों

 ने  जो  ग्रमेंडमेंट्स  सरकार  को  तरफ
 से

 मूव  हुये  हैं  उनको  मुखालफत  को  है  |  कांग्रेस  पार्टी  की  तरफ  से

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  उनकी  प्रति  चनाझओओं का जवाब का  जवाब  देते  हुये  उनको  सही  नहीं  बतलाया

 उनको  स्वीकार  नहीं  किया  ।  कल  यहां  इस  बात  पर  बहस  होती  रही  ।  शास्त्री जो  का  कहना था  कि

 इस  किस्म  के  चंदे  प्राइवेट  कम्पनियों  कौर  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  से  उस  वक्त  भी  मिलते  थे  जिस

 कि  श्राचायें  कृपलानी  हिन्दुस्तान  की  कांग्रेस  के  प्रधान  थे  या  उससे  पहले  जब  कि  हिन्दुस्तान

 झाजाद नहीं हुम्रा नहीं  था  ।  कांग्रेस  को  पूंजीपतियों  से  बड़ी  रकमें  पहले  भी  मिलती  थीं  या  नहीं इस  विषय

 को  लेकर  प्रा चाय  जी  और  शास्त्री  जी  में  काफी  देर  तक  हाउस  में  झड़प  होतो  रही  उस  सम्बन्ध  में

 आचार्य  जी  ने  जो  दावा  किया  था  शास्त्री  जी  उसके  खिलाफ  अपनी  भ्रातृज  उठाना  चाहते  थे

 उन्होने  उनके  दावे  को  स्वीकार  न  करते  ह्य  उसे  चुनौती  दो  ।  इस  के  पीछे  एक  भावना  है  ।  उसके  पोछे

 एक  कारण है  शर  वह  कारण  यह  है  कि  जो  हमारे  भाई  यह  ख्याल  पेश  करते  हैं  कि  कम्  नियों से  बाज

 पोलिटिकल  पार्टियां  चन्दा
 न

 लें  तो  इसको  न  मानने के  लिये भी  वहीं  कारण  ताज्जुब को  बात

 यह  है
 कि  विरोधी  सदस्यों के  उस  तक  शौर  ada में  हमारे  कर्मठ  साथी  त्यागी  जी  भो  बह  गये  ।

 जहां  तक  श्री  राम  सिंह  भाई  वर्मा  की  बात  का  सम्बन्ध  है  उनकी  बात  तो  में  समझ  सकता  था

 क्योंकि  उन्होंने जो  बात  यहां पर  रखी  वह  एक  मजदूर  के  नुमाइन्दे  के  दृष्टिकोण  से  रखी  |  चाहे  वह
 कम्पनी  ऐक्ट  हो  अथवा  कोई  दूसरी  बात  हो  ।  उसमे  तो  एक  मजदूर  को  तरफ  से  AAT  उठाना

 यह  उनका  धम  है  शर  में  उसको  सट्टी  मानता  हूं  ।  लेकिन  त्यागी  जी  तो  हिन्दुस्तान  के  वित्त  मंत्रालय

 में  भी  ea  वह  डिफेंस  मंत्रालय  में  भी  हेट्रो  उनकी  जो  भी  बात  वह  काफी  वजनदार  हो

 सकती  थी  ।  अब  उनके  द्वारा  यह  सवाल  करना  पोलिटिकल  पार्टीज  को  जो  चन्दा  दिया  जाता

 है  उसके  ऊपर  इनकमटैक्स  लगता  है  या  नहों  कुछ  प्रवीण  सी  लगी  क्योंकि  यह  बात  तो  त्यागी  जी

 ज्यादा  अ्रच्छी  तरह  से  बता  सकते  हैं  क्योंकि  पहले  तो  वह  मंत्री  रहे  भ्र ौर  जब  से  मंत्री  पद  से  हटे  तब

 से  लगातार  एक  सदस्य  को  हैसियत  से  इस  सदन  में  मौजूद  हैं  कौर  अगर  कोई  कानून  बदलता  तो  उनको

 पता  stat
 ।  इस  लिये  वह  दावे  के  साथ  कह  सकते  थे  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  मंत्री  महोदय ने  क्यों  वह

 दाब्द  बरतें
 ?

 लेकिन  किसी  मंत्री  महोदय  के  कोई  शब्द  ढोले  बयाने  से  देश
 के  कानून  में  तो  कोई

 तबदीली नहीं  सकती  है  ।  कानून  तो  कानून  ही  रहता  है  कौर  जो  कि  हर  एक  माननोय  सदस्य

 हर  एक  वकील  के  पास  मौजूद  रहता  है  ।

 सभापति  में  कह  रहा  था
 कि

 शास्त्री  जी  ने  क्यों  नहीं  कबूल  किया
 ।  इस  की

 वजह  यह  है
 कि  कांग्रेस  पार्टी  का  अपना  एक  तरीका  है  भ्र ौर  हमेशा  वह  सारी  चीजें  देश  के  सामने  रखती  है  ।  उनका

 अपना  तजुर्बा  है  कि  कम्पनीज  के  मै  से  से  चंदे  जो  कलेक्शंस लड़े  गये  या  चंदा  कांग्रेस  पार्टी को
 आपा

 उससे  कांग्रेस  की  नीति  में  कोई  फक  नहीं  पाया  है  ।  यही  नहीं  पिछले  १३,  १४  साल  के  इन्दर  एक  तरीकें

 से  हिन्दुस्तान  के  भ्रन्दर  सबसे  ज्यादा  जिम्मेवारी  कांग्रेस  पार्टी  की  कौर  हमारी  कांग्रेस  किंग
 करे

 ——

 गुल  अंग्रेजी  में



 १५६४  समवाय  )  विधेयक  संयुक्त  समिति  ३०  १६६०

 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 [ ito  रणवीर

 है  जिनके  कि  पास  वह  पैसा  दिया  गया  था  ।  लेकिन  क्या  यह  वाक्या  नहीं  है  कि  इस  देश  के  अन्दर  धीरे

 घीरे  एक  समाजवादी  ढंग  का  ढांचा  बनाया  जा  रहा  है  ?  कौन  व्यक्ति  इससे  इंकार  कर  सकता  है
 कि

 जहां सन्  १९४७  के  इन्दर  लोई  की  इंडस्ट्री  १००  फीसदी  प्राइवेट  सैक्टर  में  थी  श्राज  वह  तीन  चौथाई

 के  करीब  पब्लिक  सैक्टर  में  है  ?  इसलिये  सभापति  महोदय  यह  सारी  बातें  सोचने  की  हैं  ।

 हमारे देश  के  प्रकार  सत्य  रहिसा  के  मार्ग  का  अनुसरण  करते  हुये  बगैर  किसी  भ्रामक का  खून

 खच्चर  किये  हुये  जैसे  चीन  के  दर  २०-२२  लाख  शभ्रादमियों  को  कत्ल  करने  के  बाद  श्र  लाखों  जो

 जमीन  के  मालिक  थे  उनसे  जमीन  छीन  छीन  कर  गरीब  किसानों में  बांटी  गई  उसी  तरीके से  लेकिन

 बगैर  कोई  हिंसा  किये  हुए  बगैर  किसी  तरह  की  खून खराबी  किये  हुये  इस  देश  के  भ्रमर  कांग्रेस  शासन

 ने  भूमि  सुधार  लागू  किये  ।  इस  देश  के  इन्दर  लाखों  ऐसे  किसान  हैं  जो  कि  जमीन  के  मालिक  नहों  थे

 ai  जो  कि  जमीन  पर  खेती  को  मजदूरी  करते  थे  ग्राम  वह  जमीन  के  मालिक  ag  शांतिपूर्ण

 इन्कलाब  जो  हमने  लाया  क्या  उससे  कोई  इंकार  कर  सकता

 श्री  मसानी  एक  ०६  वकील  हैं  इस  लिये  बहुत  कुशल  पुर्वक  बात  करते  हैं  लेकिन  एक  बात

 मेरी  समझ  में  नहीं  कि  एक  तरफ  तो  वह  यह  मानते  हैं  कि  बिड़ला  टाटा  भ्रमर  जाती  तौर

 पर  किसी  को  रुपया  दे  दें  तो  वह  बुरा  नहीं  होगा  कौर  उसका  नहीं  होगा  लेकिन  एक

 कारपोरेट  देगी  तो  उसका  हो  यह  एक  अजीब  किस्म  का  श्रार्गुमेंट  मेरी
 ती

 समझ  में  उनका  यह  तरक  भ्राता  नहीं  मैँ  मानता हूं  कि  ax  हम  कारपोरेट  बॉडी  के  बजाय

 साहूकारों से  या  दूसरे  भाइयों से  इंडिविजुएली या  पार्टीज़ की  हैसियत  से  चंदा  लेते  हैं  तो  उसका

 भ्र सर  ज्यादा  होता  है  ।  कल  जो  ने  भो  कहा  कौर  त्यागी  जो  ने  भी  कहा  कि  गरीब  झ्रादमियों

 से  जो  चन्दा  लिया  जाता  है  त्यागी  जी  भी  कह  रहे  थे  कि  चोटें  छोटे  चन्दे  इस  लिये  wed  हैं  क्यों

 कि  उनका  होती  के  ऊपर  कोई  सिर  नहीं  हो  सकता  ।
 मेँ

 मानता  हूं  कि  कॉरपोरेट  बॉडी  से  जो  चंदा

 उससे  होती  के  ऊपर  कोई  प्रसर  नहों  हो  सकता  ने/केन  हमारे  मसानी  जी  और  दूसरे  भाई
 जिन

 साहूकारों  से  चन्दा  लेना  चाहते  तो  उससे  जरूर  असर  होगा  ।

 इसके  अलावा  इस  ख्याल  को  मुखालफत  करने  वाले  कौन  साथी  हैं  हमारे  देश  का  उनके

 बारे  में  क्या  तजुर्बा  है
 ।

 कौन  नहीं  जानता  कि  इस  देश  के  भ्रमर  जैसे  कि  मेरे  भाई  श्री  अशोक  मेहता

 ने  कहा  कि  उनको  पता  लगा  है  कि  करोड़  रुपया  कांग्रेस  पार्टी  को  चन्दा  मिला  कौर  जिसको  कि  शास्त्री

 जी  ने  स्वीकार  नही  किया  कौर  कहा  है  कि  उनका  यह  आरोप  झूठ  है,सब  जानते  हैं  कि  पिछले  दो  इलेक्शन

 में  अगर  कांग्रेस  पार्टी  के  बारे  में  किसी  को  पता  या  तजुर्बा  था  तो  वह  शास्त्री  जी  को  था  क्यों  कि  उन  के

 ऊपर  कांग्रेस  ने  यह  सारा  एलेक
 न

 का  कार्य  डाला
 ।

 मैं  कह  सकत  हूं  कि  जितना  शा  त्री  जी

 को  एक  एक  पैसे  एक  एक  रुपये  को  बाबत  पता  था  उतना  मेरे  साथी  श्री  wars  मेहता  क  पता  नहीं

 था  क्यों  कि  दोनों  चुनाव  के  समय  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 को

 कांग्रेस  ने  चुनाव  कार्य  करने  के  वास्ते

 जिम्मेदार  ठहराया  था  प्रौढ़  उनके  कंधों  पर  कांग्रेस  पार्टी  को  चुनावों  में  जिताने  की  जिम्मेदारी  डाली
 गई  थी  इस  नाते  जितना  उनको

 पता  हो  सकता  है  उतना  किसी  दूसरे  को  पता  नहीं  हो  सकता

 राज  देश  के  अन्दर  कौन  नहीं  जानता  कि  जिस  तरीके  से  उन्होने  कहा  है  कि  कुछ  भाइयों  ने  एक  ऐसी

 हवा
 चलाई  है

 मुझे  मालूम  नहीं  यह  सही  है  या  गलत  है  लेकिन  oe  इस  देश  केरियर  कौर इस  सदन

 के  अन्दर  कुछ  सदस्य  ऐसा  ख्याल  करते  हैं
 कि

 चाहे  वे  ईस्टर्न  कंट्रीस  से  ताल्लुक  रखते हों  या

 कंट्रीस
 की

 प्राइडियौलिजी  से  ताल्लुक  रखते  हों  वे  भी  पैसा  देकर  देश  के  एलेक्दांस  के  इन्दर

 अंदाज़  होना  चाहते  हैं  ।

 att  ब्रज राज  सिंह  )  :  उनको  रोकते  क्यों  नहीं  हैं  ?
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 द्वारा  प्रतिवेदन रूप  में

 चौ०  रणवीर  सिंह
 :

 नगर  ब्रज राज  सिंह  जी  इस  बारे  में  कोशिश  करें  कि  उनको  रोक
 तो  हमें

 क्या  ऐतराज है  ?  सरकार  उनके  साथ  है  ।  लेकिन  हम  जानते  हैं  कि  समाज  कौर  इन्सान  का  यह

 तरीका  है  कि  जब  तक  इन्सान  खुद  ऊपर  कोई  पाबन्दी  नहीं  लगाता  कानून  कहां  तक  पाबन्दी

 लगाने  में  कामयाब  होता  है  ।  हम  तो  यह  चाहते  हैं  सरकार  इस  बात  की  कोशिश  करती  है  कि  इस

 aa  में  चुनाव  में  यहां  के  लोगों  के  विचारों  का  ही  was  दूसरा  कोई  न  हो  ।  श्री  अशोक  मेहता

 ने  जो  दो  कर  ड़  रुपये  की  नी  चलाई  क्या  वह  क  ई  नई  बात  ड  ?  यह  क  ई  नई  बात  है  ?

 हिन्दुस्तान  में  जितनी  दफा  जनरल  इलेक्शन  हर  बार  किसी  न  किसी  भाई  ने  कभी  श्री  अ्रशोक  मेहता

 ौर  कृप  लानी  हमारे  साथ  होंगे  कभी  मुखालिफ  होंगे  तरह  की  कहानियां

 कि  कांग्रेस  के  पास  बिड़ला  या  टाटा  से  दो  करोड़  रुपयें  ara  लेकिन  लोग  जानते  हैं  कि  इनकी

 बातों  में  कितनी  सच्चाई  है  कौर  इस  बात  का  सुबूत  पिछले  दो  इलेक्शन  का  नतीजा  है  ।  इन  आवाजों

 से  वह  नतीजा  बदल  नहीं  सकता  है  ।  एक  भाई  क्या  कहता  वह  कितना  सही  कहता  लोग  इसको

 तौलते  हैं  यही  शास्त्री  जी  चाहते  हैं  ।  शास्त्री  जी  ने  तो  ईमानदारी  से  यह  बात  कही  है  कि  झगर

 कोई  भाई  कांग्रेस  पार्टी  को  चन्दा  देना  चाहते  चाहे  वह  प्राइवेट  कम्पनी  या  पब्लिक

 उसका  खाता  लोगों  के  सामने  ्य  ।

 मेरे  भाई  त्यागी  जी  को  क्यों  घबराहट  है  ?  नगर  कोई  अ्रमेडमेंट  होनी  तो  यह  कि  किसी

 इंडिविजुअल  को  रुपया न  दिया  पार्टी  को  बेशक  दिया  कयों  कि  रुपया  व्यक्ति  को  करप्ट

 करता  पार्टी  को  करप्ट  नहीं  करता  है
 ।

 यह  हिन्दुस्तान  का  तजुर्बा  इस  सिलसिले में  जो  खदशा

 ज़ाहिर किया  गया  ज  rite  की  गई  हे  वह  बहुत  अच्छी  लगती  है  ।
 इस  से  मेरे  जैसे  आदमी  के  दिल

 जो  एक  छोटे  से  किसान  के  घर  में  पैदा  हुमा  और  बारह-तेरह  साल  से  इस  सदन  का  मेम्बर

 त्यागी  जी  भी  मेरे  जेसे  ही  हैं--जो  भाव  भ्राता  उसमें  वह  बह  जाता  कयों  कि  हम  समझते  हैं  कि

 गरीब  ्  तभी  यहां  प्रा  सकता  साहुकार  के  रुपये  का  चुनाव  पर  न  हो  ।

 श्री  त्यागी
 :

 जब  तक  यह  बात  नाज़ायज़  उस  तक  यह  कार्यवाही  की  गयी  थी  कि  चीनी

 बनाने  वाले  को  फी  मन  कांग्रेस  को  इतना  देना  चाहिये  कौर  कपड़ा  बनाने  वाले  को  फ़ी  गज़  इतना  देना

 चाहिये  ।  मुझे  डर  इस  बात  का  है  कि  यह  जायज़  करार  दे  दिया  गया  कौर  इस  तरह  की  लेवी  ली

 जाने  तो  हम  बदनाम  हो  जायेंग े।

 ato  रणवीर  सिंह
 :

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  त्यागी  जी
 को

 कल  से  भ्र ौर
 भी

 इस  बात  का  बड़ा

 शौक  क्यों  है  कि  इन  ख्यालात  का  इस  देना  में  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रचार  हो  ।  मैं  बताना  नहीं  चाहता  कि  इस

 सियासत  में  रिजर्वेशन  जिसे  कहते  वह  कारण  है
 ।

 मैं  उस  कारण  में  इस  वक्त  जाना  नहीं
 चाहता

 हूं  |

 श्री  त्यागी
 :

 मुझे  ग्रसो  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  चार  बरस  से  बराबर  कांग्रेस

 हाई  कमांड  से  इस  बात  का  एतराज  कर  रहा  हूरो  इस  लिये  मैं  कनसिस्टेंटली  इस  बात  पर  कायम

 हूं
 ।

 यह  कोई  नई  चीज़  नहीं  जो  कि  मैं  पं  जाबी  सूबे  या  किसी  दूसरे  सूबे  की  वजह  से  कह  रहा  हूं
 ।

 ato  रणवीर  सिंह
 :

 पंजाबी  सूबे  का  यहां  कोई  जिक्र  नहीं  है
 ।

 शायद  त्यागी  जी  के  कुछ  दोस्त

 पंजाबी  सूबा  चाहते  होंगे  ।  वह  न  उनको  खुश  करने  का  कोई  समय  ले  सकते  हैं
 ।

 मेरे  समय  में  वह

 क्यों  पंजाबी  सुबे  वालों  को  खुश  करना  चाहतें  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ।,

 में  क्यों  इस  के  हक़  में  हूं
 ?

 जिस  तरह  से  त्यागी  जी  एक  गरीब  किसान  के  घर  में  पैदा  उसी

 तरह मैं  भी  पैदा  ड  ।  मुझे  भो  डर  म  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  जितने  भी  सदस्य  चुन,कर  भाते
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 [ito  रणवीर

 चाहे  स्टेट  लैजिस्लेचर  चाहे  सैंटर  लैजिस्लेचर  उनमें  कोई  भी  साहुकार  न  साहुकार  वा

 एजेन्ट न  कोई  राजा
 न

 राजा  का  एजेंट
 न  हो  ।

 श्री  गजराज सिंह  :  लेकिन  दरवाजा तो  खुला  है  |

 ato
 रणवीर  सिंह

 :
 मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  ब्रज राज  सिंह

 जी
 के  इधर  दर्शन

 कैसे  हुये

 उन्होंने  क्या  यह  तो  वहू  खुद  बता  सकेंग े|

 मुझे  इस  बात  का  डर  है  कि  जो  इस  रखा  हुजरा  प्रगर  इस
 को

 हटा
 दिया  जाये

 और
 कार्पोरेट  बॉडीज़ को  पोलिटिकल  पार्टीज़  को  च  दा  देने  की  इज़्ज़त  न  तो  नतीजा  यड़  AT  कि

 इस  देश  में  चुनाव  लड़  सकते  हैं  सोमानी  बीच ना  ate  टाटा  केਂ  राजा  नवाब  ATS

 के  झ्रजीज--इस देश  में  ग़रीब  किसान  का  बेटा  चुनाव  नहीं  लड़  सकता है  ।  मैं  चा  ता  इं  कि

 हम  ने  ग़रीब  किसान  के  बेटे  को  रज तंत्र  में  जो  पुरा  अ्धिक्रार  दिया  वह  उप  को  इ  Afe  ray

 माल  कर  सके  ।  मुझे  भी  एक  छोटे  से  सूबे  में  कांग्रेस  पार्टी  का  जेनरल  वैकेया  न  के  ताते  तुमे

 तजर्बा  है  कि  जो  कुछ  भाई  बड़े  जोश  में  हैं  कि  कोई  कम् पतो  चन्दा  न  ते  teat  के  क्त

 कितने  उत्सुक  होते हैं  कि  उन  के  aaa  में  उन  को  मदद के  लिए  पार्टी  कुद  tw)  में  जानता

 में  भी  उत्सुक  था  ।  म  ने  पार्टी  से  चन्दा  शौर  मुन्ने  लेकि  उत  का  मेरे  दीनार

 पर  रत्ती  पर
 भी

 असर  नहीं  है
 ।

 कल
 मैं  मज़ाक  था  कि  स  कम्पनी  जिल  वहू

 जि
 त

 के

 मुताबिक  इस  देश  में  कोई  कम्पनी  न  क्योंकि  हम  सम।जत्राद  चाहते हैं  ।  जो  errr  feat

 कम्पनी  से  कराया  उस  का  रत्ती  भर  भी  बरसर  मेरे  दिमाग  पर  नहों  em  प्रौढ़  त  ब् ह. थ ् गया । मैं

 समझता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  मेरा  विद्वत  हैऔर  जो  मुझे  तजुर्बा  वह  शास्त्री  जो  को  भो

 होगा  ।  में  समझता  हुं  कि  अचाये  कृपाल नि  के  कंक्रीट  बौ  डोज़  का  जो  चन्दा  नगर

 ट  कांग्रेस  को  करप्ट  नहीं  कर  तो  १९६२  में  जो  चन्दा  गये  वह  भी  उ  को  करप्ट  नहों

 कर  सकेगा

 कई  दोस्तों  ने  कहा  कि  कानूनी  तौर  पर  सरकारी  क्लोरीनेशन  पर  पाबन्दी  क्यों  न  लगाई  जाये  ।

 भ्राचायं  जी  ने  कहा  कि  अराग  दूसरी  पार्टी  तो  क्या  बनेगा  ।  दूसरी  पार्टी  पराई  कौर  हम  ने

 पाबन्दी  लगा  तो  वह  उस  को  हटा  सकती  क्योंकि  वह  तभी  जब  कि  sa  को  मँजा  रिटी

 होगी  ate  मैजोरिटी  से  कानून  चार  दिनों  में  बदला  जा  सकता  है  ।  मेरे  ga  कानून  में  रखते  से

 क्या  फ़ायदा  है  ?  अगर  किशी  को  गिला  तो  वह  साबित  करे  ।  उन्होंने  कहा  कि  इश्तहार

 दिये  गये
 कौर

 त्यागी
 जी

 ने  बड़े  जोश  के  साथ  उन  की  ताईद  को  ।  क्या  वह  यद  नहों  चाहते  कि

 सरकारी  कम्पनी  का  माल  बिके  दूसरा  के  मुकाबले  में  उन  का  माल  बाज़ार  में  बिक  सके  ?

 दूसरी  कम्पोज़र  को  प्रचार  करने  को  इजाज़त  तो  सरकारो  कम्पोज़र  को  क्यों  न  हो  ?

 कया  त्यागी  जी  चाहते  हैं  कि  सरकारी  कम्पनोज़  का  सामान  देश  में  न  बिक  सके  ae  साहु  रों
 की  प्राईवेट  कम्पनियां  जो  सामान  पैदा  करती  वही  बाज़ार  में  बिक  सके  ?  क्य  उन  का  ag
 ध्येय

 है
 ?  अगर  उन  का  यह  ध्येय  नहीं  तो  उन  का  एतराज़  सही  नहीं है  ।

 श्री  त्यागी  :  बीस  हज़ार  रुपये  में  एक  सफ़हे  का  एडवर्टाइजमेंट  दिया  गया  |

 चौ०
 रणवीर  सिह

 :
 मेरे  साथी  को  मौका  मिला  ।  उस  वक्त  वह  wat  बात  कह  सकते  थे  ।

 र
 =

 सदस्य लेकिन  a  भी
 उन

 के
 बिल्कुल  करीब  बैठा  हूं  ।  वह  यकीन  रखें  कि  जब  तक
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 श्राप  मुझे  मौका  जब  तक  मेँ  नहीं  उस  तक  त्यागी
 जी

 चाहे  दुगनी
 से  भी

 चिल्लाना  तो  भी  म  दूसरे  का  विचार  नहीं  oa  दूंगा  ।  उन्हें  मिला  है  शर  मुझे  भी

 मिला  है  ।  मुझे भी  हक  है  ।  में  भी  उन  के  बराबर  का  मेम्बर  हूं  ।  में  at  मेम्बर
 को

 उन  से  इन्टीरियर  नहीं  होने  दूंगा  ।  जो  भाई  जोर  से  न  बोल  जो  खाता  हो  वनस्पति

 वहू  शायद  कम  हो  सकता  है  ।  मुझे  तो  भगवान  की  दया  से  मौका  मिला  wear  घी  दूध  पीने

 का
 ।

 में  उन  के  मुकाबले  में  उन  से  पिछड़  नहीं  सकता  हूं
 ।

 tstt  नाशिर  भरूचा  :  माननीय  मंत्री  ने  समवायों  द्वारा  राजनैतिक  संस्थानों

 को  दिये  जाने  वाले  अंशदानों  के  बारे  में  बताया  है  कि  यदि  इन  श्रंशादानों  के  देने  की  सूचना का  प्रचुर

 प्रचार  हो  जाये  तो  प्रदान  देने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  मैंने  इसी  year  को  सामने  रख  कर  यह

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  कि  इसकी  सूचना  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  होनी  चाहिए  ।

 श्री  अशोक  का
 भी

 यही  विचार  है
 कि

 मान  ze  में  आगामी चुनाव  होने  से  पूवे

 जनता  को  पता  लग  जाये  कि  समवायों  ara  किन  राजनैतिक  दलों  को  अंशदान  मिले  हैं  ।

 श्री  waite  मेहता  ने  एक  बड़ा  ही  सुन्दर  सुझाव  दिया है  जिस  का  म  समर्थन  करता  हुं  ।  उन्होंने

 कहा  है
 कि

 सभी  राजन  तिक  दलों  के  संतुलन  व्यय  के  विवरण  जनता  की  जानकारी  के  लिए  प्रकाशित

 किये  जाने  चाहिए ।  म  तो  समझता  हूं  कि  इसको  सं विहित  दायित्व  बना  दिया  जाना  चाहिए  |

 शी  पहनती
 :

 सभापति  महोदय  इस  के  बारे  में  मेरे  विचार  सभा  को

 तरह  ज्ञात  हैं  ।  दो  वर्ष  पूर्वे  ्  समवाय  विधि  की  धारा  R&R  के  संशोधन  के  बारे  में  गेर-सरकारी

 सदस्य  का  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ।  परन्तु  तब  सभा  में  सदस्यों  द्वारा  उद्धृत  विचारों  से  मैंने

 इस  धारा  का  विरोध  करना  छोड़  दिया  था  ।  oer  मुझे  अवसर  मिला  है  कि  मैँ  अपनी  पहले  कही

 गई  बातों  को  स्पष्ट  करूं  ।

 इसके  बारे  में  बम्बई  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्री  तेदुलकर  ने  कहा  था  कि  समवायों

 द्वारा  राजनैतिक  दलों  को  दिये  गये  अ्रनुदानों  के  कारण  भ्रष्टाचार  को  प्रोत्साहन  मिलता है  ।  परन्तु
 म

 जानना  चाहता  हूं  कि
 जब

 एक  व्यक्ति  दलों  को  अंशदान  कर  सकता  है  तब  सेवायों

 को  क्यों  रोका  जाये
 ।

 केवल  उस  पर  थोड़ा  सा  नियंत्रण  श्रव्य  रखा  जाये  |  प्रयास  भ्रंदादान  की
 अधिकतम  राशि  नियत  कर  दी  जानी  चाहिए  ।

 १९५६  के  भ्र धि नियम  में  हम  ने  यह  व्यवस्था  की  कौर  अधिकतम  सीमा  ५०००  रुपये  या

 लाभ  का
 ५  प्रतिशत

 रख  दी  थी  ।  परन्तु wa  माननीय  मंत्री  ने  उस  सीमा  को  २५०००  रुपये

 या  गत  तीन  वर्षों  में  लाभ  का  ५  प्रतिशत  कर  दिया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सीमा  में  परिवर्तनਂ

 नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  व्यक्ति  किसी
 भी  राजनीतिक दल  को  भ्र पना

 धन  दे  सकता  है  कौर  कोई  उसे  ऐसा  करने  से  नहीं  रोका  सकता  ।  यदि  हम  सचमुच यह  चाहते

 हैं  कि  राजनैतिक  दलों  को  दिये  जाने  वाले  पैसे  के  भ्रष्टाचार  को  रोकें  तो  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 दण्ड  का  उपबन्ध  भी  waar  करना  चाहिए  |
 विवि  ———

 मूल  sash में

 1500  (Ai)



 exes  Q  सजना  z  &  द्  पड समवाय
 विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदन रूप  में

 श्री  मह

 सब  से  अजीब  बात  मुझे  यह  लगी  कि  कोई  भी  व्यक्ति  इस  खण्ड  के  अधीन  किसी  सरका  री

 नीति  का  समर्थक  होने  के  कारण  उस  नीति  के  प्रतिपादन  के  लिए  दान  दे  सकता  है  ।  इस  प्रकार

 किसी  भी  नीति  के  समर्थन  के  लिए  सत्तारूढ़  दल  को  प्रदान  दिया  जा  सकता  है  |

 इसलिए  मैँ  समझता  हूं  कि  सरकार  को  श्री  नाशिर  पहुचा  का  संशोधन  स्वीकार
 कर

 लेना

 चाहिए
 ५०००

 रुपये  की  राशि  को  बढ़ा
 कर  २५०००  रुपये

 करने  वाले  सरकारी  संशोधन
 को

 सभा  द्वारा  झ्र स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  कालिका  सिह  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  बड़ा  सा

 इसके  द्वारा  एक  वित्तीय वर्ष  में  किसी  राजनैतिक दल  को  दिये  जाने  वाले  भ्रंश दान  की  अधिकतर

 २५,०००  रुपये  रखी  जा  रही  है  ।

 met  सभा  में  जो  चर्चा  का  रुख  रहा  है  वह  बड़ा  भ्रमित  सा  है  ।  क्योंकि  माननीय  सदस्य

 यह  नहीं  समझे  हूं  कि  केवल  कांग्रेस  दल  यह  निर्णय  नहीं  कर  रहा  है  कि  उसे  किन  कार्यों  केਂ  लिये

 भंग दान  लेने  हैं
 ।

 मैं  समझता  हू  कि  समवाय  अधिनियम  में  जो  यह  उपबन्ध किया  जा  रहा  है

 बह  बहुत  ही  अच्छा है

 में  बताना  चाहता  हूं
 कि

 कांग्रेस  दल  ने  EU  में  ही  निर्णय  किया  था  कि  वह  चुनाव  के

 लिए  अंशदान  नहीं  लेगा  ।  afar  भारतीय  कांग्रेस  समिति  ने  यह  निर्णय  किया  था  fe  केवल

 १  रुपये  तथा  ५  रुपये  के  अंशदान  रसीद  दे  कर  लिये  जायेंगे  ।  अतः  उस  पर  आ्राक्षेप  करना  ठीक  नहीं

 संभव  है  किसी  एक  स्थान  पर  किसी  समवाय  से  अंशदान  ले  लिया  गया हो  परन्तु  कांग्रेस  समिति

 ने
 ऐसा  करना  अस्वीकार कर  दिया  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यहां  पर  जो  चर्चा  हुई  है  वह  एकदम

 बेकार  हुई  है  ।

 सा०
 श्री०  wut

 :
 यह  संशोधन

 तो
 पहले  श्रधघिनियम  की  धारा  में  सुघार

 के  रूप  में  ही  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि  समवायों  द्वारा  राजनैतिक  दलों  को  चंदा  देने  की

 परिपाटी  एक  पक्की  परिपाटी  बन  चुकी  है  ।  प्रदान  यह  है  कि  कया  यह  परिपाटी  अच्छी  है  या

 क्या  हमें  इसे  स्वीकार  करना  चाहिये  अथवा  नहीं  ।  कुछ  मित्रों  ने  कहा  है  कि  जब  व्यक्ति  चंदा  दे

 सकते  हैं  तो  फिर  समवाय  क्यों  नहीं  दे  सकते  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  व्यक्तियों  द्वारा  तथा

 निगमित  निकायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  चंदों  में  भेद  माना  जाना  चाहिये  ।  एक  व्यक्ति  स्वतंत्र  होता

 है  वह  कया  घर्म  मानता  है  अथवा  कया  इसके  बारे  में  उसे  कोई  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  यह

 उसकी  इच्छा  पर  निर्भर  करता  है  कि  वह  किसे  चंदा  देता  है  अथवा  किसे  नहीं  ।  लेकिन  दूसरी  झोर

 समवाय  बहुत  से  व्यक्ति  होते  हैं  जिनके  विभिन्न  राजनैतिक  विचार  होते  हैं  ।  समवाय  के  पास  at

 जनता  का  घन  होता  है  वह
 तो

 एक  प्रकार  से  न्यासधारी  है  ।  उस  घन  का  उपयोग  तो  समुदाय

 एवं  उसके  अंशधारियों  के  अच्छे  हित  के  लिये  किया  जाता  है  ।  इस  कारण  हम  कह  सकते  हैं  कि

 निगमित  निकायों  के  सामने  हिताहित  की  वह  भावना  नहीं  होती  जो  व्यक्ति  में  होती  है  ।

 समवायों
 द्वारा

 राजनैतिक
 दलों  को  चंदा  देने  के  फलस्वरूप  ऐसे  किसी  भ्रंश धारी  के  साथ  wep

 हो
 सकता  जो  उस  दल  की  नीतियों  में  विशवास  न  करता  जिसे  चंदा  दिया  जाता  ऐसा  करना

 गलत  है  ।
 Ser pp  essence  ieee

 मल



 ९  १८८२  )  समवाय  विधेयक  संयुक्त  समिति  Tree

 द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 श्री  कानूनगो
 :

 में  प्रस्ताव  करता हूं

 २४  १९६०  को  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  कौर  जो  संशोधन

 सुची  संख्या  १७  में  १२६वां  उसके  स्थान  पर  निम्न  रखा  जाये  —iet

 मैंने  एक  स्थानापन्न  संशोधन  रखा  है  ।  इसका  भाव  तो  वही  है  जो  पहले का  था

 केवल  इसका  प्रारूप  अच्छा  कर  दिया  गया  है  (14

 झन म  अपने  संशोधन  संख्या  १२७  और  १२८  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 ५३,  पंक्ति  ४  से  १८  हटा  दी  जायें  ।

 पृष्ठ  ५३  पंक्ति  १८  के  ष्  यह  रख  दिया  जाये

 Insertion  of  new  sections  section  293  of  the  princi-

 pal  Act,  the  followirg  section  shall  be  inserted,  namely  :--

 293A.  Restrictions  on  the  power  to  make  political  contributions.—

 (1)  Notwithstardirg  arythivg  co-tained  in  section  293,  neither  a  company
 in  general  mzeting  nor  its  Board  of  directors  shall,  after  the  commencement
 of  the  Companies  (Amendment)  Act,  1960,  contribute--

 (a)  to  any  political  party,  or

 (by  for  any  political  purpose  to  any  individual  or  body,

 any  amount  or  amounts  which  or  the  aggregate  of  which  will,  in  any  financial

 year,  exceed  twesty-five  thousand  rupees  or  five  percent.  ofits  average  net

 profits  as  determined  in  accordance  with  ths  provisions  of  sections  349  anc

 359  during  the  three  financial  years  immediately  preceding,  whichever  is

 greater.

 Explanation.—Where  a  portion  of  a  financial  year  of  the  company  falls
 before  the  comme~ccment  of  the  Comparies  (Amencment)  Act,  1960,  anda

 portion  falls  after  such  commencement,  the  latter  portion  shall  be  deemed  to
 be  financial
 sub-section.

 year  within  the  meéning  and  _  for  the  purposes,
 of

 this

 (2)  Every  company  shall  disclose  in  its  profit  and  loss  account  any
 amount  or  amounts  contributed  by  it  uider  sub-section  (1)  to  any  political
 party  or  for  any  political  purpose  to  any  individual  or  body  during  the  finan-

 cial  year  to  which  that  account  relates,  giving  particulars  of  the  total  amount
 contributed  and  the  name  of  the  party,  individual  or  body  to  which  or  to
 whom  such  amount  has  been  contributed.

 (3)  Ifa  company  makes  default  in  complying  with  the  provisions  of
 sub-section  (2),  th:  compa.ty,  and  every  officer  of  the  company  who  is  in  de-

 fault,  shall  be  punishable  with  fine  which  may  extend  to  five  thousand
 ?

 [  नई  घारा  २६३6  का  रखा
 जारा--मुख्य

 श्रषिनियम  की  धारा  R83  के

 ware  निम्न  घारा  रख  दी  :--

 राजनैतिक  चंदे  बने  के  were  पर  धारा  २९३  में  प्रत्य

 किसी  बात
 के

 होते  हुए  भी  समवाय
 १९६०

 के  लागू होने
 के  कोई

 समवाय  न  अपनी  साधा रण  बैठक  में  कौर  न  उसका  निदेशक  मंडल

 किसी -  orate  दल  को  aaa

 क
 राजनैतिक

 उद्देश्य
 से  किसी  व्यक्ति  को

 झथवा
 किसी  निकाय  को

 es  —  eee

 waist  में



 १६००  समवाय  विधेयक  संयुक्त  समिति  ३०  REKo

 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 ऐसी  कोई  धन  या  धन  राशियां  दे  सकेगा  या  जिन  सब  का  कुल  योग  किसी  rear  कार्य  में

 २५  हजार  रुपये  से  या  उस  औसत  शुद्ध  लाभ  के  ५  प्रतिशत  भाग  से  अधिक  होगा  जो  ठोक  पहले  के

 तीन  वित्तीय  वर्षों  के  दौरान के  लाभ  केआ धार  पर  धारा  ave  तथा  ३५०  के  उपबंधों

 aq  निर्धारित  किया  गया  इन  दोनों  में  से  जो  भी  अधिक  हो  ।

 व्याख्या  :  यदि  किसी  समवाय के  वित्तीय  वर्ष  की  कुछ  अवधि  समवाय  )

 VeRc  के  लागू  होने  के  पहले  है  शर  कुछ  प्रवर्ध  उस  के  लागू  होने  के  तो  इस

 के  प्रयोजन  के  लिये  वह  पिछली  wafer  वित्तीय  ad  के  शरथ  में  मानी  जायेगी  ।

 (२)  प्रत्येक  समवाय  अपने  लाभ-हानि लेखा  में  उप-धारा  (१)  के  म्रधीन  किसी  राजनैतिक

 दल  अथवा  राजनैतिक उद्देश्य  से  किसी  व्यक्ति  अथवा  निकाय  को  उस  वित्तीय वर्ष  जिस का

 हानि  लेखा  दी  गई  राशि  का  उल्लेख  साथ  ही  राशि  की  कुल  दल  का  salsa

 अथवा  निकाय  का  नाम  जिस  को  यह  धन  दिया  गया  भी  प्रकट  करेगा  ।

 (३)  यदि  कोई  समवाय  उपधारा  (२)  के  उपबन्धों की  अवहेलना  करता है  वह

 धौर  उस  समवाय  का  प्रत्येक  पदाधिकारी  जो  दोषी  ae  दंड  का  भागी  होगा  जिस  की  राशि  पांच

 हजार  रुपये  तक  हो  सकती  है  ।”

 श्री  Ato  रु०  ससानी  :  अगर  इसे  कौर  स्पष्ट  न  किया  गया  तो  मुझे  ऐसा  लगता  है
 कि  चंदा

 देने  की  यह  श्रघिकतम  सीमा  राजनैतिक  कौर  धर्मो  संस्थानों  पर  समान  रूप  से  लागू  होगी
 ।

 fat  कानूनों  :
 धर्माध  प्रयोजन  के  लिये

 श्रंशवारियों
 की  साधारण  बैठक  में  यह  सीमा

 श

 प्रतिशत  से  अधिक  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।

 श्री  atte  भरुचा  :  व्यक्तियों  को  इस  से  wat  क्यों  कर  दिया  गया  है  ?

 tat  कानूनगो  :  व्यक्ति  भी  इस  में  सम्मिलित  हैं  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 ,  शी  तंगामणि
 मैं  यह  मालूम  करना  चाहता  हुं  कि  यह  संशोधन  श्रसावेंजनिक

 समवायों  पर  किस  प्रकार  लागू  होगा
 ?

 क्या  यह  संशोधन  संविहित  सरकारी  सेवायों

 पर
 भी  लागू  होगा

 ?
 मैं  इस  बारे  में  सरकार  की  राय  जानना  चाहता  हूं  ।  क्या इस  में  कोई  कौर  व्याख्या

 जोड़ी  जायेंगी  ।

 ~.

 ह
 श्री  कानूनगो  :  संशोधन  में

 प्रत्येक  समवाय  शब्द  हैं  जिस  के  भ्रन्तगंत  प्रत्येक

 लोक  समवाय  भ्रमणा  प्राय  समवाय  सभी  श्री  जाते  हैं  ।  किसी  कौर  व्याख्या  की

 इयकता  नहीं  है
 ।

 सभी  श्रसावंजनकि  समवाय  चाहे  वे  सहाय  नहीं  इस  में  सम्मिलित  हैं  ।

 fat
 लाल  बहादुर  श्ञास्त्री

 :
 मैं  समझता  हूं

 कि
 श्री  नित्यानंद  जी  ने  स्थिति  का  स्पष्टीकरण

 कर  दिया  है
 |

 असावंजनिक  समवाय  भी  इस  उपबन्ध  के  gents  श्रा  जाते  हैं  ।  धमकी  एवं

 कारी  संस्थाओं  के  लिये  साधारण  बैठक  कितनी  भी  राशि  दे  सकती  है  ।  लेकिन  राजनैतिक  दलों  के

 लिये  साधारण  निकाय  खंड  में  निर्धारित  सीमा  से  प्रिक  नहीं  दे  सकती  ।  सामान्य  स्थिति  तो

 यह  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 द्वारा
 प्रतिवेदन

 रूप  में

 खेद  है  कि  खंड  €८  की  चर्चा  करते  करते  सभा  ने  दूसरे  मुख्य  खंडों  को  भुला  ही  दिया  है
 ।

 वास्तव  में  देखा  जाये  तो  विधेयक  के  मुख्य  उद्देश्य  को  ही  भुला  दिया  है
 ।  इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य

 यह  है  कि  समवायों  पर  रोक  लगाई  जाये  ताकि  समवायों  का  प्रबन्ध  ठीक  समवायों  के
 वर्तमान

 प्रबन्ध  में  उन्नति  दूसरे  यदि  वे  निर्धारित  विधि  अथवा  नियम  कौर  विनियमनों  की  अवहेलना

 करते  हैं  तो  उन्हें  दंड  दिया  जाये  तीसरे  हम  यह  नहीं  चाहते  हैं  कि  सारी  सम्पत्ति  कुछ  ही  लोगों  के

 हाथ  में  रहे  ।  यही  कारण  है  कि  श्रन्तसंमवाय  विनियोजन  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  एक

 मैनेजिंग  एजेन्ट  द्वारा  बहुत  से  समवायों  के  प्रबन्ध  करने  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है
 ।

 इस  विधि

 के  ध्रुमिर एक  मैनेजिंग  एजेन्ट  एक  साथ  दस  से  झ्र धिक  समवायों  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकता
 ।  इस

 समय  तो  मैं  केवल  यही  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विधेयक  के  मुख्य  उद्देश्य  को  बिल्कुल  ही  भुला  दिया

 गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ae  विधेयक  बड़े  उद्योगपतियों  को  पस-द  नहीं  है  भ्रौर  वे  ही  इस  की  कट

 आलोचना कर  रहे  हैं  ।

 खंड  €८  एक  भ्रवरोधक खंड है खंड  है  ।  १९४५६  के  अधिनियम  से  पुर्व  कोई  सीमा  नहीं  थी  ।  VERE

 के  अधिनियम  में  सीमा  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 हम  इस  विधेयक  में  चन्दा  देने  की  सीमा  बढ़ा  नहीं  रहे  हैं  ।  यह  सीमा  उतनी  ड़ी  है  जितनी

 कि  १९५६  के  अधिनियम  में  निर्धारित  की  गई  थी  ।  इस  खंड  के  ढ  रा  तो  हम  ने  केवल  एक  पग  ही  है

 बढ़ाया है  ।  ait  वह  पग  यह  है  कि  उस  राशि  को  प्रकट  किया  जाना  चाहिये  ।  झसावंजनिक  समवाय

 भी  अरब  इस  खंड  के  भ्रन्तगंत  wa  हैं  ।  इस  में  यह  भी  व्यवस्था  की  गई  है  कि  कोई  भी  लोक  समवाय

 संविहित  समवाय  कोई  चंदा  नहीं  देगा  ।  माननीय  सदस्यों  को  में  यह  भी  श्राइवासन  देना  चाहता

 हूं  कि  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  हम  विभिन्न  निगमों  की  संस्थानों  के  श्रन्तरनियम कौर  ज्ञापनों  में  भी

 परिवर्तन  कर  सकते  हैं  ।  और  ऐसा  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  |  यदि  कोई  लोक  समवाय  भविष्य

 में  झपने  भ्रन्तनियमों  में  तथा  ज्ञापन  में  परिवर्तन  करना  चाहेगा  तो  उसे  न्यायालय  में  जाना  पड़ेगा  अथवा

 सभा  के  सामने  यह  बात  रखनी  होगी  |  मैं  नहीं  समझता  कि  सभा  का  विश्वास  प्राप्त  किये  बिना  किसी

 भीं  सरकार  के  लिये  यह  परिवर्तन  करना  ara  काम  होगा  ।

 कहने  का  तात्पये  यह  है  कि  चन्दा  देने  की  प्रीतम  सीमा  wa  निश्चित  कर  दी  गई  है  ।  अब

 तक  यह  सीमा  निदिचत  नहीं  थी  कौर  ead  ae  साधारण  बैठक  राजनैतिक  दलों  अथवा ऐसे  ही

 प्रयोजनों  के  लिये  कितना  भी  चन्दा  दे  सकती  थी  ।  लेकिन  श्री  हम  ने  प्रतिबन्ध  लगा  दिया है  ।

 नैतिकता  का  प्रश्न  तो  हर  बात  में  होता  है  ।  पर  समवायों  द्वारा  चंदा  दिये  जाने  का  प्रइन  ऐसा

 जिस  में  नैतिकता  के  सिद्धान्तों  की  बात  नहीं  उठाई  जानी  चाहिये  ।

 यह  ares  उचित  नहीं  है  कि  समवायों  को  शासक  दल  का  भय  है  ।  मैं  ने  देखा  कि  साम्यवादी

 दल
 के  प्रमुख  सदस्यों  ने  भी  उद्योगपतियों  के  यहां  जा  कर  भाषण  दिये  हैं  उन  ५०  व्यापारिक फर्मों  के

 संतुलन  जिन  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  उन्होंने  कांग्रेस  को  चन्दा  दिया  सार्वजनिक

 वेज़  कोई  भी  व्यक्ति  उन  का  मुआइना  कर  सकता  है  ।  श्री  श्रद्योक  मेहता  का  यह  कहना
 गलत

 है  कि  चूंकि  किसी  समवाय  ने  शासक  दल  की  निधि  में  चंदा  दिया  इसलिये  मशीनों  तथा  अन्य  चीजों
 की

 श्रनुज्ञप्तियां  aif  के  मामलों  में  उस  ने  लाभ  उठाया  है  ।  यदि  श्री  मेहता  कुछ  दर्जन  ऐसे  समवायों

 के  नाम  बता  दें  जिनके  साथ  सरकार  ने  श्रच्छा  व्यवहार  किया  है  तो  इस  के  साथ  ही  यह  ध्यान  रखा

 नाना  चाहिये  कि  सरकार  की  नीति  ऐसे  उपक्रमों  को  जो  नये  उद्योग  शुरू  करते  सहायता  देने  की

 रद्दी  है  ।  पिछले  दो  वर्षों  में  हम  नय  छोटे  उद्योगपतियों  भर  मझले  उद्योगपतियों
 की



 १६०९२  समवाय  विधेयक  संयुक्त  समिति
 30 तू  PERS

 द्वारा  प्रतिवेदन रूप  में

 लाल  बहादुर

 सहायता  कर  रहे  हैं  ताकि  वे  उद्योगों  की  स्थापना  करें  ।  सरकार  ने  उन  को  धन  दिया  घटी  हुई  दरे

 पर  ऋण  दिया  मशीनें  इरादी  दी  हैं  ।  सरकार  ने  यह  इसलिये  कियां  है  कि  विकेन्द्रीकरण  हो

 एकाधिकार कम  हो  ।  इसलिये  मैं  कह  सकता  हुं  कि  किसी  भी  दल  विशेष  ने  भ्रमरी  waar  अपनी

 अथवा  साधनों  का  लाभ  नहीं  उठाया  है  ।

 पालान  ने  मेरे  ऊपर  यह  लगाया  है  कि  मैं  कांग्रेस  को  पूंजीपतियों  से  समान

 भूति  रखने  वाला  बना  रहा  लेकिन  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उन  का  ऐसा  कहना  गलत

 है  ag  भी  बताना  चाहता  हु  कि  कांग्रेस  पू  जी पतियों  की  समेत  नहीं  है  ।  कांग्रेस  ने  जो  नीति  एवं

 उद्देश्य  देश  के  सामने  रखे  हैं  उन  की  आलोचना  नहीं  की  जा  सकती  ।  यह  बात  दूसरी  है  कि  कांग्रेस  में

 कुछ  व्यक्ति  विशेष  बुरे  हों  ।

 सभी  राजनैतिक  दल  चन्दा  लेते  हैं  शौर  चन्दा  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिये  इकट्ठा करते  हैं  ।

 किसी  एक  दल  द्वारा  दूसरे  दल  की  इस  के  लिये  आलोचना  करना  श्रच्छी  बात  नहीं  है  ।  हम  संभी  दल

 एक  नाव  में  हैं  ।  श्री  मुकर्जी ने  कहा  है  कि  हमारे  दल  का  सम्पर्क  जनता  के  साथ  उतना  नहीं  है  जितना

 कि  होना  चाहिये  ।  ठीक  हो  सकता  है  क्योंकि  कांग्रेस  दल  का  अधिक  समय  संसदीय  सरकारी

 काम  कांड  में  लगता  है  ।  लेकिन  फिर  भी  केन्द्र  तथा  भ्रधिकांदा  राज्यों  में  कांग्रेस  दल  का  शासन  है  ॥

 चुनावों
 उपचुनावों  में  हमारे  दल  को  ही  अधिक  मत  मिलते  हैं  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  हमारा  areas

 जनता  के  साथ  बना  हुभा है  ।  मैं  ने  शुरू  में  कभी  भी  यह  भ्राइवासन  नहीं  दिया  था  कि  वर्तमान  उपबन्ध

 में  कुछ  महान्  परिवर्तन  करूंगा  |  मैंने  तो  केवल  यही  कहा  था  कि  wa  मेरे  पास  समय  की  कमी  है  अत

 जो  कुछ  कहूंगा  वहू  विधेयक  पर  खंडवार  चर्चा  करने  के  समय  ही  कहूंगा  ।

 इस  से  प्रतीक  कौर  कुछ  मुझे  नहीं  कहना  है
 ।

 श्री  मैं  यह  मामला  सभा  पर  छोड़ता  हूं  ।
 जैसे

 चाहे  वैसे  इसे  वह  तै  करे  ।

 महोदय  :  कुछ  संशोधन  है  ।

 श्री  सी०  रु०  आसानी
 :  मैं  चाहता  हूं

 कि
 मेरे  संशोधन  संख्या

 १
 कौर

 १४
 जो  एक  दूसरे के

 पूरक  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रखें  जायें  ।

 for  नादिर  कैटरीना  मैं  चाहता  हूं
 कि

 मेरा  संशोधन  संख्या  ७०  मतदान  के  लिये  अलग से

 रखा  जाये

 pat  तंगामणि
 :  में  चाहता  हूं  कि  मेरे  संशोधन  संख्या  ४३  कौर ४३  मतदान  के  लिये  रखे

 जाय

 महोदय  पीठासीनਂ

 wee  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  site  १४  मतदान  के  लिये  रखे  गये  ।

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gat  ।

 पक्ष  में  vy;  विपक्ष  में  १२२ ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 war  में



 १८८२  समवाय

 af

 विधेयक  संयुक्त  समिति  १६० हे

 द्वारा  रूप  मैं

 fart  नाशिर  भरूचा  :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या
 ७०

 पर  आग्रह  करता  हूं
 ।

 महोदय  संशोधन  सख्या  ७०,  मतदान के  लिये  रखा  गया
 ।

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gar

 पक्ष  में  Yu;  विपक्ष सें  दे  1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुर  ।

 महोदय  दवारा  संशोधन  संख्या  ४२,  ४३,  ६९,  ७८  कौर  ७६  मतदान  के  लिये  रखे  गये

 wie  स्वीकृत हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  में  सरकारी  संशोधन  संख्या  १२७  १२८  को  मतदान  के  लिये

 रखता  ह  ।

 प्रदन यह है यह  है  :

 पंक्ति
 ४

 से  १८  हटा  दी  जायें

 ३,

 पंक्ति  १८  के  ७  ag  रख  दिया
 Insertion  of  new  section  293A.  After  section  293  of  the

 principal  Act,  the  following  section  shall  be  inserted,  namely

 293A.  Restriction  on  thé  power  to  make  political  contribu-

 Notwithstanding  anything  contained  in  section  293,  neither
 a  company  in  general  meeting  nor  its  Board  of  Directors  shall,  after  the
 commencement  of  the  Com  panies  (Amendment)  Act,  1960,  contribute—

 (a)  to  any  political  party,  or

 (6)  for  any  political  purpose  to  any  individual  or  body,

 any  amount  or  amounts  which  or  the  aggregate  of  which  will,  in  any  finan-
 cial  year,  exceed  twenty-five  thousand  rupees  or  five  per  cent  of  its  average
 net  profits  as  determined  in  accordance  with  the  provisions  of  sections  249  and

 350  during  the  three  financial  years  immediately  preceding,  which  is  greater.

 Explanation.—  Where  a  portion  ofa  financial  year  of  the

 company  falls  before  the  commencement  of  the  Companies  (Amendm=-nt)
 Act,  1960,  and  a  portion  falls  after  such  commenceme:tt,  the  latter  portion
 shall  be  deemed  to  be  a  financial  year  within  the  meaning,  and  for  the  pur-
 poses  of  this  sub-section.

 (2)  Every  company  shell  disclose  in  its  profita-d  loss  account

 any  amount  on  amounts  contributed  by  it  under  sub-section  (1)  to  any  poli-
 tical  party  or  for  any  political  purpose  to  any  individual  or  body  during  the

 financial  year  to  which  that  account  relates,  giving  particulars  of  the  total

 amount  contributed  and  the  name  of  the  party,  individual  or  body  to  which
 1.0  to  whom  such  amount  has  been  contributed.

 (3)  Ifacompany  makes  default  in  complying  with  the  provi-
 Sions  of  sub-section  (2),  the  company,  and  every  officer  of  the  company
 who  is  in  default,  shall  be  punishable  with  fine  which  may  extend  to  five

 thousand  rupees.”’

 नई  धारा  R&R  क  का  रखा  जाना--मुख्य  अ्रंघिनियम  की  धारा  R&R  के

 निम्न  घारा  रख  दी

 राजनैतिक  चन्दे  देने  के  अधिकार पर  धारा  Rez  में

 न  किसी
 बात  के  होते  हुए  भी  सरकार  afafaaa

 PERO  के

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६०४  समवाय  )  विधेयक  संयुक्त  समिति  ३०  ZERO

 द्वारा  प्रतिवेदन  रूप  में

 प्रिय

 होने  के  कोई  समवाय  न  अपनी  साधारण  बैठक  शौर  न  उस  का  निदेशक

 मिल
 i

 किसी  राजनीतिक दल  को  अथवा

 उद्देश्य  से  किसी  व्यक्ति  को  अथवा  किसी  निकाय  को

 ऐसी  कोई  धन  राशि  या  धन  राशियां  दे  जो  या  जिन  सब  का  कुल  योग

 किसी  वित्तीय  कायें  में २५  हजार  रुपये से  या  उस  औसत  शुद्ध
 लाभ

 के  ५  प्रतिशत भाग  से  अधिक  होगा जो  ठीक  पहले  के  तीन  वित्तीय  वर्षों

 के  दौरान  के  लाभ के  आधार पर  धारा  ave  तथा  ३५०  के  उपबन्धों के

 भ्रनुसार  निर्धारित  किया  गया  इन  दोनों  में  से  जो  भी  alas  हो  ।

 ब्या रु या
 :

 यदि  किसी  समवाय  के  वित्तीय  वर्ष  की  कुछ  अवधि  समवाय  )

 १६६०
 के  लागू  होने  के  पहले  बराती  है  भ्र ौर  कुछ  प्रविधि  उस  के  लागू  होने  के  तो

 इस
 उपधारा  के

 आयोजन  के  लिये  वह  पिछली  wafer  वित्तीय  वर्ष  के  ard  में  मानी  जायेगी  ।

 (२)  प्रत्येक  समवाय  अपने  लाभ-हानि  लेखा  में  उप-धारा  (2  के  अधिक  किसी  राजनैतिक

 दल  भ्रथवा  राजनैतिक ५  से  किसी  व्यक्ति waar  निकाय  को  उस  वित्तीय  वर्ष  जिस का  कि

 लाभ-हानि  लेखा  दी  गई  राशि  का  उल्लेख  साथ  ही  राशि  की  कुल  दल  का

 ब्यक्ति  sear  निकाय  का  नाम  जिस  को  यह  घन  दिया  गया  भी  प्रकट  करेगा  ।

 (३)  यदि  कोई  समवाय  उपधारा  (२)  के  उपबन्धों  की  अवहेलना  करता  है  तो  वह

 उस  समवाय  का  प्रत्येक  पदाधिकारी  जो  दोषी  अरथ  दंड  का  भागी  होगा  जिस  की  राशि  पांच

 हजार  रुपये  तक  हो  सकती  है  ।”]

 श्नव्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  महोदय  को  सभा  की  प्रस्तुति  से  संशोधन  संख्या

 १२६  वापस  लेना  है  ।

 सभा  को  जनमत से  वापस  लिया  गया  ।

 महोदय  :  प्रशन यह  है

 कि  खंड  &c,  संशोधित रूप  विधेयक का  se  बने ।”

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  हुमा  ।

 खंड  &c,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |

 नया  खंड  &o  क  विधेयक  में  जोड  दिया  गधा

 खंड  १,
 भ्र धि नियमन  सुत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 fat
 कानूनगो  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 ह
 कि  विधेयक  को  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पी

 भव्य  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 इस
 प्रस्ताव

 पर  चर्चा  कल  दोगी  ।  अब  हम  अगला  विषय

 ए  लिए

 मूल  ais  में
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 fat  यही  यह  जा  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  वैदेशिक  संबंधों

 से  संबंध  रखना  तता  अघात  मंत्री  के  अधिकार-क्षेत्र  में  पता  ag  उचित  होता  यदि  प्रधान

 मंत्री  जट्टां  उपस्थित  रहते  |

 ्
 गुश्रध्यक्ष  महोदय :  बहू  मामला  सयुक्त  का  कोई  भी  मंत्री  यहां  उपस्थित  रह

 सकता
 है  ।

 six  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  प्रधान  मंत्री  भी  सभा  में  इस

 विजय  पर  बोलेंगे  |

 सरदार  इकबाल  सिह  (  :  जनाब  स्पीकर  जिस  एग्रीमेंट  पर  १९

 YERo  को
 कराची  में

 दस्तखत  सब
 से  बड़ा  एग्रीमेंट  या  ट्रीटी  जो  श्राज तकਂ  हिन्दुस्तान की

 तरफ़  था  दुनिया  के  किवी  मुल्क  ने  किसी  दूसरे  मुल्क  के  साथ  जिस  का  wae  करोड़  लोगों

 पर  पड़ता  है  ।  यह  एक  हिस्टोरिकल  एप्रीमेंट  या  ट्रीटी  कहा  जा  सकता  है  ।  बैकग्राउंड  में  कितने

 दिनों  की  मेहनत  के  बाद  यह  मुशाहिदा  सामने  प्राया  है  ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  ने

 इस  सुराहीदार  में  अपने  लोगों  के  लिए  क्या  हासिल  ख.स  तौर  पर  उन  लोगों  के  जिन  में

 ait  से  ज्यादा  वे  लोग  जो  पाकिस्तान  से  उजड़  कर  गाए  थे  ौर  इधर  कर  बस  गए  थे  i

 उन  लोगों  के  लिए  यह  मुत्ताहिदा  एक  ख  स  war  रखता  क्योंकि  इस  पर  उन  की  जिन्दगी  कौर

 मुस्तक़िल  कौर  उन  की  ख्वाहिशों  का  बनना  कौर  बिगड़ना  मुहस्सर  ।

 जहां  तक  हिन्दुस्तान  का  ताल्लुक  उश्र  के  भ्राफ़िसजे  श्र  गवर्नमेंट  की  तरफ़  से  ला इन्तहा

 कोठिया  की  गई  कि  किशी  तरह  से  पाकिस्तान  को  एक  ऐसे  wares  के  साथ  वाबस्ता  किया  जाये

 कि  ड्दुस्तान  के  लोगों  का  मुश्किल  हमेशा  के  लिए  महफूज़ हो  सके  ।  इस  लिहाज़  से  मैं  इस  ट्रीटी

 को  ते तकते  करता  हूं  प्रौढ़  जु तमाम दीद  कहता हूं  कि  आखिर  दोनों  मुल्कों  का  जो  एक  झगड़ा

 जो  एक  ख  faa  जो  गड़बड़  वहू  ख़त्म हो  गई  शर  एक  मुग्नाहिदे की दक्ल की  शकल  में  उस  का

 अन्त  हो  गया  ।  लेकिन  जब  मैं  मुजाहिदे  को  देखता  तो  मैं  कह  सकता हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  पोज़ीशन

 इस  caries  के  सिलसिले  में  जितनी  महफ़ूज़  शायद  art  वालें  सालों  में  किसी  मुजाहिदे  में

 उतनी  मज़बूत
 न  हो  ।

 इस
 के

 बाद  हिन्दुस्तान  की  अ्रपीज़मेंट  की  पालिसी  की  वजह  पाकिस्तान

 को  खुश  करत  की  पालिसी  की  वजह  से  हिन्दुस्तान  की  पोज़ीशन  आहिस्ता  आहिस्ता  कमज़ोर  होती

 मई  जहर  प्र्  इस  मुआहिदे से  जो  एक  किस्म  का  धक्का  हिन्दुस्तान के  लोगों  को  लगा  aaa  किसी

 श्र  मुजाहिदे से  नहीं  हो  सकता  है  ।  हिन्दुस्तान  की  पोज़ीशन  सब  से  ज्यादा  उस  मुआहिदे  पर  मुहस्सर

 जो  ४  ¢e¥s  को  हिन्दुस्तान  परौ  पाकिस्तान  केਂ  हुक्मरानों  के  दरमियान  जिस  पर

 हिन्दुस्तान  की  तरफ़  से  हमारे  प्राइम  मिस्टर  शौर  पाकिस्तान  की  तरफ़  से  उस  वक्त  केਂ  गवर्नर-जनरल

 श्री  गुलाम  ने  दस्तखत  किए  कौर  हिन्दुस्तान  ate  पाकिस्तान  के  मिनिस्टर्स  ने  दस्तखत

 किए  |  2e¥c  में  पाकिस्तान  ने  यह  पोज़ीशन  ली  थी  कि  हिन्दुस्तान  को  यह  हक  है  कि

 वह  झपने  लोगों  की  बेहतरी  के  ईस्ट  पंजाब  तर  बाकी  जगहों  में  रहने  वालों  की

 बेहतरी  के  लिए  उन  नहरों  को  arise  आहिस्ता  बन्द  कर  सकता  जो  पाकिस्तान  में  जाती  हैं
 ।

 लेकिन  are  १३,  १४  सालों  के  बाद  न  सिर्फ  वह  नहरें  बन्द  हुई  बल्कि  प्रभी  १०  या  १२  साल

 तक  वह  नहरें  कौर  इसका  असर  हिन्दुस्तान  के  लोगों  पर  क्या  यह  में  नहीं  कह
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 इकबाल

 सकता  ।  लेन  जो  झ्रादमी  वहां  रातें  जिन  आदमियों  को  वहां  खेती  करनी  उन  को  oy

 से  उस  का  असर  म्सत क  होने  लगा  है  ।  इस  लिये  मेरी  यह  ख्वाहिश  जरूर  चाहे  उसे  पंजाब

 की  तरफ  से  समझा  चाहे  पंजाब  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  समझा  जाय  या  पंजाब  के  बाकी

 जिलों  की  तरफ  जित  को  इस  साल  रबी  की  काश्त  के  लिये  कम  पानी  मिला  समझा

 इत  aif  तिय मेंट  में  उस  की  चर्चा  जहूर  होनी  चाहियें  ।  seit  यह  मुग् राह दा  लागू  gar  प्रभी

 शायद  कमिशन  ही  ऐ  वाइंट  हुए  लेकिन  इस  मु प्राह दे  का  लोगों  पर  होना  शुरू  हो  गया  है  tt

 सब  से  पहली  बात  में  यह  चहता  हूं  कि  सन्  १९४८  के  बाद  जो  वर्किंग  ।  ग्रुप  बना  शर  हिन्दुस्तान

 ने  जो  उस  अपनी  पोजीशन  वह  एक  बेहतरीन  पोजीशन  थी  कि  सारे  इंडस  बे  TT  को  एक  मान

 उस  की  जैरी  के  उस  के  तमाम  पाती  को  तकसीम  किया  जाना  afer  ।  उस

 के  बाद  acs  बैंक  उस  ने  ara  ज  वोजिस  दिये  ।  मेरी  यह  ख्वाबीदा  है  कि  उनके  बाद  जितने

 कागजात  वनडे  TH  कौर  गवर्नमेंट  अफक  के  दरम्यान  तब्दील  हुए  जो  भी  दोनों  के  बीच

 करेस्पांडेंप  हुई  जो  पोजीशन  हिन्दुस्तान  ने  ली  है  कौर  जो  पोजीशन  पाकिस्तान  ने  ली

 उन  तमाम  वीजों  को  पब्लिश  किया  जाय  ताकि  हिन्दुस्तान  के  लोगों  के  सामने  वह  चीज

 हिन्दुस्तान  की  अवाम  को  पता  लग  कि  हिन्दुस्तान  ने  उन  की  बेहतरी  के  लिये

 क्या  क्या
 कदम

 |  चूं  कि  मुत्ताहिदा हो  चुक  है  इस  लिये  मैं  समझता  हुं  कि  करेस्पॉन्डेंस

 को  पब्लिश  करने  में  कोई  विमान  नहीं है  क्यों के  उस  में  कोई  सी  क्रेस  नहीं हैं  प्रौढ़  न  वह  क्लासेज

 के  बिलास  ही  हैं
 जो  कि

 हिन्दुस्तान  के
 ऊ  र  लागू  किये  जा  सकते  हैं  ।  न  ही  यह  इंटरनेशनल

 झाब्जिगेशन के  ही  fram  हैं  ।  जो  aa  fear  हो  चुका  उस  के  बारे  में  नात  चीत  हो

 इस  के  बाद  वहू  पब्लिश  कर  दिये  जाते  हैं
 तो

 ते  किशी  ढंग  से  भी  हमारे  बिलास  नहीं जा  सकते  ।

 इपलिय्रे  हिन्दुस्तान  की  पोजीशन  को  वाजेह  करने  के  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  को  जो  प्रपोजल

 ace  बैंक  ने  दिये  पाकिस्तान  के  लोगों  ने  उस  पर  जो  ऐटिट्यूड  उन  को  पब्लिश  करना  चाहिये  ।

 उस  के  बाद  यह  मुत्ताहिदा  ।  जेसा  पुत्र  भी  कहा  हम  यहां  पर  यू
 ०  के०

 ‘q2q  से  गाइड  होते  इस  लिये  जहां  तक  इन  मुआहिदों  का  ताल्लुक  जिन  में  करोड़ों  लोगों  का

 मुस्तकबिल  वाबस्ता  इस  किस्म  के  मुआहिदों  को  करने  से  पहले  गट नं मेंट  are  इंडिया  को

 पालियामेंट  की  मंजूरी  न  लेकिन  उस  को  कम  से  कम  अपने  एतमाद  में  जहूर  लेना  चाहिये  थ  ।

 नहीं  कहता  कि  जो  भी  बात  होती  है  उस  में  कोई  तब्दीली  हो  जानी  लेकिन  तमाम

 मुल्क  को  कांफ़िडेंस  में  ले  लेने  से  गवर्नमेंट  की  पोजीशन  मत  होती  और  का  काम

 करने  वालों  की  पोजीशन  मजबूत  होती  ।  पर  अफ़सोस  है  कि  इस  मुजाहिदे  को  इस  ढंग  से  किया

 गया  ।.  मुशाहिदा  हो  चुका  श्र  तकरीबन  ८३  करोड़  ०  अगले  दस  सालों  में  हिन्दुस्तान  को

 पाकिस्तान
 को  देना  होगा

 |  यहां पर  सवाल  ८३  करोड़ रु०
 का  नहीं  सवाल  यह  है  कि  ८३  करोड़

 की
 किस्त  हमें  हर  साल  पाकिस्तान  को  देनी  होगी

 ।
 जहां  तक  कीमत  का  सवाल  यहां  पर  दो

 रायें
 हो

 सकती  कुछ  भाई  कह  सकते  हैं  कि  यह  ८३  करोड़  €०
 बहुत  ज्यादा है  कौर  कुछ  भाई  यह

 कह
 सकते  हैं  कि

 ८३
 करोड़  की  रकम  बहुत  कम  है

 ।
 लेकिन  इतना  तो  जरूर  है  कि  जिस  ढंग

 से  हम  चले  उस  से  यह
 ८३

 करोड़  की  रकम  आहिस्ता  आहिस्ता  बढ़ती गई  |  नगर  ८३  करोड़

 में  पहले  फैसला  हो  गया  होता  तो
 शायद  इतनी  कीमत

 से
 कम  में  भी  हो  जाता  ॥  नगर  ८३  करोड़

 पर
 फैसला  किया

 भी
 जाता

 लेकिन  ट्रेडिशनल  पीरियड  को  इन क्रीज  न  किया  जाता  तो  भी  शायद
 ८३  करोड़  ज्यादा  न  होता  हम  ने  पानी  दिया  eee  लेकिन  इस  मुआहिद ेके  बाद

 पोजीशन
 वही  है  जहां  से  हम  ने  शुरू  किया  था  ।  जहां  तक  मुआहिदे  के  पैसे  का  ताल्लुक  इस  मुल्क  के
 किसी  फैसले  में

 पै  सा  कोई  खास  मानी  नवदीं  रखता
 ।  जो  मानी  रखता  है  वह  यह  कि  जिस  ढंग  से
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 ट्रेडिशनल  विधि लस  जो  कि  trace  में  दिये  हुए  उससे  मुझे  शक  पड़ेता  है  कि

 खास  तौर  पर  उत  इलाकों  चाहे  सरहिंद  फीडर  को  इलाका  हो  चाहे  गंग  कनाल  का

 इलाका  हो  चाहे  प्यार  बारी  दोराब  का  इलाका  हो  उन  इलाकों  में  जिस  ढंग  से  पहले  पानी
 दिया

 जाता  था  शायद  अरब  उस  ढंग  से  रेगूलेशन  नहीं  हो  सकेगा  ।  art  कमिटेड  हैं  इस  मुजाहिदे  के

 मुताबिक  कि  इतना  पानी  हम  पाकिस्तान  को  जरूर  चाहे  श्राप  की  दरिया  में  पानी  कम  ही  क्यों

 न  शप  |  इस  के  बाद  श्राप  कमिटेड  हैं  कि  जिस  तरह  से  पानी  इन्क्रीस  उस  का  इतना  हिस्सा

 बाप  पाकिस्तान  को  गे  और  इतना  हिन्दुस्तान  को  देंगे

 सब  से  बड़ी  बात  जो  इस  मुआहिदे  में  है  वह  राजस्थान  कैनाल  का  मामला  है  ।  राजस्थान

 कैनाल  WAT  बननी  दाह  हुई  है  ।  सन  १९६१  में या  १९६२  में  या  ज्यादा सेਂ  ज्यादा  १९६३  में

 तैयार  हो  जायेगी  ।  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  wares  के  मुताबिक  wa  राजस्थान  को

 कोई  पानी  नहीं  मिल  सकता  ।  इसलिये  कि  भ्राइन्दा  जितने  भी  विधड़ाल्स  होंगे  उनके  लिये

 हम  भ्रालरेडी  कमिटेड  हैं  ।  चाहे  वह॒सर्रहिद फीडर  को  चाहे  गंग  कनाल  को  चाहे

 अपर  बारी  stale  को  लेकिन  उस  के  बाद  राजस्थान  के  लिये  कोई  पानी  नहीं  बचता  |  AAT

 छ  :  महीने  बाद  राजस्थान  को  पानी  देंगे  तो  उस  से  काम  नहीं  राजस्थान  एक  ऐसा

 एरिया  है  जहां  श्राप  को  लोगों  को  बसाना  है  ।  तो  जिन  झ्रादमियों के  पास  घर  जिनको  दूसरी

 सहल जि यात  वह  छ  :  महीने  वहां  बैठे  प्रौढ़  महीने के  बाद  वह  वहां  से  वापस चले

 प्राय  यह  मुमकिन  नों  हो  सकता  ।  श्राप  राजस्थान कैनाल  को  पसन्द  करें  या  नापसन्द करें

 व्यास  डेम  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  मुकम्मिल  किया  जायेगा  जल्दी  से  लेकिन  इसके  बावजूद

 राजस्थान  कनाल  का  इलाका  AT  १९६७  तक  या  2&yo  तक  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इसलिये  जहां  तक  इस  मुजाहिदे  के  इस  हिस्से  का  ताल्लुक  मैं  ने  इस  को  बहुत  डिटेल्स  में  पढ़ा
 जो  नहरें  पाकिस्तान  बना  चुका  था  मसलन  बा बन वाला  वाडिया  उस  में  पानी

 जरूर  कम  किया  लेकिन  जितना  पोनी  पाकिस्तान  को  शीराज़  से  ४  साल  पहले  विधवा  करना

 चाहिए  उसने  उतना  विधवा  नहीं  इसी  तरह  से  बल्लो की  सुलेमान  से  जितना  पानी  विधड़ा

 करना  चाहिये  था  उतना  विवाद  नहीं  किया  ।  यह  मामला  न्यूट्रल  एक्स पट  के  पास  जाये  या  नहीं

 लेकिन  जो  चीजें  पाकिस्तान के  पास  उनसे  वह  वाकई  पानी  विधवा  करना  चाहता  ऐसी

 उम्मीद  हमें  नहीं  है  ।  पाकिस्तान  को  कोटरी  TE  बैराज  कौर  वारसी  बैराज  नहीं  बनाना

 जरगर  उसके  सामने  जिन्दगी  ate  मौत  का  सवाल  था  तो  उनसे  पहले  उसे चाहिये  था  ।

 लिक  चैनल्स  बनानी  चाहिये  थीं  ।  लेकिन  पाकिस्तान  जानता  था  कि  इस  चीज  को  जितना  लम्बਂ

 किया  जा
 सके  करना  चहिये

 ate  आखिर में  हिन्दुस्तान  एक  दिन  उस  पर  एंग्री  करेगा  ।
 वही  बात

 हुई  lair वहू  कहता  है  कि  इन  दो  लिक  तनेजा  के  अलावा  कोई  लिक  saw  नहीं  है  ।  असलम

 जिंक  चैनेल  सिंध  से  ले  कर  प्रसाद  हेडवक््सें तक तक  aa  पानी  लेना  है  तो  वह  जरा  मुश्किल  सवाल

 है  ।  वह  बहुत देर  में  बनेगी ।  इस  तरह  से  भ्रमर  पाकिस्तान  ईमानदारी  से  चलता  तो

 शायद  इतनी  दिक्कत  होती  बड़े  wpa  की  बात  है  कि  पार्लियामेंट  में

 एक  पोजीशन  ली  जाती  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया की  तरफ  इरिगेशन  एण्ड  पावर

 मिनिस्टर
 की

 तरफ
 से

 कि  १९६२ के  बाद  हिन्दुस्तान  कोई  पानी  पाकिस्तान को  नहीं
 देगां

 लेकिन  इस  मुआहिदे  में  दूसरी  बात  है  ।  इसमें  सन्  १६७०  तंक  का  जो  कमिटमेंट  उसके
 बाद  भी  जा

 सकता है  १९७३  तक  |  मगर  कोई  जंग  का  सामान  पैदा  हो  जिसमें  पाकिस्तान यह  जाहिर  कर

 सका  कि  वह  मजबूर  पाकिस्तान  एक  मिलिटरी  डिक्टेटरडिप  वहां  मजबूरियां किसी  भी  ढंग  से

 जाहिर की  जा  सकती  वह  कहे
 कि

 वह  मजबूर  था
 तो

 शायद  द  बैंक  विष
 दि

 कांफ्रेंस

 atta दि  उसे  बढ़ा  सकता  है  ।  मैँ  नहीं  कहता
 कि

 कया  होने  वाला  लेकिन  सन्
 १९७९
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 इकबाल

 तक  तो  जरूर  यह  जायेगा  जबकि  हमने  पालियामेंट  में  ऐलान  किया  है  कि  सन्  ERR  के  बाद  हम

 पाकिस्तान  को  कोई  पानी  नहीं  हेंगे  ।
 ams

 जिस  ढंग  से  उसका  रेगुलेशन  ज  है  उससे  १६७३  तक  जाना

 कोई  मुश्किल  बात  नहीं  है  ।  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  राज  पंजाब  में  उतनी  कपास  की  फसल

 नहीं  होती  है  जितनी  पिछले  साल  थी  ।  राज  पंजाब  में  रबी  के  लिये  जहां  पिछले  साल  तीन  पानी  मिले

 थे  वहां  इस  साल  एक  भी  पानी  खेती  को  नहीं  गौर  इस  बात  पर  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  ।

 वह  कहते  हैं  कि  कमिश्नर  साहब  बैठ  हमें  हर  गवर्नमेंट  इंडिया  को  इन्कार  करना  होता

 है  तो  जो  झाफिसर  नीचे  बैठ  होते  हैं  वह  जरा  डर  से  बात  करते  हैं  ।  राज  ईस्ट  कनाल  तकरीबन  बन्द

 हो  उस  पर  लाखों  मन  रबी  की  क्राप  बुझा  करती  नाज  वहां  पर  वह  एक  मन  भी  नहीं  है  ।

 यह  इसलिये  है  कि  आपने  एक  डैड  लाइन  आकर  कर  दी  कि  देखो  १४  भ्रक्तूबर  के  बाद  इस  ईस्टनें

 कंगाल  को  कोई  पानी  नहीं  सिलेगा  ।  भी  तो  इस  एग्रीमेंट  को  शुरू  हुए  एक  डेढ़  मदीना  ही  है
 ह

 इसका  असर  ठ्  alt  शुरू  हो  गया  है  ।  इसके  बाद  क्या  किस  ढंग  से  इंटरप्रिटेशन  किया

 किस  तरह  से
 न्यूट्रल  एक्सपर्ट  बनेंगे  ये  तो  बाद  की  बातें  हैं

 जहां  तक  मुआहिदे  की  बाकी  चीजें  हैं  उनके  मुताल्लिक  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हर  साल

 हिन्दुस्तान  के  कमिश्नर  की  रिपोर्टे  पालियामेंट
 की

 टेबल  पर  रखी  जानी  चाहिये  ताकि  पता  चल  सके
 कि  इससे  हिन्दुस्तान  के  लोगों  को  क्या  क्या  तकली फें  हैं  ate  उनको  डिसकस  किया  जा  सके  ।  यह

 wa  नहीं  लेनी  चाहिये  कि  जब  मज  बहुत  बढ़  जाए  तो  उसका  इलाज  किया  जाए  ।

 न्यूट्रल  एक्सपर्ट
 स

 के  बारे  में  में  कहना  चाहता  हूं
 कि

 दुनिया  में  बहुत  मुआहिदे  हुए  लेकिन

 वायद  यह  एक  ऐसा  मुत्ताहिदा  है  जो  इतनी  बड़ी  शक्ल  पर  बना  जिसका  इतने  लोगों पर  असर

 पड़ता है
 ।

 लेकिन  दुनिया  में  दो  किस्म  की  रायें  लोग  हर  जगह  यह  कहते  हैं  कि  इंटरनेशनल  एग्री

 के  मुताबिक  एक्सपर्ट  इसे  एग्जाम
 तो

 कर  सकते  हैं  लेकिन  आरबिट्रेशन  भ्र  जगह  पर  नहीं  जाना

 चाहिये  ।
 इस  मुआहिदे में  सबसे  बड़ी  शक्ल  ries को  दी  गयी  है  प्रौढ़  जो  आरबिट्रेटर मुक़र्रर  किये

 जायेंगे  उनमें  एक  ला  एक्सपर्ट  होगा  एक  इंजीनियरिंग  एक्सपर्ट  होगा  कौर  एक  cHlane  एक्सपर्ट

 होगा
 ।

 वह  फैसला  करेंगे
 ।

 ये
 जो

 एक्सपो  मुक़र्रर  किये  जायेंगे  ये  अमरीका  की  सुप्रीम  कोर्ट  के

 चीफ  जस्टिस  प्लोर  इंग्लैण्ड  की  सुप्रीम  कोर्ट  के  लाड  चीफ  जस्टिस  की  राय  से  मुकर्रर  किये  जायेंगे  ।

 आपने  पाकिस्तान  के  साथ  एक  फैसला  किया  पाकिस्तान  में  एक  मिलिटरी  डिक्टेटरशिप

 झाज  उनकी  राय  कुछ  हो  सकती  कल  उनकी  राय  दूसरी  हो  सकती  है  ।  वहां  पर  जब  तबदीलियां

 हुईं  तो  जो  पहले  एग्रीमेंट  किये  गये  थे  उनके  बारे  में  कहा  गया  कि  वे  ्ण्डरड्प्रेस किये  गये  थे  ।  तो  में

 इस  सिलसिले  में  एक॑  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  को  जो  कान  लेना  चाहिये  था  वह  नहीं

 लिया  गया
 ।

 राज  जो  फैसला  हो  चुका  है  उसको  बाद  में  कहां  तक  माना  जाएगा  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता
 |
 में  इस  मुझ  हीरे

 को
 वैलकम  करता  हूं  क्यों  के  एक  फैसला  हो  गया  ।  यह  कहा  जाता है

 कि  इस  फैसले  की  वजह  से  हम  कोड  वार  से  बच  गये  लेकिन  म  a  ऐसी  श्रद्धा  नहीं
 न

 इस  मुजाहिदे की  वजह  से  कितने  कम्प्लीकेशन  होंगे  श्र हो  सकता  है  कि  उनकी  वजह  से  कोल्ड  ATT

 की  भी  सी  हालत  चलती  रहे  ate  हिन्दुस्तान  के  जिन  दो  ढाई  करोड़  आदमियों  का  मुस्तकबिल
 बनाना  चाहते  हैं  उसको  श्राप  न  बना  सकें  ।

 मैं  आखिर  में  कहना  चाहता  हूँ
 कि

 मगर  गवर्नमेंट  कुछ  गौर  किशन  से  काम  लेती  तो
 बेहतर  एग्रीमेंट  हो  सकता  था  कौर  हम  बेहतर  टम्स  ले  सकते  थे  ।
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 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर
 :  इस  सन्धि  के  सम्बन्ध  में  हमारे  देश  में  यह  भावना  फैल  गई  है

 कि  इससे  हमें  नुकसान  gar  राजस्थान  में  इसके  ्  से  बहुत  निराशा  क्षोभ  पैदा हो

 गया है  ।  इस  सन्धि  के  सम्बन्ध  में  लगभग  सभी  समाचार  पत्रों  ने  अपना  विरोध  प्रगट  किया  है  ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  जो  झ्रालोचना  प्रकाशित  हुई  थी  उसमें  कहा  गया  कि  पिछले  दस  वर्षों  के  दौरान  भारत

 पाकिस्तान  को  रियायतों  पर  रियायतें  देता  जा  रहा  इतना  ही  नहीं  अपितु  भारत  पाकिस्तान  को

 अपनी  विकसित  सिंचाई  पद्धति  का  अधिकांश  भाग  दे  चुका  है  ।  श्राफ  इंडियाਂ  ने
 भी

 अपनें

 पत्र  में  लिखा  कि  के  लगभग  सभी  बड़े  मदों  में  भारत  ने  पाकिस्तान  के  समक्ष  हार  स्वीकार

 की  है  ।”  प्रब म  ga  सन्धि  के  सम्बन्ध  में  तथ्यों  का  विश्लेषण  करूंगा |

 भारत  विभाजन  केਂ  ्  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  इसके  परिणाम  दोनों  देश  भुगतोगे
 ।

 १६४८  में  केवल  यह  प्रदान  उठा  था  कि  भारत  इन  नहरों  के  पानी  को  तत्काल  बन्द  नहीं  करेगा
 ।  इनका

 यानी  कुछ  समय  तक  चलते  रहना  चाहिये  ।  इस  बीच  वे  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  कर  लेंगे  ।

 स्तान  ने  संयोजक  नहरें  भी  खोदना  शुरू  कर  लिया  था  ।  उस  समय  यह  प्रदान  नहीं  उठा  था  कि  हम  अपने

 देश  के  संसाधनों  का  विकास  नहीं  करेंग  न  यही  प्रश्न  उठा  था  कि  हम  उन्हें  नहरों  के  लिये  धनराशि

 प्रदान  करेंगे

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 लेकिन  जैसे  जैसे  समय  बीतता  गया  पाकिस्तान  शीरानी  मांगें  बढ़ाता  गया  कौर  उसकी  मांगें

 होती  गईं  ।  निस्सन्देह  हम  पाकिस्तान  के  साथ  मित्रतापूर्ण  रवैया  ग्र पना ना  चाहते  हैं  तथापि  इसका

 यह  तात्पयं  नहीं  है  कि  हम  झपने  देशवासियों  का  नुकसान  कर  उदार  बनने  का  प्रयत्न  करें
 |

 इसी  सभा  में  श्री  पाटिल  ने  हमें  यह  areata  दिया  था  किਂ  १९६२  के  पदचात् से उन्हें एक बूंद से  उन्हें  एक  बूंद

 भी  पानी  नहीं  दिया  किन्तु  wa  हमने  इसकी  सीमा  R&vo  कर  दी  है  ।  इसका  झा दाय यह  है  कि

 हमें  प्रतिवर्ष  १००  करोड़  रुपये  की  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।  इस  प्रकार  हम  स्वयं  प्रपनी  जनता  के  हितों

 के  विरुद्ध काम  कर  रहे  हैं  ।

 इस  सन्धि  का  दूसरा  पहलू  यह  है  कि  हमें  प्रतिवर्ष  ५०  लाख  एकड़  फीट  पानी  उपलब्ध  नहीं  हो

 इस  प्रकार  हमें  ७०  से  ८०
 करोड़  रु०  प्रतिवर्ष  की  भ्र ग्रे तर  हानि  होगी  |

 हमने  उन्हें  ८३  करोड़  रुपये  पौंड  में  देने  का  निश्चय  किया  है  जबकि  स्वयं  हमारे  पास  विदेशी

 मुद्रा  की  कमी  हमें  उन्हें  यह  राशि  सीमेंट  या  किसी  भ्रमण  रूप  में  देने  का  निश्चय  करना  था  ।

 पन्त  में  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमें  इस  सन्धि  से  कोई  लाभ  नहीं  द्वि  |  काइमी  र  की  समस्या

 जहां
 की

 तहां  है  ।  यदि  इस  सन्धि  से  काश्मीर  की  समस्या  सुलझाने  में  मदद  मिलती  तो  भी  हम  यह  त्याग

 करने  को  प्रस्तुत  इसके  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  यह  वक्तव्य  जारी  किया  कि  उनके  भारत

 शाने  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  उससे  काश्मीर  की  समस्या हल  नहीं  होगी  ।

 श्री  प्रयोग  मेहता  )
 :

 दस  या  बारह  वर्ष
 की

 बातचीत  के  ्  हमने  जिन  शर्तों

 पर  सन्धि  की  है  उन्हें  किसी  भी  तरीके  से  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  इसी  कारण  देवा
 भर  के

 समाचार  पत्रों  ने  उनका  विरोध  किया  |

 इस  सन्धि  का  नतीजा  यह  होंगा  कि  सिन्धु  प्रणाली  का
 ८०

 प्रतिशत  पानी
 पाकिस्तान

 को

 केवल  २०  प्रतिशत  पानी  हिन्दुस्तान  को  मिलेगा  |  यहां  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  में

 प्रत  व्यक्ति  सिंचाई  की  सुविधा  भारत  से  साढ़े  तीन  गुनी  है  ।  इतना  ही  नहीं  मित्रतापूर्ण  देशों  के
 सहयोग

 site  विश्व  बैक  के  द्वारा  मिली  सहायता  से  पाकिस्तान  इस  प्रणाली  को  पूर्ण  विकसित  करने  में  शी  कर  ही

 eo समय
 हो

 इसका  परिणाम  यह  होगा
 कि

 बहुत  सा  बहुमूल्य  पानी  समुद्र  में  व्यर्थ  बहू  जाया  a

 मूल  म्रंग्रेजी
 में



 १६१०  दे  ERS

 [at  nate

 जबकि  भारत  में  नहर  प्रणाली  को  पुर्णतः  विकसित  करने  का  यह  परिणाम  होगा  उसके
 सिचाई

 वाले  क्षेत्र के  लिये  काफी  पानी  नहीं  पहुंचेगा  ।

 इस  सन्धि  के  द्वारा  हमने  दावों  को  १०  या  १५  वर्ष  के  लिये  छोड़  दिया  है  प्रौढ़  इसके

 रिक्त  हम  उन्हें  काफी  बड़ी  रकम  भी  देने  को  तैयार  हो  गये  हैं  सबसे  मजेदार  बात  यह  है  कि  पाकिस्तान

 के  दायित्वों  की  चर्चा  नहीं  की  गई  है  कौर  हमारी  देनदारी  को  रख  कर  उन्हें  एक  पक्षीय  रियायतें

 प्रदान की  गई  हैं  ।

 हमने  यह  की  थी  कि  सिन्धु  करार  के  द्वारा  दोनों  देशों  को  एक  दूसरे  के  करीब  का

 मौका  मिलेगा  ।  इसके  पूर्व  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  दोनों  देशों  की  संयुक्त  कमान  बनाने  की  रदा

 कर  रहे थे  ।  हमारे  कुछ  जैसे  राजाजी  तथा  श्री  जयप्रकाश  ना  रायण  ने  यह  सिफारिश  की
 थी  कि

 हमें  इसे  स्वी  कार  कर  लेना  चाहिये  ।  तथापि  इस  सन्धि  के  दूसरे  दिन  ही  स्थिति  बदल  गई  भर  पाकिस्तान

 यह  दावा  करने  लगा  कि  इन  नदियों  का  उद्गम  स्थान  भी  पाकिस्तान  को  मिलना  चाहिये
 ।

 क्योंकि

 जब  तक  वहां  से  नदियों  से  मिट्टी  नहीं  निकाली  जायेगी  पाकिस्तान  श्रपने  जल  संसाधनों  का  पूर्ण

 योग  नहीं  कर  पायेगा

 इस  सन्धि  का  परिणाम  यह  हुमा  है  कि  काश्मीर  की  समस्या  सुलझाने  के  स्थान पर

 भी  aire  उलझ  गयी  है  ।  निस्सन्देह  जैसा  कि  मुझ  से  पहले  वक्ता  ने  कहा  हम  प्रत्येक  त्याग  करने  को

 प्रस्तुत  हैं  तथा  पि  हमें  विश्वास  होना  चाहिये  कि  इससे  दोनों  देशों  के  सम्बन्धों  में  सुधार  होगा ।  इसे

 सन्धि  पर  बातचीत  के  दौरान  भी  हम  इसी  कारण  चुप  रहे कि  हमने  शायद  इस  सन्धि के

 माध्यम  द्वारा  दोनों  देशों  के  पारस्परिक  सम्बन्धों  में  सुधार  होगा  ।  तथापि  हमरी  सभी  श्राशायें झूठी

 साबित  gel  निस्सन्देह  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  हमसे  aly  जानकारी  होगी  ।  इसी  कारण हम

 चाहते थे  कि  प्रधान  मन्त्री  यहां  पर  मौजूद  होते  जो  हमें  उस  पृष्ठभूमि  से  garg  करते  जिसके  अधीन

 we  सच्घि की की  गई  है  ।  हम  नहीं  जानते  हैं  कि  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मन्त्री  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 प्रकाश डाल  |

 इस  समय  प्रधान मन्त्री  का  यहां  उपस्थित  होना  श्रावक  था  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  क्त  है

 जिससे  प्रत्येक  व्यक्ति  चिन्तित  है  ।  इसके  द्वारा  वे  सब  घाव  हरे  हो  गये  हैं  जिनकी  हमने  पूरा  होने

 की
 की

 थी
 ।

 कौर  यह  सब  प्रधान  मन्त्री  के  हस्ताक्षर  के  द्वारा  है  |

 सरकार  ने  पहली  गलती  विभाजन  के  दौरान  की  थी  कौर  दूसरी  गलती  wa  कर  रही  सभा

 में  भी  इस  चर्चा  के  लिये  पूरा  समय  नहीं  दिया  गया  करना  देश  की  जनता  की  भावनाओं  के  साथ

 न्याय  करना  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  सन्धि  के  द्वारा  देश  सर्व  मान्य  नेतायों  ने  देश  की  जनता

 के  साथ  विश्वासघात किया  है  ।

 फंश्री "है ० |” हू ०
 त ०  गह  :  देना  में  इस  प्रकार  की  भावना  घर  करती  जा  रही  है  कि

 स्तान  को  खुश  करने  के  यत्न  में  हम  जो  भी  संघियां  उसके  साथ  करते  वह  हमारे  fea  में  हानिकर

 होती है  ।

 हेमा  पीठासीन

 सिन्धु  प्रणाली  के  अधीन  जितनी  भी  भूमि  जाती  है  उसका  vA  भाग  पाकिस्तान  भाग

 स्तान
 में  हैं

 ।  पाकिस्तान
 के  भाग  को

 ५४  प्रतिशत  सिंचाई  की  सुविधायें  प्राप्त  हैं  जबकि  भारत
 को  केवल

 मूल  wat में



 १६११ ६  १८५८२  सिन्धु  पाती  करार  के  art  में  चर्चा

 ge  प्रतिशत सुविधा  प्राप्त  इस  सन्धि  का  यह  परिणाम  होगा
 कि

 केवल  २०  प्रतिशत
 जनर

 भारत

 को  प्राप्त  होगा  और  ८०  प्रतिशत  जल  पाकिस्तान  को  पाकिस्तान को  मिलने  वाले  जल  का

 बहुमूल्य  भाग  समुद्र  में  व्यय  बह  जायेगा
 प्रो

 भारत
 की

 कई  योजनायें  पानी  के
 से  ठप्प  पढ़

 जायेंगी  ।  इस  प्रकार  इस  सन्धि  का  यह  परिणाम  gar  कि  इससे  पाकिस्तान को  तो  अनावश्यक

 लाभ  gare  भारत  को  उसकी  आवश्यकता  का
 जल

 उपलब्ध  नहीं
 |

 इसके  अतिरिक्त इस  सन्धि  का  एक  महत्वपूर्ण  पहल यह  है
 कि  पाकिस्तान  को  लगभग  ४००

 करोड़  रुपये  अनुदान  के  रूप  में  प्राप्त  होंगे  जब  कि  भारत  को ३०  करोड़  रय प्रे  ऋण के  रूप  में

 लेने  होंगे  ।  इस  के  अतिरिक्त  भारत  ने  पाकिस्तान  को  ८
 ३े  करोड़  रुपये  देने  का  निश्चय  किया  है  जब

 कि  हमारे  पहिले  लेखाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  कोई  हिसाब  तय  नहीं  garg  ।  उक्त  राशि  भी  रुपये

 में  दी  जानी  चाहिये  थी  न  कि  पौंड  में  ।  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  विषम  होते  हुए  भी  हमें  प्रति

 च्े  उन्हें  दे  करोड़  रु०  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  देना  होगा  ।  इस  प्रकार  वस्तुतः  कई  करारों  में

 भारतीय  जनता  तथा  भारत  के  हितों  का  धयान  नहीं  रखा  गया  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  नेहरू-नून  समझौते  की  कौर  भी  सभा  का  ध्यान  अ्राकर्षित  करना  चाहता

 ,  कल  ही  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  की  सभा  में  एक  चर्चा हुई  थी  जिसमें  वहां के  मुख्य

 मंत्री ने  बताया कि  उनसे  या  उनकी  सरकार  से  बेर बारी  के  हस्तांतरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  सलाह

 नहीं ली  गई  है  ।  हम  पाकिस्तान को  प्रसन्न  रखने के  उद्देश्य  से  हमेशा  अपने  हितों  का

 बलिदान  करते रहे  हैं  ।

 हम  पाकिस्तान  को  पिछले  दस  ag  से  पानी  देते  ग्रा  रहे  हैं  ।  इस  संधि  के  अनुसार  पाकिस्तान

 १०  वर्ष  तक  यदि  वह  चाहे  तो  १३  वर्ष  तक  इस  पानी  का  उपभोग  कर  सकता  है  ।  उक्त

 वर्षों  के  दौरान  पाकिस्तान  को  उसकी  श्रावश्यता  से  अधिक  पानी  मिलेगा  जब  कि  हमें  अपनी  विकास

 योजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिये  भी  पर्याप्त  पानी  उपलब्ध नहीं  होगा

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  कार्यकारिणी को  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  समझौते  करने  का  अधिकार  तथापि

 भारत  की  कार्यकारिणी संसद  के  प्रति  उत्तरदायी  है  अतः  उसे  भारत की  जनता  की  भावन भ्र ों  का

 चादर  करना  तथापि  सरकार  पाकिस्तान  को  करने  के  उद्देश्य  से  ऐसे  कई  समझौते  कर

 चुकी  ह  जिनसे  भारत  को  हानि  हुई  है  हम  भ्राता  करने  हैं  कि  भविष्य  में  ऐसे  समझौते  नहीं  किये

 जायेंगे  ।

 मुंडा  कृष्ण स्वामी  :  इस  समझौते  से  हमारे  देश  की  भावनाओें  को  काफी

 धक्का  पहुंचा  है  कौर  लगभग  सभी  समाचारपत्रों  में  इस  समझौते  की  भ्रालोचना  प्रकाशित  हुई  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  हमने  इन  शर्तों  पर  समझौता  करके  केवल  दूरदर्शिता  का  ही  परिचय  दिया है
 |

 १६४७  में  fry  प्रणाली  की  तीन  नदियों  द्वारा  भारत  में  ४०  लाख  एकड़  कौर  पाकिस्तान  में

 ५०  लाख  एकड़  जमीन  की  सिचाई  होती  थी  ।  इस  सन्धि  के  फलस्वरूप  इन  तीनों  नदियों  का  जल

 क़ा  उपयोग केवल  भरत  के  द्वारा  ही  किया  जा  इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  पाकिस्तान

 कुछ  बांध  इत्यादि  का  निर्माण  करेगा
 जिनके  व्यय  का  अनुमान भारतीय  इंजीनियरों  के  द्वारा  लगाया

 गया  वह  ८३  करोड़  के  लगभग  है  ।  पाकिस्तान  को  ये  शर्ते  मंजूर  नहीं  थीं  तथापि  विश्व
 बैंक

 के
 सक्रिय

 भाग  लेने  का  ही  ag  नतीजा  gar कि  पाकिस्तान से  इन  शर्तों के  बारे  में
 सन्धि  हो  सकी

 |

 अन्ततोगत्वा  पाकिस्तान  AAT  पर  राजी  हो  गया  कि  ag  watt  पश्चिमी  नदियों  से  भी  भारत

 जल
 को  इतना  जल  देगा  जिससे

 कि
 भारत  में  १७  लाख  एकड़  भूमि  को  सिचा  ई  हो  सके

 |  ि शअवदोष
 जन

 का

 faa  अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान  द्वारा  उपयोग  किया  जायेगा  ।  मैं  झपने  मननीय  मित्रों  को  श्रीनिवासन  दिलाना  चाहता  हूँ

 कि  इस  सन्धि  से  भारत  के  पक्ष  में  कु  ड  लाभ  ही  हुमा  यदि  इस  सन्धि  की  शर्तों पर  परमल  किया  जाय

 तो  हम  अपने  देश  में  पूर्वी  feat  से  सींचे  जाने  वाले  भूमि  का  क्षेत्रफल  ५०  से  १५०  लाख  एकड़  तक

 बढ़ा  सकते  हैं  ।  यह  स्मरण  रख  र  चहिये  कि  ४०  लाख  एकड़  भूमि  में  सिचाई  होने  पर  wa  में  प्रति

 बर्ष  १००  करोड़  शाये  की  बृद्धि  हो  रुकती  है  ।

 यह  समस्या  बहुत  loa  थी  कौर  इसका  हल  निकालना  भी  बहुत  जटिल  समस्या  थी  ।  इस

 सम्बन्ध  में  घाव  बैंक  के  उपाध्यक्ष  ने  जो  कार्य  किया  ag  प्रशंसनीय  है  ।  इसके  अतिरिक्त  हमारे  कई

 विस्तार
 इंजी

 शायरों  गे  भी  इस  कायें  में  सहयोग  दिया  मेरे  विचार  से  मिशेल  योजना  के  पचास  यह

 विषव  के  बड़े  समझौतों  में  से  एक  है  शर  हमने  जो  aha  की  है  वह  रचनात्मक है  ।  यह  स्मरण  रखना

 चाहिये  कि  विश्व  बैंक  ने  हमारे  ऊपर  कोई  ad  नहीं  लादी  हमें  पूरा  भ्र धि कार  था  कि  हम  उनकी

 शर्तों  को  स्वीकार  तथापि  उन्होंने  जो  शर्तें  रखी  वे  रचनात्मक  हैं  ।

 मेरे  विचार  से  इस  सन्धि  के  द्वारा  हमारे  समक्ष  उज्जवल  भविष्य  के  लिये  मागं  प्रशस्त  हो  गया

 मुझे  झ्राद्या  है  कि  इस  सन्धि  के  फलस्वरूप  दो  पड़ौसी  राष्ट्र  एक  दूसरे  के  निकट  आयेंगे  कौर  उत्तरी

 सीमान्त
 पर

 सराय  हुए  नये  खतरे का  संयुक्त  रूप  से  सामना  करने  में  समय  होंगें  इस  समय  समयाभाव

 के  कारण हम  इस  सन्धि  के  गुणावगुण ों  पर  विस्तार  से  चर्चा  नहीं  कर  सकते  हैं  गर्त  मैं  निवेदनਂ  करता

 हूं  कि  प्रचारक  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  हमें
 समय  दिया  जाय  जिससे  इस  सन्धि  पर

 विस्तार से  चर्चा  हो  सके

 श्री  ase  fag  :  सभापति  डा०  कृष्ण स्वामी  के  बहुत  सुन्दर

 व्याख्यान को  at  मेंने  सुना  है  ।  मुझे  दुःख  है  कि  मैं  डा०  कृष्ण स्वामी के  विचारों  से  सहमत  नहीं

 हो  सकता  ।  इसलिये  नहीं  कि  मैं  पाकिस्तान  से  दोस्ती  ae  meg  सम्बन्ध  नदीं  मैं  तो  चाहूंगा
 कि  पाकिस्तान  से  ही  aa  दुनिया  के  हर  राष्ट्र  से  हिन्दुस्तान  के  सम्बन्ध  बहुत  मजबूत  कौर  मे  त्री  पूर्ण

 हों  लेकिन  जब  मैत्री पूर्ण  ae  मधुर  सम्बन्धों  की  बात  कही  जाती  है  तो  हमें  यह  भी  याद  रखना

 चाहिये
 कि

 वह  सम्बन्ध  aah  देश  की  प्रतिष्ठा  प्रौढ़  इज्जत  को  बचकर  नहीं  कायम  रखे  जा  सकते

 मुझे  लगता  है  कि  यह  जो  कभी  इंडस  ट्रीटी  पाकिस्तान  के  साथ  सम्पन्न हुई  है  उसके  द्वारा  देस
 की  को  खत्म  किया  गया  है  कौर  हिन्दुस्तान  की  इज्जत  को  बेचा  गया  है  |

 सभापति  तथ्य  आपके  सामने  श्री  गये  हैं  प्रौढ़  यह  सारा  पता  लग  गया  है  कि  आखिर

 देश  का  कितना  इससे  नुकसान  होने  वाला  है  कौर  जब  यह  नुकसान  की  बात  जाति  है  तो  हमें  उसकी

 सारी  पृष्ठ  भू
 मि

 में  जाना  पड़ेगा
 ।  क्या  कानूनी  हमारे  ऊपर  कोई  जिम्मेदारी थी  इसे  प्रकार  के  कास

 करने
 की

 क्या  हमारा कोई  इस  तरह  का  उत्तरदायित्व था  कि  हम  पाकिस्तान को  यह  पानी  दें  या

 पाकिस्तान  का  यह  हक  था
 कि

 वह  हमसे  यह  पानी  ले  सकेगा  आखिर  इसमें  सब  से  पहलें
 तो

 हमें
 स्तन के

 बंटवारे
 की

 बात  को  सोचना  चाहिये
 |

 जिन  लोगों  ने  बंटवारे  की  बात  कही  जो  लोग  बार

 यह
 कहते

 रहे
 कि

 यह  उनकी  जिम्मेदारी  थी
 वह  देख  लेते  कि  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान के  बंटवारे  के

 जाद  क्या  उसके  नतीजे  होंगे  शर  यह  एक  नतीजा  उसी  में  से  निकलने  वाला  था  ।  मुझे  खतरा  है  कि
 इस

 संधि  के  होने  के  बाद  पाकिस्तान
 की

 तरफ  से  दूसरी  मांगें  भी  पेशा  की  जा  सकती  हैं  ait  जिसकी
 कि

 तरफ  कुछ  इशारा  श्राज  उस  बयान  से  दिया  लगता  है  जो  कि  रेलवे  मंत्री  ने  दिया  है  ।
 भविष्य

 में  चल  कर  कौरी डसे  देने  की  बात  गद्दी  जा  सकती  है  ।
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 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  कहना  कि  हम  किसी  देश  को  रेगिस्तान  नहीं  बना  बहुत

 सुन्दर  बात  है  लेकिन  किसी  देश  को  रेगिस्तान  बनाने  से  पहले  उस  की  तरफ  बहबूदी  दिखाने  कौर

 रेगिस्तान  को  हरा  भरा  बनाने  कौर  उसमें  बाग  वगैरह  लगाने  से  पहले  हमें  अपने  देश  के  रेगिस्तान

 की  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  कि  हम  रेगिस्तान  को  हरा  भरा  बना  सकते  बाग  कौर फल

 फल  वर्ग रह  लगा  सकते  हैं  कि  नहीं  |  मुझे  लगता  है  कि  वहां  रेगिस्तान  काਂ  कोई  सवाल  नवदीं  था  ।

 हमारे  देश  में  रेगिस्तान  मौजूद  है  उसमें  बाग  लगाने  की  फसल  लगवाने  की

 बेड़  वर्ग रह  लगाने  की  सरकार  कोई  कोशिश  नहीं  कर  रही  है  ।  सरकार  उस  रेगिस्तान को  हरा  भरा

 बनाने  की  कोई  कोशिश  नहीं  कर  रही  है  ।

 पहले  जवाब  TH  वाले  ७  थे  तो  उन्होंने  उस  समय  ६०  करोड़  रुपये  की  बात  कहीं  थी

 wa  कि  wa  ८३  करोड़  की  बात  होती  है  ।  ८३  करोड़  का  जो  यह  पेमेंट  का  सवाल  है  तो  यह

 बहुत  तरीके  से  हो  सकता  था  ।  यह  रकम  नकदी  में  न  दी  जा  कर  कमोडिटीज  हिमाचल  में  दी  जा

 सकती  थी  लेकिन  हमें  यह  राशि  पौंड  स्टिंग  में  चुकानी  होगी  ।  हम  यह  भली  भांति  जानते  हैं  कि

 tar  की  विविध  योजनाश्रों  को  चलाने  के  लिए  हमें  किस  तरह  से  फौरन  एक्सचेंज  की  जरूरत  किस

 तरीके  से  हम  उसके  लिए  परेशान  हैं  कौर  छोटे  छोटे  प्राइस  में  कट  कर  रहे हैं  ।  वस्तुस्थिति  बह

 है  कि  हमारे  ea  में  फौरेन  एक्सचेंज  की  बड़ी  दिक्कत  है  ale  जब  ऐसी  हालत  है  तब  हम  पाकिस्तान

 को  यह  ८३  करोड़  पौंड  स्टडीज  में  देंगे  ।  यह् टी  नहीं  पानी  भी  हमें  पहले  की  अपेक्षा  कम  मिला
 करेगा  ।  २०  परसेंट  मिलेगा  जब  कि  हमें  ४०  परसेंट  मिलना  चाहिए  ।  यह  रकम  हम  रुपये  में

 दे  सकत  थ  या
 wea  चीज़ों  की  शकल  में  दे  सकते  थे  लेकिन  नहीं  यह  रकम  हमें  फौरेन  एक्सचेंज

 में
 द

 नी  होगी  ।  जब  हम  इन  सब  चीज़ों  पर  विचार  करते  हैं  तो  इसी  नतीजे  पर  पहुंचते  हैं  कि  कोई

 भी  समस्या  झगड़ा  पचड़ा  हमारी  सरकार  पाकिस्तान  से  दबना  चाहती  पाकिस्तान

 की  जनता
 से

 पाकिस्तान  की  जो  एक  व्यक्ति  की  हुकूमत  है  उससे  दबना  चाहती  है  ।  श्राखिर

 पाकिस्तान  मेट्रो
 कौन

 सी  हुकूमत  कायम  है
 ?

 हमारे  मित्र  सरदार  इकबाल  सिंह  ने  ्  भाषण

 में  एक  बहुत  सुन्दर  चीज  की  तरफ  इशारा  किया  है  कि  पाकिस्तान  में  राज  तानाशाही  राज्य  .  है

 मिलेटरी  डिक्टेटरशिप  कायम  है  ।  कोई  जनता  का  उसमें  हिस्सा  नहीं  है  ।  एक  व्यक्ति का  राज्य  है

 भ्र  उस  एक  व्यक्ति  के  राज्य  में  राज  इस  तरह  की  संधि  होती  है  जो  कि  सन्  १९७०  TH  लागू

 हैं  तो  तीन  साल  के  बाद  मौका  मिलता  है  प्रौढ़  कौन  जानता  है  कि  सन्  eae  में  पाकिस्तान  की

 क्या  पाल  हो  कौर  उनकी  तरफ  से  कह  दिया  जाय  कि  वह  यह  संधि  मानने  को  तैयार  नवदीं  है  तब

 कौन  सी  स्थिति  करायेगी  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  REKo  में
 जो  स्थिति  PEWR  में

 भी

 ag  स्थिति  करा  सकती  है  ।  सारे  तेरह  सालों  की  पूरी  गड़बड़ी  के  पनी  पूरी  कुर्बानियों  के
 अपन  खेतों  को

 सुखा  रखने  के  बाद  रोक  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  भूखा  मारने  के
 तेरह  सालों

 के  बाद  फिर  वही  स्थिति  ar  सकती  जो  कि  १९६०  में  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  आखिर

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  का  fear  क्या  काम  करता  वह  किस  तरह  की  योजनायें  वनाती
 किस

 तरह  के  निश्चय  करती  है  |  एक
 मिनिस्टर  के  बाद  दूसरे  मिनिस्टर  है

 एक  ब्यान के  बाद
 दूसरे

 ब्यान  में  हमें  यह  कहां  गया  कि हम  १९६२  के  एक  दिन  बाद  भी  पाकिस्तान  को  पानी  नहीं  देंगे  ।

 wa  एक  दिन  की
 बात  हम

 पाकिस्तान
 को

 ग्यारह  साल  के  लिए  पानी
 दे

 रहे  हैं
 ।  कोई  निश्चय

 होना  ark  कोई  निर्णय  होना  तो  सरकार को  उस  पर  हमेशा डटे  रहना  चाहिए

 मुझे  दुख  है  कि  सरकार  किसी  तरह
 से  किसी

 fray  पर  डट  रहना  नहीं  चाहती  है  |

 सभापति  महोदय  श्राप
 को

 मालूम  है
 कि

 प रूबाई टी  के  सवाल  पर  देश  में  किस  तरह  की

 भावनायें जग  रहीं  हैं
 ।

 में  उस  मसले  को  यहां  नहीं  लाना  चाहता
 लेकिन  q  साफ़  कहना

 चाहता  हूं  कि  यहां  यह  मसला  बे  रूबाड़ी  से  कई  गूना  बड़ा  है  कौर  इस  से  हिन्दुस्तान
 के  करोड़ों  लोगों

 1500(Ai)
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 हैक  दक

 गजराज

 पर  असर  पड़ता  है  ।  मेरे  श्री  असोक  मेहता  ने  ठीक  कहा  है  किं  प्रांटीशन  के  awe  जों

 कुछ  उसी  तरह  की  समस्या  हमारे  सामने  पैदा  हो  रहीं  है
 ।  लेकिन

 इस  की  ag
 मतलब

 नहीं

 कि  हम  पाकिस्तान  की  जनता  से  दोस्ती  ate  मधुर  सम्बन्ध  नहीं  चाहते  हैं  ।  प्रशन  यह  हैं

 कि  जो  कुछ  हो  रहा  उस  के  बाद  भी  क्या  कोई  इस  तरह  का  इस  का  इशारा
 मिलता

 है  पाकिस्तान  की  हुकूमत  की  तरफ  से  कि  हमारे  सम्बन्ध  मधुर  कौर  मैं  त्रिपुरा  रहेंगे
 ?  इस  ster

 के  साइन  करने  के  दूसरे  दिन  पाकिस्तान  के  प्रेजिडेंट  महोदय  कहते  हैं  कि  wa  वह  हिस्सा

 उन  के  में  रहना  जहां  से  वेस्ट्रन  frag  बहते  हैं  ।  कल  wae  यह  कहां  कि

 काह मीर  का  हिस्सा  जो  उन्होंने-तथाकथित wee  सरकार नें
 ग़लत  तरीके  से

 गैर  कानूनी  तरीके  से  भ्र पने  कब्ज़े  में  कर  रखा
 उन

 के  कब्ज़े  में
 २

 मा
 ।

 में  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  इस  से  मुल्क  की  प्रतिष्ठा  को  धक्का  लगता  इस  से  मुल्क
 की

 जनता  का  भविष्य  ग्र त्व कार

 में  पड़ता  इस  तरह  के  एग्रीमेंट  से  मुल्क  की  जनता  यह  विश्वास  नहीं  करती  है  कि  हमी ग  सरकार

 जो  कुछ  कह  रही  जो  कुछ  निर्णय  कर  रही  वह  उस  पर  कर  सकेगी
 |

 यह  एग्रीमेंट का  हो  गयां  है  |  उस  दिन  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  कभी  उस  का

 केशन  नहीं  gut  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 हो  गया है  +

 aft  waters fag  हो  गया  है  ?  अगर  हो  गया  तीं  यह  भी  TF

 अफ़्सोस  की  बात  है  ।  जब  पार्लियामेंट  बैठ  रही  तो  उस  को  इस  बात  का  मौका  नहीं  दिया  जाता

 है  कि  वह  इस  बारे  में  प्रश्न  विचारों  कों  प्रकट  आखिर एक  चुनी  हुई  पालियामेंट  कीं  कुछ

 ज़िम्मेदारियां होती  हैं  ।  देश  की  जनता  को  इस  बारे  में  अपनी  राय  देने  का  अधिकार  होता  है  ।

 मैं  मानता हूं
 कि  किसी  मुल्क  की  जनतंत्रीय  सरकार  एक  निश्चय  ले  सकती  लेकिन  ख़ास  तौर  पर

 जब  पालियामेंट  बठी  उस  वक्त  ऐसे  काम  जो  कम  से  कम  पालियामेंट,कें  ज्ञान  में  तो  होना

 उस  को  उस  का  इल्म  भी  a  कराना  बड़ा  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।  are  वह  रेटिफ़िकेदशान

 पालियामेंट  के  ज्ञान  के  बाद  उसको  यह  बताने  के  बाद  होतीं  कि  हम  यह  करने  जा  रहे  जिस

 के  बाद  यहां  पर  बहस  होती  are  पतां  लग  कि  इस  विषय  में  विभिन्न  रायें क्या  तो  अच्छा

 होता  ।  लेकिन  सीटें  इस  लिए  कि  हम  पाकिस्तान  के  साथ  मैत्री  रखना  चाहते  ये  सारी  बातें

 की  जा  रही  हैं  ।

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  सारी  कुर्बानियों  के  अपने देश  के  करोड़ों  लोगों

 को  भूखा  रखने  के  बाद  शरीर  पाकिस्तान  से  दोस्ती  सही  मायनों  में  कायम  रखी  जा  सकती  तो

 मैँ  समझूंगा  कि  हम  ने  बड़ा  काम  किया  लेकिन  मं  समझता  हूं  कि  यह  oe  निराशा  में  बदल

 क्योंकि  पाकिस्तान  की  जनता  से  तो  दोस्ती  करने  की  बात  नहीं  चलती  है--कुछ  आदमियां  से

 दोस्ती  रखने  अत  चलती है  |
 में  समझता  हूं  कि  पाकिस्तान  की  जनता  दोस्ती  चाहती  है--जिंसे

 कि  हम  समझते  हैं  कि  ऐसा  होना  क्योंकि  हमारा  ate
 उन

 का  खून  एक  कल  तक  हम

 भाई  भाई  थे  ।
 एक  ग़लत  तरीके  से  देश  का  बटवारा  gore  शौर  इस  लिए  मैं  समझता  हूं  कि  दोनों

 देश  यह  चाहते  हैं  कि  हम  एक  राष्ट्र  हम  एक  राष्ट्र  बन  कर  लेकिन  अगर
 उसके  बावजूद

 पाकिस्तान  की  जनता  यह  चाहती  है  कि  जो  पानी  अरब  सागर  में  बह  वह  पानी
 हिन्दुस्तान

 के
 लोगों

 को  न  मिल  जिन  के  खेत  पानी  के  भाव  में  सुखे  रह  तो  से

 समझता  हूं  कि  यह  मानने  वाली  बात  नहीं  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  पाकिस्तान की  जनता  कमीं

 भी  यह  चाह  सकती  है  ।



 १६१४ &  १८८२  )  सिन्धु  पानी  करार  के  बारे  में  चर्चा

 मं  वादा  करता  हूं  कि  इस  ग़लती  के  बाद  सरकार  प्रयत्न  करेगी  कि  इस  तरह  की  दूसरी

 शक्तियां  न  हों  श्र  वह  यह  भी  कोठी  करेगी  कि  जो  एग्रीमेंट  हो  गया  उस  में  भी  प्यार  किसी

 तरह  से  श्रषने  देश  के  फ़ायदे  के  लिए  कुछ  किया  जा  सकता  तो  तरीका  श्रछ्तियार  करे  |

 Blo  कृष्ण स्वामी  ने  बड़  ज़ोर  के  साथ  aes  बेक  के  बारे  में  कहा  ।  अगर  वनडे  बैंक  एक

 दानी  संगठन  हो  गया  तो  जो  ३  करोड़  रुपये  हम  ने  पौड  स्टिंग  में  देना  उस  के  बारे  में  हम

 आदा  करेंगे  कि  वह  रुपया  भीख  की  तरह  न्याय के  आधार पर  बक  की  तरफ़  से

 श्री  सकता  लेकिन  में  समझता  हू  कि  यह  बात  नहीं  हो  सकती  है  ।  जो  भी  में
 मानता

 हूं
 कि

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  इस  बड़ी  ग़लती  के  लिए  जिम्मेदार  है  ake  उसको  हिन्दुस्तान

 की  भविष्य  की  पीढ़ियों  के  प्रति  इस  ग़लती  के  लिए  उत्तरदायी  बनना  पड़ेगा  ।  मैं  आद्या  करता

 हूं  कि.भविष्य  में  इस  तरह
 की

 ग़लतियां  नहीं  होंगी  कौर  कम  से  कम  PR?  के  बाद  एक  दिन  के  लिए

 भी  पाकिस्तान  को  पानी  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 गश्री तंगामणि  :  कराची में  १६  सितम्बर  REKo  को  हमारे  प्रधान  मंत्री  तथा

 पाकिस्तान  के  प्रेजिडेंट  के  बीच  जो  सिन्धु  पानी  सन्धि  हुई  थी  उसकी  ae
 जनता  ने  बड़ी  रुचि

 दिखाई है  ।  भारत  के  समाचार  पत्रों  ने  उस  सन्धि  की  बड़ी  आलोचना  की  है  a  पाकिस्तान  के

 समाचारपत्रों ने  उसका  बड़ा  स्वागत  किया  है  ।

 सभी  जानते  हैं  कि  सदन  का  सत्र  Eko  तक  होता  रहा  था  प्लोर  इस  सन्धि

 पर  १६  सितम्बर  PaO  को  हस्ताक्षर हुए  थे  ।  म  समझता  हूँ  कि  यदि  सरकार  चाहती  तो  इस

 सन्धि  के  कुछ  उपबन्धों  के  बारे  में  संबंधित  राज्य  सरकार  कौर  सभा  के  सदस्यों  का  परामर्श  ले  सकती

 थी
 ।  में  आशा  करता  हूं  कि  भविष्य  में  सरकार  यदि  सन्धि  को  सभा  में  प्रस्तुत

 न  करना  चाहे तो
 कम  से  कम  दलों  के  नेतायों  के  विचार  उसके  बारे  में  श्रव्य लिया  करेगी  |

 इस  सन्धि  की  मुख्य  मुख्य  बातें  यह  भारत  को  ८३  करोड़  रुपया  पाकिस्तान को  देना

 होगा ।  रावी  का  पानी  पाकिस्तान  को  १०  वर्ष  तक  कौर  पाकिस्तान  की  प्रार्थना

 पर
 कौर  तीन  वर्ष  तक  श्रीमती  १३  वर्ष  तक

 दिया  जाता  रहेगा  सिन्ध  नदी का  पानी  ८०  :  २०

 के
 अनुपात  से  पाकिस्तान  कौर  भारत  में  बटेगा

 ।
 झेलम  oe  चुनाव  नदियां  पाकिस्तान

 को  तथा  व्यास  प्रौढ़  सतलज  भारत  को  मिलेंगी  |

 इन  बातों  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  यह  शर्तें  केवल  देने  मात्र  की  हें  ।  जैसे  लेना  हमें  उनसे

 कुछ  नहीं  है  ।  हमारी  सरकार  को  लेने  वाली  बातों  पर  भी  तो  विचार  करना  चाहिए  था  ।  नहरी

 पानी  का  धन  हमें  उनसे  लेना  है  ।
 काश्मीर  का  मामला  सुलझाना है  ।  विभाजन ऋण

 की

 समस्या हल  करनी  म  इन  बातों  को  यहां  बता  कर  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  केवल  इस  सन्धि

 के  बारे  में  fara  बैंक  ने  इतनी  रुचि  क्यों  दिखायीं  केवल  इस  कारण  कि  प्रेजिडेंट  श्रयूब  स्पष्टतः

 बता  चुके  हैं  कि  पाकिस्तान  के  विकास  के  लिए  wash  भाषाभाषी  देशों  से  ही  मदद
 लेनी  है  ।

 इस  प्रस्ताव  के  प्रस्तुतकर्ता  ने  बताया  है  कि  इस  सन्धि  का  पंजाब  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ।  मैं

 ौर  कुछ
 न

 कह  कर  केवल  इतना  बताना  चाहता  हुं  कि  पानी  इकट्ठा  होने  की  समस्या  के
 बारे  में

 विशेषज्ञों  ने  बताया  है  कि  कम  से  कम  इसके  लिए  ५०  करोड़  रुपया  परन्तु  तीसरी
 योजना

 में  इस  कार्य  के  लिए  केवल  २०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  मेरे  विचार से  यह
 धनराशि

 बहुत  कम  है  कौर  सरकार
 को

 इसके  लिए  श्रमिक  पूंजी
 देनी

 चाहिए
 ।

 क्योंकि  पंजाब  को  इस  सन्धि

 के  कारण  जो  हानि  हो  रही  है  उसकी  प्रति  की  जा  सके  ॥
 शाट a  बक  oe  नगण

 pare  अंग्रेज़ी  में



 १६१६  सिन्ध  पानी  करार  के  बारे  में  चर्चा  ३०  R&Ko

 fet  मिलती  :  सिन्धु  पानी  सन्धि  के  बारे में  सिंचाई  ake  विद्युत्  मंत्रालय
 की

 पत्रिका  के  सम्पादकीय  में  बताया  गया  है  कि  भारत  ने  सिन्धु  का
 ८  ०

 प्रतिशत  पानी

 स्तान  को  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  साथ  ही  साथ  धन  देना  भी  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 भारत  के  त्याग ate  बलिदान  की  कहानी क्योंकि  भारत  अपनी  र  व्यवस्था के  विकास  के

 इस  क  समय  में  इस  घन  का  सुन्दर  उपयोग कर  सकता  था  |

 इसी  के  बारे  में  मई  १९४५६  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  एक  बार  कहा  था  कि  तो  बहू

 चन  बहुत  है  तथा  श्रीराम  भी  बहुत  लम्बी  हैਂ
 ।

 परन्तु  अरब  उसी  घन  कौर  अवधि  को  स्वीकार  कर  लेना

 हमारी  समझ  में  नहीं  जाता
 ।

 क्या  कारण  है  कि  भारत  सरकार  को  इस  सन्धि
 को

 स्वीकार
 करना

 पड़ा ?

 १९५२  अथवा  awe  में  विश्व  बक  द्वारा  मामला  हाथ  में  लेने  से  पहले  १९४८  में  भारत

 पाकिस्तान  के  बीच  उत्तर  डोमीनियन  समझौता  gat  था  ।  उस  के  तू सार च्े  केवल  दो  प्रशन  सामने

 थे
 ।

 एक  तो  यह  कि  कया  भारत  को  पाकिस्तान  श्रग्रभार  )  देगा  शौर  दूसरा  माधो

 पुर  हैड वक् सें  के  निर्माण  का  था  ।  यह  आवश्यक  था  कि  भारत  तीनों  नदियों  पर  भभूती  के  कारण

 ले  ।  जब  इन  प्रश्नों  पर  विचार  हो  रहा  था  उसी  समय  विषव  बैंक  इस  विवाद  के  बीच में  आया ॥

 में  समझता  हूं  कि  हमारी  सरकार  ने  इस  मामले  को  सुलझाने  का  काम  विश्व  TH  को  सौंप  कर  ही  ग़लती
 की  जिसका  परिणाम  area  हमें  भुगतना  पड़ा  है  ।  मेरी  समझ  में  तो  इस  मामले  को  विश्व  न्यायालय

 में  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये  था  क्योंकि  समझौता  करने  का  प्रीत  नहीं  था  अपितु  समझौते  की  दो  दाता

 को  लागू  करने  का  प्रदान  था  ।

 हम  ने  इस  सन्धि  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  परन्तु  सरकार  ने  हमारा  विश्वास  नहीं

 किया  ।  संसद्  पद्धति  को  सरकार  का  फते व्य  होता  है  कि  सभी  मामलों  में  संसद  की  सलाह  ले  परन्तु

 इस  मामले  में  संसद्
 की

 कोई  सलाह  नहीं  ली  गई  ।  बड़े  खेद  की  बात  है  |  समझता  हूं
 कि  सरकार

 ने  यह  सन्धि  कर  के  राजस्थान  हिमाचल  प्रदेश  दोनों  का  प्रहित  किया  है  |

 पासबान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 विरोधी  दल  के  माननीय

 सदस्य  का  भाषण  ने  अभी  सुना  और  इसके  भ्र ति रिक्त  कुछ  अन्य  सदस्यों  के  भाषण  का  सारांश

 भी  में  ने  पढ़ा  है  ।  मुझे  यह  जानकर  थोड़ा  दुख  aa  है  कि  एक  ऐसे  विषय  पर  तनों

 शादी  द्वारा  सभा  के  समक्ष  भ्राता  रहा  है  ate  जिसका  सम्बन्ध  न  केवल  वर्तमान  से  है  वरन  भविष्य

 सभी  इस  प्रकार की  तंगदिली  ग्रोवर  हल्केपन से  विचार  किया  जाय  |

 यह  प्रश्न  १२/१३  वर्ष  पहले  उठा  था  कौर  उसी  दीर्घकाल  से  हम  कौर  हमारे  इंजीनियर  अपना

 सारी  वुद्धि  और  शक्ति  लगा  कर  इसे  हल  करने  का  प्रयास  कर  रहे
 हैं  ।  समय  समय  पर  इसके  संबंध

 में  सभा  में  वक्तव्य  दिये  जाते  रहे  मैंगलोर  बराबर  जानकारी  दी  जाती  रही  तात्पर्य यह  कि  सभा

 को  हर  बात  से  सूचित  रखा  गया  है  ।  इस  कारण  समूचे  संदर्भ  को  बताये  जिता  मेरे  साथी  सिचाई
 तथा  विद्युत  मंत्री  को  या  मुझे  इस  करार  पर  चर्चा  करते  समय  कठिनाई  होगी  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 मुझे  ८०  करोड़  रुपये
 फे

 बारे  में  पूछें  तो
 मै  इसका  यों  ही  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  सारी स्थिति  बता  कर

 ही  में  यह  वर्ग  सकता  हुं  कि  क्या  यह  अदायगी  ठीक  थी  या  नहीं  |  इस  के  ग्र लावा  यदि  माननीय सदस्य

 हम  से  यह  पुष्पं  लि  हम  ने  अमुक  ग्र  मूक  में  पिक  जल  देना  क्यों  मंजूर  वि किया तब  मैं  सारी  स्थिति
 बता  कर  ही  अपन

 नि
 क  May

 सिद्ध
 कर  सकता  ह  |

 ee  णा  ण  oe

 मिल  iret  में
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 इन  सारे  वर्षों  प्रधान  १९४८  से  मेरा  इस  विषय  से  सम्बंध  रहा  है  जिस  वक्तव्य का

 उल्लेख  किया  था  उस  मेरे  हस्ताक्षर  भी  थे  ।  इस  दीर्घकाल  में  हम  ने  काफी  निराशा  का  सामना

 किया  शौर  उस  सारी  चीज़  को  देखते  हुए  में  तो  यही  हो  सकता  है  इस  में  मतभेद  हो  कि

 मान  सन्धि  भारत  के  लिये  wee  है  ।

 स्वाभाविक  रूप  से  यह  तो  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि  ८०  करोड़  की  बजाय  हमें  ५०  करोड़

 रुपया  देना  पड़ता  तो  हम  ३०  करोड़  के  में  रहते  ak  कुछ भी  न  देते तो  सारा

 ही  फायदा  था  ।  किन्तु  हम  संधि  की  बात  नहीं  कर  हम  तो  उस  स्थिति  की  बात  कर  रहे  हैं  जबकि

 हमारे  अंदर  समझौता  नहीं  ढा  था  ।  हम  उसी  के  नतीजे  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  ऐसे  मामलों  में

 रकम  की  दूसरा  लाभ  श्रमिक  होता  है
 ।

 दस  वर्ष  के  बाद  हमें  बहुत  पानी  मिलेगा
 कौर  उससे

 पहले  भी  हमें  काफी  मिलेंगी  यही  बहुत  बड़ा  लाभ  है  ।  ही  सकता है  समझौते  की  शंतें  झर  ज्यादा

 हो  सकती  परन्तु  यह  भ्र पने  दृष्टिकोण की  बात  है  ।  किन्तु  इसी  तथ्य  से  कि  इस  समझौते  में  बारह

 ae  का  समय  लग  गया  माननीय  सदस्यों  को  समझ  लेना  चाहिये  कि  छोटी  से  छोटी  चीज  भी
 विचार

 विमानों  के  are  dt  की  गई  है  ।  मैं  यह  समझौता  कराने  की  योग्यता  नहीं  रखता  थां  ।  मैं  ने  तो  मुख्य

 बातों  के  बारे  में  ही  चर्चा  की  परन्तु  विवरणात्मक  तथ्यों  के  बारे  में  हमारे  इंजीनियरों  ने  सारा  काम

 सम्पन्न  किया  कौर  वही  हमारे  देश  के  हितों
 की

 रक्षा  के  लिये  संतोष  रत  रहे  भर  उन्हें  में

 बाद  देता हूं  ।  विशेषज्ञ  होने  के  नाते  से  उन्हें  की  झावदयकताओओं  का  पुरा  ज्ञान  था  झर  उसके

 लिये  उन्होंने  योजनायें  बनायीं  |

 ad:  यह  संघि  इतने  लम्बे  झगड़ों  के  बाद  सम्पन्न  हुई  ।  इन  हालात  में समझता हूं  इस

 सभा  को  इस  समझौते  पर  तनिक  सहानुभूतिपूर्ण  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहियें  ।  जो  लोग  यह

 काम  करने  कें  उत्तरदायी  जिन्होंने  कष्ट  उठा  कर  इन  हालात  में  सारा  ब्यौरा  तैयार  उन्हों

 ने  मेरे  में  ठीक  काम  किया  है
 ।

 हालात  में ਂमैँ  इसलिये  कह  रहा  हूं  क्योंकि  सुधार  की

 गुंजायश  हर  चीज़  में  हर  समय  रहा  करती है  ;  रुपया भी  कम  ज्यादा  होता  रहता  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  REG  के  समझौते  का  उल्लेख  किया  है
 ।

 वास्तव  में  यह  मोटी  मोटी  बातों
 का  समझौता

 था  ;  ब्योरेवार चीजें  इस  में  नहीं  थीं
 ।

 मैं  ने  इस  पर  हस्ताक्षर भी  किये  थे  ।  मुझे याद  है
 कि  यह  कैसे  gar  जब  मैं  ने  हस्तक्षेप  किया  तब  सम्मेलन भंग  होने  को  था  ।  थोड़ी सी  चर्चा  के  बाद

 द
 ह  i

 पर  इसे  में  ने  लिखवाया  था  ।  हम  भी  इससे  अपने  अधिकार  नहीं  छोड़  रहे  घौर  कोई  भी  नहीं

 छोड़  रहा  ।

 जहां  तक  इस  झगड़े  में  बैंक  के  कराने  का  प्रदान  है  उस  के  बारें  में  एक  माननीय  सदस्य  ने

 कड़ा  हँ  कि  am  तक  के  इतिहास  बात  नहीं  हुई  ।  हो  सकता  है
 सदस्य  का  विचार  ठीक

 क्योंकि  इतिहास  की  मेरी  जानकारी  ज्यादा  नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  इसे  बहुत  ही  साधारण  बात  समझता

 हूं  उन्हों  ने  अपनी  सेवा  अर्पित  की  थी  प्रौढ़  वास्तव  में  बात  यह  हुई  कि  श्री  लिलियन जो
 रिकी  में  पहले  टेनेसी  वैली

 रिटी  और  बाद  में  झ्रणुदाक्ति  आयोग  से  सम्बद्ध  सात  आठ  वर्ष

 पहले  कौर  पाकिस्तान दाये  थे  ।  उन्हें  जल  सम्बन्धी विषयों  में  काफी
 की

 रुचि
 थी  ।

 मे  उन  से

 मिला  कौर  दूसरे  लोग  भी  मिले  ।  यहां  से  जाने  के  बाद  उन्हों  ने  एक  पत्रिका  में  एक  लेज
 शौर

 इस

 नहरी  पानी  के  झगड़े  का  जिक्र  किया  ।  उसी  लेख  में  उन्हों  ने  सुझाव  दिया
 कि

 यदि  दोनों  पक्ष  विश्वबैंक

 की  सहायता से  विशेषज्ञों  को  सम्बन्धित  कर  के  यह  झगड़ा  निपटायें  तो  ज्यादा  रहेगा ।  इस  में

 कोई  मजबूर  करने  दाली  बात  नहीं
 थी  ।

 इस  के  बाद  यह  बात  हमारे  प्रौढ़  पाकिस्तान  के  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  के  सामने  मी  पायी

 धौर  मैं  उस  के  लिये  राजी  हो  गया
 ।

 मदि  हम  कहें  कि  नहीं  हमें  किसी  की  समझौता
 कराने

 की
 HTT
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 ही  पसन्द  नहीं  तो  यह  बड़ी  निष्ठुरता  की  बात  होगी
 ।

 जब  are  किसी  समस्या  कां  हल  ढूंढता

 चाहते  हैं  तब  बह  बातें  ठीक  नहीं  होतीं
 ।

 तो  हम  ने  बात  मान  ली
 ।

 उस  समय  मुझ  यह  पता ही  ल

 था  कि  इस  झगड़े  में  सात  are  वर्ष  का  समय  दौर  लग  जायगा  ।  मैं  समझता  था  कि  साल  ६  महीने में

 यह  तय  हो  जायगा  ।  किन्तु  यह  चलता  ही  गया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  के  लिये  विषव  बैंक  को  दोषी

 agar भी  उचित  नहीं  हैं  ।  विषव  बैंक  तो  इसे  निपटाने  के  पक्ष  में  था  ।

 पं श्री  सहमति
 :

 यह  समझौता  भारत  भर  पाकिस्तान  के  बीच  हुआ  परन्तु  इस  पर  श्री

 शाल  के  हस्ताक्षर क्यों  हैं  ।

 गजी  जवाहरलाल  नहरू
 :

 यह  ठीक  है  परन्तु  उन्हों  ने  विषव  बैंक  की  भोर  से  हस्ताक्षर  किये

 हैं  क्योंकि  पाकिस्तान  को  बहुत  सी  धझ्रदाययियां  free  बैंक  ही  से  होंगी  ।  उन  के  हस्ताक्षर उस  काम  के

 लिये  हैं  ।  दूसरी  चीजों  से  उन  का  खम्बा  नहीं है  ।

 fot  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 यदि  पाकिस्तान  हमें  भावी
 ब

 करे--यदि  लील  बच्च

 बढ़ा  दी  जाये  तो  उन  को  ही  करनी  पढ़ेगी  ।

 tal  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  के  बारे  में  कुछ  खंड  हैं  ।  किन्तु  बैंक  तो  इस  कारण

 बीच  में  श्राया  है  कि  उस  के  द्वारा  पाकिस्तान  को  अदायगी  की  जानी  है  कौर  उस  के  जरिये  हरनेक  देख

 ऐसी  श्रदायगी  कर  रहे  हैं  ।  हमें  भी  कोई  अदायगी नहीं  कर  रहा  सिवाय  इन  सब  बातों  से

 wert  ।  ब्यास  परियोजना  के  लिये  विषव  बेक  हमें  ऋण  दे  रहा  हैं  ।

 इसलिये  fara  बैंक  का  बीच  में  रझना  सामान्य  बात  ही  थी
 ।

 पिछले  झगड़ों  को  देखते  हुए  हमें

 सानना  पड़ेगा  कि  विश्व  बैंक  ने  इस  विषय  में  हमारी  काफी  सहायता  की  है  ।  उन्हों  ने  परिश्रम  किया

 है  ;  उन्हें  इसमें  कोई  लाभ  नहीं  मिला  हें  ।  वास्तव  में  तथ्य  यह  है  कि  पाकिस्तान कौर  भारत  के

 बीच  जो  छोटी  मोटी  झगड़े  की  चीजें  भी  होती  हैं  उन्हें  निपटाने  में  भी  बड़ी  कठिनाई  होती  हे  ।  इस

 समय  मैं  किसी  पर  दोषारोप  नहीं  कर  रहा  वरन्  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  विभाजन  के

 स्वरूप  पारस्परिक  भय  शादी  के  कारण  हर  पक्ष  दूसरे  पर  सन्देह  करता  हैं

 सनौर  अपनी  बात  से  इधर  उधर  नहीं  होता  ।  ऐसी  स्थिति  में  बाहर  वालों  की  सहायता  लाभदायक  ही

 रहती
 है  ।

 खैर  में  तो  यही  समझता  हूं  कि  विषव  बैंक  का  हस्तक्षेप  लाभदायक  ही  रहा  है
 |

 जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि  हर  दौर  में  संसद्  की  सलाह  ली  इस  के  बारे  में

 हमें  यह  सोचना  चाहिये  कि  श्राखिर  इस  का  मतलब  क्या  होगा  ।  ऐसे  पे  वीदा  मामलों  को  में

 हर  समय  नहीं  रखा  जा  सकता  |  जेसे  इसी  मामले  में  हरनेक  योजनायें  प्रवेश  बातें  स्वीकार

 की
 श्रतेक  स्वीकार  की  गयीं  इसी  तरह  अनेक  चीजें  हुईं

 ।  तो
 क्या  हर  समय  हम  संसद

 के  सामने  जाते
 ?  फिर  तो  श्राप  इस  तरह  की  पेचीदा  बातचीत  में  कभी  आगे  बढ़  ही  नहीं  सकते  ।

 अतः  संविधान  तथा  प्रथाओं  के  अनुसार  यह  ठीक  है  कि  ऐसे  मामलों  में  सरकार  स्वयं  सोच

 समझ  कर  निर्णय  ले
 ।

 कौर  कोई
 भी

 तरीका  नहीं  है
 ।

 संसद्  के  पास  कौर  बहुत  सा  काम  होता  है  Bt

 वही  करना
 कठिन  हो  जाता

 है  ।  यदि  काम  ससद् च्थ  पर  लाद  दिया  जाय  तो  वह  भी  कठिनाई

 से  होगा

 ।

 AP  सप्ताह  एक
 न  एक

 समझौता  या  करार  होता  रहता  है
 ;  इनमें  से  कुछ  महत्वपूर्ण होते ———  et

 मूल  अंग्रेजी  ही
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 Sake  कुछ  कम  महत्व  के  ।  किन्तु  सभी  संसद्  के  सामने  भाने  चाहियें
 |

 तो  इस  प्रकार

 काम  करना  बहुत  मुश्किल  हो  जायेगा
 |

 जहां  तक  इस  मामले  के  का  सम्बन्ध  जो  नोट  मेरे  साथियों  ने  लिये उ  हैं  पढ़
 कर

 सुने  बड़ी  निशाना हुई  ।  इस  से  पता  चलता  ह  कि  किसे  समस्या
 को

 सुलझाने  के  लिये  हम  दूरदर्शिता

 का  परिचय  नहीं  देते  ।  इस  से  एक  तंगदिली  करा  पता  चलता  जौ  ऐसी  है  जिस से  उन  के  हितों को

 स्टाइल  प्र हुं चे  न  पर  हमारे  हितों  को  अवयव  पहुंच  सकता  है  ।

 ऐसे  मामलों  में  कुछ  देना  पड़ता  है  कौर  कुछ  लेना  |  एक  सदस्य  ने  कहा  कि  यह  भारत  क्य

 दुसरा  विभाजन  है
 ;

 मुझे  ऐसे  शब्द  सुन  कर  बड़ा  area  होता  है  जो  निरथक हैं  शौर  तथ्यों  के

 qa  रूप  से  विरुद्ध  हैं  ।  विभाजन  किस  चिपक  हो  गया
 ?

 पानी  का  ।  क्या  wart  समस्याओं

 को  हल  करने  का  यह  तरीका  है  ?  इस  लिये जब  हम  श्न्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों पर  बातचीत  करते हैं

 हमारे  झपने  देश  के  भावी  सम्बन्धों  कशे  बात  करते  हैं  तब  हमें  सोच  समझ  कर  बात  कहनी  चाहिय े।

 झप  यह  कह  सकते  हैं  कि  हुम  ने  कुछ  era  ज्यादा  दे  दिया  या  श्राप  कहू  सकते  हैं  कि  हम
 ने  कुछ

 पानी  उन्हें  थोड़ी  wale  के  लिये  ज्यादा  दे  दिया  है  ।  बही  दो  मुख्य  चीजें  हैं
 ।

 कब  प्रदान  बह  है  कि  कया  सभा  कभी  पानी  कौर  रुपये  की  मात्रा  के  बारे  जो  दिया

 कुछ  झूमा लगा  सकती  है  ;  कम  से  कम  मैं  तो  हक  दम  श्रमी  नहीं लगा  सकता  |  at,  यह  मैं  कह

 सकता  हूं  कि
 ७०

 करोड़  रुपया
 ८०  करोड़ रुपये  से  कम  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि हम  ७०

 करोड़  दे  सकते  हैं  तो
 ८०

 करोड़  रुपया  क्यों  दे
 ।

 किन्तु  आंकड़ों  की  तुलनात्मक  के  बारे  में  कौन

 कहू  सकता  है  ।  ऐसे  मामलों  में  gard  बालों  पर  बिहार  करने  के  आद  ही  निद्य  किया  जाला  हैं
 ।

 सभी  शक्त  बीच  की  चीज  निकालीं  जाती  है

 वास्तव  में  बहुत  समय  पहले  से  झ्र्यीत  आरम्भ  से  ही  यह  बात  मुख्य  रूप  से  मानी  जाती

 थी  कि  अदायगी  के  मामले  में  हमें  उनको  प्रतिस्थापन  कार्यों  के  एवज  अदायगी  करनी  होगी  क्योंकि  हम

 उन्हें  उतना  पानी  नहीं  देते  ।  यही  सिद्धांत  रहा  है  ।

 कुछ  लोग  कहते  थे  कि  विभाजन  हो  गया  है  aire  हमें  उनको  कुछ  नहीं  देना
 ।

 यह
 तरीका

 न  तो

 aa  है  कौर  न  संविधानिक प्रौर  उचित  ।  यदि  हम  वही  तरीका  श्रपनापं  तो  इस  का  र्थ  परिश्रमी  पंजाब

 के  एक  बड़े  भू-भाग  को  वीरान  कर  देना  होगा  ।

 पीठासीन

 किसी  ने  यहां  पत्रों  के  उपस्थापन  के  बार  में  कहा  है  ।  परन्तु  यह  मैं  नही  जानता
 ।  यदि  सारे

 कागज़  यहां  लाकर  रखे  जायें  तो  उन्हें  किसी  गाड़ी  में  लदवाकर  ही  लाना  होगा
 ;  १०  वर्ष

 के  अरसे  में
 न

 जाने  कितनी  बातचीत  हुई  है  ।  कागज़ों  का  एक  पहाड़  बन
 जायेगा

 ।

 परन्तु  मे  तो  यह  कहना  चाहता हूं  कि  सभा  के  प्रतिष्ठित  सदस्य  यह  अ्रतमात  कसे  लगा  पाते

 हैं  कि  हमने  ज्यादा य  कम
 अदायगी

 करदी  स्पष्टतया  कम  देना
 तो  प्रति  ही  रहता  किन्तु

 भ्र दाय गी
 से

 आपको  बदले  में  भी  कुछ  मिलता  श्राप  इन  चीजों  को  तौल  कर
 यह

 भी  कह  सकतें  हैं
 कि  ऐसी  परिस्थिति  में  समझौता  नहीं  करना  अच्छा  झगड़ा  चलता  इस  में  भी  कोई  हानि  नहीं

 |

 यदि
 कोई  ऊंचे  सिद्धांत की  बात  इसमें  हो  तो  दूसरी चीज़  है  परन्तु एक

 दो
 करोड़  रुपया

 देना  कोई

 सिद्धांत की  बात  नहीं  है
 ।

 श्राप  इसे  गलत  या  ठीक  कह  सकते  हैं  ।  मैंने  भी  शायद  इस  पर
 अनेक

 बार
 विचार

 चा  हैश्नौर जाना  है  कि  इन किया  है  कौर  समझने  का  यत्न  किया  है  ।  मेरे  साथी  ने  भी  इस  चीज़  पर
 सो

 हालात  में  अदायगी  करना  श्रेयस्कर  है  ।  यदि  श्राप  यही  उचित
 तो  हमने  शांति  को

 खरीदा
 है

 जो  दोनों  देशों  के  हित  में  है  ।



 शै  २०  ३०  ै  ६-००:

 माननीय  सदस्यों  ने  पूछा  कि  हमने  कुल  बातों  का  समझौता  ही  कयों  न  किया  ।  शायद  माननीय

 यदि  उन्हें  इन  बातों  पर  निर्णय  लेने  का  अवसर  मिलता  तो  ज्यादा  सफलता  से  समस्या  हल
 कर

 लेते  ।  मैं  इन्कार  नहीं  करता  ।  हम  इसे  हल  करने  के  लिये  एक  समय  से  संघर्ष  करते  श्री  रहे  हैं  ।  हम

 दाने  इस  मामले  को  लेकर  ह  चलते  मये  हैं  ।  हो  सकता  है  पिछले  दस  बारह  वर्षों  में  os  गलतियां

 हुई हों  ;  हम  धीरे  धीरे  ्य  बढ़े  हैं  किन्तु  फिर  भी  यह  बात  कहना  कि  हमें  यह  चीज़  करनी  चाहियें  थी

 यह  बड़ी  विचित्र  बात  है  ।  हम  तो  ठीक  काम  करने  के
 लिये  घ  करते  रहे  हैं  ak  कोशिश  हमने  सदा

 माननीय  सदस्यों  ने  पूछा  कि  हमने  राष्ट्रीय  ऋण  को  ae  aT  क्यों  नहीं  डाला  ।  इन

 तियों  में  ऐसा  नहीं  हो  सकता  था  ।  आरम्भ  से  ही  यह  बात  थी  कि  हमें  कुछ  न  कुछ  देना  होगा  ।

 यह  बात  झलग  है  कितना  देना  होगा
 ।

 हमारे  श्रमदान के  अनुस्वार  .  हमें  ६०  या
 ७०

 करोड़  रुपया
 देना  था  ।  हमें  यह  अदायगी एक  तरीके  से  करनी  थी  कौर  इसे  बड्टे,ख़ाते  डालना  ठीक  नहीं  था  ।  यह

 करोल क बात  कई  वर्ष  पहले  की  है
 ।

 जब  उस  रकम  में  वृद्धि  हो  गई  है
 ।  पाकिस्तान  अपने  हिसाब  से  Joo:

 रुपया  मांसता  था
 कौर  यह  रकम  काफी  ज्या

 दा  थी  ।
 यह

 इस
 समझौते

 की
 पृष्ठभूमि  है

 ।

 सभा
 को

 यह  भी  सोचना  चाहिये
 कि

 इस  समस्या  ने  मंत्रालय  पर  कितना मार  डाल  रखा  था

 कौर  उन  लोगों  के  लिये  कितनी  परेशानी  जो  जाए मास  इस  से  व्यवहार  करते  थे
 ।  हमें इन  सारी

 बातों  पर  निर्णय  से  पूर्वे  विचार  पड़ा  ।

 बंगाल  के  एक  माननीय  सदस्य
 ने  कहां  कि  हम  पाकिस्तान  को  खुद  करने  कें  लिये  उसके  आगे

 झुक  जाते  हैं  ।  उन्होंने  बेरुबाड़ी  का  भी  जिक्र  किया  ।  परन्तु  इस  समय  उस  प्रश्न  पर  कुछ  कहना  उचित च्

 नहीं  है  ।  उसका  जिक्र  भीं
 में  तब

 करूंगा  जब  अवसर  गायेगा  ।  परन्तु  दुःख  की  बात  तो  यह  है  fe  हम

 समझौते  के  बाद  पट्टी  देखते
 हैं  कि  हमें  हानि  कितनी  हुई  लाभ  की  ग्रोवर

 मारी  नजर  नहीं
 जाती  t

 हमें  इन  समझौतों  से  काफी  बड़े  लाभ  प्राप्त  हुये  हैं  ।

 डीन-रखे  जि जो  लोग  यह  a  ae  छु  कि  हमने  यह  समझौता
 राज्य-सरकार

 के  परामर्श  के  बिना ही
 कर  लिया

 वे  गलत  कहते  हैं  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  मुख्य  मंत्री  ने  कल  ही
 कहा  है

 ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता है  कुछ  गलतफहमी  हो  राज्य  सरकार  प्रतिनिधि

 बरादर  उपस्थित  रहे  हैं  र  हमारे  संभाला  से  बात  चीत  करते  रह  हैं  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  मुझे  पता  नह
 कि  कया  aradid  हुई  है  परन्तु  मंत्रालय  से  सदा  बातचीत  होती  रही  है  ।  उसके  बाद  ही  मंत्रालय  ने

 पाकिस्तानी  श्ररिनिधियों  से  बातचीत  की  ।  जब  भी  मेरे  सामने  कोई  तजवीज  जाती  थी  तो  मैं  सचिव

 से  पूछता  था
 कि

 क्या  बम्बई  के  प्रतिनिधि  इसे  स्वीकार  करते  हैं  क्योंकि  बम्बई  के  क्षेत्र  का  इससे  सम्बन्ध
 था  |  उनके हां

 करने
 पर  ही  मे  ने  इस  पर  विचार  किया  था  ।  इसी  ८  बंगाल  प्रादि  के

 निधियों  का  परामर्श  लिया  जाता  था
 ।

 यह
 भी  हो  सकता  है  कि  जो  बातें  कामनवेल्थ  सचिव  ने  बतायीं

 हों  वे गलतफहमी से  कही  म॑  खुद  तो  बात  नहीं  करता  था  ।
 मैं  तो  उनकी  बातों  को  ठीक  ही

 मानता  था  ।  यही  पता  चलता  था  कि  सम्पूर्ण  हानि  से  aa  कित  होकर  वे  इसे  ही  ठीक  मानते  थे  +

 दरी  कारण  मैंने  यह  चीज  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  राज्य
 सरकारें  की  किसी  भी  प्रकार  से  अवहेलना  नहीं की  गयी  ।  मस्त  करदा  प्रदूषित  हां  गल —  पहली होना  संभव  हो  सकता है  कि  हमारे

 सचिव
 मूल  अंग्रेजी  में



 &  १८८२  )  सिन्ध  पानी  करार  के  बारे  में  चर्चा  ६२ है

 यदि  समझे  हों  कि  वे  लोग  सहमत  हों  उघर  वे  सहमत  हों
 ।

 इस  चीज़  से  में  इन्कार  नहीं  करता
 ।

 मैंने  हर  चीज़  इसी  आधार  पर  की  कि  बंगाल  के  प्रतिनिधि
 उस

 चीज़  से  सहमत  हैं
 ।  अधिक  कुछ

 न  कह  कर  स्थिति  को  ही  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं
 |

 बंगाल  सरकार  के  काफी  अफसर  उस  समय  यहां  पर  थे  कौर  वे  रहेगी  ।  दूसरी  चीज़  यंह  कि  उनमें

 बराबर  विचार  fara  चलता  था  पौर  तीसरी  चीज  यह  कि  कॉमनवेल्थ  सचिव  ने  मुझे  बताया  कि

 सम्बद्ध  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  को  यह  ata  स्वीकार  चार  राज्य  सरकारों  का  चार  विषयों  से  सम्बन्ध

 था  ।  यह  बात  मैं  पक्की  तरह  से  कह  सकता  हूं  ।  में  यह  भी  मानने  को  तयार  हूं  कि  इस  लम्बी  बातचीत

 के  दौरान  कामनवेल्थ  सचिव  के  मस्तिष्क  में  तनिक  विविधा  at  are  होगी  ।  में  यहां  पर  बंगाल

 सरकार के  मुख्य  सचिव  हो  सकता  है  वापस  जाने  पर  राज्य  सरकार  से  उन्होंने  कहा  हो  कि  मेँ तो

 सहमत  नहीं  था  ।  मुझे  इस  बात  पर  बड़ी  भारी  हैरानी  भी  हुई  थी  ।  यह  सारी  चीज़  ही  बड़ी  दुर्भाग्यपूर्ण

 किन्तु
 मैं

 तो  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  था  कि  ऐसे  किसी  मामले  में  राज्य
 की  सलाह

 के  बिना  केन्द्रीय  सरकार  काम  नहीं  कर
 सकती

 पौर  ऐसा  होना
 भी

 नहीं  चाहिये
 ।

 गंधी  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 मैं  दो  बातों  का  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि

 पाकिस्तान  से  चिनाब  नदी  से  be)  लाख  एकड़  फीट  पानी  लेना  था  उस  पर  से  हमने  भ्रंपना  हुक

 सदा  के  लिए  छड़  दिया  ह  ।  दूसरी  तरफ  पाकिस्तान  उसकी  जरूरत से  ज्यादा  पानी मिल  रहा  ह

 ऐसा  क्यों gar  ?  दूसरी बात  यह  है  कि  Ree  के  समझौते  में  यह  बात  थी  कि  पाकिस्तान  नहरें  बनाने

 के  लिये  समय मांगता  था  तो  फिर  रुपये की  बात  कहां  से  पदा हो  गई  ?  समय का  दिया  जाना  तो

 ठीक  है  शौर उस  समय

 पिए  वल  सस्य

 ही

 शारदा  लेकिन

 रुपये  का  सवाल  HA  खड़ा  हो

 गया  ?

 फन्नी  जवाहरलाल  नहरू  :  मेरे  पास  cag  नहीं  है  ।  दो  मिनट में  मुझे  राजकुमार के  साथ

 जाना  है
 ।

 पहली  बात  के  बारे  मैं  सम्बद्ध  इंजीनियर  को  माननीय  सदस्य  के  पास  भेज  दंगा  जो  सारी

 व्याख्या
 कर  देगा

 कि
 यह  बात

 कसे
 हुई

 ।  इन  टेक्निकल चीजों  पर  मैं  क्या  कह  सकता हूँ
 |  जहां

 तक  दुसरी

 चीज़  का  सम्बन्ध  १६४८  में  व्याख्यात्मक  समझौता  नहीं  हुआ  था  ।  उसे  मैंने  वहीं  लिखवाया  था

 शौर  मुख्य  उद्देश्य  से
 सभी

 सहमत
 डो

 गये  थे  ।  उसके  बाद  वे  मुकर  गये  प्रौर  जेसा  माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  बाद  में  धरना  बातें  उत्पन्न  होती  रहीं  ।

 थी  वाजपेयी  :  झ्रध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  के  भाषण  के  बाद  भीं  सदन  के

 अधिकांश  सदस्य  इस  बात  को  ठीक  तरह  से  नहीं  सके  होंगे  कि  वे  कौन  से  कारण  जिन  से

 प्रेरित  हो  कर  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  साथ  नहरी  पानी  के  बारे  में  ऐसी  संधि  की  ।  सब  से  बड़ी

 बात  इस  संधि  जिस  की  कौर  में  बाप  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  इंडस  कमीशन  के

 बारे में  इस  के  अन्तर्गत  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  भारत  का  कमिश्नर  पाकिस्तान  का

 कमिश्नर  शौर  नगर  कोई
 झगड़ा  या  विदाद  खड़ा  gar  तो  फिर  वह  ase  एक्सपर्ट

 स
 को  रिफर

 किया  जायेगा  |  उस  के  बाद  जरूरत  समझी  जायेगी  तो  ज्वाइंट  इन्स्पेवरान होगा  पाकिस्तान

 के  राष्ट्रपति ने  इस  संधि  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  इस  बात  की  घोषणा  की  है  कि  ज्वायंट  इंस्पैक्शन

 का  मतलब  है  ज्वायेंट  कौर  ज्वायंट  कंट्रोल  का  मतलब  है  ज्वायेंट
 पोजेशन  ।  मैं  उन  के  ही

 दादों  को  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  पाकिस्तान के  प्रेजिडेंट  कहते  हैं

 नदी  के  संघ  क्त  निरीक्षण  की  प्रणाली  को  मानकर  भारत  ने  श्रपरोक्षतः  इस  सिद्धान्त

 को  मान  लिया  है  कि  चेनाब तथा  झेलम के  ऊपरी  क्षेत्र में  भी  संयत  नियंत्रण हो

 संयुक्त  नियंत्रण
 का  झ्र भि प्राय  संयुक्त  अधिकार  हूं

 प
 AT

 मूल
 भ

 Tash
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 कब  प्यार  उस  के  शब्दों  को  भी  मान  लिया  जागें  तों  इस  संधि  का  set  हमारे  देव के  बड़ा

 खतरनाक  झर  हम  उन  के  शब्दों  को  नहीं  मानने  तो  इस  सम्बन्ध  में  हमारी
 व्याख्या  क्या

 हमारा  दृष्टिकोण क्या  इस  को  करिमा  जाना  wef
 ।

 कोई  भी  लंगड़ा खड़ा

 और  पाकिस्तान  हर  आत  पर  झगड़ा  जैसा  कि  उस  की  राज  की  प्रवृत्ति  ती  किर

 शह  मामला  न्यूट्रल  एक्स पट  को  जायेगा  कौर  आद  से
 पंत्र  फसलें

 तक  are  जायेगी

 एक  माननीय  awed  :  यह  कहां  पर  है  ?

 थी  :  जी  इस  की  aft  ऊस  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।  मेरा  निवेदन
 लि

 aah wes  fe  किशनपुर  दू  दि  कोट  are  fe  arefeter |

 भी  ar
 |  :  जहां  से  ag  मर्जियां  निकलती  हैं  उस  पर  पाकिस्तान  का  करुणा  हो

 था  न  यह  झरा बि टे  दान  के  लिये  नहीं  जा  सकता  |

 aft  बाजपेयी
 :  ng  उस  का  नहीं  मैं  झाप  से  सहमत  लेकिन  जब  भी

 विवाद  खड़ा

 होगा  शह  सब  विवाद  आखिर  में  पंच  फैसले  तक  सुपुर्दे  रहेंगे
 ।

 श्व गर  संधि  एक  ऐसा  वातावरण  बसा

 कि  दोनों  देश  टिकट  धाये  हैं  तो  दबाया  हम  इतनी  बड़ी  किंग्स  देने  का  विरोध  महीं  करते

 waft  यह  बात  सही  है  कि  कुछ  साल  पाकिस्तान  ६०  करोड  रुपया  चाहता  था

 और वह  ईस्टर्न  रिवर्स  का  फानी  पांच  साल  लेसें
 के

 तैयार  परन्तु  उस  समय  हम  ने  समझौता

 महीं  किया  शौर  श्री  हम  ८३  करोड़  रु०  देने  जा  रहे  हैं  ।  श्राखिंर  यह  सदन  सरकार  से  पूछने  का

 अधिकार रखता  है  कि  यह  की  गई  श्री  कि
 दि  १६६२  के  बाद  पाकिस्तान  को  पानी

 देना  बन्द  कर  दिया  तो  उस  घोषणा  का  क्या  हुमा  ।  था  तो  वहू  घोषणा  सलत  थी  या  राज

 थी  afer  गलत  है  ।  अगर  दोनों  ठीक  तो  समझना  चाहियें  कि  कहीं  कोई  गलती  जरूर  है  ।

 राजस्थान  को  नहर  का  पानी  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रतिक्रिया  रक्खी  गई  उस  का  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  कोई  समाधान  नहीं  किया  है
 ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय कानून  के  हिसाब  से  पाकिस्तान  को

 इतना

 देने  की  जिम्मेदारी  हमारे  ऊपर  नहीं  कौर  इतना  पानी  श्राज  पाकिस्तान  अपने  काम  में  भी  नहीं

 कर  सकते थे  ।

 सला  सकता
 ।

 हम  अगर  चाहते  तो  पाकिस्तान  को  इस  से  कुछ  नीवी  शर्तों  पर  खाने  के  लिये  तैयार

 मगर  प्रेजिडेंट  ६  खां  कहते  हैं  कि  संधि  तो  होती  श्रगर  भारत  के  प्रधान

 मंत्री  उसमें  दखल  नहीं  देते
 ।

 इतना  जाने  पर  भी  मामला  बिगड़  जाता  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  ऐसा  कौन  सा  गतिरोध  था  जो  दोनों  देशों  के  झ्र फसरों  के  बीच  में  था  कौर  हमारे  प्रधान

 मंत्री  ने  उस  में  हस्तक्षेप  किया  कौर  वह  मुसीबत  टल  कौन  सी  बात  थी  ?  ow  भ्रमर  प्रधान

 मंत्री  जी  भविष्य
 की

 बात  करते  हैं  श्र  दोनों  देशों  के  बीच  सद्भावना  कौर  मित्रता  स्थापित  करने

 की  बात  करते  तो  मेरा  निवेदन  है
 कि

 मित्रता  कौर  सद्भावना  स्थापित  करने  यह  तरीका  नहीं
 है  ।

 पाकिस्तान  जरगर  कोई  गलत  बात  कहता  गलत  मांग  रखता  तो  उसका  विरोध  होना  चाहिए
 a

 उससे  सम्बन्ध  बिगड़ते  तो  om  पाकिस्तान  से  कभी  अच्छे  सम्बन्ध  स्थापित

 नहीं कर  सकते  |  अ्रच्छे  सम्बन्धों  का  भ्राता  न्याय  कौर  तके  क ेऊ  कीं  हुई  चीजों  को

 मानने  से  ही  हो  सकता  है  ।

 में
 यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  जिस  तरह  से  यह  सन्धि  की  गयी  ate  जिस  तरह  से  पाकिस्तान  से

 समझौते  किए  गए  उनके  वारे  में  सदन  को  विश्वास  में  नहीं  लिया  जाता  ।  यह  ठीक  है  कि  सरकार

 को  सन्धि  करने  को
 भ्र धि कार  लेकिन  वैधानिक  स्थिति  से  अलग  इस  संसद्  को  भी  तो  विक
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 में  लिया  जाना  चाहिए  कि  सरकार  क्या  करने  जा  रही  क्योंकि  सरकार  के  निर्णय  केवल  प्रशासनिक

 &  नहीं  उनका  देश  की  सुरक्षा  से  कौर  देश  कीं  श्राथिक  स्थिति  से  भी  सम्बन्ध  है
 ।

 अभी  एक  रेल  चलाने  के  बारे  में  समझौता  कर  सीधा  गया  धौर  सदन के  सामने  आकर  घोषणा

 करनी |  बेबाकी  का  समझौता  कर  लिया  ate  नहरी  पानी  समझौता  कर  लिया  ।  इस  संसद

 की  बैठक  चल  रही  थी  मगर  इस  संसद  को  विश्वास  में  नहीं  खिया  गया  ।  arya  की  ae से

 सह  ठीक  हो  सकता  लेकिन  जब  भारत  में  लोकतंत्र  का  विकास  हो  रहा  है  तो  हमें  ऐसी  परम्पराएं

 डालनी  कि  शासन  इस  प्रकार  के  निधन  करने  से  पहले  न्  को  कौर  जनता  के  चुने हुए

 श्रतिनिधियों  को  विश्वाल  में  नहरी  पानी  संधि  भारत  के  हित  में  नहीं  पाकिस्तान  को  हमने

 अनुचित  कीमत  देने  की  कोशिश  की  है
 ।

 उसके  आद  थी  पाकिस्तान  की  मित्रता  हमें  मिलेगी  यत  कोई

 विश्वास  के  साथ  नहीं  कह  सकता  ।  इस  संधि  में  अवधि  बढ़ाने  का  सवाल  है  कौर  दूसरी  शौर  भीं

 चीजें  इससे  जुड़ी  हुई  पुराने  पानी  के  लिए  पाकिस्तान  से  रुपया  aga  करने  का  सवाल  जो

 qe  द्वि साब  हैं  उनके  चुकता  किए  जाने  के  सवाल  को  भी  इसमें  जोड़  देना  चाहिए

 हाफिज  मुहम्मद  इन्ना हिम
 :

 भारत  और  पाकिस्तान  के  नहरी  पानी  के  विवाद  को  सीटों

 के  लिए  जो  समझौता  हुआ  है  उस  से  सम्बंन्धित  वाद-विवाद  को  मेंने  सुना  है  ।  दुर्भाग्य  से
 मेरे

 पास  इतना  समय  नहीं  है  कि  में  सभी  शभ्रावश्यक  विषयों  पर  कुछ  कह  सक  ।  इस  कारण
 में  केबल

 क  ही  श्रावश्यक  बात  को  लेकर  स्थिति  की  व्याख्या  करूंगा  |

 faa,  जेहलम  तथा  चेनाब  नामक  नदियां  पाकिस्तान  के  हिस्से  में  पायी  हैं  ।  इनके जल  प्रवाह

 की  १६८०  लाख  एकड़  फुट  है  ।

 सिचाई  तथा  fara  उपमंत्री
 :

 तीनों  पश्चिमी  नदियों  के  जल  प्रवाह  की
 मात्रा

 se  सास  एंकर  इर  है  भोग  दौरों  दू  नदियों  के  जल  भागा  देह  लाख

 एक  फुट

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 खेर  इन  छ  :
 नदियों  के  कुल  जल  प्रवाह  की  मात्रा  १६८०  लाख

 पकड़ फुट  है  ।
 में

 एक  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहूंगा  जिससे  यह  विवाद  समाप्त  हो  जायगा कि  चूंकि

 भारत  के  हिस्से  में  केवल  ३५०  लाख  एकड़  फुट  जल  प्रवाह  पाया  इस  लिये  भारत  के  साथ  अन्याय

 हुआ है  ।  वास्तविक  स्थिति  यह  है  ।  सिन्ध  नदी  तिब्बत  से  निकल  काश्मीर  में  जाती  है  कौर

 पहाड़ों  में  होती  हुईं  पाकिस्तान  में  बहती  है  ।  काश्मीर  के  पहाड़ी  इलाके  में  ही  यह  बहती  है  ।

 जेहलम  नदी  काश्मीर  से  निकल कर  पाकिस्तान में  प्रविष्ट  होती  चेनाब  नदी  पंजाब  से

 निकल  कर  हिमाचल प्रदेश  से  काश्मीर  होती  हुई  पाकिस्तान  में  दाखिल  हो  जाती  है
 ।

 इस  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जानी  चाहिए  कि  क्योंकि  जेहलम  कौर  सिन्ध  नदियां  काश्मीर  के  पैंतीस  से

 प्रदेश  में  बहती  हैं  जहां  बड़े  पैमाने  के  सिचाई  कार्यों  का  निर्माण  करना  श्रसंभव  इस  कारण  उन

 नदियों  से  जल  की  प्राप्ति  करना  बड़ा  कठिन  कार्य  वैसे  संधि  के  पराधीन  बिजली  पैदा  करने  या

 उद्योगों
 के  प्रयोजन  के  लिए  उनके  पानी  को  हम  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु जब  हम  सिंचाई  के

 लिए  उन  क्षेत्रों  में  बड़ी  परियोजनाश्रों  का  निर्माण  कर  ही  नहीं  सकते  थे  इस  कारण  इन  नदियों  से  जल

 लेना  भी  बेकार  ही  था  ।

 जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  और  पंजाब  की  सिं  irs  सम्बन्धी  म्रावश्य  कतारों  का  सम्बन्ध

 संधि
 के  अनुसार  जितना  पानी  हम  इन  पश्चिमी  नदियों  से  प्राप्त  कर  सकते  हैं  वह  विद्यमान  दौर

 भावी  झ्रावश्यकताओं  के  लिए  पर्याप्त  है  ।  हम  उस  प्रयोजन  के  लिए  ७०-१००  फुट  TF
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 ai पानी ले  सकते  इससे  ज्यादा  की  जरूरत  नहीं  है  ।  wa
 हम  पर्वती लथ

 में
 सिंचाई

 सम्बन्धी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मुहम्मद

 निर्माण  काय  ही  नहीं  कर  सकते
 तो

 हमें  ज्यादा  कौर  भ्रमित  हिस्सा  मांगने  की  श्रावश्यकत्ता
 ही

 थी  ।  यद्यपि  ऊपर  से  ऐसा  ही  लगता  है  कि  पाकिस्तान  के  हिस्से  में  ज्यादा  पानी  है  कौर

 हम  से  प्रत्याय  gar  है  परन्तु  वास्तविक  बात  यह  है  कि  हम  ज्यादा  जल  का
 उपयोग  ही  नहीं  करू

 सकते  थे  ।  हमारी  सारी  भूमि  को  इतना  पानी  काफी  है  जितना  हम  ले  रहे

 इकबाल  सिंह
 :

 संधि  में  यह  भी  है  कि  भारत  झपना  सिंचाई  क्षेत्र
 ४

 लाख  एकड़

 तक  जेहलम  के  अन्तर्गत झर  ७०,०००  एकड़  तक  सिंघ  के  अन्तर्गत  बढ़ायेगा  ।

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :  उस

 सब  का  हिसाब  लगा  लिया  गया  है  ।

 इसके  बाद  ८३  करोड़  रुपये  की  अदायगी  का  प्रदान  था  ताकि  पाकिस्तान  अपने  क्षेत्र  में  स्थानापन्न

 लल  सागों  की  व्यवस्था  कर  सके  |  माननीय  सदस्यों  ने  आपत्ति  की  कि  इस  रकम  की  aaa  नहीं  की

 जानी  चाहिए  क्योंकि  भा  रत  के  जिम्मे  यह  भार  नहीं  पड़ना  चाहिए
 ।  किन्तु में  सदस्यों  को

 बताना  चाहता हूं  कि  ८३  करोड़  रुपये  की  रकम  मानक  न  तो  fara  बैंक  ने  तैयार
 किया  है  अर

 नही  पाकिस्तानी  अधिकारियों  ने  ।  यह  अनुमान  हमारे  aaa  ही  इंजीनियरों  ने  तैयार
 किया  है  ।

 पाकिस्तान  ३००  करोड़  रुपये  की  रकम  चाहता  था  |

 aia  होने  से  पुर्व  ही  इस  सभा में  श्री  पाटिल  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  हमने  विश्व  बैंक  को

 बचन  दिया  है  कि  हम  पाकिस्तान  को  स्थानापन्न  नहरें  बनाने  के  लिये  समय  देंगे  ale  इसके  अलावा

 इन  नहरों  की  उचित  थो  दी  जायगी  ॥

 स्थानापन्न  नहरों  की  लागत  के  विभिन्न  अनुमान  तैयार  किये  गये  थे  ने  तो  मुख्य  सिद्धान्तों

 का  प्रतिपादन  किया  था  ;  | क श्रधात् स  पश्चिमी  नदियां  पाकिस्तान  &  हिस्से  में  होंगी  ak  पूर्वी  नदियां

 भारत  के  तथा  स्थानापन्न  नहरों  की  लागत  की  श्रादायगी  भारत  करेंगा  ।  विवाद  बैंक  की  LEXY  की

 प्रस्थापनाश्रों  की  यही  रूपरेखा  थी  रोक  उसे  पहले  भी  सभा  के  समक्ष  रखा  जा  चुका हैं
 ।

 शब  लागत  के  प्रदान  पर  ब्यौरात्मक  दृष्टि  से  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  पाकिस्तानी  योजना

 के  अनुसार  ३५०  करोड़  रुपये  की  लागत  जाती  थी  ।  हमें  वह  wales लगती  थी  ।  किन्तु  हमने

 अपनी  योजना  रखी  ।
 हमारे  इंजीनियरों  के  अनुमान  के  अनुसार  ८३  करोड़  रुपये  की  लागत  बैठती

 थी  ।  इसी  कुमार  पर  हम  सहमत  हुए  हैं  ।

 Nae:  हम  ८३  करोड़  साया  पाकिस्तान  को  दे  रहे  बया  यह  रुपया  नयी

 नहरें  खोदने  के  लिए  दिया  ज  र  ory
 SS  है

 या
 उन  नहरों  के  बदले  नथी  sat  खोदने  के  लिए  दिया  जा

 रहा  है  जो  2 (2 |  बेकार  हैं  ?

 fetes  मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 यह  रुपया  केवल  उन  नहरों  के  निर्माणार्थ  दिया  जा  रहा  है  जो

 उन  अनाजों  ये  बदले  बयानी  जायेंगी  जिन्हें  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  लागत  ay  अंदाजा
 भी  हम  ही  ने  लगाया है  इस  कारण  हम  किसी  को  दोषी  भी

 नहीं  SUT  सकते  |  कुछ

 वर्ष  परवे
 यह

 कटा  जाता
 था

 कि  लागत
 ६०  करोड़  रुपया  होगी  ।  पता  नहीं  यह

 प्रतिमान  सही  थी या  गलत  |  किन्तु  यह  अनुमान  हमारे  इंजीनियरों  ने  तैयार  किया  हे  झ्र  हम  इसकी  अदायगी  करेंगे  ।

 अब
 प्रदान  उठता  है  कि  इस  श्रादयगी  की  जिम्मेदारी हमने  क्यों  ली  ?  पाकिस्तान तो  उसकी

 मांग  प्रन्र्र पटर  प्रधानों  के  प्राकार  पर  कर  रहा  है  कौर  हो  सकता  था  कि  बह  इसके  लिए  किसी

 मूल  अंग्रे  जी  में
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 स्फायालय की  शरण  लेता  ।  पता  नहीं  कहां  पर  क्या  परिणाम  निकलता  ।  किन्तु  हमारी  ज्यादती

 सो  यह  होती ही  ।  भारत  के  विभाजन  के  समय  भी  तो  उन  क्षेत्रों  की  जनता  सिंचाई  सुविधाएं  प्राप्त

 करती थी  ।  अरब  उन्हें  इन  सुविधाओं  से  क्यों  वं  चित  किया  जाय
 ?  भारत

 के
 विभाजन

 के  लिए  वे
 लोग

 दोषी  नहीं  हैं  ।  इसके  म्रतिरिक्त  वर्षों  से  वे  लोग  इन  का  जल  प्रयोग  करते  रहे  हैं
 ।  वेसे  भी  कानून

 के  अनुसार  २०  वर्ष  के  अधिकार  के  बाद  चिरभोगाधिकार  की  प्राप्ति  हो  जाती  है  वे  ay  वर्षों

 से  इस  जल  का  प्रयोग  करतें  रहे  अब  हम  पानी  लेना  चाहते  हैं  कौर  उसके  बदले  हमें  कुछ
 देना  ही

 यह  रकम  स्थानापन्न  नहरों  के  निर्माण  तथा  उस  पानी  के  एवज  में  दी  जा  रही  है  जो  हमें  मिलेगा

 और  हमारे  उत्पादन में  १००  करोड़  रुपये  की  वार्षिक  वृद्धि  करेगा  |

 पहले  इस  जल  का  प्रयोग  पाकिस्तान  में  होता  था  ।  किन्तु  wa  वह  पानी  भारत  में  जायेगा

 शौर  भारत  उसका  प्रयोग  करेगा  ।  परिणामस्वरूप भारत  में  १००  करोड़  रुपये  विधिक  उत्पादन

 की  वृद्धि  होगी  ।  उसी  के  लिये  हमने  ८३  करोड़  रुपये  देने  स्वीकार  किये  हैं  ।  यह  हमारे

 देवा  के  लाभ  के  लिए  है  wa  उस  पानी  से  भारत  लाभ  उठायेगा  ।  भारत  का  उत्पादन बढ़ेगा  ।

 महोदय
 :

 क्या  ८३  करोड़  रुपये  की  ATTA  बावजूद  भी  हमें  उस  पानी  को  प्रयोग

 करने  के  लिए  wk  खर्चे  करना  पड़ेगा  ।

 हाफ़िज  मुहम्मद  इडाहो  :  पानी की  मात्रा  १२०  लाख  एकड़  फुट  होगी  |  पहलें  इस  पानी

 करे  पाकिस्तानी प्रयोग  करते  थे  ।  अब  भारत  के  लोग  प्रयोग  करेंगे  ।  इस  से  भारत  के  वार्षिक

 seared में  १००  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  ।  यह  रुपया  हमने  eas  ही  में  जाया  नहीं  किया  है  ।

 इससे  देश  को  लाभ  ही  पहुंचेगा  ।  मान  लो  झगड़ा  बना  रहता  उस  पानी  को  पाकिस्तान ही  इस्तेमाल

 करता  रहेगा  हमें  फायदा  न  होगा  ।  इस  कारण  फायदा  स्पष्ट  है  |

 डा०  मेल कोटे  :  इन  ६  नदियों  में  इतना  जल  है  कि  दोनों  देशों  की  प्रावश्यकताग्रों

 को  पूरा  करने  पर  भी  बच  रहता  है  ।  पर  फालतू  जन  पाकिस्तान  को  क्यों  दिया  जा  रहा

 हाफ़िज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  अभी  मेंने  सिन्धु  शर  जेहलम  नदियों  की  बात  कट्टी  थी  ।

 घ  नदी  केवल  काश्मीर  में  से  गुजरती  है ्रौर वह वह  पहाड़ी  इलाका  पहाड़ों  ही  से  यह  नदी

 पाकिस्तान में  प्रविष्ट  हो  जाती  है  ।  काश्मीर के  थोड़े  से  ही  हिस्से  में  भारत  का  हक  है  पर  इतने

 से  ही  वहां  की  आवश्यकतायें  पूरी  हो  जायेंगी  ।  न  केवल  काश्मीर  ही  बल्कि  हिमाचल  प्रदेश

 तथा  पूर्वी  पंजाब  की  आवश्यकताएं  भी  वहीं  से  पूरी  होंगी  ।  इन  तीन  राज्यों  में  सिचाई  के  बिता

 शक  एकड़  भूमि  भी  न  बचेगी  ।

 राजस्थान  को  भी  पानी  मिलेगा  ।  मैं  प्राता  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  एक  दो  मिनट  ग्रोवर

 बैठें  ।  प्रभी  राजस्थान  की  नहर  तयार  नहीं  हुई  तभी  तो  हम  उसमें  पानी  का  प्रयोग  नहीं

 कर  सकते  |  दो  वर्ष  पुर्व  हमने  उप  नहर  का  काम  शुरू  किया  था  ।  अभी  तीनत  वर्ष  बाद  में  जाकर

 कहीं  उस  नहर  में  पानी  छोड़ने  की  हालत  पैदा  फिर  केवल  नहर  ही  काफी  नहीं
 |

 जब  तक  इधर  उघर  चारों  तरफ  रज  वाहे  नहीं  निकाले  जायेंगे  तब  तक  सिंचाई  का  काम  शुरू  न  होगा  ।

 इस  निर्माण  कार्य
 में

 काफी  wal  लग  जायगा
 ।  संधि  के अरन यार  पांच  ad  की  समाप्ति  के  बाद

 तक  भी  तैयार
 हम  परिश्रमी  नदियों  से  तौर  ज्यादा  जल  प्राप्त

 कर  संगे
 ।

 सि  यह  नहर  |  ६
 y

 ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिफ्ज़  मुहम्मद

 हो  तो  भी  हम  काफी  पानी  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 ।

 यदि  यह  तयार  होती  तो  स्थिति  निस्संदेह

 ही  दूसरी  होती  ।  झ्र भी  हम  उस  पानी  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  किन्तु  आवश्यकता  के  समय  हमें

 पानी  मिल  ही  जायगा  ।  उसमें  कोई  रुकावट  नहीं  होगी  ।

 इस  कारण  जहां  तक  राजस्थान  की  नहर  का  सम्बन्ध  में  ादवासन  देता  हूं  कि  राजस्थान  की

 नहर  बनायी  जायगी  उसे  पुरा  पानी  भी  मिलेगा  राजस्थान  के  लिए  सिचाई  कीं  यथोचित

 व्यवस्था की  जायगी  ।  इस  संधि  के  कारण  राजस्थान  का  किसी  प्रकार  से  afer  न  होगा  ।  हमने

 झपने  afar  को  नहीं  छोड़ा  है  ।

 इसके  पहचान  लोक-सभा  १  ZeRo/Lo  १८८२  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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